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the Master in Conflict, Territory and Culture (MCTC), as inhabitants of the city of Mocoa, 
were, among others, the reasons that motivated the development of the present 
investigation. This research from the social sciences, of qualitative type, involved, 
techniques for the collection of information; as: interviews and observation, it was 
developed during two semesters, in the municipality of Mocoa; Participating actors were: 
Public entities, Organizations, Community leaders, Presidents of boards, Representatives 
of indigenous peoples, Journalists and other representative inhabitants of different 
generations. 
 
It contains the review and history of the context of Mocoa, the reactions of the inhabitants 
and social organizations, the capacity of response of governmental and non-governmental 
entities, within the framework of the phases of attention, stabilization, reconstruction and 
recovery, means of communication, solidarity, and perceptions of its inhabitants, from the 
various generational and population groups, to reinvent the new city. For the analysis of 
information, a conceptual referent is proposed, based on the social and psychological 
disciplinary approach, identifying the potentialities, after a disaster or a social phenomenon. 
 

APROBACION DE LA TESIS  

Nombre Presidente Jurado:    

Firma:   

Nombre Jurado: Benjamín Alarcón Yustres      

Firma:  

Nombre Jurado: William Fernando Torres Silva   

Firma:  

http://www.usco.edu.co/


1 
 

POTENCIALIDADES DE LOS HABITANTES DE MOCOA PARA REINVENTAR SU 

CIUDAD 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

UNIVERSIDAD SURCOLOMBIANA 

FACULTAD  DE CIENCIAS SOCIALES 

MAESTRIA EN CONFLICTO, TERRITORIO Y CULTURA 

NEIVA, ABRIL 2018 



2 
 

POTENCIALIDADES DE LOS HABITANTES DE MOCOA PARA REINVENTAR SU 

CIUDAD 

 

 

 

 

 

 

 

 DEICY LORENA BAHOS ORDOÑEZ, MILLER CESAR BURGOS JACANAMEJOY, 

MIRIAM SOTO LOPEZ  

TESIS PRESENTADA PARA OBTENER EL TÍTULO DE MAGISTER EN 

CONFLICTO TERRITORIO Y CULTURA. 

 

 

 

 

 

 

ASESOR: Gema Trujillo Pérez, Milena Trujillo Perdomo. 

DIRECTOR: William Fernando Torres. 

 

 

 

 

 

 

UNIVERSIDAD SURCOLOMBIANA 

FACULTAD  DE CIENCIAS SOCIALES 

MAESTRIA EN CONFLICTO, TERRITORIO Y CULTURA 

NEIVA, ABRIL 2018 



3 
 

TABLA DE CONTENIDO 

 

INTRODUCCION ......................................................................................................................4 

1. CONTEXTO DE MOCOA ..................................................................................................6 

1.1. Catástrofes, presencia de la guerrilla y el narcotráfico 1962-2017 ....................................... 9 

2. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA ............................................................................ 11 

3. ESTADO DEL ARTE ........................................................................................................ 13 

4. ACERCAMIENTO CONCEPTUAL Y TEORICO ............................................................ 16 

4.1. PERPECTIVA TEORICA ................................................................................................... 18 

5. DISEÑO METODOLOGICO DE LA INVESTIGACION ................................................. 19 

6. RESULTADOS Y ANALISIS DE LA INFORMACION ................................................... 21 

6.1. Relatos investigadores maestrantes ..................................................................................... 21 

6.2. Reacciones de los habitantes de Mocoa y organizaciones sociales ...................................... 47 

6.2. Respuestas Oficiales ............................................................................................................. 53 

6.3. Cobertura e impactos de los Medios de Comunicación ......................................................... 60 

6.4. Solidaridad ............................................................................................................................ 65 

6.5. La Mocoa soñada ................................................................................................................. 70 

7. MATRIZ DE SISTEMATIZACIÓN DE LA INFORMACIÓN .......................................... 74 

7.1 Reacciones e impactos: .............................................................................................................. 91 

7.2. Mocoa soñada ....................................................................................................................... 93 

7.3. Imaginarios comunes ........................................................................................................... 94 

7.4. Potencialidades ..................................................................................................................... 96 

8. CONCLUSIONES ............................................................................................................. 98 

9. TALLERES DE INTERVENCIÓN SOCIAL ................................................................... 100 

BIBLIOGRAFIA .................................................................................................................... 126 

ANEXOS ................................................................................................................................ 130 

TABLAS................................................................................................................................. 130 

 



4 
 

INTRODUCCION 

 

La presente investigación explora las potencialidades de los habitantes de Mocoa, para 

reinventar la ciudad después de la avenida torrencial “avalancha” en la noche del 31 de marzo de 

2017, que afectó el paisaje, el espacio geográfico y  dejó como resultado 12 barrios afectados y 5 

destruidos, 334 muertos y 70 personas desaparecidas. 

 

La tragedia ocurrida, que para muchas personas del común la entienden como                     

“ Avalancha”, pero desde el punto de vista técnico, fue una avenida torrencial,  entendida como 

un tipo de movimiento en masa que se desplaza generalmente por los cauces de las quebradas, 

llegando a transportar volúmenes importantes de sedimentos y escombros, con velocidades 

peligrosas para los habitantes e infraestructura, ubicados en las zonas  medias y bajas de las 

cuencas, susceptibles de presentar este tipo de fenómenos, como es el caso de las cuencas 

ubicadas en el piedemonte amazónico. Caballero Acosta.2011. 

 

 Las quebradas Taruca y Taruquita, los ríos Sangoyaco y Mulato,  además de afectar la 

vida a miles de personas,  dejó a la población en la incertidumbre y en caos; el dolor que causó la 

tragedia, la desaparición de los barrios, la resonancia de la noticia a nivel nacional e 

internacional, la afectación en las personas,  actores principales  de esta investigación  y el 

impacto que  generó  en los estudiantes de la Maestría en Conflicto, Territorio y Cultura 

(MCTC), como habitantes de la ciudad de Mocoa, fueron entre otras, las razones que motivaron 

el desarrollo de la presente investigación.  

 

La mirada interdisciplinaria y las diversas procedencias étnicas  de los investigadores, 

Miriam Soto Lopez, de origen mestizo,  Deicy Lorena Bahos, quien se asume como afro y Miller 

Burgos Jacanamejoy, indígena; posibilitaron reconocer desde distintos puntos de vista, las 

potencialidades de los actores locales para reinventar su ciudad. Esta investigación desde las  

ciencias sociales, de tipo cualitativo, involucró, técnicas  para la recolección de la información; 

como: revisión de documentos, entrevistas y  observación. 
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El trabajo se desarrolló durante dos semestres, en el municipio de Mocoa; los actores 

partícipes fueron: Organizaciones gubernamentales como: El Instituto Colombiano de Bienestar 

Familiar, Ejército y Policía Nacional, Alcaldía Municipal, Unidad de Gestión de riesgos; 

Organizaciones no gubernamentales como: Mujeres Tejedoras de vida,  Líderes comunitarios, 

Presidentes de juntas de acción comunal,  Representantes de pueblos indígenas, Periodistas y 

otros habitantes representativos de diferentes generaciones. 

 

El presente documento contiene la reseña e historia del contexto de Mocoa, Las 

reacciones de los habitantes y de las organizaciones sociales, la capacidad de respuesta de las 

entidades gubernamentales y no gubernamentales, en el marco de las fases de atención, 

estabilización, reconstrucción y recuperación,  medios de comunicación cobertura e impacto, 

solidaridad, y percepciones de sus habitantes, desde los diversos grupos generacionales y 

poblacionales, para reinventar la nueva ciudad. 

 

Para el análisis de la información se plantea un referente conceptual, basado desde el   

enfoque disciplinario social y psicológico, identificando las potencialidades, después de un 

desastre o un fenómeno social. 

 

 



6 
 

1. CONTEXTO DE MOCOA  

 

Mocoa conserva su historia desde un interesante pasado histórico que reúne el origen y 

desarrollo etnológico de las familias indígenas; cuando se hace énfasis sobre la fundación de 

Mocoa existe mucha información, con respecto a su pasado, se conoce diferentes fundadores, 

fechas, lugares, y acontecimientos como:  las fundaciones de hecho de carácter informal, 

asentamientos pasajeros, por conquistadores y exploradores de paso, en la búsqueda de recursos 

naturales, por ser un departamento de origen amazónico con diversidad natural. 

 

En sus primeros apartes se destaca que en  el año de 1533, cuando el capitán Sebastián 

de Belalcazar conquisto la ciudad de quito. “se comenzó a denominar el territorio con el nombre 

de Provincias del Reino de Quito, y entre ellas se hace mención de Mocoa y Sucumbíos”. Mesías 

Mora.1997 

 

En el libro, Mocoa su historia y desarrollo describe que la región geográfica donde tuvo 

un primer asentamiento en 1542 fue cerca al caserío de san Antonio  y fundada  el 29 de 

septiembre de 1563 por el capitán Gonzalo H, denominándola San Miguel de Agreda de Mocoa, 

por reconocimiento del gobernador de la provincia de Popayán de ese momento.  

 

Entre los años de 1723 y 1724 fue trasladado el pueblo de Mocoa desde pueblo viajo 

donde está actualmente, en el marco que forman los ríos mulato, Sangoyaco y Mocoa, los 

misioneros franciscanos le dieron el nombre de  santa clara de Mocoa”.  

 

“Para 1871 el pueblo contaba con 5 cuadras edificadas de casas en precarias 

condiciones. En 1876 Mocoa se convirtió en un centro de comercio de la Quina y del Caucho. El 

18 de febrero de 1905 es creada la Comisaría del Putumayo, fue una antigua entidad territorial 

de Colombia que correspondía a los hoy departamentos del Putumayo y Amazonas, ubicados al 

sur del país. La entidad fue creada por decreto no. 177 del 18 de febrero de 1905 con parte del 

área del antiguo Caquetá”. Mesías Mora.1997 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Comisar%C3%ADa_del_Putumayo
https://es.wikipedia.org/wiki/Colombia
https://es.wikipedia.org/wiki/Putumayo_(Colombia)
https://es.wikipedia.org/wiki/Amazonas_(Colombia)
https://es.wikipedia.org/wiki/18_de_febrero
https://es.wikipedia.org/wiki/1905
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En 1958 la población fue elevada a la categoría de municipio, como parte del 

departamento de Nariño, mediante Decreto 132 de 13 de febrero; en 1968 se creó la intendencia 

del Putumayo, (fue una antigua entidad territorial de Colombia que correspondía a la totalidad 

del hoy Departamento del Putumayo, ubicado al sur del país). La entidad fue creada por decreto 

no. 177 del 18 de febrero de 1905 como parte del área del antiguo Territorio del Caquetá, 

segregada del departamento de Nariño, Mocoa se convirtió en su capital. La constitución del 

1991 la convirtió en capital del departamento del Putumayo. 

 

Desde su inicio, Mocoa  ya era poblada por grupo indígenas como los Andoques e Ingas 

entre otros, este territorio de origen indígena por sus grandes riquezas en minerales como el oro, 

fueron el objetivo principal de la conquista e invasión de la corona española acompañada por 

misioneros capuchinos que dejaban entrever el apoderamiento de sus grandes extensiones de 

terrenos productivos para iniciar con la construcciones de pequeñas casas que poco a poco fueron 

dando luz a las primeras construcciones de tipo colonial y artesanal, según textos de historia que 

recapitulan momentos como la guerra con el Perú, la comercialización de pieles, el caucho y la 

quina entre otras grandes hazañas de esta colonización de la región. Mocoa fue un epicentro de 

estas luchas y conquistas  por el sur del País. 

 

En la actualidad, Mocoa cuenta con 26.439 habitantes según censo Dane 2005. Como se 

ve, en las últimas décadas, es considerable el crecimiento urbano de la población y, como 

consecuencia, la expansión física de la ciudad, que alcanza la construcción de viviendas en su 

periferia. Las actividades económicas de mayor importancia en el municipio de Mocoa son la 

agricultura, la ganadería, la caza, la pesca. En menor escala la explotación minera, aunque en la 

región existen yacimientos de oro y cobre. La actividad agrícola se encamina al cultivo de maíz, 

plátano. yuca, caña panelera y arroz. Últimamente, ha cobrado mucho auge el cultivo de café. 

Entre los productos frutales tienen mayor atención el cultivo de la piña y los cítricos. El 

chontaduro se recoge en abundancia. Para el sostenimiento de la ganadería se dispone de 

suficientes extensiones de tierra. El cuidado y mantenimiento de la flora y la fauna redundan, de 

manera positiva, en bien y provecho de la comunidad. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Intendencia_del_Putumayo
https://es.wikipedia.org/wiki/Intendencia_del_Putumayo
https://es.wikipedia.org/wiki/Colombia
https://es.wikipedia.org/wiki/Departamento_del_Putumayo
https://es.wikipedia.org/wiki/18_de_febrero
https://es.wikipedia.org/wiki/1905
https://es.wikipedia.org/wiki/Territorio_del_Caquet%C3%A1
https://es.wikipedia.org/wiki/Departamento_del_Putumayo
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Dada la enorme biodiversidad del bosque tropical que circunda la cuidad, hay que 

destacar el especial incremento del turismo ecológico. De igual manera, se promueven las 

artesanías en las que se utilizan los productos selváticos. Las flores exóticas son muy valoradas y 

apetecidas, de propios y extraños, por su extraordinaria belleza. 

 

A partir de la creación del departamento del Putumayo, Mocoa, su capital, es el 

epicentro de toda la actividad política, administrativa y jurisdiccional: allí, la gobernación y la 

alcaldía mayor, con sus respetivas secretarias; la asamblea departamental y el concejo municipal; 

las contralorías, Procuraduría y Fiscalía General de la Nación; tribunales de justicia y juzgados 

del circuito y municipales, en sus diversas ramas civiles, laborales, penales y de familia. 

Funcionan, igualmente, oficinas del Incoder e Ingeominas, y, una sede de las Naciones Unidas 

para los refugiados. Todas estas entidades constituyen fuentes considerables de trabajo y de 

ingresos para la población. 

 

De otra parte, en el sector privado, Mocoa cuenta con establecimientos comerciales y 

empresas asociativas de trabajo, sin ánimo de lucro, que desarrollan convenios laborales con 

entidades de los sectores público y privado. Cuenta, así mismo, con dos grandes cooperativas, la 

de los educadores y la de Trasportes del Putumayo, Cámara de Comercio; entidades bancarias; 

Caja de Compensación Familiar y la Corporación Autónoma Regional del Putumayo. El servicio 

de la salud es atendido por el Hospital José María Hernández y por las empresas prestadoras de 

salud. Los servicios públicos de acueducto, energía eléctrica, aseo y comunicaciones y seguridad 

ciudadana, se prestan por sus correspondientes entidades, debidamente establecidas y dotadas del 

personal idóneo y necesario. 

 

En el campo educativo, además de escuelas primarias, dispone de suficientes planteles 

de educación secundaria, tales como los Institutos Pío XII, San Agustín y Fidel de Monclart, y 

los colegios Maria Goretti y Ciudad de Mocoa. Además, existen el Instituto de Educación 

Superior (INESUP), y el Instituto Técnico del Putumayo, este último para carreras profesionales; 

y el tradicional Servicio Nacional de Aprendizaje - SENA -. A lo anterior cabe agregar la Casa 

de la Cultura ¨Marcelino de Castellví¨, institución que ejerce actividades de divulgación y 

promoción inherentes a sus objetivos.  
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En el siguiente mapa, elaborado por el grupo Pavsivi (Programa de Atención 

psicocosocial a víctimas del conflicto armado) de Mocoa, se puede apreciar su limitación y 

ubicación. 

 

Figura 1. Mapa del Putumayo y sus regiones. 

 

Su cultura marcada por la diversidad de pueblos indígenas, mestizos, campesinos y 

afros, sus fiestas tradicionales más emblemáticas se destacan: el carnaval indígena del perdón, 

carnaval del agua, blanco y negro y el onomástico de Mocoa. Territorio privilegiado, en 

abundancia en flora y fauna, rodeada por ríos: Mocoa, Sangoyaco y Mulato, y quebradas: 

Taruca, Taruquita, el Conejo, entre otras. 

 

1.1. Catástrofes, presencia de la guerrilla y el narcotráfico 1962-2017 

 

Sobre sus procesos colonizadores del último medio siglo existen relatos de sus 

habitantes sobre eventos ocurridos para esas fechas, en el año de 1962, se registra la primera 

avalancha según los pobladores los daños fueron naturales para esa época no existía viviendas 
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sobre las riveras de las quebradas la Taruca y Taruquita y el rio Sangoyaco como saldo del hecho 

4 personas fallecidas. 

 

El 12 de marzo de 1981,  Miriam soto recuerda que ocurrió la toma por parte de la 

guerrilla M-19 que existía para ese entonces. los guerrilleros irrumpieron por dos frentes, por el 

sector del Matadero y el barrio San Agustín, atacaron el cuartel de la policía, asesinaron al 

vigilante del Banco Popular, y quedaron muertos y heridos entre civiles, militares y guerrilleros, 

este acontecimiento tuvo lugar en las primeras horas de la mañana, cuando todos los habitantes 

iniciábamos las actividades cotidianas.  Así como también entre la edad de 10 y 15 años, en el 

1985, expresa que era continuo el sonar de los disparos que se escuchaban en las noches, por 

disputas entre narcotraficantes, de las cuales junto a su madre y hermanos se refugiaban en un 

solo cuarto y se colocaban a rezar.  

 

Así mismo, por acciones de grupos armados ilegales como la guerrilla de las Farc y 

paramilitares obligaron a desplazarse a habitantes de los municipios de: Puerto Caicedo, Puerto 

Asís, Hormiga, Orito, Mocoa era entonces un epicentro de estas personas desplazadas que 

llegaron, entre 1997 y 1998, un número aproximado de doce mil desplazados. Luego, entre 1999 

y 2001, llegaron a la ciudad tres nuevos desplazamientos: el primero se asentó en Los Guaduales; 

el segundo invadió terrenos del Instituto de Planificación de Soluciones Energéticas para las 

Zonas No Interconectadas –IPSE-, y el tercero se ubicó en las veredas 15 de Mayo, Yanaconas, 

Nueva Esperanza y Porvenir. Más tarde, le legalizaron los lotes a quienes se tomaron los terrenos 

del IPSE.  
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2. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA 

 

Los informes, análisis y estudios adelantados, advertían una catástrofe de gran 

magnitud, ocasionadas por los ríos Mulato, Sangoyaco, las quebradas Taruca y Taruquita, sin 

embargo no se tuvo en cuenta esas advertencias; el 18 de agosto de 2014, se presentó un 

desbordamiento de una quebrada de poca magnitud, generando pánico en la población, 

considerándose como alarma de avalancha,  no ocasiono impactos, se quedó en el olvido, desde 

los entes gubernamentales hasta sus habitantes. 

 

La Corporación Autónoma de la amazonia-Corpoamazonía, en el año 2003, realizó 

estudio sobre análisis de amenazas y vulnerabilidad geológica en la cuenca de la quebrada 

Taruca y Sangoyaco para el área rural, sub-urbana y urbana de la población de Mocoa 

Departamento del Putumayo, donde hacia énfasis “en buscar delimitar en lo posible las áreas que 

están siendo amenazadas o afectadas por inundación a consecuencia de los flujos de detritos, 

provenientes de las partes altas de la quebrada Taruca y el Río Sangoyaco en las últimas 

décadas”; consultando documentos sobre eventos naturales ocurridos en la quebrada la Taruca y 

rio Sangoyaco, desde el año de 1983 hasta el año 2003. Ver tabla No 1. 

 

El informe realizado por La Defensa Civil Colombiana, seccional Mocoa, el 28 de 

marzo de 2011,  “Plan de contingencia por inundaciones, avalanchas y deslizamientos de tierra 

quebrada la Taruca y el Conejo Municipio de Mocoa Putumayo”; contempla factores  de riesgo y 

vulnerabilidad  para la población de Mocoa. 

 

Según Lina María Sánchez Steiner, en su documento “Ciudad Refugio”.2012, en sus 

apartes, identifica la ocupación de predios por familias desplazadas por la violencia, en zonas de 

riesgo, del municipio de Mocoa, ver tabla No 2. 

 

La Gobernación de Putumayo estableció Convenio No. 596 del 30 de diciembre del 

2014, contrato de consultoría No.0110 de noviembre 25 del 2015: “Apoyo a la mitigación de 

riesgos, mediante la realización de estudios detallados de amenaza de inundación con referencia 



12 
 

a una máxima avenida de las quebradas Taruca y Conejo en el Municipio de Mocoa 

Departamento del Putumayo”. Determinó lo que podría ocurrir en el Municipio de Mocoa. 

 

Los informes de las entidades gubernamentales no solo precisaron la dimensión de la 

tragedia y el tamaño de sus impactos en muertes, destrucción de infraestructura y viviendas, sino 

que propusieron que el Concejo municipal aprobara un porcentaje del presupuesto anual para 

construir las obras de prevención; sin embargo, este cumplió la tarea de guardar un 10%, según 

acuerdo No.021 de septiembre 15 de 2012, para el plan municipal de gestión del riesgo, 

modificado al 2% en el año 2014, por el acuerdo No. 011 Junio 21 de 2014. 

 

De acuerdo a la relación de estudios, informes, convenios,  y demás documentos, se 

evidencia la problemática, que se pudo evitar,  sin embargo tanto pobladores como entidades del 

estado, se olvidaron de implementar programas de alerta y prevención del riesgo, fue así que 

tomó por sorpresa el 31 de marzo de 2017, a los habitantes de los barrios afectados, por una 

tragedia de gran magnitud “Avalancha”. Y quienes apoyaron y atendieron la tragedia, se 

destacan algunas organizaciones sociales (Asociacion de Mujeres Tejedoras de vida, OZIP, 

Asojuntas), entidades públicas (Ejercito, policía, ICBF, unidad de gestión de riesgos, Alcaldía, 

gobernación), y habitantes.  

 

Los habitantes de Mocoa, han sido afectados por distintos fenómenos sociales tales 

como: explotación de caucho, quina, explotación de petróleo, narcotráfico, conflicto armado, 

pirámides, etc; ocasionando cambios en el tejido social de sus familias,  logrando adaptarse a la 

adversidad,  por lo descrito anteriormente, esta investigación enfoca su interés en identificar 

¿cuáles son las potencialidades que tienen los habitantes de Mocoa para reinventar su 

ciudad?.  

 

 

 

 

 

 



13 
 

3. ESTADO DEL ARTE 

 

En la actualidad existe carencias sobre consensos globales de sucesos inmersos en la 

categoría de “desastres”, categoría que agrupa fenómenos muy diferentes entre sí, ya sea por sus 

tamaños o características, como: deslizamientos de tierra, inundaciones, sequías, accidentes 

tecnológicos, epidemias, guerras, avenida torrencial, etc. Para este análisis se usan dos términos 

muy usados en la literatura y el lenguaje popular son ‘desastre’ y ‘catástrofe’, con sinónimos 

como ‘cataclismo’ y ‘calamidad’, menos utilizados (Da Cruz et ál. 2003). Según el matemático 

René Thom, teoría de las catástrofes, es factible realizar un paralelo entre los dos términos: 

‘desastre’, que originariamente significa “Suceso que produce mucho daño o destrucción”, indica 

un hecho perjudicial, cuyas secuelas pueden ser absorbidas por un sistema, en tiempos 

relativamente breves. Por su parte, ‘catástrofe’ “suceso fatídico que altera el orden regular de las 

cosas” identifica una crisis con efectos de “alteración” materiales, organizativos, sociales, 

irreversibles para todo el sistema (Placanica 1991). 

 

Los sociólogos, específicamente, cuidadosos a las implicaciones sociales de cada 

desastre, se entran solamente del presente y no se interrogan sobre las experiencias pasadas. Los 

geólogos y los físicos, se enfocan a analizar las estructuras morfológicas del territorio y 

examinando los terremotos del pasado, no se preocupan —en la mayoría de los casos— de las 

consecuencias socioculturales. Los estudios de geografía física continuamente quieren identificar 

la relación causa-efecto, las dinámicas que han provocado el fenómeno y no consideran 

justamente las numerosas, y más significativas, causas de origen histórico y político en el 

territorio, es como si “desentrañas en una tierra sin hombres” (Botta 1991, 19).  

 

En contexto, se tiene claro que los eventos naturales se diferencian entre ellos, 

adquiriendo preeminencia para los grupos humanos que resultan afectados, en virtud de los 

contextos socioeconómicos, medioambientales, socioculturales y políticos, de esos grupos 

poblacionales de cada región. 

 

Diferentes fenómenos de carácter social  ha ocurrido en el departamento del Putumayo, 

en las  últimas dos décadas, con el Inicio de fumigaciones masivas y marchas cocaleras en 1996, 
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Incursión paramilitar de las Autodefensa unidas de Colombia (AUC) en Puerto Asís, Valle del 

Guamuez (La Hormiga), Orito, San Miguel en (1998), Plan Colombia año – (2000), 

Implementación de Política de Seguridad Democrática  (2002), Plan Patriota 2004, Auge De 

solicitudes de títulos mineros  (2006), Pirámides (captadora ilegal de dinero) -  David Murcia 

Guzmán (DMG) (2008), Plan Consolidación (2010-2014) entre otros. Debido a los impactos de 

estos fenómenos, hicieron que muchos de los habitantes del medio y bajo Putumayo abandonaran 

sus tierras por resguardar la vida, de estas personas salieron del Putumayo hacia otros 

departamentos e inclusive unas familias salieron exiliadas a otros países y otras se quedaron en 

Mocoa capital del Putumayo con el sueño de reconstruir su tejido familiar. Estos datos 

permitieron identificar a personas desplazadas en Mocoa como actores de la investigación. Se 

trata de desplazados por los conflictos violentos generados desde los años ochenta por la acción 

de grupos armados en el Putumayo, pero también por la implantación de programas 

gubernamentales represivos anti-insurgentes y antinarcóticos desde el año 1996.  

 

Son personas de origen putumayense o proveniente de departamentos limítrofes y 

municipios vecinos a Mocoa. No se trata de personas venidas de muy lejos sino de campesinos 

colonos en su mayoría mestizos y algunos indígenas, cuyos referentes territoriales han estado 

fijados en Putumayo. Su origen predominantemente rural, en un territorio alejado del centro del 

país. De acuerdo al censo Dane 2005, Mocoa tenía una población de 36.185 personas, Muchas de 

las personas desplazadas se agruparon en familias, con esfuerzos propios y experiencia empíricas 

para construir sus viviendas, lograron constituir seis barrios en la periferia del municipio de 

Mocoa (Vía Guaduales, La Floresta, San Miguel, Emaus, Cinco de Enero y Seis de Enero) y 

cuatro en la periferia rural (Caliyaco, Quince de Mayo, Porvenir y Nueva Esperanza). Se trata de 

establecimientos originados como ocupaciones espontáneas de terrenos que pueden ser de 

propiedad pública o privada y que se encuentran en desuso o abandonados y despreciados por su 

mala calidad o por localizarse en zonas de riesgo por amenazas naturales, como deslizamiento de 

tierras por pendientes altas e inundaciones por cercanía con ríos y quebradas. Steiner.2012 

 

El fenómeno del conflicto armado hizo que muchas familias radicadas en Mocoa, 

formaran sus propios barrios bajo condiciones inapropiadas en zonas de alto riesgo sobre las 
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riveras del Rio Sangoyaco y la quebrada la Taruca, sin licencia de urbanismo, carencia de 

saneamiento básico entre otras condiciones para una vivienda digna y segura para estas familias. 
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4. ACERCAMIENTO CONCEPTUAL Y TEORICO 

 

Esta investigación, permitió fundamentarse en la Psicología Humanista, enfoque hacia 

la búsqueda incansable del sentido de vida, donde el ser humano busca reconocerse  como una 

persona digna de confianza, capaz de evaluar la situación externa e interna, de comprenderse a sí 

mismo en su contexto, de hacer elecciones constructivas y de actuar con base en sus decisiones, 

no es el ambiente el que moldea la conducta de la persona, sino la persona la que escoge moldear 

el medio ambiente para su propio crecimiento personal, así lo define Rogers, (1980).  

 

A través de los años, el ser humano ha desarrollado avances significativos en su proceso 

de crecimiento, tanto a nivel social como individual, lo que le posibilita el reconocimiento de sus 

propias capacidades, para un goce de sus dimensiones físicas, afectivas, éticas, ese hombre 

resultante de un contexto cultural y social,  para ello se debe resaltar lo que lo conlleva a ese 

crecimiento y reconocimiento, y hacer una revisión desde las teorías motivacionales, desde la 

psicología humanista, ya que cuando se habla de motivación, se está refiriendo a la actitud de las 

personas para salir adelante pese a las adversidades y dificultades diarias; para ello es importante 

revisar la teoría de las necesidades sustentadas por Abraham Maslow (1954), donde planteó en 

su libro Motivación y Personalidad el concepto de la Jerarquía de Necesidades, donde el ser 

humano busca satisfacer sus necesidades básicas, como el dormir, comer, tomar y a medida de la 

satisfacción de lo básico, escala hasta un nivel más avanzado, buscando siempre mejorar sus 

condiciones y calidad de vida, superando dificultades; a través de esta investigación, se 

identificará las potencialidades, como ese sinnúmero de habilidades y capacidades, desarrolladas 

de acuerdo a las oportunidades de su entono, social, político, económico y afectivo que tienen los 

habitantes de Mocoa, para reinventar su ciudad.  

 

Esa construcción que desde el nacimiento, le ha permitido al ser humano desarrollar para 

tener alta posibilidad de afrontación ante el sufrimiento y la circunstancia,  las cuales el nivel de 

placer o satisfacción con la vida le permite existir y seguir luchando a pesar de lo difícil que 

pueda resultar su situación;  la base del crecimiento personal evoca participar en la 

reconstrucción y resignificación de vida, un hombre consciente, libre, autónomo, responsable, 
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comprometido con el entorno;  "La certeza de una concepción integral del ser humano y su 

responsabilidad con el entorno al que pertenece" (Peláez, Lozada, &Olando, 2013), y que por el 

sentido de vida, desarrolla nuevas habilidades y capacidades, lo que en este trabajo investigativo, 

permitirá mostrar, argumentadas desde el relato y vivencias de sus habitantes. 

 

Y de acuerdo a esos argumentos, sobre el desarrollo de potencialidades y habilidades, 

propio del ser humano, y la búsqueda continua de la reflexión personal, se basó en resaltar esos 

elementos, valorados por cada uno de los relatos, bajo la premisa del poder consiente y 

responsable de sus acciones, el hombre indaga por su propia experiencia, lo que permite 

comprender la esencia de plasmar su  vida (Velásquez, 2010), así que de la reconstrucción e 

invención de ciudad, vislumbra un horizonte donde se puede dirigir acciones con propósitos y 

metas únicas, posibilitando su auto-realización, o la lectura de la que ellos mismos plasman, 

cuando se refieren a su existencia. 

 

Vicktor Frankl, psicólogo humanista ha planteado su teoría, en la valía que el ser 

humano tiene al preguntarse por el sentido de su vida; lo recoge en su obra “El Hombre En 

Busca De Sentido”, importantes construcciones teóricas, resaltando "la principal fuerza 

motivante del  hombre es la lucha por encontrarle un sentido a su propia existencia" (Frankl, 

2004:121); entender el existir, sus propias experiencias, Emilio Romero plantea como objeto de 

estudio de la psicología es la experiencia, ya que ella permite ingresar en lo más íntimo de la 

persona y comprender su subjetividad (Romero, 2003). Así que se logró resaltar la importancia 

que tiene estimular y escuchar atentamente el contenido de las vivencias personales y los 

aprendizajes que estas han dejado. 

 

Con los aporte de Frankl,  avizoran el valor significativo del constructo sentido de vida, 

la relación con las vivencias y sus narraciones, y el abordaje terapéutico con victimas quienes 

atravesaron por una situación difícil y aun así logran darle un sentido a su vida, diciendo si a la 

reconstrucción, y si a reinventar la nueva Mocoa. La formación del ser humano, se fundamenta 

en la perfección de sus capacidades, como resultante denominadas potencialidades, esas que le 

permiten destacar y resaltar en momentos de crisis, y que permiten sobrellevar o adaptarse a un 

nuevo contexto, lo que se podría denominar un ser resiliente; afrontar un desastre o pérdidas, le 
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permite al hombre aprender y reaprender, nuevos procesos de aprendizaje y transformación, pone 

a prueba la capacidad de adaptación a su entorno, reorganizar ideas y realizar cambios 

significativos y notorios.  

 

El mencionar superar una situación o trauma; significa recuperación; al identificar 

potencialidades en los habitantes, corrobora que no se nace resiliente o con potencialidades, sino 

que hace parte del desarrollo  y crecimiento personal, y esa sana relación con su medio, y las 

necesidades propias, su cultura, su contexto, juega un papel importante en esta construcción, 

permitiéndole al hombre crear sus propias estrategias o herramientas, e hilar sus experiencias 

para engrandecer el sentido de vida.  

 

4.1. PERPECTIVA TEORICA 

 

Esta investigación fue realizada desde una perspectiva fenomenológica, donde la 

pregunta de investigación, conlleva a explorar la esencia de las experiencias, reacciones 

comunes, dentro de un mismo fenómeno y suceso; donde el objeto de estudio es el individuo que 

haya compartido la misma experiencia, el instrumento de recolección de datos sea la  

observación , entrevistas, grupo de enfoque, donde se haya utilizado como estrategia de análisis, 

unidad de significados, categoría y descripción de cómo fue esa experiencia y fenómeno, y el 

producto final como resultado,  sea la descripción de esa experiencia  y de distintos grupos, aquí 

los investigadores proyectaron; una alternativa para la comprensión de lo social y, de allí, la 

interpretación de los relatos. Según Ángel y Herrera (2011), la hermenéutica se preocupa por esa 

deducción e interpretación,  aproximada a lo social, especifica fenómenos propios del hombre, 

con el objeto de darle valor al conocimiento que este individuo, permite dar a conocer, en su 

complejidad misma, desde esta perspectiva se piensa que la realidad es un proceso de 

construcción social, y de  relación de las mismas, conocer el pensar, el sentir y el hacer, por ello 

el objetivo de este abordaje es desde la narración del relato, interpretación de esa reacción, "el 

significado que elaboran y ponen a jugar los actores sociales en sus discursos, acciones e 

interacciones se convierte en el foco central de la investigación" (MECT, 2007b, p.32).  
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5. DISEÑO METODOLOGICO DE LA INVESTIGACION 

 

Esta investigación se abordó a través del enfoque Cualitativo, donde  el investigador 

plantea todo el proceso, describiendo el fenómeno de una manera flexible y abierta, los datos se 

reducen a explicaciones y descripciones detalladas acerca de los fenómenos que se estudian, así 

como del modo en que se suscitan las interacciones entre los individuos; por lo tanto, el enfoque 

cualitativo “proporciona profundidad a los datos, riqueza interpretativa, contextualización del 

ambiente o entorno, detalles y experiencia únicas” (Sampieri et al., 1991: 28). Es el enfoque más 

usado en las ciencias de la conducta y en el área de humanidades.  

 

Para el análisis de la información se utilizó la perspectiva disciplinaria psicológica y 

social, que permiten  analizar las diferentes conductas de los seres humanos desde lo individual a 

lo colectivo y sus relaciones en sus distintas fases del desarrollo; se abordó desde el enfoque 

humanista que permite evaluar al ser humano desde todos sus contextos,  lo conllevan a 

adaptarse a los cambios, pese a las adversidades.  

 

El tipo de estudio es descriptivo-exploratorio, desde las ciencias sociales y humanas, 

permitió registrar información sobre el contexto de Mocoa, reacciones de los habitantes, 

Respuesta de las entidades, medios de comunicación, solidaridad, propuestas de los propios 

habitantes para reinventar la ciudad, desarrolladas en 5 fases: revisión de archivos y documentos 

para construir la contextualización de Mocoa. Entrevistas estructurada a los actores participantes 

en el proceso investigativo con los maestrantes (Estudiantes de la octava cohorte). Construcción 

de relatos para identificar las potencialidades de los habitantes para reinventar la cuidad.  

Organización, clasificación y análisis de la información. Desarrollo de Taller de intervención 

social, para identificar potencialidades. 

 

El trabajo de campo fue realizado de manera colectiva por los tres investigadores 

oriundos de la zona, con un método activo participativo, conocedores de las realidades, el acceso 

a la información interinstitucional permitieron recolectar información directa y oportuna sobre su 

accionar ante la tragedia.    

 



20 
 

Esta investigación se desarrolló durante 12 meses en el municipio de Mocoa, los actores 

participes: Organizaciones sociales, Líderes comunales, habitantes, Icbf, Policía, Ejercito 

Nacional, Alcaldía Municipal, unidad de Gestión de riesgos, sector afrodescendiente, indígenas, 

Periodistas,  y maestrantes de la octava cohorte universidad sur colombiana programa maestría 

conflicto territorio y cultura; con un criterio generacional  entre edades desde los 7 años hasta los 

80 años de edad; enmarcados desde características propias, en lo social, educativo, económico, 

ambiental, político y cultural. 

 

Los actores participantes fueron; cinco (5) entidades oficiales, tres (3) organizaciones 

sociales,  cuatro (4) medios de comunicación, veintiocho (28) de diferentes grupos 

poblacionales: cinco (5) hombres y cuatro (4) mujeres adultas, dos (2) niños y tres (3) niñas, tres 

(3) adolescentes, cuatro (4) hombres jóvenes y tres (3) mujeres jóvenes, cuatro (4) adultos 

mayores. Se exploró entre generaciones -adultos mayores de 55 años, adultos de 25 a 54, jóvenes 

de 13 a 24, y niñas y niños de 5 a 12- los impactos de la avalancha, las respuestas que cada 

generación les dio, las expectativas sobre el futuro de la ciudad, y los imaginarios comunes 

resultantes, para inferir las potencialidades con que contaban entre todos.  
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6. RESULTADOS Y ANALISIS DE LA INFORMACION 

 

6.1. Relatos investigadores maestrantes 

Miller C Burgos Jacanamejoy 

 

Mis padres me llamaron Miller Cesar Burgos Jacanamejoy, nací para el año 1979; en la 

vereda llamada colonia nueva, del Municipio de Villa garzón en el Putumayo, quienes  me 

dieron vida se llamaba  Fabio Manuel Burgos (qepd) y Carmen Jacanamejoy; mi padre es colono 

de origen nariñense – Sandoná desde muy pequeño lo traen al Putumayo, específicamente a 

Puerto Guzmán, según me contó que parte de su niñez  y juventud fue en medio de selva y 

grandes ríos caudaloso – Caquetá y Putumayo alrededor de una familia indígena inga, hablaba el 

idioma inga cuando tomaba chicha o anduche, mi papá me contó, que tenía familia en Mocoa e 

inclusive mi abuela paterna vivió en Mocoa según lo que le contaron él, la descendencia de mi 

padre siempre fue de tez blanca  de una estatura de 1.70-1-80 era una mezcla de rara porque en la 

familia de mi padre hay personas de cabello rubios claro , de ojos azules , verdes e inclusive de 

un acento paisa.  

 

Referente a Mocoa “cuando yo salía a Mocoa a vender yuca a Mocoa desde puerto 

Caicedo, gracias a mi padre aprendí a cultivar la tierra, en el año 1987 predominada los ingas 

bajaban a Mocoa desde Yunguillo, los primeros habitantes que poblaron a Mocoa primero se 

asentaron fue en pueblo viejo”, con la llegada de la inquisición religiosa acompañados de 

españoles y personas del interior del país como Pasto, Popayán y después de varios hechos 

notables para esa época, como por ejemplo la retoma por parte de indígenas Andaquies  y 

Coruguajes  en ese hecho quemaron algunas viviendas (…) el siguiente suceso fue la guerra 

Colombo-Peruana  en el año 1933, fueron muchos más sucesos que anteceden a estos, pero lo 

que más recuerdo son esos episodios...  pero poco a poco esto se fue poblando de gente blanca y 

desplazaron a indígenas y los colonos se apoderaron de las tierras.  

 

Parte de eso recuerdo decía mi padre sobre la guerra del Perú, mirando pasar los 

soldados en carros viejos, entonces él hablaba de Mocoa, que está cubierta por cinco ríos, 
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pepino, Mulato, Rumiyaco, Sangoyaco, estos ríos se pueden crecer y pueden ocasionar daños, 

eso me contó, Mocoa fue habitada por indígenas que luego los desalojaron de sus tierras.  

Cuando yo tenía como 12 años venía a Mocoa y siempre encontraba varios indígenas, lo curioso 

era que siempre hablaban el idioma y vestían sus atuendos como cusmas, chaquiras, para las 

demás personas del común era raro…poco a poco Mocoa avanzaba.  

 

Mi padre, tenía una finca de 11 hectáreas entre las veredas la Joya y Villa flor municipio 

de Puerto Caicedo, sobre el rio guineo, para el año 1984 inicia la bonanza cocalera, mi padre era 

una agricultor, pero también trabajo en las compañías petroleras WESTER y GCL (Compañía 

Geofísica Petrolera) , se desempeñó de cocinero, cuando tenía como 9 años  por primera vez me 

subí en un helicóptero y que cosa,  ¡uffff que adrenalina!!!. 

 

Bueno, ahora les contar sobre mi madre; es indígena Camëntsä Biyâ, procedente de  

Tabanok (Sibundoy), lleva muy bien marcado sus rasgos de la sangre indígena, en sus 65 años de 

existencia  vive en una parcela en el resguardo, su mayor dedicación siempre en labores 

domésticas y del campo, conoce muchas plantas de la medicina propia, su arraigo a la tierra se le 

nota en sus venas y lo demuestran su manos con cicatrices de su labor de cuidar la tierra… aún 

vive mi abuela materna “josefina Agreda de Joy,  su edad de 94 años, lo mejor de mi corta 

experiencia de vivir es que logre conocer todas las generaciones ( hijos, nieta, bisnieta y 

tataranieta)  según me contó, que desde su niñez llego al Medio Putumayo, cruzaba por Moca 

hasta llegar a Puerto Caicedo a una vereda llamada Campo Bello, recorrió  dos caminos uno por 

sacha mates el antiguo camino ancestral de la ruta del imperio Inca del Perú, por este camino en 

la actualidad de realiza la construcción de la variante Mocoa -  san Francisco. 

 

El otro recorrido lo hizo por la actual vía Mocoa Pasto llamada trampolín de la muerte, 

su nombre se le debe a los centenares de personas que han fallecido por distintos accidentes de 

tránsito, esta vía está construida sobre espesas montañas con una altura de aproximadamente 

2.400 msnm, quienes han pasado por esta conocen el verdadero peligro que corrieron sus vidas. 

Para la época era solo un camino de herradura que solían andar a caballo los franciscanos y las 

demás personas los caminaban, muchos paisanos “indígenas” cargaban a la espalda los 
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españoles, misiones, frailes, según le relataba mi abuelo Esteban que a él le toco cargar a varias 

de ellos… 

Referente a mi raza indígena kamentsa Biya y procedencia somos únicos y originales 

como de Sibundoy.. (Kamuentsá Yentsá, Kamëntšá Biya (hombres de aquí con pensamiento y 

lengua propia), retomando mi relato, recuerdo mi infancia de un niño que creció en medio la 

naturaleza, grandes arbustos, caudalosas aguas de los ríos Putumayo y Guineo, cerca de mis 7 

años ya podía nadar, pescar y ayudar a mi padre en labores del campo y hasta tome remedio 

(yagé)…mi educación primaria la hice en la escuela de la vereda la joya y villa flor y el bachiller 

lo hice en el colegio José Antonio galán del Municipio de Puerto Caicedo, para ese entonces en 

el año 1998, donde los brotes de la violencia entre los grupos armados de la ultra derecha y los 

grupos subversivos y narcotraficantes en esta zona, se comenzaban a mirar sus acciones  de la 

guerra.  

Mi segunda formación académica la hice en el Sena de Puerto Asís en el año 2000, 

como técnico profesional en contabilidad y finanzas. ¡Algo inimaginable que contar! Llegue a 

Puerto Asís, año 1999 donde el monstruo de la violencia azotaba la capital comercial del 

putumayo, todos los días mataban gente negros blancos e indígenas, era eso como una epidemia, 

cobija a quien se apareciera en su camino…  aquellos asesinos, miraban las personas que 

aparentaba ser campesino, o usaban poncho, tenía botas de caucho etc. etc., eran presa fácil de 

sus las balas de cubrían sus cuerpo, antes de salir la finca donde crecí y que considero que fue mi 

grande tesoro de mi niñez y parte de adolescencia, ahí lo tenía todo , no vivíamos como 

adinerados pobres si no como ricos sin dinero que esconder o guardar , era una maravilla 

terrenal, paz y mucha tranquilidad.  

 

¡Todo esto fue una película de terror que jamás soñé verla en vivo y en directo… es 

más! De tanto ver morir la gente y mirar personas asesinadas perdí el miedo a los muertos, pero 

antes de eso, si les tenía miedo a ellos los muertos…. ¡Pero lo más cruel de esa epidemia mortal! 

¡Fue que nunca pensé que nos fuera a tocar! ¡Pero nos llegó! Perdí mi segundo hermano Richard 

de apenas 33 años, muerto en manos de los paracos en el año 2001… 

 

Lo terrible de este episodio de dolor y miedo fue que a mí me tocó vivirlo en carme 

propia, esto sucedió en Puerto Asís; íbamos con mi hermano en un taxi, por el cementerio, 
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cuando nos abordaron dos tipos y nos bajan del taxi con pistola en la cabeza nos bajaron…. a mi 

hermano lo mataron detrás de mi mientras entraba a una casa vecina… a refugiarme… pasó eso 

y la situación familiar dio una giro de 360 grados, mi padre en la finca, todo era peligroso, no 

duro mucho el dolor, pero a causa de ser agricultor y defensor de la naturaleza y vivir sin hacerle 

daño a nadie, por la disputa del poder entre los grupos armados de ultraderecha – paramilitar y 

las guerrillas, nos desplazan de la finca. 

 

¡Para el año 2003, nos tocó dejar todo botado desde las gallinas, los perros, etc. etc. 

todos los cultivos de yuca, plátano, mi papá sembraba vida!  ¡No le gustó nunca cultivar coca!!  

¡Hace aproximadamente 16 años llegamos a Mocoa, nos brindaron una casa en el barrio 

Miraflores, mi padre era muy reconocido por ser un luchador de la naturaleza y no le gustaba la 

política, fue un cambio brusco!  Como si sacaran a un pez del rio y lo metieran a un acuario de 

10 cm* 8cm… el arraigo por la tierra es y será siempre mi herencia de mi padre como agricultor 

y mi madre como indígena. 

 

Referente al tema indígena me llamó mucho más la atención, de mi familia el más 

arraigado a esta identidad cultural he sido yo, por conocer mis raíces y también el tema de mis 

derechos por ser diferentes a los demás, por ser indígenas, recuerdo algo que me decía el abuelo 

Esteban, “yo no era de sus preferencias por ser inquieto y tener mi cabello ondulado…” 

 

Ha pasado mucho tiempo, siempre soñé con tener una familia grande de 5 hijos, para 

que la descendencia indígena no termine; y hasta usar nombres propios para cada uno ¡pero todo 

lo que uno piensa es diferente, pero quien hace la obra es nuestro creador Dios!  Ahora soy padre 

de mi única hija Luna (Juashcon) Sofía, Luna (Juashcon) siempre le influyo el tema indígena, 

quiero que mi hija aprenda hablar nuestra propia lengua kamentsa, es nuestro primer idioma no 

el español. ¡Me gusta mucho estudiar hice mis dos carreras profesionales como administrador y 

contador, he hecho otros cursos técnicos y ahora esta maestría en conflicto territorio y cultura me 

llamo mucho la atención esta formación!, diría he aprendido los dos conocimientos el tradicional 

de ser indígena y el de occidente en lo académico dos formas de ver el mundo y tratarlo de 

vivirlo en este mundo globalizado donde a todos nos quieren meter en un solo cuento. 



25 
 

Para el año 2001, Mocoa era un epicentro de albergue de todo tipo de personas 

desplazadas del medio y bajo putumayo de la misma forma de departamentos como; Caquetá, 

Cauca e inclusive Nariño y Huila, parte de ello, nosotros hacemos parte de este cruel y desafiante 

fenómeno del desplazamiento y guerra que nos tocó vivir sin ser culpables del por qué los otros 

peleaban, muchas familias ocuparon tierras con el afán de poder subsistir ante tal cambio tan 

brusco.  

¡Grandes personas protagonista que nos dieron la mano el Dr. Jorge Devia y el Medico 

Caro y el Dr. Iván Guerreo entre otros! Siempre nos ayudaron, muchos se apostaron a vivir sobre 

las riveras de los ríos, en veredas, en barrios e inclusive sobre las vías de los barrios La 

Esmeralda y San Miguel, resultado de esto aumenta la población considerablemente en Mocoa, 

se crearon nuevos barrios como San miguel, San Fernando, Laureles entre otros; que recuerdo 

por donde pasó el segundo fantasma del terror natural ocasionado por el mismo hombre en busca 

de satisfacer su necesidad material.  

 

De ese tiempo acá mire cómo ha mutado las acciones del gobierno en ayudar a todas las 

personas de este problema a través de sus programas asistencialistas, primero se llamó Acción 

social,,,,, ahora se llama programa de víctimas, ¡pero en el fondo todo es igual solo lo diferente 

es el nombre, no ayudan en nada que beneficie! ¡Solo conquistan su ideal para convertirlas en 

personas dependientes del gobierno pidiendo limosna estatal!  

 

¡La vida está llena de cosas bonitas, como está lleno el campo de verdes arbustos agua 

limpia, en fin, un paraíso!  

 

Mi segundo susto!    la avalancha; me entere de lo que aún no creo que haya pasado la 

avalancha! Víctor, mi cuñado me llamo como a las 12.20 pm del pasado 1 de abril me dice que si 

yo sé de la avalancha y que Nancy no me contesta! Que hay una avalancha súper grande él decía 

que en Mocoa está lloviendo muy duro. En seguida le colgué el teléfono y comencé a llamar 

¡imposible nadie me respondía y a los grupos de WhatsApp de la policía comenzó a llegar audios 

desesperantes, insistí llamando a  mi familia, nadie respondía, eso es terrible siempre piensa lo 

malo que pudo haber ocurrido, pasado unos minutos me contacté con Milena una prima, me 

comentó que si era avalancha! Pero que Nancy estaba bien ya había salido del barrio Los Prados 
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y estaría en un albergue en el Instituto Tecnológico del Putumayo - ITP, pero de la demás familia 

no sabía nada, ¡el rio Mulato también se salió, de doña Carmen no sé nada! ¡Le colgué el 

teléfono, y los audios aumentaban en el grupo del WhatsApp de la policía eran voces de 

desesperación pidiendo ayuda! “nos estamos inundando ayuda por favor, un helicóptero – Laura 

Montoya. Nuevamente hago contacto con Víctor” dile a Nancy que se salga rápido que viene una 

avalancha grande y puede llevarse esos barrios que se salga por favor! mi desesperación fue 

horrible sin saber nada de mi hija, ni de mi mama! fueron momentos de no pensar si no actuar .  

 

Tomé mis cosas de la habitación, <tomé taxi al terminal- llame a Miriam la compañera 

de estudio le dije que en Mocoa llovió duro y hay avalancha, llama a su hijo y su familia…. 

¡Eran como la 1am Salí en heliconia rumbo a Mocoa, y los audios eran cada vez más aterradores, 

ya no eran audios eran video, uffffffff terrible pensé que la furia de la naturaleza había terminado 

medio Mocoa! Recordé lo que mi padre conto… “Mocoa esta bañada por varios ríos y puede 

ocurrir algo si no cuidan y siembran arboles” (…) hasta ese entonces logre tener comunicación 

con Jenny la madre de  mi Hija  Luna, le dije mira salga de ahí hay una avalancha muy grande 

que puede llevarse todo eso, por favor sálgase de ahí salva a mi hija aunque sea , ella responde si 

por acá esta todo rebotado y no hay luz, ella vive junto al hospital José María Hernández, la 

quebrada que pasa por detrás del hospital está desbordada, hay mucha bulla , pero no sé, por 

favor salva mi hija!!... la comunicación se cortó el celular apagado…… de Mocoa a Neiva son 7 

horas de viaje, pero esas horas se convierten en un calvario…. 

 

Las horas pasan como pasan los años, lentos y los audios aturden mis oídos aumenta el 

desespero por saber de mi familia y  qué había pasado…. Hasta que por  fin llegamos al puente 

Metálico, eran como las 8am del pasado 1 de abril, fui el primero en bajarme del bus, no sabía si 

correr o caminar  pasos agigantados solo quería saber si mi familia, hija estaban bien! Metros 

más adelante, encontré la primera destrucción, me impresionó mucho, uffffffff  una quebrada tan 

pequeña que la podía saltar,  se creció y bajó un rio como el Putumayo de grande , ya había casa 

destruidas, habían carros, llantas arriba, no había la  vía, el puente de la vía nacional estaba 

destruido, la entrada del barrio el Carmen era un completo lodazal, mi mente no alcanzaba a 

dimensionar el tamaño de la tragedia,  Yo avanzaba,  avanzaba  y  objetivo era llegar a ver mi 

familia con vida, hasta que por fin descansé,  abracé a mi hija estaba bien, con vida , gracias Dios 
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mío, pero triste por las demás personas que habían fallecido…todo era un caos muchos 

cadáveres en carros, en el hospital no había por donde pasar, escenas de nunca olvidar,  imágenes 

de nunca borrar y dolor de nunca superar…¡Me gusta mucho el campo arraigo esa herencia, vivir 

en el pueblo fue muy duro, no soñé con vivir en un bosque de cemento!   

 

Relato Miriam Soto López 

 

Para el año 1974, inicia mi infancia, niñez y adolescencia, mis padres tuvieron nueve 

hijos, en aquellos tiempos, las familias eran numerosas, fui la octava de nueve hermanos, seis 

hombres y tres mujeres. Mi madre  nació en el municipio de Tuquerres-Nariño, de origen 

campesino, por asuntos internos de la familia, de los abuelos y las expectativas del Putumayo, 

muy joven, llegó al municipio de  Villagarzón, a la vereda la Castellana, de las múltiples labores 

cotidianas recuerdo que se levantaba muy temprano a ordeñar, su nivel académico no fue en las 

aulas de clases como lo suelen tener la oportunidad las persona de esta época,  sus conocimientos 

empíricos de aprender a leer y a escribir; estos fueron dos aliados para continuar su lucha  de 

seguir adelante por su familia.   

 

Después se trasladó a vivir se trasladó a vivir del municipio de  Villagarzón a la zona 

urbana de Mocoa, inicialmente se ubicó en el Barrio Miraflores, por aquellos tiempos, es difícil 

imaginar la capacidad de las mujeres, que separadas,  abandonadas, tenían que coger a sus hijos, 

trabajar y sacarlos adelante. Con la responsabilidad en solitario de los seis hijos, asumió la tarea, 

como madre cabeza de hogar, luchar por sacar adelante a su familia. Algunos hermanos mayores 

en ese entonces trabajaron en ventas informales para apoyar en la economía de la casa. 

 

Conoció al amor de su vida, al señor, Isidro Soto, de esa relación nacimos tres hijos, Mi 

madre vivió con mi padre hasta cuando yo tenía la edad de 6 años, también asumió la 

responsabilidad como madre cabeza de hogar, trabajo en el colegio santa maría Goretti en 

servicio generales, y como fruto de su labor termino pensionada.  

 

Mi padre, llego a Mocoa procedente del Caquetá, con expectativas de un nuevo estilo de 

vida.  Trabajó como visitador médico; esta labor la desarrollo en medio de la selva y ríos, 
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vacunando y tomando muestras de laboratorio para prevenir enfermedades tropicales como 

paludismo, fiebre amarilla.   

 

La situación que vivieron mis padres por aquellos tiempos, va paralela, a lo que cuentan 

nuestros abuelos que a finales del siglo XIX y a lo largo del siglo XX, de la cual un gran número 

de colonos procedentes de distintas regiones del país se asentó en el departamento del Putumayo, 

llamados y entusiasmados por distintas bonanzas, la de la quina, el caucho, las maderas y las 

pieles, y que jalonaron grandes migraciones posteriormente, por el petróleo y la coca. Los 

primeros que llegaron fueron campesinos y trabajadores de distintas partes de los municipios de 

Nariño, posteriormente del cauca, Valle del Cauca, Tolima, Caquetá, Cundinamarca, Meta, 

Huila.  

Recuerdo a Mocoa como territorio privilegiado, en abundancia en flora y fauna,  sus 

ríos una delicia para la pesca y el baño recreativo. La producción de frutas era diversa, se vendía 

en la plaza de mercado, productos como el chontaduro, arazá, copoazú, y pomorrosos, así como 

la recordada uva caimarón, esta era nuestra fruta preferida con mis hermanos en la niñez, que la 

disfrutábamos subiéndonos a los grandes árboles en los cuales crece la uva.   

 

De igual forma por las múltiples influencias foráneas y de la región, es muy difícil 

hablar de una sola y definida gastronomía mocoana, pero sin duda alguna el  tacacho, es un 

delicioso puré de plátano verde con trozos de chicharrón y el sancocho de gallina hecho en leña, 

en las preparaciones se utilizaba mucho el achote, recetas que se acompañan con el plátano y la 

yuca, Entre las bebidas apetecida era el sirope (zumo de caña con hielo y limón).  

 

Desde la época de los abuelos, en Mocoa, el sector primario siempre ha predominado, 

los cultivos de yuca, plátano, caña de azúcar, piña y naranja, en una proporción mediana y  de 

manera reducida existe la porcicultura, avicultura y piscicultura. En menor escala se explotan 

minas de oro de aluvión, cobre y material para la construcción. En cuanto al turismo poco a poco 

van ganando terreno, dado el incremento de inmigrantes y la enorme biodiversidad del bosque 

tropical que circunda la ciudad y que atrae cada vez a más visitantes, activando así una 

importante cadena productiva, generadora de empleo y progreso. 
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Relatan nuestros abuelos que los primeros pobladores, no indígenas del Medio, donde se 

ubica a Mocoa, y Bajo Putumayo vinieron atraídos por la promesa de fortuna que por décadas 

significaron los bosques y las selvas, con sus quinas, cauchos y decenas de especies maderables. 

También recuerdo, que disfrutaba recolectando la gran variedad de insectos, las grandes 

hormigas congas que le llamábamos, que formadas en filas se acentuaban debajo de piedra o 

sitios desocupados o en cualquier esquina del barrio, y como no olvidar las mariposas de todos 

los colores y tamaños, que realice para el colegio. 

 

Mocoa ubicada geográficamente por varios ríos y quebradas, que la rodean entre ellos el 

rio Mocoa, Sangoyaco, Mulato, quebrada Taruca, el Conejo entre otras, limita al sur con el 

municipio de Villagarzón y Puerto Caicedo, al oriente con el municipio de Puerto Guzmán y el 

Departamento del Cauca, al norte con el Departamento del Cauca y al occidente con el municipio 

de San Francisco; viví en un sector ubicado geográficamente al sur del municipio de Mocoa, en 

zona de alto riesgo por sus ríos y quebradas, que lo rodean, río Mocoa al sur y oriente el río 

Sangoyaco, al occidente el barrió Rumipamba, atravesando por la quebrada la Taruca al norte.   

 

Era un barrio muy sano, como lo era Mocoa por aquellos tiempos, calmado, lleno de 

vegetación, una vecindad unida e integrada comunitariamente para realizar obras comunitarias. 

Se podía ir a bañar a los ríos limpios y fructuosos en bosques sin ningún problema, ni 

prevención, Las familias solían en las tardes con sus sillas a sentarse a hablar puesto que no 

había luz permanente en el pueblo. Se podía dejar la puerta de la casa abierta, y no había 

dificultades con ladrones o algo parecido.  Hasta las motos se las podía dejar afuera y no había 

inconveniente.   

De niña, frecuentábamos disfrutar de la belleza y magnitud de montañas y bosques que 

rodean a Mocoa, que nos representa la esperanza que siempre nos ha animado, para salir 

adelante, y ser cada día mejores, de empuje, salir del conformismo y pensar en la construcción de 

una ciudad mejor.  

 

Solíamos además visualizar en los días de sol, la ciudad, observándose un cielo 

resplandeciente, radiante de color azul, así como sus bellos y frondosos ríos, resaltando el amor 

por el trabajo de los mocanos, la esperanza para salir adelante y amor por la región, puesto que a 
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pesar de la violencia que siempre nos ha rodeado, somos de empuje, tolerantes y resolvemos con 

calma nuestros conflictos sociales y las tragedias.  De cierto modo los sueños se fueron 

volviendo realidad.  

 

Dentro de los recuerdos que tengo de mi barrio, la independencia, donde viví la mayor 

parte de mi infancia, niñez y adolescencia, fue fundado en 1970, por cinco  familias provenientes 

del barrio san Agustín, puesto que fueron reubicadas debido a que por vivir a la orilla del rio 

Mocoa, una fuerte creciente arrebato sus casas. Se ubicaron en este sector la familia Montilla, 

Navarro, González, Jojoa y Timaran. El sector era un solo callejón, los demás predios del lugar 

eran pertenecientes a un solo dueño, el señor Parménides López, quien vendía sus lotes fue así 

que poco a poco algunas familias empezaron a construir sus casas. 

 

Así mismo existió en Mocoa el Club de Leones que es una fundación el cual ayuda a 

familias de escasos recursos, pobres y cabeza de hogar, entre ellos mi madre fue favorecida en el 

plan de vivienda de este Club, mi madre tenía que pagar 200 pesos mensuales por cinco años y 

salió favorecida en el barrio independencia junto  a otras familias más, como la familia Pianda y 

López. 

 

Nos gustaba participar de las festividades, bazares, mingas, rifas, para recoger fondos 

para la instalación del alcantarillado, el arreglo de las calles, hay una capilla que fue gestionada 

por el comité de damas grises de esa época y el apoyo de comunidad, el puente que comunica al 

barrio con el centro era de guaduas ya para el 1985 construyeron el nuevo puente, la cancha fue 

construida por apoyo de la misma comunidad hace 35 años, igualmente se realizó el salón 

comunal que en muchas ocasiones se ha convertido en calidad de préstamo para que funcione 

hogar infantil en beneficio de todos los niños de 0 a 5 años.   Era agradable ver además todo el 

empuje de la gente a través de las  gestiones y actividades de sus habitantes y el papel de la junta 

de Acción Comunal.  

 

Ya para los años 80 la mayoría de las familias se dedicaban a diferentes oficios tales 

como: Operario de maquinaria, aserrador, vendedores ambulantes, profesor, obrero de 

construcción, jornaleros, empleados de la industria licorera y en la intendencia, trabajos 
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esporádicos sostenibles para el diario, empleadas domésticas, ventas y comercio informales de 

comida rápida, venta de chatarrería, albañilería, recolección de arena, satisfaciendo básicamente 

las necesidades primarias de sus hijos. 

 

Nosotros ayudamos en diferentes labores de la casa, mi madre nos organizaba con mis 

hermanos menores y nos turnaba para arreglar la casa, hacer el almuerzo después de llegar de la 

escuela, así como lavar cada uno su propia ropa, en el rio Mocoa, muy cerca al barrio donde 

vivía, nos bañábamos y jugábamos con mis hermanos en este río sin problemas, sin peligros, así 

mismo, jugábamos en las tardes o noches con los amigos cercanos del barrio a la lleva, a la 

vuelta Colombia, al yermis, y a las muñecas.  

 

Pese a ello, mi madre era muy estricta, rígida, utilizó el castigo físico para instruirnos en 

normas y reglas en el hogar y en la escuela. Pese a ser un madre cabeza de hogar nunca nos faltó 

la comida y alimento, ni escuela ni el sustento diario, nos enviaba muy asedados al colegio y nos 

llevaba el refrigerio, hasta eso mis hermanos mayores tomaron caminos de trabajos particulares, 

a excepción del mayor que sufrió un accidente en el rio que atraviesa la inspección de puerto 

limón, municipio de Mocoa, se fracturó la columna y quedó parapléjico de por vida. 

 

Todos los días caminábamos desde la casa a la escuela y así sucesivamente con el 

trascurrir de los años hasta terminar el colegio en 1990,  los cinco años de primaria y seis de 

secundaria los realice en el Colegio Santa María Goretti de Mocoa, institución inaugurada el 15 

de Octubre de 1.933, Colegio de Hermanas Franciscanas que ante la necesidad de un colegio en 

la ciudad de Mocoa,  el Vicario Apostólico de Sibundoy Fray Placido Camilo Crous, resuelve 

crear el Colegio Femenino de Bachillerato Santa Maria Goretty.   Recuerdo que todos los días 

antes de entrar a clase nos hacían  crear fila de organización, tomar distancia y hacernos rezar un 

padrenuestro y una canción a la virgen.  Volviéndose en la década de los 90, le permitió a 

colegio seguir fortaleciéndose, al punto que hoy en día es una institución mixta y cuenta con 

jornadas tanto diurna como nocturna.   

 

Todos los domingos mi madre nos enviaba a Misa, junto a mis hermanos menores, a 

veces íbamos motivados, otras veces obligados, me gustaba ir a la única iglesia que había en ese 
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entonces frente al parque principal de Mocoa llamado Parque General Santander y con mis 

hermanos después de misa nos gustaba dar unas dos vueltas al parque, jugar, reír y comer crema, 

después de salir del colegio me gustaba con algunas amigas coger las pepas y pelar, aquellas que 

botan las palmas de aceite que permanecían en el parque. 

 

Mi época de adolescencia anhelaba que llegara el mes de enero para celebrar la fiesta y 

/o carnavales de blancos  y negros en Mocoa,  esta es una festividad que se realiza desde 1970, 

influenciado por el Carnaval de negro y blancos del departamento vecino de Nariño,  quienes 

trajeron sus costumbres y tradiciones al Putumayo, se presentan y premian carrozas, comparsa, 

se realizan actividades artísticas y teatrales que celebran la multiculturalidad de esta ciudad, y 

 para amenizar la fiesta, se presentan grupos musicales de la región y orquestas de talla nacional, 

el día 5 de enero se celebra el carnaval arrojando pintura, cosmético, tinte negro y de variedad de 

colores y el 6 arrojando polvos blancos, harina, careoka y toda clase de elemento en la cual 

pueda ser embadurnado toda persona que aflore a gozar del carnaval.   

 

Mi madre y mis dos hermanos menores tuvimos el fortunio, y sin tener las mejores 

condiciones económicas, nos fue muy bien en el colegio, uno de ellos se ganó la beca de honor 

en todo el departamento como mejor bachiller, yo siempre ocupe los dos primeros puestos en el 

Colegio y mi hermano menor aprobó muy bien sus exámenes de estado, el cual a la fecha nos 

convirtió en profesionales y orgullo para nuestra madre. Que nos sacó sola en todo lo que pudo. 

 

Toda la tranquilidad de Municipio y por ende del barrio, se fue perdiendo puesto que  

como la mayoría de sus habitantes eran población vulnerables, fluctuante, de escasos recursos, se 

empezó a evidenciar problemas sociales de inseguridad, que afectaban tanto a los habitantes 

como a los visitantes; La mayoría de estos actores se empezaron a enfrentar a situaciones tales 

como no contar con espacios lúdicos y adecuados para el buen uso del tiempo libre, algunos de 

los casos motivados por la falta de fuentes de empleo que generen ingresos necesarios para 

alimentarse y sufragar sus necesidades básicas y en otras ocasiones motivadas por el hecho de 

realizar trabajos fáciles ilegales de obtención de recursos sin esfuerzo.  
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Se presenta micro tráfico y consumo de este, el barrio es uno de los receptores de 

población victima que vienen de otros municipio de putumayo y departamentos del país, así 

como personas de otros departamento que llegan y se radican en el barrio para continuar con su 

consumo y volverse indigente, habitante de calle, ahora actualmente y como nos relatan los 

habitantes más veteranos del barrio hay alrededor de unos 60 personas que consumen sustancias 

psicoactivas, entre hombre y mujeres de los 18 a 40 años. 

 

Abonado a esto el narcotráfico por los años 60 y se desarrolló en los años 80, surgió y 

todo su poder a través del dinero del tráfico de drogas, fortaleció a los actores armados, las 

guerrillas y los narcotraficantes que fue un flagelo que enfrento a estado por la cual se dio una 

nueva regulación social a través de la constitución política de Colombia de 1991. Recuerdo que 

con el inicio del micro tráfico, y según comentaba mucha gente de la vecindad, los vendedores 

camuflándose a través de tiendas y ventas informales, se fueron esparciendo, llegando su 

comercialización a otros barrios aledaños.  

 

Cuando apenas tenía 7 años, el 12 de marzo de 1981, ocurrió la toma por parte de la 

guerrilla M-19 que existía para ese entonces, según me cuentan familiares y conocidos, los 

guerrilleros irrumpieron por dos frentes, por el sector del matadero y el barrio San Agustín, de 

esta toma quedaron muertos y heridos, atacaron el cuartel de la policía, asesinaron al vigilante 

del Banco Popular, recuerdo además que todo tuvo lugar en las primeras horas de la mañana, 

cuando todos los habitantes iniciábamos las actividades cotidianas. 

 

Así como también entre la edad de 10 y 15 años, por los años 85, era continuo el sonar 

de los disparos que se escuchaban en las noches, de las cuales junto a mi madre y hermanos nos 

refugiábamos en un solo cuarto y nos colocábamos a rezar. Con la noticia de que al día siguiente 

ya escuchábamos el asesinato de una persona. 

 

A la edad de 16 años, en 1990, recuerdo que todos estábamos contentos porque había un 

encuentro cultural y deportivo en el pueblo con mucha gente de Pitalito, puesto que después de 

mucho tiempo se había hecho realidad la iniciación del proyecto de la carretera Mocoa Pitalito, 

que saco del aislamiento geográfico a Mocoa y le abría paso al comercio, para que nos 
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pudiéramos desplazar más rápido a otras ciudades como la soñada Bogotá para muchos 

adolescentes de esa época.  Así mismo para que los enfermos que se remitían se trasladaran de 

manera rápida a otras ciudades por esta vía.   

 

Solo existía la vía pasto –Mocoa, la hoy llamada “trampolín de la Muerte”, por el mal 

estado en la que está creada en una cordillera central, sin las más mínimas condiciones, está 

situada en altura, tiene tramos muy estrechos en los que tan solo puede transitar un vehículo, 

tiene caídas de más de 300 metros, cuando llueve es intransitable y además continuamente se 

presentan derrumbes de tierras.  Vía corta, sin pavimentar, muy extensa, debido a sus malas 

condiciones, permanentemente se presentan accidentes, los carros se salen de la vía y se caen al 

abismo.   

 

En esta carretera, ocurrió para esa mismo año y época, una gran tragedia, exactamente 

en el mes de julio donde salen los estudiantes y maestros de vacaciones de mitad de año, un 

derrumbe de gran magnitud en un sitio llamado “murallas”, dejo muchos vehículos particulares, 

de servicio público, ambulancias etc, al lado y lado de la carretera, esperando que descarguen el 

barro de dicho derrumbe, cuando de repente con un fuerte sonido se volvió una gran avalancha 

que sepultó a centenares de personas, en su mayoría provenientes de putumayo y Nariño.  Ahí 

falleció mucha gente conocida del pueblo y de la familia. 

 

 A raíz de esa tragedia pude evidenciar la solidaridad y apoyo de todos los habitantes de  

Mocoa, puesto que siendo una estudiante nos dábamos cuenta de toda esta tragedia, escuchando 

radio y noticias, y a través de mi hermano Javier que cursaba grado once y pertenencia a la Cruz 

Roja Colombiana en Mocoa, siendo socorrista los trasladaban a oficios de rescate en dichas 

murallas ante dicha tragedia  y nos contaba los horrores, el dolor y las condiciones en las que 

encontraban los cuerpos, así como la solidaridad que tenían todos los pobladores en cuanto al 

apoyo a los damnificados y sobrevivientes.   

 

Una situación desagradable e inesperada para mi vida fue la muerte de mis padres, mi 

madre murió de 80 años hace 4 años y mi padre hace 5 años de 76 años, el fallecimiento de 

madre creo en mí una gran depresión, puesto que nos dejó excelente legado de lucha, 
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persistencia, tolerancia y trabajo con responsabilidad. Casi 40 años de vida en el  barrio junto a 

ella, mujer luchadora y guerrera (Q,E.P.D). 

 

Por otro lado, la fatídica tragedia del 31 de Marzo me encontraba en la ciudad de Neiva, 

en mis compromisos como estudiante de maestría, aquella noche a las 11 y 30 de la noche, recibí 

una llamada de mi compañero de estudio en la cual me dice “llama a tu hijo que acaba de pasar 

una gran avalancha en Mocoa y según me comentan pasó muy cerca al barrio donde vives”.  Con 

el palpitar que sentimos las madres y con todo el miedo del mundo, empiezo una marcación 

telefónica infinita a mi hijo sin obtener respuesta, las líneas estaban congestionadas, al llamar a 

mi hermana mayor me comenta todo lo referente a la tragedia y riesgo por la cual tuvieron que 

afrontar al pasar por el puente del barrio independencia junto a mi hermano mayor discapacitado, 

sobrinos y cuñado, solo los salvo 5 minutos que pudieron pasar en una camioneta de la policía 

nacional, antes de que pasara la fatal avalancha por el puente del barrio, desesperada sin conocer 

de la suerte de mi hijo, solicito a una vecina que fuese hasta la casa y lograra ubicarlo, teniendo 

en cuenta que muchos ciudadanos a través de redes comunicaban riesgos de otra posible 

avalancha, fue así que con la solidaridad de mi vecina quien colmada de miedo, por todo lo 

vivido, por el nivel del agua bajando por las calles, por la lluvia, por la oscuridad, pudo ubicar a 

mi hijo en casa. Se encontraba dormido, y evidentemente ese día como cosa rara mi hijo un 

adolescente ya de 16 años, se había quedado dormido muy temprano, no siendo muy común en él 

un día viernes fin de semana.  

 

La gracia divina actúo para que el estando solo no se desesperara sin rumbo alguno. 

 

Organicé mi maleta como pude, y de manera precipitada fui hasta el terminal de Neiva y 

a las 12 de la noche, viajamos en medio de las horas más largas ante la tragedia que ya la estaban 

mencionado mucho por las redes sociales. Wassat. Facebook.  En mi viaje me di cuenta que 

estaba en piyama, factor que paso a un segundo plano puesto que mi prioridad era saber sobre mi 

hijo mi familia y mi gente. 
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Llegando ya a Mocoa a las ocho de la mañana, pude evidenciar la magnitud de  la 

tragedia, caras de tristeza, de horror, de desespero, de impotencia, mucha gente desestabilizada y 

con el trauma de que se iba a presentar otra avalancha. 

 

Los primeros ocho días, después de la avalancha fueron muy traumáticos, puesto que al 

siguiente día,  el 1 de abril, desde ICBF, junto con otras instituciones como policía, iglesia, se 

reforzó con equipos de psicólogos para el apoyo en el hospital, en atención en crisis para el 

reconocimiento de sus seres queridos fallecidos, ante mosaico de fotografías que realizo el  CTI, 

con el dolor de la tragedia en mí mismo, en familiares, amigos compañeros de trabajo, vecinos 

etc, los daños físicos, emocionales y materiales, pasaron a un segundo plano con el fin de dar 

cumplimiento de mi deber y de las funciones impartidas desde la dirección de la institución 

donde laboro, lo que hizo que tanto a mi como a mis demás compañeras nos afectara aún más 

nuestro estado emocional y físico. 

 

Por otro lado, el barrio independencia donde viví, me crie y forme, había desaparecido 

cuatro manzanas a la redonda, llevándose consigo el sueño de muchos, hoy después de 6 meses, 

Fortalecidos sus demás habitantes para salir adelante con empuje, amor y valentía.  

 

Relato Deicy Lorena Bahos Ordoñez 

 

Nací en el calor y las alegrías de un hogar con olor a campo, mi mamá Benedicta 

Ordoñez, mujer pujante y trabajadora, madre soltera para ese momento, vivía en una finca cerca 

de la inspección de policía de Puerto Limón, que pertenece al Municipio de Mocoa, una finca a 

la que recuerda con muchos sentimientos de cariño, refiere “vivía desde pequeña en aquella 

finca, con mi padre y mis dos hermanos, un recuerdo bonito, porque la tranquilidad que se 

respiraba, ya no se respira hoy”, en aquellos tiempos las veredas eran poco pobladas, tenían 

necesidades de apertura de caminos, el puesto de salud quedaba retirado de las veredas, las 

escuelas a veces tenían profesor otras veces no, las familias, los vecinos tenían en sus chagras, 

gallinas, cuyes, cacería, y la gente no aguantaba hambre, de todas maneras la vida era dura, pero, 

se trabajaba para comer y subsistirán medio de las dificultades.  
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Mi abuelo materno, mi hermano menor, mi mamá son las personas que más quiero en el 

mundo, fueron mi compañía desde que nací y crecí, guardo las mejores experiencias y recuerdos 

de mi niñez y adolescencia.  Mi primer mensaje de tristeza se da a la muerte de mi abuelo a los 

cuatro años de existencia, a pesar de mi corta edad, sentí un hondo pesar, sentía la necesidad de 

ver a mi abuelo, sólo el tiempo, el juego y la escuela me ayudó a superar la pérdida y 

desaparición de mi primer ser querido que se me fue.    

 

Esa novedad, permite que mi madre se traslade al caserío de Puerto Limón y 

empecemos unas nuevas experiencias y oportunidades, la mayoría de las familias, de sus 

habitantes son de raza negra. Allí, a la edad de cinco años, cuenta mi mamá conoció a un nuevo 

compañero, con quien convive hasta la actualidad en la ciudad de Mocoa, es un hombre que supo 

valorar a su compañera y nos dio un trato fraternal y de padre, el cual nos orientó y aconsejó 

sabiamente por el largo camino de la lucha por la vida y la existencia social, económica, entre 

muchas circunstancias de la vida y la sociedad.  

 

Por aquellos tiempos se consideraba a Puerto Limón como el poblado más importante 

de Mocoa, era un puerto sobre las orillas del río Caquetá con una actividad económica fuerte en 

la producción artesanal de oro, un grupo de familias del lugar eran expertos del tallado del oro, 

las gentes de Mocoa y de otros lugares del putumayo se trasladaban los fines de semana al Puerto 

y generaban grandes actividades económicas, de turismo, relaciones de integración, en medio de 

esa bonanza crecí y me relacioné con amigas, amigos, y entendí, la importancia de la cultura 

Afro e indígena y la manera de relacionarse en esas comunidades.   

 

Mi padres siempre supieron que la educación es la clave de la superación y las 

alternativas de un buen vivir, por eso, para comenzar el bachillerato me trasladaron al Municipio 

de Sibundoy, Putumayo; donde realice varios grados. Sibundoy es el municipio mayor, con 

respecto a otros tres que quedan a diez minutos uno del otro, desde San Francisco, llegando a 

Sibundoy, luego a Colón y se termina en Santiago, de ahí en adelante se llega a otro municipio 

que ya pertenece al departamento de Nariño, llamado el Encano, junto a la gran laguna de la 

Cocha. Luego mi familia decidió trasladarme a la ciudad de Mocoa, capital del Departamento de 

Putumayo y en la Institución educativa Santa María Goretti termine los estudios de bachillerato.  
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Reconozco los esfuerzos de mi familia, que una vez terminada la educación secundaria 

me trasladaron a la ciudad de Bogotá, ingreso a la Universidad Autónoma de Colombia a 

estudiar Ingeniería industrial, la inocencia de la juventud para la época, que en muchas ocasiones 

se ven truncadas las ilusiones por errores de las formas de relacionarnos con otros jóvenes, hizo 

que me devolviera de Bogotá, nuevamente a Mocoa, a Puerto Limón a terminar el embarazo que 

se me había presentado, de una manera increíble, dejando por un lado una decepción de vida 

académica, por el otro lado, una ilusión de madre, que para la época y por las circunstancias no 

era fácil, pero que posteriormente fue increíble comprender la lucha y entender los afectos que 

produce los hijos.  

 

La alternativa que se ofrecía en ese momento era regresar a Puerto Limón donde estaban 

mis padres, afortunadamente, nunca renuncie al deseo de estudiar. Fue así, como dos años 

después, regreso a Mocoa y por un convenio entre la institución de educación superior -Inesup y 

la universidad Incca de Colombia, años después termino la carrera de Psicología, que alternaba 

con actividades de trabajo en el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar.    

 

De las experiencias laborales y profesionales más enriquecedoras de la vida, fue mi 

trabajo en el ICBF, allí comprendí la importancia y la dicha de vincularme al trabajo con niños y 

adolescentes, recorrí varios municipios a conocer estas problemáticas sociales de la situación de 

los niños y adolescentes, el papel de esta institución del estado en la atención de derechos y 

políticas públicas para este sector tan prioritario de la sociedad.  

 

Como siempre comprendí la necesidad de avanzar en lo posible académicamente, me 

puse a estudiar en la ciudad de Popayán un Post grado, me tocaba viajar cada ocho días a la 

llamada ciudad blanca, y a pesar de los sacrificios de tomar un vehículo y cada ocho días de 

Mocoa, pasar por Pasto y terminar en Popayán para asistir a clases, ese esfuerzo valió la pena, 

porque se crece como mujer, se mejora las condiciones de trabajo y se logra obtener mejor 

comprensión de la vida, la cultura y la sociedad.    
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En los distintos y permanentes conversaciones con mis padres y hermanas, al principio, 

no se acostumbraban a la vida de Mocoa, a mi mamá siempre le gusto la vida tranquila, poco 

amiguera, y siempre le gusto el campo, la finca, observaban que las posibilidades de trabajo eran 

escasas, hasta hoy ya llevan siete años de vivir en Mocoa, y sus percepciones han cambiado, ya 

no piensan lo mismo, que si bien es cierto es más complejo el vivir, en una ciudad, por las 

mismas condiciones y patrones culturales, mayor bullicio, pero sin desconocer, que Mocoa, 

brinda oportunidades y al ver a la ciudad en su todo, comprender que hay garantías para querer 

habitara, pero en sus relatos y haciendo diferencia, recuerdan la vida tranquila del campo, por lo 

menos en la región de Puerto Limón, pueblo saludable y tranquilo.  

 

Mi madre concibe la vida desde una mirada hacia la tranquila, que por cierto, quienes la 

conocen expresan de ella, ser una persona muy sencilla, entregada a la familia y al colaborar a 

quienes lo necesitan, me expreso que fue difícil para ella, dejar el campo, iniciar su proyecto de 

vida en Mocoa, por las costumbres tan arraigadas desde el campo, el vivir en un pueblo tan 

“agradable”, donde la gente se conoce, la ayuda y solidaridad son los pilares fundamentales de la 

convivencia; llegar a Mocoa, le enseño que existen nuevas oportunidades, pero no fue difícil 

acostumbrarse a su nueva vida, es ahora y como lo dice, que Mocoa, le ha brindado reconocer 

que el conocer a nuevas personas, nueva vecindad, engrandece su espíritu y sus relaciones 

interpersonales.  

 

Somos cuatro hermanos, con lazos afectivos fuertes, y vínculos estrechos, por la 

excelente convivencia con mis padres, un hogar diseñado desde un primer momento, en la 

formación de amor, valores y principios claros, eso representado desde el momento que mis 

padres inician su convivencia, tenían claro que sus hijas, eran su mayor prioridad y educarlos 

bajo patrones hacia la disciplina y el amor. 

 

Mi hermana menor de nombre Carmen Alicia, una mujer inteligente, con proyecciones 

de crecimiento y empuje hacia el hacer y el saber, recuerda que llegar a Mocoa, fue una 

experiencia de sentimientos encontrados, dejar atrás esa infancia, amigos, su barrio, su casa, un 

pueblo solidario, “ese primer hogar” y llegar a un nuevo espacio, expresa “me lleno de angustias 

como expectativas”, hoy siente que Mocoa, es una ciudad, que le ha brindado la oportunidad de 
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seguir adelante, termino sus estudios como Magister, su profesión como docente, le ha 

permitido, convencerse que no importa el lugar donde se encuentre, sino la actitud hacia los 

cambios. 

 

También les preguntaba, después de la avalancha, llamada también avenida torrencial, si 

conocían por experiencia directa, o conversaciones con vecinos y amigos, sobre otros 

acontecimientos o sucesos de otras avalanchas. Y efectivamente, se remontaban a contarme un 

suceso parecido al del 31 de marzo de 2017, que había ocurrido en la década de 1960, pero que 

nadie conocía a fondo o ampliamente sobre esos hechos, simplemente se decía que para la época 

los barrios afectados hoy por la avalancha, no existían en el sesenta, que por lo tanto las 

pequeñas colinas y potreros de la época, no dejaron destrucción, incluso se hablaban de tres o 

cuatro muertos y nada más. Reflexionando mi familia sobre la avalancha de marzo y abril de 

2017, dicen, la necesidad de recuperar a Mocoa, que se debe seguir luchando en esta ciudad, a 

pesar del desastre, la considera una ciudad bonita, acogedora y grata, es decir, el parecer que 

tenían al principio, o la defienden a capa y espada, porque es el nuevo hogar que los acogió.  

 

Mi familia vivió momentos de angustia, desespero, zozobra, cuando escuchaban que 

algunos barrios fueron bañados por lodo, piedras, que se llevaron personas y destruyeron los 

sueños de muchos Mocoanos, expresa mi madre, que su mayor preocupación, fue la de no saber 

en el momento del desastre, porque sucedió?, si el lugar donde vivimos, era un lugar seguro?, o 

si por el contrario, se estaría en peligro, ya que vivir en VillaCaimaron, barrio cerca a los lugares 

del desastres, lugares señalados, como riesgo inminente, generaba mucha preocupación, lo que si 

recuerda de ese momento, fue que  elevo mucha oración, implorándole a Dios, reconfortar tantos 

corazones con profundos dolores, el ayudar en ese momento, y extender sus brazos a muchos que 

sin esperanza, miraban su momento, fue su mayor aporte. Mis hermanas, corrían al Hospital, al 

cementerio, en búsqueda de conocidos, amigos, porque recuerda mi hermana Yolanda, que al ir 

al Barrio San Miguel y verlo tapado de piedras, un barrio que ella recorría, visitando amigos, la 

lleno de sentimientos de tristeza, llanto, recuerda que llego al lugar donde vivía su amiga María, 

y de  aquel, lugar solo se veía una piedra grande y mucho lodo, empezó a preguntar con algunas 

personas vecinas, que con tristeza en sus rostros veían, y ninguna daba información de aquella 

familia, cuando sale del lugar horas más tarde, se encuentra con el compañero de María, quien le 
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relata; que se encuentran bien; que están ubicados donde una amiga, pero lo vivido aquella 

noche, “momentos de no recordar”, pero expresa con profundo dolor, lo ocurrido aquella noche,  

31 de marzo de 2017, se encontraba María y su hijo de 8 años en el hospital, porque presentaba 

una infección intestinal, diez minutos antes, María lo llama para que la recoja, y dejando a su hija 

de 4 años dormida, sale en su moto, llegando al hospital, se encuentra con el correr, y el gritar de 

muchísimas personas, en ese momento su único pensamiento era su hija de 4 años, quien quedó 

dormida y sola, sale corriendo dejando la moto tirada, y entre el lodo, las piedras, y la multitud, 

llegó al lugar donde era su casa y solo ve piedras, palos y mucho lodo, muchas personas, refiere 

que lo único que pensó era que había perdido a su niña, saliendo del lugar, entre el llanto y dolor, 

encuentra a unavecina y en susbrazos la niña, fue el momento de mayor felicidad, un encuentro 

con la vida, y sus alabanzas y oraciones eran de agradecimiento, hacia la bondad de Dios, por 

encontrar a su hija con vida, recuerda mi hermana que esa historia dejo huellas profundas en su 

corazón, permitiendo ver la bondad de Dios, a través de ese relato, que supera las adversidades. 

 

Mi padre con 74 años, de edad, expresa que nunca se imaginó una experiencia de vida, 

como la que afrontó, que había escuchado que una años atrás, sucedió deslizamientos de lodo y 

tierra, en los mismos lugares de la tragedia,  pero no fue aclamada por los medios, recuerda que 

escucho en varias ocasiones, de amigos cercanos, que vivían en esas zonas, que conocían de los 

riesgos a los que afrontaban día a día, pero agradecían a Dios, el tener un techo y tierra para sus 

familias, también había escuchado de algunos estudios que se llevaban a cabo de algunas 

instituciones quienes evaluaban condiciones y realidades, sobre los territorios habitados, 

recuerda con mucha precisión, el estudio de evaluación que realizo la defensa civil en 2011, 

donde a través de videos,  y comentarios de amigos, quienes expresaban, que si existían alarmas, 

y les solicitaban a la población que se reubiquen, y que abandonen específicamente los barrios 

señalado como Barrio San Miguel, Laureles y Altos del Bosque, y precisamente fueron estos tres 

barrios los más afectados y donde hubo el mayor número de víctimas. 

 

Recuerda mi padre que esa noche del 31 de marzo de 2017, cuando inició la tempestad, 

los perros empezaron a ladrar y ladrar, mientras que al agua caí cada vez de manera más intensa, 

tempestad que duro por hora y media, luego una leve llovizna, y con sentimientos de profunda 

tristeza, y quien nunca se imaginó, tal tragedia y desdicha que muchos vivían a solo 500 metros 
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de ahí; el ruido de ambulancias, estremecían su corazón, los gritos de muchos dieron a conocer la 

fatal noticia, “hay muertos, todo está destruido”, palabras que recuerda y que eran las más 

sonadas, al pasar de los días, y no saber nada de sus amigos, decidió recorrer los albergues, 

donde encontraba muchísimos de ellos, cada uno con una historia diferente, y la que más 

recuerda, es la de un contenido milagroso, como su amigo se lo expresó, historia donde un padre, 

logra rescatar a sus 4 hijos entre el lodo, piedras, árboles, y quien le dan alabanzas a Dios por 

permitirle tener a su familia completa. Así como esta historia, son muchas las que se escuchan 

día a día; relatos que llenan de esperanza a otras familias. 

 

De esa tragedia devastadora y aberrante, solo tengo recuerdos de mucha tristeza, llegué 

a Mocoa  el sábado 1 de abril, recuerdo que me encontraba estudiando en la ciudad de Neiva, 

como ya sabía de los hechos, fue allá donde vive los primeros momentos de angustia y 

desespero, porque no entendía, la magnitud del desastre, y mi único deseo en ese momento, era 

llegar y conocer la realidad de los hechos, mi corazón me impulsaba saber el estado real de mi 

familia y amigos y ayudar a las gentes necesitadas.  

 

Eran las 4 y 30 de la tarde cuando llegaba a Mocoa, mi corazón y mi existencia sentía 

un gran vacío al observar casas destruidas, puentes y calles llenas de lodo, me bajo del carro y 

salgo corriendo desde el barrio  la reserva donde me dejo el carro, hasta el barrio Villa Caimarón 

donde vivo. 

 

Posteriormente, me voy acercando al barrio la Esmeralda, donde más arriba vive mi 

mamá y mi familia, observo, que las personas, corren de un lado, para otro, en sus rostros se 

percibe dolor, mucho dolor y un aire indescriptible, las personas casi no hablan y el desespero 

cunde por todas partes, se ven trasteos por todas partes. Llegando a la casa de mis padres, los vi, 

había algunos amigos, el rostro de ellos al verme, fue como si hubiese viajado, a un lugar lejano, 

y que por años no hubiese estado, luego sentí la alegría recíproca, esa alegría que contagia, 

estaba feliz por un instante, todos estaban vivos, y los abrace pero mi corazón triste. 

 

A pesar que no podía, al principio contener mis lágrimas que corrían por mis mejillas, 

sin control, era tan grande el dolor, de ver a mi Mocoa, en esta situación de tragedia, me vestí, y 
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empecé a realizar llamadas a los amigos y otros familiares, contactar a compañeros de trabajo, 

luego,  recorrí varias calles; entré al Hospital José María Hernández, al ICBF, a la Cruz Roja 

pero en cada uno de los lugares al que entraba, solo veía y sentía el dolor reflejado en los rostros, 

por la pérdida de familiares, amigos y la angustia de la destrucción, de saber del futuro de la 

ciudad y su población, y lo único que lograba realizar era extender mis brazos, apretarlos hacia 

mi cuerpo, porque palabras, era difícil expresarlas.  

 

Ya era domingo dos de abril muy temprano en horas de la mañana me presente a la 

Fundación Avoss donde trabajo para que me asignen directrices, necesitábamos apoyar en esta 

situación, convoque al equipo de trabajo, conformado por personas capacitadas en la prestación 

de servicio de contribuir a la atención integral a la primera Infancia, fue en ese momento donde 

me asignaron apoyar dos albergues, donde se debía alimentar a los niños y niñas de 0 a 5 años, 

madres gestantes, realizar actividades pedagógicas, ese mismo día.  

 

A las tres de la tarde, fui hacer recorrido por el Albergue ubicado en el ITP, en 

búsqueda de estudiantes Uniminuto, compañeros de trabajo, entraba y salía por cada uno de los 

salones. Encontré amigos en distintas partes cada uno con sus propias angustias, solo un abrazo, 

sin palabras, recibía de ellos, sus rostros lo decían todo, y porque preguntar en ese momento, 

como decirles, como están, si todo se expresaba en el rostro. Salí de un salón grande, donde 

estaban más o menos 25 personas, y se me acerca un joven diciendo que no encuentra a su padre, 

que era la única persona que tenía, y no la encuentra, en ese momento lo miro a los ojos y le 

expreso que muchos están como el, pero que hay que confiar en Dios, sus lágrimas corrían por 

sus mejillas y lo abrazo, y en ese momento se desmaya, pedí ayuda a Cruz Roja, lo deje con ellos 

y Salí. 

 

Seguía visitando otros albergues, el tiempo que permanecí en ellos, por ejemplo en 

Indeportes y el coliseo cubierto, conocí muchas personas, unas entraban otras salían, y en ese 

momento era normal, ver a las personas con una tula o saca en sus espaldas llevando algo de 

ropa, pero con mucha tristeza en sus rostros. Estando en el albergue de Indercultura, entré a  la 

carpa de un anciano de más o menos 75 años, se encontraba solo, y le pregunte si tenía familiares 

o que personas podían hacerse cargo, para sus cuidados, me contesto, soy solo en esta vida, me 
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empieza a relatar sobre su familia, expresando que solo tenía un hijo, y vivían en el barrio San 

Miguel, uno de los más afectados por la tragedia, recuerda que la noche del 31 de marzo, llovía 

fuertemente, y empieza a elevar alabanzas a Dios; uno de sus hijos , le pedía que no lo hiciera, 

que se tranquilizara, porque fuera de sus casa se escuchaba gritos y llantos, manifiesta que 

recuerda un fuerte ruido, y al despertar se encuentra entre lodo y desnudo, aproximadamente 500 

metros más abajo de su casa, un vecino lo auxilia y lo lleva al hospital José María Hernández 

porque su pierna izquierda había sufrido una fractura, se le pregunta por su hijo y refiere que no 

sabe nada de él, ni se su nieto, con mirada baja, y voz suave, refiere “son cosas de mi Dios y así 

lo quería y así será”.  

 

Ya había pasado más de una semana, después del evento de la avalancha, me levantaba 

todos los días, desde las seis de la mañana y regresaba a mi casa a las ocho; muchas noches 

llegaba más tarde, cansada, sucia y con una profunda tristeza de escuchar a tantas personas sus 

pérdidas, llegó un momento en el que sentía que lo que estaba viviendo no era real, ya era 

“normal”, escuchar tanto dolor en el contenido de sus relatos, pasaron los días y fue día a día, 

momento a momento que empecé a comprender que lo único real en esos momentos era que 

Dios me había dado otra oportunidad, así como a muchos, y que valorar cada segundo de tiempo, 

como a las personas que están cerca de mí, es mi tarea, la que empecé después de tres semanas 

de apoyo y entrega constante a los ciudadanos de Mocoa.  

 

Nosotros también contamos 

 

Uno de los aspectos relevantes que inciden en los relatos de los investigadores 

maestrantes, es el hablar de las descendencias patriarcales, describiendo características propias 

de esas personas que los representaron, como los abuelos, padres, algunos de ellos, de origen 

Nariñenses, Caucanos, Tolimenses, Caqueteños, campesinos, buscando una mejor calidad de 

vida, de origen ancestral indígena y afro, cuando se argumenta se siente en el contenido, el 

respeto hacia esas figuras representadas como uniones fraternales. 

 

La descripción hacia aspectos geográficos, es claro, ese recuerdo, ese lugar que tanto 

significo, y permitió crecer, los ríos, la selva, lo rural, ese campo con aroma de infancia,  hacer 
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ese reconocimiento, es significativo, ese arraigo y experiencias  de ambientes tranquilos, de 

inocencia ante el juego, ver el territorio desde el compartir en la abundancia entre flores y frutos 

típicos de la región, como también el participar en el apoyo a padres en vender y ofrecer los 

productos que la tierra cultivaba.  

 

El relato significativo del ser Mocoense, reconoce el empuje,  amabilidad y sencillez, de 

quienes mantuvieron la fe y la  esperanza, en que los tiempos cambien, y así fue; ya que años 

atrás, el Departamento de Putumayo vivió hitos de guerra,  algunos lo sintieron diferente, el que 

pierde a un ser querido, puede describir, ese dolor, con vivencias y  episodios de miedo, terror, 

impotencia ante la maldad de algunas personas, pero es claro revisar en el ahora esa superación, 

ese alto sentido de perseverancia,  de animado para salir adelante, y ser cada día mejor, 

venciendo a la adversidad económica, los conflictos sociales y la tragedia.  

 

No todas las familias fueron desplazadas por el conflicto armado, la lucha entre los 

actores armados, multinacionales, y terratenientes, por las tierras, riquezas como petróleo, oro, y 

caucho, condiciones, que sumergen en vivir y revivir aquellos momentos atrás, es por ello que se 

resalta el cuidado hacia la vida, “yo siembro vida”, palabras dichas por ancestros, arraigo hacia 

lo rural, yel reconocimiento de lo que la tierra entrega, para ello se necesita un espíritu reflexivo 

y calmado, dos relatos expresan el salir de la tierras, para encontrar nuevas oportunidades, y no 

ser obligado a buscarlo. 

 

Mocoa, desde ese conflicto, empezó a recibir y verse como ese “alberge”, donde se 

asistía a personas desde distintos lugares, unos con solo un costal en sus hombros, con 5 a 8 

hijos, perseguidos por el miedo y el terror, llegando a una ciudad, donde se veían con pocas 

posibilidades, pero la acogida, y oportunidad laboral, fue permitiendo superar día tras día, esa 

zozobra, y hoy, se sienten parte de ella.     

 

Por otro lado vivir impactos de dolor, desespero, interrogantes, del porqué, cómo 

sucedió, la avalancha y el escuchar en los relatos, el no saber qué hacer, cómo pensar, cómo 

continuar después de aquella tragedia, que marco significativamente, cada una de las vidas, el 
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estar entre el lodo, el polvo, la destrucción, permitió reconocer hacia donde se puede continuar, 

descubrir potencialidades, como luchar aunque exista dolor y reconstruir esa Mocoa soñada. 
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6.2. Reacciones de los habitantes de Mocoa y organizaciones sociales 

 

El llanto, miedo y desconfianza, eran las reacciones más visibles en los rostros de los habitantes de Mocoa, ante la magnitud 

de la tragedia, Las reacciones no se hicieron esperar desde las entidades del estado, organizaciones sociales y de sus propios habitantes 

que se organizaron, unificando fuerzas, espiritualidad, generosidad, solidaridad para ayudar al amigo, al vecino, al enemigo, al 

familiar y hasta el desconocido.  

 

ENTREVISTADO 

HABITAN

TE/ORGA

NIZACIÓ

N 

TIPO 

DE 

ORGAN

IZACIÓ

N MISIONALIDAD 

TIPO 

DE 

REACC

ION 

POTENCIALID

ADES RELATO 

La Alianza de 

mujeres tejedoras de 

vida 

organizaci

ón 

Departa

mental 

Asuntos sociales, 

proyectos productivos, 

defensa de los derechos 

de la mujer, enfrentan 

violencia contra la mujer 

y han liderado 

movilizaciones sociales Ayuda 

Capacidad de 

escucha, 

solidaridad, 

capacidad de 

inciciativa. 

“los que quedamos vivos, 

quedamos para servir”  

Asociación de Juntas 

comunales de Mocoa 

organizaci

ón 

municip

al 

Líderes comunales hacia 

la atención de hacer 

tareas conjuntas con las 

instituciones, con  la 

comunidad Ayuda 

organización, 

liderazgo 

comunitario, 

trabajo en 

equipo,  

participación 

activa, capacidad 

de respuesta, 

sentido de 

pertenencia. 

realizaron más de doce 

jornadas de trabajo entre 

asambleas y grupos de apoyo 

para dialogar con los 

ciudadanos de Mocoa. 

“Tenemos que alertar a las 

comunidades, reaccionar para 

estar informados de cualquier 

cosa". 
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Organización Zonal 

Indígenas del 

Putumayo OZIP 

organizaci

ón 

departa

mental 

atención a pueblos 

indígenas  ayuda 

atención, 

acogida, escucha 

y brindaban vos 

de aliento, 

sentido de 

pertenencia 

Montaje de una olla 

comunitaria, esta cocina se 

sostuvo por varias semanas y 

dieron comida a cientos de 

familias 

Luis sierra de 30 años 

de edad habitante 

municip

al 

consumidores de 

sustancias psicoactivas gritos solidaridad 

empezamos a sacar gente 

Juan pablo peña de  

27 años habitante 

municip

al 

consumidores de 

sustancias psicoactivas ayuda solidaridad 

José Jeferson Aranda 

de 23 años habitante 

municip

al estudiante apoyo 

acogida y 

acompañamiento "mi afán era ayudar" 

María García, mujer 

indígena de 67 años habitante 

municip

al ama de casa 

tranquili

dad solidaridad 

pero siempre se avalancha, va 

eso sólo crecía y crecía, se 

veía que sí que si era un 

cerro, por eso era cada año 

que bajaba, pero después ya 

dejó de bajar y las ya las 

crecientes ya fue como 

demorándose 

Leonel Morales habitante municipal fotografo 

miedo, 

impotenc

ia solidaridad 

pues yo enfermo no podía 

ayudar, la demás gente a esa 

hora fueron a ayudar a 

rescatar personas 
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Las organizaciones sociales no contaban con el personal y capacidad de respuesta 

inmediata para mitigar un desastre de esta magnitud, situación que se vio reflejada en la reacción 

de líderes sociales para la atención inmediata del desastre; debido al gran número de 

damnificados de los diecisiete barrios afectados por la avalancha, muchas personas acogieron a 

familias en sus viviendas, iglesias religiosas, cabildos indígenas, entre otras estrategias de 

organización para apoyarlos, la creación y adecuación de varios albergues oficiales: ubicados en 

diferentes puntos de la ciudad; como el  Coliseo del Instituto Tecnológico del Putumayo, 

Coliseos del barrio Jardín, Américas, Cruz Roja y Organización Zonal Indígena del Putumayo –

OZIP,  ollas comunitarias. 

 

La organización conformada por mujeres que empezaron encontrándose para llorar y 

reflexionar sobre sus experiencias, la cual fueron elaborando sus propios símbolos, retornando 

saberes ancestrales sobre las plantas y tabacos e impulsando las políticas públicas, realización de 

contacto con  otras organizaciones nacionales e internacionales de mujeres. Ante la tragedia 

como la ocurrida, establecieron una reacción con base en la experiencia que consolidaron, 

resaltando potencialidades y herramientas como la capacidad de escucha, enseñanza y 

aprendizajes, abrazando a las víctimas o recibiendo las increpaciones que expresaban en su 

desespero y trabajaron en especial con mujeres gestantes, lactantes y familiares de desaparecidas, 

todas trabajando con una meta común trabajar unidas y organizadas en sacar adelante la ciudad 

soñada. 

 

La asociación de Juntas comunales de Mocoa, Asojuntas, vinculo a todos sus líderes 

comunales hacia la atención de hacer tareas conjuntas con las instituciones, con  la comunidad, 

anotaban en sus agendas los compromisos y las tareas, liderada la asociación por su presidente 

Sigilfredo Arciniegas quién haciendo un diagnóstico general y brindando un informe lo que le 

había pasado a Mocoa y los efectos destructores sobre barrios y veredas, se comenzaba hablar de 

las primeras cifras de pérdidas humanas, heridos, desaparecidos, el informe de la destrucción era 

desbastador, así mismo informa de la capacidad de la asociación de apoyar y utilizar estrategias 

de organización, de repartición de alimentos, frazadas y utensilios de cocina y otros,  a los 

damnificados con la colaboración y apoyo de los comunales.  
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La organización Zonal Indígenas del Putumayo OZIP, conformada por indígenas 

afiliados de diferentes pueblos: Camtsa-biya, inga, Pastos, Nasas, Yanaconas, Sionas, Kamtsa, 

entre otros; en su sede, del barrio Olímpico, conformada por una directiva, autorizó trabajar 

inmediatamente después de los sucesos de la avalancha, en su sede principal en la que fueron 

acondicionados varios espacios, en pasillos, en dormitorios para atender a las familias más 

afectadas,  se instaló un centro de información para toda la comunidad indígena, el tercer día de 

la avalancha, acondicionaron  una olla comunitaria, esta cocina se sostuvo por varias semanas y 

dieron comida a cientos de familias que para el momento era la necesidad más apremiante de las 

personas. Se encargaron de hacer el censo para indígenas, en los primeros días visitaron sus 

cabildos, hicieron mingas para recuperar varias afectaciones en su territorio, logrando una buena 

recuperación de restauración en muchas casas donde viven sus afiliados, pero al mismo tiempo 

hacer el diagnóstico de necesidades que le pasaron al gobierno desde la visión de sus pueblos 

indígenas.  

 

Las organizaciones sociales lideraron procesos desde sus fortalezas, encaminadas a la 

ayuda incondicional, el reaccionar desde esa capacidad de liderazgo, acogida y acompañamiento, 

diseñando estrategias de organización, permitiendo estas un apoyo equitativo indiscriminado, 

permanente e inmediato, donde dejó develar la alta capacidad de iniciativa, decisión, 

caracterizándose por la hermandad y alto potencial humano. 

 

Desde los habitantes, el día 31 de marzo de 2017, existieron ángeles guardianes; 

etiquetados hoy por los medios de comunicación, como Héroes de vida; gracias a los actos de 

valentía de un grupo de jóvenes consumidores de sustancias psicoactivas,  que se reunían en las 

horas de la noche; sobre el margen del río Mocoa, en el barrio la independencia y la calle china, 

detrás del barrio san Agustín, barrios que meses atrás estaban rodeados de tiendas, ebanisterías y 

familias comunes, convivían en lo que se conocía coloquialmente como “la zona de la olla”, 

donde se alojaba población vulnerable, que se dejó dominar por el “vicio”.  

 

El número de muertos hubiesen sido aún mayor; si estos héroes no hubiesen alertado 

ante la súbita creciente del rio…no todo lo que se ve es malo y más aún cuando se refiere a seres 
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humanos inmersos en este flagelo de la drogadicción, que aportaron  con acciones de valentía y 

humanidad para que otros vivieran. 

 

Relatos de  jóvenes como un  estudiante, un fotógrafo, cada uno con particularidades 

distintas; al intentar describirlos, precisan en entender que no todas las reacciones fueron de 

miedo, llanto, ayuda, desde la fotografía, Leonel Morales,  hace lecturas claras y precisas de la 

realidad que deja plasmada en su lente preciso, relata cómo emprender procesos de sanación a 

través de la fotografía, estas son las memorias del futuro, para la historia, cuando al pasar del 

tiempo, y algunos muchos lo hayan olvidado, la única realidad es la escritura y la fotografía.  

 

La capacidad de solidaridad colectiva, conmovió un actuar inmediato desde sus 

habitantes, reacciones de alerta y auxilio propiciaron la ayuda no solo desde el nivel local, sino 

nacional e internacional, el afán por atender y brindar voces de esperanza, sin importar la razón 

social, etnia, creencias, todos en un solo llamado, mitigar el dolor reflejado en los rostro, el llanto 

y el miedo. 
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6.2. Respuestas Oficiales  

 

ENTIDAD RESPUESTAS

POTENCIALID

ADES OBSERVACION

Policia 

Nacional

CAOS “se colapsó La capacidad humana que tenía cada institución, ya desde el 31 marzo y 1 de abril de la 

madrugada,

colapso el sistema de llamadas” 

sargento africano- Policía Nacional                                   

“La gente se quería meter, estaba aterrorizada, quería saber sobre sus sobrinos quería saber cada que llegaba 

una ambulancia la gente intentaba saber si era su familiar cada que llegaba un muerto la gente quería saber si 

era su familiar “Alexander Africano-Policía Nacional

Instituto 

colombiano de 

Bienestar 

Familiar

IMPOTENCIA                                                                  

ATENCION                            

ESTABILIZACIÓN, Y 

RECUPERACIÓN,   

ARTICULACIÓN 

INTERINSTITUCIONAL

,              

 “las instituciones no estábamos lo suficientemente equipadas y preparadas para atender una emergencia de 

esta magnitud” Andres palacios-ICBF    respuestas en el marco de las fases de atencion. 

“En el ICBF desde que sucede la tragedia, inicia un proceso de atención a sus colaboradores y población 

objeto, horas después de la tragedia, dieron raciones alimentarias, para los niños, niñas y adolescentes, con 

las respectivas unidades móviles realizaron atención en crisis, desde el nivel nacional del ICBF, se envió 

personal para fortalecer la atención en crisis.” Andrés palacios ICBF 2018                          

“Se logró cubrir el 100 por ciento de los albergues no oficiales, se prestaba atención psicosocial , se tomaba 

talla peso,  en caso de prestarse alguna vulneración de derechos, los psicosociales de ICBF hacían la 

remisiones  directas a los demás agentes del sistema nacional del bienestar como salud educación, para 

garantizar protección”. Andrés Palacios ICBF

“El segundo día en el  puesto mando, se revisa la lista de requerimientos para atender emergencia, la fuerza 

física del ejército fue valiosa, para estas emergencias. Búsqueda y rescate, cruz roja; secretaria de salud, 

activo vacunación para evitar brotes entre hepatitis, educación y todos los cooperantes.  Llegaron entre ellos 

OIM , ACNUR , cire, PENUD, CHILDREN, Aldeas Infantiles, MERCY COPR, Corporación Infancia y 

Desarrollo.  Agencia expertos psicólogos”, Andrés palacios ICBF                                                                                

Ejercito 

Nacional

CONFUSION       

SOLIDARIDAD                                                                 

         

APOYO                     

Respuesta 

Inmediata                         

Interinstitucionalid

aad

“nosotros entramos porque éramos 80 entramos todos motivados y gritando entonces ellos se metieron, es 

que la verdad son unas historias muy berracas”, Sargento Pedraza-ejército Nacional                                                                   

“Desde las 12 de la noche hasta las 5 de la mañana dándole nunca había ocurrido, un grupo no llegaba y el 

otro ya estaba listo y decían vamos a entrar vamos a entrar y los otros decían nosotros todavía podemos 

déjenos seguir entonces como les iba a decir no entonces se subieron y no se quedó ninguno de los soldados 

y se fueron a seguir cargando gente”. Sargento Pedraza-ejército Nacional

“El soldado buscándolo todos esperando que llegara otra avalancha y nos llevara a nosotros, pero esa es 

nuestra misión mire que es la única institución que uno dice que la vocación es hasta dar la vida”

Cuando se presentó la alarma de auxilio nosotros tenemos varios planes varios programas que hacemos todo 

el año para prepararlos para eventos. Coronel pedrozo ejército Nacional-Mocoa 2018

“un mes eso es algo que el ejército hacemos una práctica de esas mensual como un simulacro un plan de 

reacción usual frente a eso, cada mes hacemos eso hacemos todos los planes por ejemplo un día hacemos un 

plan de reacción otra semana un plan de emergencia otra semana hacemos un plan”

Alcaldia Munciiapl

ESTABILIZACIÓN, Y 

RECUPERACIÓN,   

ARTICULACIÓN 

INTERINSTITUCIONAL

,              

Respuesta 

Inmediata                         

Interinstitucionalid

aad

de acá primero es atención humanitaria y mantenimiento para la recuperación de la ciudad y pues la 

capacidad se desborda el estado ahí entra a apoyar la capacidad del departamento y si ya no puede entra la 

nación esto es el procedimiento que se hace. "secretario de gobierno".

Secretaria de 

desarrollo 

social

ESTABILIZACIÓN,  

ARTICULACIÓN 

INTERINSTITUCIONAL

,              

Respuesta 

Inmediata                         

Interinstitucionalid

aad

se entregaron ayudas que enviaban todos los colombianos a nivel nacional de la mayoría de los 

departamentos,  ayudas que se entregaron con apoyo del ejército nacional, con el mayor Torrado se 

coordinaba todas las entregas y ayudas realizadas a través de actas, muchos damnificados se beneficiaron de 

estas ayudas

Respuesta 

Inmediata                         

Interinstitucionalid

aad
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Las diferentes respuestas de las instituciones, del orden Municipal, Departamental y 

Nacional,  respondieron a tres fases; atención, estabilización y reconstrucción,  antes, durante y 

después de la tragedia. 

La fase de atención, comprende hasta los primeros 18 días, en cuidado y 

acompañamiento con los protocolos de atención, rutas y mecanismos de su objeto misional de 

cada entidad, dentro de esta fase se resalta la búsqueda de los desaparecidos, atenuar, mediante 

intervención de equipo y utilización de maquinaria, sobre los ríos y quebradas para canalizar los 

causes. Al igual que iniciar la remoción de escombros y comenzar hacer los jarillones, (barreras 

de tierra y materiales de rio), para evitar desbordamientos de ríos y quebradas, así como también 

el proceso de hacer limpieza y recoger basuras en las calles y avenidas de los barrios y avenidas 

de la ciudad.  

 

La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres, UNGRD, la respuesta 

inmediata, inicia desde el primero de abril de 2017; prácticamente el Gobierno nacional delega 

en esta Unidad, en cabeza del señor Márquez, toda la atención y vinculación del Estado para 

atender y responder por devolver a Mocoa sus derechos y la obras, incluso mejorándolas que 

tenía Mocoa, antes de la avalancha. El tema de la atención, en la fase de respuesta rápida, se 

desarrolla la estrategia de asistencia humanitaria de emergencia para atender unas consecuencias 

dejadas por la avalancha;  según el Documento Balance Operación, avenida torrencial, Marzo 31 

de 2017, Municipio de Mocoa, Putumayo, entregado el día 25 de mayo de 2017, reporta un 

balance operacional de más de 398 heridos, 332 fallecidos, se entregaron 299 cuerpos a sus 

familiares, en total 77 desaparecidos, y se registraron más de  7603 familias en el registro único 

de damnificados, RUD. 

 

Así mismo la Alcaldía de Mocoa, activó los protocolos de atención en el momento cero 

de la tragedia, y mediante el decreto 056 del 1 de abril declaró la situación de calamidad pública 

por el término de seis meses y delega funciones a todos sus secretarios para liderar los problemas 

de la tragedia.  

La policía Nacional, desde su objeto misional se dio a la tarea de cuantificar  personas 

que auxiliaron en la tragedia, La institución dispuso de sus instalaciones de sanidad para atender 

a más de 150 personas, entre ellas, familias con sus hijos, padres, ancianos, niños, huérfanos, 
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desamparados de todo; en el sistema de sanidad, existe una sala de atención médica para atender 

citas y una sala de primeros auxilios, este lugar prácticamente fue uno de los primeros alberges 

que se desarrollaron en el marco de la tragedia.   

Desde la oficina de derechos humanos, de la Policia Nacional, se realizó un comité, con 

el fin de desarrollar estrategias de acción, para mitigar un poco el dolor de estas familias y para 

ello se coloca a disposición la emisora de la policía nacional, quien realizo un papel importante 

en esa tragedia, por la emisora se pronunciaron muchas personalidades como el presidente, el 

gerente de aguas Mocoa, el Ministro de defensa, los diferentes ministros, la gobernadora, el 

alcalde. 

 

Dispone también enviar una serie de profesionales psicosociales entre ellos: 

trabajadores sociales, antropólogos, se contaba con  una serie de profesionales en diferentes 

grados, para ayudar a mitigar  fueron apoyados además por  una sección de carabineros con 

mujeres que se dedicaron apoyar específicamente los niños y adolescentes, distraerlos un poco y 

brindarles apoyo y alegría a los sitios donde estaba refugiados la gente tanto en albergues 

oficiales como no alberges.  

 

El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, desde el primer día ya tenía una 

caracterización general de todos los niños, niñas y adolescentes, en las reuniones internas 

realizadas se hacía un balance de atenciones diarias, y se resolvía los problemas que se 

presentaban en las distintas áreas en los temas de infancia, adolescencia, dentro del marco de la 

protección del sistema nacional. 

 

Se tomaron medidas como autorizar la entrega de bienestarina a niños, niñas menores de 

10 años, las etnias indígenas que no fueron a albergues sociales, el tema de primera infancia para 

el instituto es muy importante porque básicamente el 70% del instituto se concentra en primera 

infancia y los que realizaron el acompañamiento fueron de primera infancia, además de 

Psicólogos, jurídicos, nutricionistas para ver la posibilidad de ampliación de cobertura, se realizó 

ampliación de cupos con una alimentación de un valor nutricional en un 100%.  
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Con el tema de agua se habilitaron tanques, filtros, para los niños de 0 a 5 años que son 

muy vulnerables a enfermedades en los centros de desarrollo integral.  

 

Se activaron unidades móviles como el caso del Instituto Colombiano de Bienestar 

Familiar, que se tienen en el departamento de Putumayo, sobre las horas de la tarde ya se tenía 

un registro sobre las personas que estaban en el albergue del Instituto Tecnológico del Putumayo, 

ITP. Esa es una zona alta, segura, las  unidades móviles hicieron un trabajo con las familias que 

se encontraba allí, ayudaron a organizar a las cientos de familias refugiadas en el albergue 

improvisado, sacaron un censo general de cuantos niños niñas y adolescentes, de cuantas 

familias estaban albergadas, eso permitió a la sociedad civil, a todos los solidarios con esta justa 

causa, mover alimentos, frazadas, se trabajó en equipo con la organizaciones no gubernamentales 

como Acción contra el hambre, siendo muchos los resultados y logros. 

 

Se adecuó un albergue de madres lactantes y gestantes, era una manera de atender y 

prestar servicios humanitarios con atención diferenciada. Se tuvo prioridad a estas mamás que 

estaban solas, y que habían perdido a un mayor número de familiares, se instalaron y 

recepcionaron varias Instituciones Educativas para atención de la tragedia, se concentró a una 

unidad móvil en atención y equipo psicosocial externo, verificando las necesidades que iban 

surgiendo puesto que la gente estaba muy afectada. 

 

Para el apoyo en la reconstrucción de Mocoa, desde ICBF se ha propuesto  como 

coordinadores del sistema Nacional de Bienestar, dinamizar la mesa departamental de familia, 

infancia y adolescencia, se realizó una mesa conjunta departamental y municipal, donde se 

realizará un diagnóstico, se trazaron varias líneas de trabajo para la atención, para llevarlas a un 

plan de acción en la fase de reconstrucción,  sea llevada a política pública en escenarios de un 

plan de desarrollo  para que sea incorporado para que se lleven a cabo programas para niños y 

adolescentes. 

En las intervenciones que realizó la institucionalidad, se tiene muchos aprendizajes 

como que ninguna institución está preparada para una catástrofe como la que sucedió, claro está 

con excepción del ejército, que realiza entrenamientos mensuales en temas de terremotos, 
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inundaciones, atentados terroristas entre otros. Toda la oferta institucional colapso y cada 

institución sabe que deben generar documentos de cómo actuar en caso de emergencia. 

 

En la segunda fase de estabilización, 30 días después de la avalancha fue asumida por 

los entes del estado desde los aspectos de salud, educación, agua, alcantarillado, vivienda, 

ambiente, empleo y capacitación,  según reporta el Documento Balance Operación, avenida 

torrencial, Marzo 31 de 2017 de la unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de desastres, 

respecto al área de Educación, las 53 sedes educativas que existen en el municipio de Mocoa 

desde el 17 de abril, sus alumnos iniciaron clases, fueron entregados kits escolares; se entregaron 

además litros de agua, y se dio avance en la rehabilitación de red de obras de acueducto, en el 

tema de alcantarillado, se realizaron limpieza de las cámaras y sumideros para evitar el rebote de 

aguas negras, así mismo se instalaron tubería sondeada.   

 

En razón a vivienda se gestionó la adquisición de lote, donde se reubicarán a los 

damnificados que perdieron su viviendas propias, se firma el contrato para la construcción de las 

primeras viviendas.   En lo concerniente al aspecto ambiental, se realizó expedición de 

lineamientos técnicos para la evacuación de amenazas, vulnerabilidad y riesgo en el Municipio 

de Mocoa por parte de CORPOAMAZONIA.    Igualmente desde el 1 de mayo de 2017, se 

realizaron los estudios técnicos de movimiento en masa, flujos fluviotorrenciales y 

microzonificación sísmica  por parte del servicio Geológico Colombiano. 

 

Sobre la electrificación, se realizó instalación de repetidoras en cerro olímpico y 

asignación de 10 radios portátiles para vigías comunitarios, igualmente se conformó el grupo de 

vigías para la zona rural, el Sistema de Alerta Temprana-SIATA, instaló equipos en la quebrada 

la Taruca, se realizó elaboración de contrato para instalación de sirenas, cornetas de perifoneo, 

sensores de nivel y estaciones meteorológicas para 5 cuencas hídricas en Mocoa. 

 

En empleo y capacitación, se asignaron empleos a los habitantes de Mocoa en remoción 

de escombros, manejo de maquinaria, albergues, alimentación, almacenamiento, e inscripciones 

abiertas para capacitación en el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA. 
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El sector cultura, realizó jornadas socioculturales con personas beneficiadas, para las 

actividades de lectura con niños, se entregaron a estos libros,  y lámparas solares, como también 

seguimiento a metodologías, desde prosperidad Social se signaron cupos disponibles para el 

programa jóvenes en acción, así mismo se asignaron recursos para la inspección y ubicación de 

lote plaza de mercado, de la cual se realizó una socialización del proyecto reubicación temporal 

plaza de mercado y el mejoramiento de vivienda para damnificados. 

 

Desde el ministerio del interior, se entregaron galones de gasolina para la Unidad 

Nacional de Gestión de Riesgos de Desastres-UNGRD, hospital, albergues y fuerzas militares.    

Igualmente se realizó acompañamiento al enfoque diferencial en la asistencia a las necesidades 

de las comunidades étnicas. Se realizó además vinculación de damnificados a iniciativas de 

limpieza de vías, se dispuso de neveras temporales para situar los cadáveres. 

 

A si mismo desde el sector comercio, se disponen de recursos para la reactivación de 

negocios, se realizó caracterización de empresarios afectados por la avalancha, fueron 

desembolsados además a entidades financieras recursos para créditos, paralelo a ello, desde la 

alcaldía Municipal y en cabeza de su señor alcalde, José Antonio Castro, varias veces se reunió 

en el salón del concejo municipal entregando y comunicando las decisiones que se tomaban en el 

Comando Unificado con el gobierno nacional. El Presidente Santos, estuvo en Mocoa, al igual 

que los ministros de despacho que venían con sus equipos de trabajo, comunicaban las 

decisiones tomadas en Bogotá e informaban de las ayudas en efectivo y solidarias que se 

recibían, era el Alcalde de Mocoa o sus delegados quienes se encargaban de comunicarla a los 

ciudadanos organizados, o a las otras instituciones.  

 

Igualmente en la casa de la cultura con la participación de cientos de miembros de la 

acción comunal y ciudadanos recibían y discutían los informes que en algunas ocasiones eran 

dadas directamente por el Alcalde, otras veces el secretario de Gobierno y de infraestructura 

Municipal, la delegada en asuntos agrarios del Municipio estuvo presente tratando el tema 

agropecuario.    
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En la tercera fase de recuperación y reconstrucción, han avanzado en la gestión 

desde los diferentes sectores, infraestructura (puentes, vivienda plaza de mercado, 

mejoramiento de vias y acueducto), economía (créditos bancarios), salud (asignación 

recursos para Hospital de 3 nivel), programas de atención y prevención del riesgo (alertas 

tempranas), formular el plan de ordenamiento territorial para la reconstrucción de Mocoa. 

 

Desde la entidades públicas, se identifica la capacidad de respuesta sinérgica de estas, 

a catástrofes como la ocurrida, en el marco de las fases de atención, estabilización, 

reconstrucción y recuperación, se encaminaron con un gran potencial de articulación 

interinstitucional, con implementación de estrategias, planes y todo tipo de respuestas 

inmediatas,  evocando además la misión institucional y sus empoderamiento. 
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6.3. Cobertura e impactos de los Medios de Comunicación 

 

Matriz Medios de comunicación e impactos 

medios de 

comunicación 
Noticia/ Titular 

 

Apartes de la noticia Impacto Potencialidad 

http://www.elcolo

mbiano.com  

Así fueron los 

primeros minutos de 

la avalancha en 
Mocoa 

“Amigo periodista, esto es horrible... los ríos se están llevando todo, 

ayúdenos por favor...mire, mire, cómo se está llevando las casas...que nos 

ayuden, que por favor nos ayuden...”, 
Panico (-) Solidaridad  

http://www.eluniv

ersal.com.co 

Icbf acompaña a 

niños y familias 

afectadas por la 
avalancha en Mocoa 

"Lo más importante es garantizar el bienestar de los menores de edad y 

por eso le insistimos a la comunidad que el ICBF tiene las puertas 

abiertas para atender y proteger a la niñez que se encuentra desamparada 
en estos momentos" 

Proteccion 

(+) 
Solidaridad  

http://www.wradi

o.com.co 

Tragedia en Mocoa 

por desbordamiento 
de ríos 

"El hospital de Mocoa, el José María Hernández, colapsó desde temprano 

y están atendiendo a las personas en otros lugares con ayuda de personal 
médico que ha llegado de otros municipios del Putumayo" 

Auxilio 

(+) 
Reacciones 

http://www.eluniv

ersal.com.co 

Así puedes ayudar a 

los afectados de la 

avalancha en Mocoa 

Con el hashtag 'TodosconMocoa', el dolor y la preocupación de los 

colombianos se ha hecho sentir en internet, quienes con hermosos 

mensajes brindan su apoyo a las familias afectadas por la tragedia que 
hoy enluta al país.  

Solidarida

d (+) 
Altruista 

http://www.eluniv

ersal.com.co 

Las voces que se 

escucharon cuando 

sucedía la avalancha 
en Mocoa 

“Este es un mensaje de Laura Montoya, atención Putumayo, ayúdenos 

por favor, estoy transmitiendo desde el techo de mi casa, el agua se entró 

a las casa, se llevó todo, los muebles, el carro, ayúdenos por favor, que la 
alcaldía nos ayude, los bomberos, desde acá desde el barrio La Esmeralda 

para abajo está inundado”,  

Auxilio 

(+) 
Superación 

http://www.elmun
do.com 

Mocoa en alerta por 
posible nueva 

avalancha 

“Nos estamos ubicando en las sedes comunales porque no ha pasado el 
peligro” Alerta (-) 

Evitar el 

riesgo 

https://www.sema

na.com 

Mocoa: ¿Furia de la 

naturaleza? 

La ciudad ha sido víctima de la falta planificación urbana que es usual en 

casi todas las regiones de Colombia. Por una razón u otra, esta cultura nos 
viene acostumbrando a que solo con víctimas y desastres reaccionamos. 

El clima cada vez nos cobra más caro esa inacción. 

Critica (-)   

http://www.elcolombiano.com/
http://www.elcolombiano.com/
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http://www.elpais.
com.co 

24 horas después de 
la avalancha, la 

tragedia de Mocoa 

sigue creciendo 

“Perdimos nuestra casa y todas nuestras cositas, pero estamos con vida, 
corrimos con suerte” - En la noche del sábado el Gobierno reportó que un 

85% de la red celular ya estaba habilitada nuevamente.  Sensaciona

lismo (-) 

Superacion 

http://www.elpais.
com.co 

Presidente Santos 
dice que cifra de 

fallecidos en 

tragedia de Mocoa 
es de 193 y no 206 

La catástrofe dejó a su pasó destrucción en 17 de los 40 barrios de 
Mocoa, ciudad de unos 45.000 habitantes situada en la región amazónica. 

Protagonis
mo (-) 

Superacion 

www.elespectador

.com/ 

Noche trágica en 

Mocoa por 

avalancha 

“La lluvia de anoche fue terrible, desde mas o menos las 11 de la noche 

hasta la 1 de la mañana no paró. La quebrada, que nos es muy grande, se 

salió de su cauce y comenzó a llevarse todo. Se volvió barro y comenzó a 
tener mucha fuerza, cargaba con todo en el camino. Acá, en el barrio El 

progreso, uno de los más afectados, la masa de agua y lodo se llevó las 

casas, no se ven sino los pisos, los muros” 

Angustia 

(+) Solidaridad  

http://www.eluniv
ersal.com.co/ 

Avalancha en 
Mocoa deja al 

menos 93 muertos 

"Es una tragedia sin precedentes, (hay) cientos de familias que aún no 
encontramos, barrios desaparecidos", 

Amarillis

mo (-)   

https://www.elesp

ectador.com 

Causas y 

recomendaciones 
tras la avalancha en 

Mocoa 

Primero, los efectos del cambio climático, producidos en parte por la 

contaminación que genera el humo de los carros; segundo, 
 la deforestación generada en las cuencas principales de los ríos; y 

 tercero, la remoción de cobertura verde en los lechos de las fuentes 

hídricas.(...) 

Obejtivo 

(+) Altruista 

https://www.sema

na.com/ 

"Hay barrios que 

desaparecieron por 

completo": Alcalde 

de Mocoa 

Fueron 17 barrios afectados. Algunos de ellos desaparecieron por 

completo como San Miguel, parte de los Laureles, San Fernando y el 

Progreso, que es donde yo vivo. La casa quedó totalmente devastada. 

Además fueron afectados barrios como la Independencia y San Agustín. 
Muchos de ellos están ubicados al costado, al lado de los ríos, por eso 

fueron tan afectados. Las imágenes que se han conocido muestran 

claramente la magnitud de la tragedia. Se dice que podría haber más de 
500 víctimas y eso nos tiene más angustiados. 

Sensaciona
lismo (-) Reaccion 

https://noticias.car

acoltv.com 

Todos con 

Putumayo: Mocoa 

necesita a Colombia 
en estos difíciles 

el presidente juan manuel santos se dezplaza a Mocoa para ponerse al 

tanto de la tragedoa… 

Protagonis
mo (-) Reaccion 
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momentos 

http://www.elpais.

com.co 

Declaran estado de 

calamidad en 
Mocoa, afectada por 

avalancha 

"Vamos a hacer un plan de acción con el doctor Carlos Iván Márquez 

(director general de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de 
Desastres, UNGRD), con la Gobernación y todas las instituciones que 

están aquí presentes", 

Obejtivo 

(+) ayudar 

https://noticias.car

acoltv.com 

Imágenes de 

tragedia en Mocoa: 
usuarios de redes 

sociales reportan 

magnitud de la 
avalancha 

 

Sensaciona
lismo (-) Superacion 

https://noticias.car

acoltv.com 

¿Por qué se produjo 

la tragedia en 

Mocoa? 

"Anoche llovió 130 milímetros, usualmente en un mes llueve aquí 400 

milímetros. Qué quiere decir eso, que el 30% de la lluvia de un mes se 

produjo anoche y eso precipitó una creciente súbita de varios ríos (...) y 
eso produjo una avalancha" 

Protagonis
mo (-) Reaccion 

http://www.eltiem

po.com 

Las noticias son 

agridulces para la 

familia López 
Perdomo 

Él, por su trabajo con el Ejército Nacional, se encontraba en Norte de 

Santander y no había podido dar la ayuda que le hubiera gustado, pero 

ella, desde la ciudad de Neiva, ha sido sus ojos, su voz y no ha 
escatimado esfuerzos en la indagación. 

Protagonis
mo (-) Altruista 

https://noticias.car

acoltv.com 

Colombia está de 

luto: avalancha deja 
muerte y 

destrucción en 

Mocoa 

“Todos los barrios aledaños a los ríos, prácticamente muchos de ellos, 

quedaron casi que desaparecidos. Hay un número indeterminado de 
desparecidos, de niñas y personas que no alcanzaron a salir, que no han 

sido reportados” Solidarida

d (+) Solidaridad  

http://www.eltiem
po.com 

Envían 
medicamentos y 

ayudas para 

afectados por 
avalancha en Mocoa 

"A esta hora se hace el embarque de más de 500 kilos de medicamentos y 
demás insumos de primeros auxilios para continuar con la atención de los 

heridos, así mismo se dispusieron de 6.8 toneladas de equipos que 

incluyen equipos de comunicaciones, equipos para búsqueda y rescate, 34 
tanques de almacenamiento de agua de 5.000 y 10.000 litros, 5 generados 

eléctricos y 4.000 tapabocas" 

Solidarida

d (+) Solidaridad  
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http://www.wradi
o.com.co 

Todo el sector sabía 
que había amenaza 

de avalancha: 

habitante de Mocoa 

el peligro de la avalancha ya se conocía pero no comprende por qué no 
hubo medidas para evitarlo 

Protagonis

mo (-) Reaccion 

https://www.las2o
rillas.co 

“La tragedia de 
Mocoa fue 

provocada por 

dinamita explosiva 
de las Farc” 

“El día de ayer se registró una avalancha en Tumaco, digo, en Mocoa, 
donde dan parte de ya más de veinte muertos y donde, según me cuentan, 

fue provocada por dinamita explosiva demositada por las Farc. Santos se 

olvidó de muchas cosas que necesita el país” Protagonis
mo (-) Reaccion 

http://www.portaf

olio.co 

Cifra de fallecidos 

por Avalancha en 

Mocoa se eleva a 
254 

“Los servicios fúnebres van por cuenta del Estado y ya están contratadas 

las compañías que van a prestar ese servicio”, dijo Santos y anunció que a 

cada una de las familias de las víctimas se les entregará un seguro por 
$18,5 millones de pesos. 

Sensaciona
lismo (-) Resiliencia 
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Los medios de comunicación ejercen  impactos e influyen en las personas y la sociedad, 

permiten estar constantemente informados sobre sucesos sociales, ambientales, políticos, 

culturales y económicos del mundo; estos son generadores de diferentes estereotipos e 

impulsadores al consumo. Existen dos tipos de medios de comunicación: visual y auditivo y 

estos pueden estar unidos o relacionados. 

 

Teniendo en cuenta el papel de los medios de comunicación en la avenida torrencial del 

pasado 31 de marzo de 2017; se puede establecer  que el 60.86%  demostró un impacto positivo 

en la divulgación de las  noticias sobre este desastre natural y el 39.13% el impacto fue negativo 

teniendo en cuenta variables como el sensacionalismo en la noticia  del 28.57%; protagonismo 

42.85%; amarillismo 7.14%; critica 7.14%; pánico 7.14% y alerta 7.14%; permitió que  

Colombia y el mundo se informara sobre esta tragedia. 

 

Las potencialidades identificadas  frente al desastre  en el manejo de la información por 

los medios, fueron de solidaridad, altruismo, superación, inmersas en la información divulgada. 

Este análisis se realizó tomando en cuenta el titular de la noticia y el tema central de esta  para 

poder establecer variables en la categorización de las potencialidades. 

 

6.4. Solidaridad 

 

ORIGEN SOLIDARI

DAD 

POTENCIAL

IDADES 

RELATOS 

FUNADACI

ONES  

NACIONA

L 

vinculación                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

ultruista 

Es increíble, la vinculación de organizaciones y 

fundaciones a nivel nacional, de organizaciones 

comunitarias, las iglesias, las universidades y grupos 

organizados que mandaron cientos de toneladas de 

comida en distintas formas y especie. Claro que se 

puede concluir que, en elementos de cocina, 

colchonetas, agua potable y alimentos, se recibió 

desde el principio en abundancia, se dijo que al 

principio fue de organización, pero después la 

institucionalidad y las organizaciones sociales y 

comunales hicieron entregas a plena satisfacción.    
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HABITANT

ES 

LOCAL El joven, Geovanny Muñoz, después de enterrar a sus 

familiares, se dedicó a buscar los desaparecidos de la 

avalancha. Este estudiante universitario perdió a siete 

familiares, incluso, a su pequeño hijo, residía en el 

barrio los Pinos, uno de los barrios afectados 

directamente por la avalancha. “Desde las primeras 

horas del sábado 1 de abril y cuando me enteré de la 

tragedia de mi familia y que no parecían en los 

hospitales ni en los albergues y bajo la presunción 

que estaban muertos, empecé a buscarlos noche y 

día, hasta que fui encontrando uno por uno para darle 

su santa sepultura”.  

INSTITUCI

ONES Y 

ORGANICA

CIONES 

NACIONA

L-LOCAL 

vinculación 

activista y 

propositiva, 

Los albergues cumplieron con un papel fundamental, 

como un segundo hogar, apoyados por muchas 

instituciones, decenas de líderes sociales, la iglesia, 

ayudando a facilitar la atención, por ejemplo; el 

Instituto Tecnológico de Putumayo, uno de los más 

importantes que se acondicionaron en la atención de 

aproximadamente 2.000 personas. Son más de mil 

familias las afectadas directamente por la avalancha 

que permanecieron inicialmente en cinco albergues 

oficialmente reconocidos por las autoridades, pero se 

veía que también en algunos barrios se abrieron 

albergues no oficiales, y ollas comunitarias.  

PAISES INTERNA

CIONAL-

NACIONA

L 

Respuesta 

Inmediata                         

Interinstitucion

alidaad 

la tragedia de Mocoa vinculó a países y gobiernos de 

varias partes del mundo a brindar todo tipo de 

solidaridad, a empresas, empresarios, organizaciones 

sin ánimo de lucro de todas partes, ciudadanos desde 

el más humilde hasta el más adinerado, brindaron 

todo su apoyo a las angustias y necesidades de los 

habitantes de la ciudad de Mocoa.  De igual forma 

los Departamentos y municipios de Colombia, 

Universidades, organizaciones comunitarias, entre 

otras, fueron activos en la muestra de acompañar a la 

población de Mocoa afectada por la avalancha.  

 

 

La tragedia en Mocoa despertó la solidaridad de distintos países, vinculándose desde 

una participación activa, a nivel individual y directa, otros con participación desde 

organizaciones. Pero no se podría dejar de mencionar de la misma forma las entidades del estado 

colombiano en su vinculación activista y propositiva, generando tejidos estructurales. Mocoa 

recibió miles de toneladas de alimentos, ropas, medicamentos, dinero, agua; de seguro no se 
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alcanzaría a mencionar todo tipo de ayudas que recibieron sus habitantes en respuesta a un 

suceso pronosticado desde épocas anteriores, pero nadie que nadie le prestó atención. 

 

Cabe resaltar así mismo que los mayores gestos de solidaridad, fueron de personas del 

común, sus propios habitantes, que de una u otra forma aportaron con los damnificados, y aún 

más aquellos sobrevivientes que lo perdieron todo, pese a su situación se unieron a la causa. 

 

Los albergues cumplieron con un papel fundamental, apoyados por muchas 

instituciones, decenas de líderes sociales, la iglesia, ayudando a facilitar la atención, por ejemplo; 

el Instituto Tecnológico de Putumayo, uno de los más importantes que se acondicionaron en la 

atención de aproximadamente 2.000 personas. Son más de mil familias las afectadas 

directamente por la avalancha que permanecieron inicialmente en cinco albergues oficialmente 

reconocidos por las autoridades, pero se veía que también en algunos barrios se abrieron 

albergues no oficiales, y ollas comunitarias.   

 

De distintos sectores se hacían campañas y peticiones para solicitar ayudas, se requerían 

y en su mayoría llegaban a Mocoa, entre ellos: pañales para niños, frazadas, útiles de aseo, kits 

de cocina, ropa para niños y adultos, colchonetas, comida no perecedera y que no requerirían 

refrigeración, así como toda clase de alimentos.  

 

A la asociación de todas las juntas comunales le llegaron ayudas directas, que fueron 

embodegadas en la casa de la cultura y fue repartida a través de sus presidentes y directivos,  

todos los Municipios de Putumayo se solidarizaron y enviaron camionetas con agua, ropa y otras 

ayudas, Todos se partía del ejercicio de la sensibilidad y la humanización, del amor y el servicio 

al ciudadano; los comerciantes y ciudadanos, la gente desde la sociedad civil, colaboraron con 

agua, alimentos, frazadas. 

 

La Gobernación y la Alcaldía de Mocoa, entidades que estuvieron presentes 

activamente, a través de sus secretarías de despacho, se vincularon con su organización y aportes 

a la causa de orientar en favor de las comunidades ante la tragedia.  
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Una entidad de la gobernación que estuvo presente activamente, la oficina de desarrollo 

social, y la Unidad de Gestión del Riesgo, se vincularon con su organización y aportes a la causa 

de orientar en favor de las comunidades ante tamaña tragedia. Manejaron principalmente las 

ayudas de la Presidencia que entregaron solidariamente todos los colombianos a nivel nacional, 

inclusive la ayuda a nivel internacional en efectivo y especie; la que legaba por medio de los   

departamentos, ayudas que se entregaron con apoyo del ejército nacional, se coordinaba todas las 

entregas y ayudas realizadas a través de actas, muchos damnificados recibieron estas ayudas. 

 

Organismos de búsqueda y rescate activaron dispositivos de búsqueda, de otros 

departamentos, como Tolima, Nariño, Cauca, rescatistas de Caquetá y Cundinamarca, 

continuaron en el Municipio desarrollando labores humanitarias, a través del manejo de entrega 

de donaciones y equipos de supervivencia, actividades que hacen parte del proceso de 

recuperación. 

 

La vinculación de organizaciones y fundaciones a nivel nacional, de organizaciones 

comunitarias, las iglesias, las universidades y grupos organizados que mandaron cientos de 

toneladas de comida en distintas formas y especie. Claro que se puede concluir que, en 

elementos de cocina, colchonetas, agua potable y alimentos, se recibió desde el principio en 

abundancia, se dijo que al principio fue de organización, pero después la institucionalidad y las 

organizaciones sociales y comunales hicieron entregas a plena satisfacción.    

 

Obviamente, que el trato preferencial tenía que ir dirigido a las familias damnificadas, o 

sea, para los barrios que fueron destrozados por la avalancha, y los barrios afectados de alguna 

magnitud importante y así sucesivamente, para ellos se comenzó con las bolsas de alimentos, las 

colchonetas, las frazadas y el kit de cocina, otras entregas significativas a resaltar fue hacia las 

ollas comunitarias de los barrios, pero, sobre todo los albergues oficiales donde se concentraban 

las personas más golpeadas por la avalancha.   

 

La cooperación internacional  activo una cruzada de emergencia, el retorno de los niños 

y las niñas a sus hogares a sus familiares, llegaron psicólogos expertos, cooperación para hacer 

intervenciones focalizadas, equipo local de coordinación, cada agencia tiene  la línea de 



69 
 

protección, partiendo del marco de la ley, sociedad civil y ONG también forman parte del SNBF,  

a través de la Cancillería colombiana, entregando leche en tarro de alto valor nutricional, y 

alimentos de mayor componente nutricional y de mayores costos, para situaciones identificadas 

de desnutrición. 

 

Colombia entera se vinculó y apoyó a Mocoa, llegaron ayudas con variedad basadas en 

las necesidades, víveres, toallas, cobijas, juegos de sabanas, tendidos, losa, ropa, zapatos, llegó 

de toda clase de elementos y bienes a Mocoa y todo se entregaba a través de las instituciones 

oficialmente escogidas para esos fines, la Alcaldía de Mocoa y la Gobernación, la fuerza pública, 

la Cruz Roja, la Iglesia Católica. Es importante destacar que muchas ONG, empresas nacionales 

y Universidades, organizaciones sociales, vinieron personalmente o con delegados y entregaron 

en los barrios y veredas su solidaridad.   

 

Se presentaban algunos inconvenientes tales como cuando se entregaban ayudas desde 

gobernación, alcaldía, cruz Roja, gestión de riesgo, resulta que todos llegaban a los mismos 

puntos, partiendo de ello desde la unidad de gestión de riesgo se dividió por sectores y cada uno 

cada uno respondía por su sector para así poder saber y tener un control de que las ayudas 

llegaron a todos y de esa forma le pudieron llegar las ayudas equilibradas a la mayoría de 

población damnificada. 

 

Así mismo la comunidad se organizó para la donación de ropa usada, zapatos y a través 

de la iglesia y comunidad de hermanas ubicadas en el alberge del colegio Goretti, estas se la 

entregaban a los damnificados que más necesitaban, Así misma comida para perros fue increíble 

la cantidad de donación que se tuvo. 
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6.5. La Mocoa soñada 

 

ENTREVISTA

DO 

GENER

O 

EDA

D 

LA MOCOA QUE SUEÑA POTENCIALIDA

DES 

Deisy Lorena 

Andrade 

Femenin

o 

28 

años  

“si en mis manos estuviera el  reconstruir una nueva  

Mocoa, lo primero que haría es reubicar a cada una 

de las personas damnificadas, brindándoles una 

vivienda digna en lo más pronto posible, como  

también crear una seguridad anticipada de los 

lugares con posibles riesgos y capacitar a la 

población de que hacer, cómo actuar, si se llegara a 

presentar otro acontecimiento como este, creando 

puntos de encuentro seguros,  para atender esa clase 

de calamidades, también reconstruiría cada una de 

las vías de la ciudad, invirtiendo en zonas 

recreativas e instalaciones para la prestación de 

servicio para los niños y niñas y así cada una de las 

cosas que no existen en mi ciudad” 

Capacidad de 

iniciativa 

Ivan Darío 

Jaimes Orduz 

Masculin

o  

27 

años 

“Yo como funcionario de la Policía Nacional 

aportaría a esta nueva ciudad en su organización y 

en la educación ciudadana, ayudaría a las personas 

directamente y evitaría la vulneración de los 

derechos de los ciudadanos, aplicando la ley 

aquellas personas que incumplan y alteren la 

convivencia ciudadana en la nueva ciudad” 

Solidaridad 

Natalia Janeth 

Romo fajardo 

Femenin

o 

23 

años 

“reconstruiría  a mi ciudad Mocoa en un lugar 

seguro, con un sistema básico de acueducto 

alcantarillado y servicios públicos de calidad,  en 

conjunto con las juntas de acción comunal para ver 

primordialmente las necesidades de los habitantes, 

planear una ciudad moderna  y desarrollada, en el 

cual los principales beneficiados sean sus 

habitantes, fomentaría en colegios, con un nivel 

excelente en docentes para  asegurar y garantizar un 

buen nivel educativo. Mocoa mi ciudad rodeada por 

ríos y montañas, las cuales  

Solidaridad 
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Nicolás García Masculin

o  

17 

años 

“comenzaría darle casa a damnificados, comenzaría 

la reconstrucción, pavimentando las calles, 

convirtiéndola como una ciudad, dejar de ser como 

un pueblo olvidado que la gente se interese por 

venir acá, abrir muchos sitios turísticos, acá es muy 

bueno ya que acá hay muchos sitios turísticos ya 

que acá hay mucha selva, que Mocoa se habrá más 

y ya.” 

Capacidad de 

iniciativa 

Brigit juliana 

rueda rosero 

Femenin

o 

7 

años 

“Me gustaría que Mocoa sea grande, tenga parques 

de juego, casas para las personas que necesitan. Y a 

los niños que se afectaron en la avalancha que 

quedaron solos que les den una nueva familia, que 

les den un hogar mejor, y les ayuden a encontrar su 

familia.  Me gusta estar en Mocoa, me gusta el 

paisaje, la naturaleza que tiene es bonita” 

Capacidad de 

iniciativa 

Tatiana Inchima Femenin

o 

10 

años 

“Yo me sueño ver Mocoa como en Pasto, bonita que 

respeten los semáforos, yo me imagino Mocoa que 

sea bonita, que tenga parques de recreación, de 

diversión, que haya diversión para los niños,  para 

los adultos que allá amor, para las personas y niños 

que perdieron todo, quiero que ellos tengan una casa 

y tengan buena salud, yo los ayudaría a darles 

comida a los niños y ancianos porque ellos tienen 

hambre” 

Capacidad de 

iniciativa 

Gilberto López Masculin

o  

61 

años 

Si en mis manos estuviera reconstruir Mocoa lo 

primero que haría no dejar construir  casas a la orilla 

del rio, porque el rio crece, regresa por donde estaba 

antes, hacer muchos gaviones con alto material, 

hierro y todo eso  

Capacidad de 

iniciativa 

José miguel 

Gonzales 

Masculin

o  

28 

años  

“Lo primero sería reubicar y apoyar a las personas 

que fueron afectadas, por falta de ayuda muchas 

personas volvieron a su lugar de origen por donde 

paso la tragedia, una de las tareas seria eso y eso 

haría, además gestionar para que las personas 

afectadas puedan equilibrarse, tengan un buen 

bienestar familiar no permitir que vuelvan a vivir en 

zonas de riesgo, sino apoyara lo más pronto posible, 

Solidaridad 
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desde mi profesión seria sensibilizar a todas las 

personas que corren riesgo pero no son conscientes 

de ello" 

Carolina peña Femenin

o 

28 

años  

“Yo me imagino a Mocoa reubicada, diferente 

donde podamos estar tranquilos, con nuevas 

viviendas a la gente que lo perdió, con las ayudas, lo 

primordial para cualquier persona con su vivienda 

propia, servicios, lo básico, los niños tengan su 

seguridad, salud, educación, recreación que todo sea 

para beneficio de los mismo ciudadanos de Mocoa”. 

Solidaridad 

Josefina Ijali Femenin

o 

60 

años 

“Si en mis manos estaría ayudaría a los ancianos, 

los jóvenes y niños porque son los que más se 

quedaron sin vivienda, yo me imagino una Mocoa 

segura, sin hacerle las casa por donde paso la 

avalancha, sino por una parte mejor donde 

estuvieran seguros los ancianos y niños”. 

Solidaridad 

 

 

Desde el enfoque humanista se percibe al ser humano, con múltiples capacidades 

potenciales, los cuales se fortalecen durante las etapas de desarrollo del mismo, permitiéndole 

darse cuenta y reconociendo desde sí mismo, como potencializarlas; el medio familiar, 

educativo, social, posibilita esas relaciones que conllevan a procesos de transformación, desde 

ámbitos y dimensiones como el físico, moral, intelectual, afectivos, estéticos, encontrarse en esta 

multiplicidad permite superaciones, sanaciones y liberaciones. Abraham Maslow, establece en su 

teoría sobre la motivación, que el hombre debe satisfacer necesidades, para ello propone la 

pirámide de las necesidades humanas, que consiste en ir compensando desde lo más básico a lo 

complejo, la cual debe ir de manera descendente, como escalando ir cumpliendo una a una, y de 

esta manera culminar en la cima denominada Auto superación. 
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Así mismo, como lo percibe Maslow, se encuentran relatos, que permiten hacer lectura 

del cómo algunas personas, han logrado la superación de situaciones difíciles en momentos de 

poca esperanza, y han escalado hasta querer alcanzar cada día mayores logros. 

 

Diversas miradas construyeron un abanico de potencialidades, identificadas durante esta 

investigación, se observaron rostros de dolor, tristeza, afectados por la avalancha, pero también 

muchas voces de esperanza, describir las percepciones de sus habitantes sobre la Mocoa soñada, 

desde los diversos grupos generacionales y poblacionales, permiten reinventar la nueva ciudad, 

esa nueva luz de esperanza, donde talvez muchos han considero no verla ni imaginarla, hoy se 

propone que si es posible, que la capacidad del hombre llega hasta donde le permitas llegar y 

pensar…¡¡TODO ES POSIBLE¡¡¡¡. 
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7. MATRIZ DE SISTEMATIZACIÓN DE LA INFORMACIÓN 

SINTESIS FINAL 

 

HABITANTES IMPACTOS:  RESPUESTAS 

DADAS 

Desde la palabra de 

ellos. 

EXPECTATIVAS DE 

FUTURO SOBRE LA 

CIUDAD (que se ha 

hecho? 

IMAGINARIOS 

COMUNES 

POTENCIALIDADES 

Ancianos/as  

55 a 80 años 

MIEDO  

 “yo estaba despierta yo no 

podía dormir yo estaba 

orando sentada y me pare y 

sentí ese trueno, ese ruido, 

porque me daba miedo” 

Maria 67 años vereda san 

Antonio -2018 

 

ANSIEDAD Y 

DOLORES FÍSICOS 

MUSCULARES 

“Cuando mi hermana me 

vino a sacar de la casa yo 

estaba muy ansioso, 

tiritaba de los nervios me 

empezaron a dolor los 

músculos.” Gilberto López 

PÉRDIDA DE LA 

ESPERANZA  

“Cuando ya amaneció 

mire todo como había 

quedado el barrio, y 

ver a mi familia y la 

gente, perdí la 

esperanza de que ya a 

un viejo le pudieran 

ayudar y de que nos 

den la ayuda 

necesaria”. Josefina 

Ijaji 63 años. 

 

AFERRAN EN LA 

UNIÓN FAMILIAR  

 

PARTICIPACION 

LUCHA POR LA 

VIDA, EMPUJE, 

RECUPERACIÓN 

 

“Hacemos reuniones en 

el barrio, estamos 

esperando que nos 

arreglen el puente y 

vuelvan a iluminar con 

postes de luz, porque esa 

parte oscura es 

peligrosa”. Clemencia 

Pianda 75 años 

UNIÓN FAMILIAR, 

VECINOS, AMIGOS, 

ACOGIMIENTO 

ESPIRITUAL 

 

RECONSTRUCCIÓN 

DE LA NUEVA 

CIUDAD Y UN 

FUTURO PRÓSPERO. 

 

“Mocoa seria bonita si 

tuviera buenas calles que 

tengan lo que necesita las 

personas no hay un 

terminal, no hay una plaza 

de mercado, la nueva 

Mocoa me la imagino con 

buen alcantarillado 

acueducto, con un hospital 

de más capacidad que 

hubiera bastantes, escuelas,  

 

“Si en mis manos estuviera 

ALTO SENTIDO DE 

PERSEVERANCIA, DE ÁNIMO 

PARA SALIR ADELANTE, 

VENCIENDO LA ADVERSIDAD 

ECONÓMICA, Y ENFERMEDAD,  

Acá como el barrio quedo tan mal 

pues, he salido adelante, yo tengo mi 

ventica de empanadas aquí mismo en 

la casa y arriendo unas piezas, para 

ayudarme en algo y salir adelante” 

Clemencia Pianda 75 años. 

“pese a mi discapacidad y la situación 

económica, toca salir adelante, con 

positivismo y lucha “ 
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62 años.  

 

INCREDULIDAD  

“yo al comienzo no creía lo 

que pasaba, pensé que era 

solo lluvia, y seguía sentada 

en la sala, cuando gritaban 

que se salió las quebradas y 

empezó a bajar frente a la 

casa mucha agua, me cogió 

un dolor al pecho y el 

corazón ya se me quería 

salir de latir, estaba 

confundida” Clemencia 

Pianda 75 años 

ACTIVA DE LOS 

ASUNTOS DEL 

HOGAR Y APOYO 

EN EL CUIDADO 

DE LOS MÁS 

PEQUEÑOS. 

“con lo que podía yo 

ayudaba en la casa, 

mientras mis hijos 

estaban recibiendo 

ayudas o buscaban 

agua de carro tanques 

y las ayudas yo 

ayudaba a ver mis 

nietos, pero de esa 

forma me sentía más 

segura”. Clemencia 

Pianda 75 años. 

 

 

 

 

“Nos reunimos con los 

vecinos, algunos de mi 

familia a orar y rezar por 

todos aquellos que 

sufrimos y los que aún 

no encuentran a sus 

familiares”. Josefina Ijaji 

63 años 

 

reconstruir Mocoa lo 

primero que haría no dejar 

construir  casas a la orilla 

del rio, porque el rio crece, 

regresa por donde estaba 

antes, hacer muchos 

gaviones con alto material, 

hierro y todo eso y bastante 

altos y a todos para que los 

ríos no se salieran, Mocoa 

seria bonita si tuviera 

buenas calles buenos 

acueductos, buena energía, 

y que tengan lo que 

necesita las personas no 

hay un terminal, no hay 

una plaza de mercado, la 

nueva Mocoa me la 

imagino  con buen 

alcantarillado acueducto, 

con un hospital de más 

capacidad son de nivel uno, 

yo quisiera uno de más 

nivel para así no estar 

saliendo a otros ciudades 

porque es muy incómodo, 

que haya también la vía 
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Mocoa san francisco y 

tener más facilidad a salir a 

otro departamento, yo me 

imagino Mocoa que 

hubiera bastantes escuelas, 

colegios y universidad para 

que ellos mismos se 

preparen acá y no se vayan 

a otros lado”. Gilberto 

López, Mocoa-62 años 

2018. 

Adultos(H/M) 

25 a 55 años 

SUSTO 

“Cuando se empezó a 

escuchar los gritos, la gente 

queriéndose subir por el 

parque, las motos las 

querían subir por ahí, eso 

bajaban carros, los árboles, 

entonces yo pues allá me 

asuste porque eso empezó a 

quebrar árboles, revolvía 

ahí arboles carros, como 

una licuadora,” Juan pablo 

peña 27 años. 

 

ANGUSTIA, 

AVIZORAR 

“golpear puertas y 

gritar, que tenían que 

salir de sus casas, 

porque el rio se estaba 

creciendo…” juan 

pablo peña 27 años 

 

-REACCIONES DE 

ALERTA Y 

AUXILIO 

PROPICIANDO 

AYUDA  

 

“nos estamos 

LUCHAR POR 

DERECHOS, QUE 

DEVELAN 

ESPERANZA, 

SUEÑOS, 

RESALTANDO 

INTERÉS EN LA 

RECONSTRUCCIÓN 

DE UNA NUEVA 

CIUDAD. 

 

“ahorita vienen varios 

proyectos, van a venir 

buenas ayudas dicen para 

acá el sector rural va a 

RECONSTRUCCIÓN 

DE LA NUEVA 

CIUDAD Y UN 

FUTURO PRÓSPERO. 

 

 

“me gustaría construir una 

ciudad futurista con todo, 

suficiente para que todas 

las personas que viven en 

ella tengan una vida sin 

riesgos, sin necesidades y 

con servicios básicos”. 

Deisy Andrade 28 años. 

 

CONDUCTAS ALTRUISTAS  

CAPACIDAD SOLIDARIA Y 

COLECTIVA INDISCRIMINADA, 

DE INICIATIVA 

 

“Mi meta es atender y brindar con 

voces de esperanza, sin importar la 

razón social, etnia o creencias, mi 

ayuda es toda por igual sin recibir 

nada a cambio”. Eber Mojana 47 años 

 

CAPACIDAD DE RESILIENCIA 

“Luchar, aunque exista dolor, para 

reinventar la nueva ciudad.” Nancy 

Figueroa 47 años 
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DESESPERACION,  

“la verdad eso fue 

inesperado no me esperó 

ese momento fue la lluvia y 

empezó a tronar y a 

traquear los árboles y a 

rugir ese rio y las piedras 

bajaban, la gente gritaba, 

algunas lloraban, en medio 

del lodo, fueron muy pocas 

las personas que se 

salvaron,” Luis sierra 30 

años 

 

ALTERACIÓN, 

NERVIOSISMO 

 

“Cuando se empezaron a 

salir las quebradas lo 

primero que hice fue pensar 

en mi familia, mi hermano 

mayor, mis sobrinos, mi 

hermana entre en un 

nerviosismo total y empecé 

a gritar pidiendo auxilio, 

estaba muy alterada.” 

Nancy Figueroa 49 años. 

inundando 

necesitamos ayuda…” 

Laura Montoya 

 

“fuimos a ayudar a 

rescatar personas, fue 

imposible 

dormir…”.LEONEL 

MORALES 

(Fotógrafo) 

 

 

 

 

 

 

 

 

hacer beneficiado, ya 

están llegando, en todo 

lado y ahorita como 

están la corrosión se 

benefician los más 

grandes de los proyectos 

que sacan a uno lo 

contentan de una migaja 

que le dan”   

Maria- vereda san 

Antonio.  

REUBICACIÓN DE LA 

CIUDAD EN ZONAS 

SEGURAS 

 

“Prohibiría la construcción 

de viviendas en las rubieras 

del rio, con el fin de evitar 

desastres naturales, 

Buscaría toda la tecnología 

de punta que exista a mi 

alcance y ubicaría todo tipo 

de sensores de alertas 

tempranas en cuanto al 

aumento del nivel de los 

ríos, sismos y demás 

posibles alteraciones 

naturales. “José Miguel-29 

años 

 

PROGRAMA EN 

SALUD MENTAL, 

ATENCIÓN 

ESPECIALIZADA 

“Se necesita que todos los 

damnificados y población 

de Mocoa tengan mayor 

atención profesional de 
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salud mental, que tengan 

una atención permanente, 

porque muchos ni siquiera 

han elaborado duelo, más 

que todo los que nunca 

encontraron los cuerpos de 

sus familia.” Nancy 

Figueroa-47 años. 

 

“sí en mis manos estuviera 

el  reconstruir una nueva  

Mocoa, lo primero que 

haría es reubicar a cada una 

de las personas 

damnificadas, brindándoles 

una vivienda digna en lo 

más pronto posible, como  

también crear una 

seguridad anticipada de los 

lugares con posibles 

riesgos y capacitar a la 

población de que hacer, 

cómo actuar, si se llegara a 

presentar otro 

acontecimiento como este, 

creando puntos de 

encuentro seguros,  para 
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atender esa clase de 

calamidades, también 

reconstruiría cada una de 

las vías de la ciudad, 

invirtiendo en zonas 

recreativas e instalaciones 

para la prestación de 

servicio para los niños y 

niñas y así cada una de las 

cosas que no existen en mi 

ciudad”, Deisy Lorena 

Andrade, de 28 años , 

Mocoa 2018. 

 

jóvenes(h/m) 

13 a 25 años 

 

-RESISTENCIA A 

CREER EN LO 

SUCEDIDO. 

“yo no podía creer lo que 

estaba sucediendo, pensé 

que era cualquier lluvia y 

que la gente se alarmaba 

mucho, lo primero que hice 

fue ir a la casa de mi tío y 

mi otra familia para saber 

cómo estaba, así como ver 

si la casa le paso algo” 

SOLIDARIDAD 

“y mire, gente 

enterrada entre el 

barro, y los ayude a 

sacar llevándolos al 

hospital”. Jefferson 

Aranda,  24 años-

(Estudiante 

universitario) 

 

 

 

 

CONTENIDOS 

ALENTADORES 

DESDE LA 

EXPERIENCIA, LAS 

REALIDADES, DE 

PROCESOS DE 

ENSEÑANZA PARA 

MEJORES 

APRENDIZAJES. 

 

“nos han ofrecido 

oportunidades de salir 

adelante y salir de este 

 

MANTIENEN VIVA LA 

ESPERANZA DE UNA 

POSIBLE 

RECONSTRUCCIÓN 

DE UNA NUEVA 

MOCOA, 

 

“comenzaría convirtiéndola 

como una ciudad, dejar de 

ser como un pueblo 

olvidado que la gente se 

interese por venir acá, abrir 

 

CAPACIDAD DE RESILIENCIA 

INTERÉS PARA SU 

DESARROLLO Y SUPERACIÓN 

“sigo adelante en mi vida, siendo un 

joven de bien y con el apoyo de mi 

familia pese a toda la avalancha que 

paso”. Yina Marcela López 15 años. 
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Nicolás García 17 años 

 

CAOS, DESCONTROL Y 

DESCONFIANZA 

SOCIAL,  

 

“cogí la moto y Salí, todo 

era confusión, no sabía uno 

que ponerse a ser primero, 

había una voz de alarma 

que decía que se iba a venir 

otra avalancha y todos 

cogimos para el ITP otra 

vez.” Rafael Gómez 20 

años 

 

“me dijeron que el barrio 

había desaparecido, y me 

agarro los nervios, me 

quede quieta y empecé a 

llorar”. Miriam soto 43 

años.  

vicio uno no lo deja por 

terco, pero yo me pongo 

a pensar que estoy joven 

y quiero salir de esto y 

ser una persona de bien 

ya que en esa avalancha 

no perdimos a vida.” 

muchos sitios turísticos, 

acá es muy bueno ya que 

acá hay muchos sitios 

turísticos ya que acá hay 

mucha selva, que Mocoa se 

habrá más y ya.” Nicolás 

García, de 17 años, 2018. 

 

“comenzaría a darle casa a 

damnificados, comenzaría 

la reconstrucción, 

pavimentando las calles, 

convirtiéndola como una 

ciudad, dejar de ser como 

un pueblo olvidado que la 

gente se interese por venir 

acá, abrir muchos sitios 

turísticos, acá es muy 

bueno ya que acá hay 

muchos sitios turísticos ya 

que acá hay mucha selva, 

que Mocoa se habrá más y 

ya.” Nicolás García, de 17 

años, 2018. 
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Niños/as 

5 a 12 años 

 

MIEDO A LA 

SEPARACIÓN 

 

“cuando escuchaba a mi 

familia y los adultos de 

todo lo que había pasado 

sentía cada rato estar con 

mis papas “ Sofía Galindo 

10 años 

 

 

ATERRORIZAMIENTO

: 

 

“Cuando salimos del a casa, 

empecé a llorar, tenía 

mucho susto, y pensaba 

muchas cosas feas en la 

cabeza”. Tatiana Inchima 9 

años. 

 

 

-  

 

 

INTERACTÚAR  

 

“yo jugaba con otros 

niños, y así me sentía 

mejor, ya que por las 

noches me daba miedo, 

en el día jugaba y 

compartía.” Sofia 

Galindo 10 años 

 

SOLIDARIDAD  

 

“En la escuela 

realizábamos con por 

otros niños cartas con 

mensajes y dibujos de 

aliento a otros niños 

que lo perdieron todo”. 

Sofia Galindo 10 años. 

 

 

PROYECCION Y 

RECONSTRUCCION 

DE LA CIUDAD 

 

“Me gustaría que Mocoa 

sea grande, tenga 

parques de juego, casas 

para las personas que 

necesitan. Y a los niños 

que se afectaron en la 

avalancha que quedaron 

solos que les den una 

nueva familia, que les 

den un hogar mejor, y les 

ayuden a encontrar su 

familia.  Me gusta estar 

en Mocoa, me gusta el 

paisaje, la naturaleza que 

tiene es bonita”. Brigit 

juliana rueda rosero, de 7 

años,  

VISION DE LA NUEVA 

MOCOA 

.“Yo me sueño ver Mocoa 

como en Pasto, bonita que 

respeten los semáforos, yo 

me imagino Mocoa que sea 

bonita, que tenga parques 

de recreación, de diversión, 

que haya para los niños,  

adultos que allá amor, para 

las personas y niños que 

perdieron todo, quiero que 

ellos tengan una casa y 

tengan buena salud, yo los 

ayudaría a darles comida a 

los niños y ancianos 

porque ellos tienen 

hambre”. Tatiana Inchima, 

9 años, 2018. 

 

CAPACIDAD PARA 

ADAPTACION 

 

“Me gusta mucho Mocoa, la quiero 

mucho, estoy en primer puesto en 

escuela y comparto con mi mama y 

papa”. Tatiana inchima 9 años. 

ORGANIZACIONES 
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 IMPACTOS RESPUESTAS DADAS EXPECTATIVAS DE 

FUTURO SOBRE LA 

CIUDAD 

IMAGINARIOS COMUNES POTENCIALIDADES 

ETNIAS 

(rural-urbano) 

DESESPERO 

IMPOTENCIA 

CAOS 

 

RECEPTIVIDAD 

DE LA POBLACIÓN 

AFECTADA Y  

LA PARTICIPACIÓN 

CON  

EMPODERAMIENTO  

 

“La experiencia de los 

pueblos indígenas con sus 

respectivas organizaciones, 

desde sus saberes y 

tradiciones apoyaba a cada 

uno de los miembros de su 

comunidad, los atendía, 

acogían, escuchaban y 

brindaban vos de aliento a 

sus hermanos indígenas.” 

Líder Indígena OZIP 

 

“inmediatamente después de 

los sucesos de la avalancha, 

autorizaron para que fueran 

acondicionados varios 

espacios, en pasillos, en 

RECUPERAR VARIAS 

AFECTACIONES EN SU 

TERRITORIO, 

LOGRANDO UNA 

BUENA 

RECUPERACIÓN Y 

RESTAURACIÓN. 

 

“Se encargaron de hacer el 

censo para indígenas, en los 

primeros días visitaron sus 

cabildos, hicieron mingas 

para donde viven sus 

afiliados, pero al mismo 

tiempo hacer el diagnóstico 

de necesidades que le 

pasaron al gobierno desde la 

visión de sus pueblos 

indígenas.  Lider indígena 

OZIP. 

 

ALTERNATIVAS DE SOLUCIÓN 

DESDE LOS ENTES 

DEPARTAMENTALES, 

MUNICIPALES Y LOCALES, 

ARTICULADA CON LAS 

POLÍTICAS PÚBLICAS, PLANES 

DE DESARROLLO MUNICIPAL, 

Y PLAN DE ORDENAMIENTO 

TERRITORIAL, 

 

“Se debe tener alternativas de solución 

donde se construyan proyectos 

focalizados en todos los grupos 

poblacionales, nuevos escenarios 

propicios para la construcción de la 

ciudad”. Líder indígena inga-Mocoa 

 

“tener instalado permanentemente un 

centro de información para toda la 

comunidad indígena perteneciente la 

organización, y transmitir boletines de 

las reuniones a las que asistían sus 

directivos cuando se trata de atender 

los problemas de las comunidades 

CAPACIDAD DE 

ORGANIZACIÓN 

OPORTUNA E 

INMEDIATA, 

CAPACIDAD DE 

INICIATIVA, DE 

DECISIÓN, Y APOYO 

EQUITATIVO 

INDISCRIMINADO.  

 

“Es importante para 

nosotros recobrar los 

hogares que necesitan 

todos los damnificados de 

nuestra comunidad 

indígena lo más pronto 

posible.”  Lider indígena 

OZIP 
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dormitorios para atender a 

las familias más afectadas. 

allí también se 

aprovisionaban las ayudas 

que llegaban para ellos. 

Desde el tercer día de la 

avalancha, se 

acondicionaron en la parte 

de afuera del edificio de la 

sede el montaje de una olla 

comunitaria, esta cocina se 

sostuvo por varias semanas y 

dieron comida a cientos de 

familias que para el 

momento era la necesidad 

más apremiante de las 

personas. Lider indígena 

OZIP 

 “Las etnias indígenas, no 

fueron a albergues sociales, 

por lo tanto, las móviles iban 

hasta donde ellos estaban 

ubicados para atender a los 

niño, niñas y adolescentes.” 

Andrés Palacios ICBF. 

indígenas de Mocoa” Lider indígena 

Kansa-Biya 

ORGANIZAC

IONES 

IMPOTENCIA 

-EFECTOS EN SALUD 

ESTABILIZACIÓN Y 

ATENCIÓN DE LAS 

RECIBIR 

INFORMACIÓN EFICAZ 

ELABORAR UN ADECUADO 

PLAN DE ACTUACIÓN BASADO 

CAPACIDAD DE 

ORGANIZACIÓN, 
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SOCIALES 

(rural-urbano) 

COLECTIVA Y 

SOCIAL. 

POBLACIÓN 

DISPERSA-CAOS 

 

“estábamos preocupadas 

por unas compañeras y 

cuando fuimos al sector 

donde ellas Vivian, no 

había nada ni las casas y 

nos fuimos a la morgue y 

había mucha gente había, 

demasiados niños por eso 

me quede impactada y 

quede sin voz como por 

casi tres horas.” Carmen 

Ocoro- Tejedoras de vida. 

FAMILIAS 

“dentro de la organización 

se logró dar respuesta a 

tantos llamados de auxilio, 

resaltando que fue una 

situación difícil de 

comprender, porque cada 

persona de la organización 

estaba dispersa, pero a 

pesar de los altibajos de sus 

miembros, brindaron 

apoyo”, Carmen Ocoró, 

 

ACCIONES COMO 

OFRECER UNA VOZ 

DE ALIENTO, TODOS 

INVOLUCRADOS EN 

UN  CLAMOR DE 

ASISTENCIA, 

SOCORRO Y AMPARO.  

 

“la gente desesperada en la 

puerta, al final pude entrar 

con mi jefe diciendo que 

éramos tejedoras de vida y 

queríamos ayudar, no había 

agua, los pisos embarrados, 

E INTEGRACIÓN 

RÁPIDA EN REDES DE 

APOYO SOCIAL E 

INFORMAL 

 

“La alianza no tenemos 

recursos, pero pedimos 

ayuda a las demás personas 

para que nos apoyen y así 

emocional, física y 

económicamente seguir 

ayudando a construir redes 

para ayudar a las mujeres 

por que el gobierno deja de 

ayudar durante un tiempo”. 

Carmen Ocoro-Mujeres 

tejedora de vida. Marzo de 

2018”. 

 

EN PREVENCIÓN Y EDUCACIÓN 

“Considero que es importante que se 

establezca nuevas directrices y formas 

de actuación eficaces para cada 

situación, así como educación 

ambiental, y para prevenir, así como 

mejorar la coordinación y preparación 

para emergencias y -estudio de las 

previsiones”. Albert salas-Asociación 

de Juntas. 

ANÁLISIS CONCRETOS DE LOS 

RIESGOS DE QUE SUCEDA UN 

TIPO DE CATÁSTROFE EN UN 

ÁREA GEOGRÁFICA 

DETERMINADA. 

 

“Se deben adoptar medidas de 

prevención necesarias para evitar o 

reducir esos riesgos, así como la 

planificación de la acción adecuada”. 

“PLANIFICACIÓN DEL 

DESARROLLO INTEGRADO EN 

UN PROCESO 

MULTIDISCIPLINARIO Y 

MULTISECTORIAL QUE 

INCLUYA EL 

ESTABLECIMIENTO DE 

TOMA DE 

DECISIONES, 

ORGANIZACIÓN Y 

LIDERAZGO 

 

 

Asociación de Mujeres 

Tejedoras de Vida, 

Asociación de Juntas 

Comunales de Mocoa, 

Asojuntas,  
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además se perdieron los 

familiares de un amigo y una 

de ellas apareció y en la 

búsqueda de las demás 

encontró nueve personas”. 

Tejedoras de vida 

 

“Tenemos que alertar a las 

comunidades, reaccionar 

para estar informados de 

cualquier cosa y 

comunicarla” 

Presidente Junta Miraflores 

NORMAS Y ESTRATEGIAS 

 

“Ahorita hay gente sin vivienda, niños 

vulnerables, necesitamos respuestas 

rápidas para las necesidades y el 

gobierno se ha quedado corto en eso, la 

preocupación de ahora es que va a 

pasar después de que la montaña quedo 

en pedazos, de que se puede esperar 

después de lo que sucedió.” Asociación 

de Mujeres tejedoras de vida-Mocoa-

2018. 
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ORGANIZAC

IONES 

PUBLICAS 

CAOS 

 

“se colapsó La capacidad 

humana que tenía cada 

institución, ya desde el 31 

marzo y 1 de abril de la 

madrugada, 

colapso el sistema de 

llamadas”  

sargento africano- Policía 

Nacional 

 

IMPOTENCIA “las 

instituciones no estábamos 

lo suficientemente 

equipadas y preparadas 

para atender una 

emergencia de esta 

magnitud” Andres 

palacios-ICBF 

 

CONFUSION 

“nosotros entramos 

porque éramos 80 

entramos todos motivados 

y gritando entonces ellos 

se metieron, es que la 

 

respuestas en el marco de las 

fases de ATENCIÓN,  

“En el ICBF desde que 

sucede la tragedia, inicia un 

proceso de atención a sus 

colaboradores y población 

objeto, horas después de la 

tragedia, dieron raciones 

alimentarias, para los niños, 

niñas y adolescentes, con las 

respectivas unidades móviles 

realizaron atención en crisis, 

desde el nivel nacional del 

ICBF, se envió personal para 

fortalecer la atención en 

crisis.” Andrés palacios 

ICBF 2018 

 

ESTABILIZACIÓN, Y 

RECUPERACIÓN,  

 

“Se logró cubrir el 100 por 

ciento de los albergues no 

oficiales, se prestaba 

atención psicosocial , se 

tomaba talla peso,  en caso 

Cuando se presentó la 

alarma de auxilio nosotros 

tenemos varios planes 

varios programas que 

hacemos todo el año para 

prepararlos para eventos. 

Coronel pedrozo ejército 

Nacional-Mocoa 2018 

 

 

“un mes eso es algo que el 

ejército hacemos una 

práctica de esas mensual 

como un simulacro un plan 

de reacción usual frente a 

eso, cada mes hacemos eso 

hacemos todos los planes 

por ejemplo un día hacemos 

un plan de reacción otra 

semana un plan de 

emergencia otra semana 

hacemos un plan” 

 

 

 

 

 

CONSTRUCCION DE 

HERRAMIENTAS QUE PERMITA 

TOMAR MEDIDAS 

 

“Se debe Construir una herramienta 

que, permita tomar medidas, mitigar 

los riesgos, y elaborar estrategias de 

prevención de manera adecuada; y por 

otro,  

futuras generaciones conozcan las 

tragedias ocurridas” Sargento 

Africano-Policía Nacional 

 

AFRONTAR Y POTENCIALIZAR 

SU ATENCIÓN EN 

ARTICULACIÓN CON OTRAS 

ENTIDADES PÚBLICAS Y 

PRIVADAS QUE REALIZAN 

LABORES MISIONALES DE 

SOCORRO. 

 

“las instituciones deben recibir 

entrenamiento profundo en 

procedimiento de respuesta a desastres 

y emergencias, entrenamiento y 

simulacro”. 

 

RESPUESTA 

INMEDIATA, 

INTERINSTITUCIONA

LIDAD. 
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verdad son unas historias 

muy berracas”, Sargento 

Pedraza-ejército Nacional 

 

“La gente se quería meter, 

estaba aterrorizada, quería 

saber sobre sus sobrinos 

quería saber cada que 

llegaba una ambulancia la 

gente intentaba saber si era 

su familiar cada que 

llegaba un muerto la gente 

quería saber si era su 

familiar “Alexander 

Africano-Policía Nacional 

 

de prestarse alguna 

vulneración de derechos, los 

psicosociales de ICBF 

hacían la remisiones  

directas a los demás agentes 

del sistema nacional del 

bienestar como salud 

educación, para garantizar 

protección”. Andrés Palacios 

ICBF 

 

ARTICULACIÓN 

INTERINSTITUCIONAL, 

 

“El segundo día en el  puesto 

mando, se revisa la lista de 

requerimientos para atender 

emergencia, la fuerza física 

del ejército fue valiosa, para 

estas emergencias. Búsqueda 

y rescate, cruz roja; 

secretaria de salud, activo 

vacunación para evitar 

brotes entre hepatitis, 

educación y todos los 

cooperantes.  Llegaron entre 

ellos OIM , ACNUR , cire, 
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PENUD, CHILDREN, 

Aldeas Infantiles, MERCY 

COPR, Corporación Infancia 

y Desarrollo.  Agencia 

expertos psicólogos”, 

Andrés palacios ICBF 

 

SOLIDARIDAD 

“Desde las 12 de la noche 

hasta las 5 de la mañana 

dándole nunca había 

ocurrido, un grupo no 

llegaba y el otro ya estaba 

listo y decían vamos a 

entrar vamos a entrar y los 

otros decían nosotros 

todavía podemos déjenos 

seguir entonces como les 

iba a decir no entonces se 

subieron y no se quedó 

ninguno de los soldados y 

se fueron a seguir cargando 

gente”. Sargento Pedraza-

ejército Nacional 

 

APOYO 

“El soldado buscándolo 
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todos esperando que llegara 

otra avalancha y nos llevara 

a nosotros, pero esa es 

nuestra misión mire que es 

la única institución que uno 

dice que la vocación es 

hasta dar la vida” 
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Para el análisis e interpretación de los datos cualitativos se escogieron diferentes 

categorías atendiendo el tema principal planteado en la investigación: reacciones e impactos, 

respuestas  oficiales, medios, expectativas ( Mocoa soñada), imaginarios comunes, 

potencialidades, en cada categoría se discriminaron una serie de subcategorías  respondiendo a 

indicadores aportados por los distintos actores y vinculados directamente con los temas 

principales seleccionados de antemano, tal como se detallan en la tabla N.---- del anexo, lo cual 

nos permitió hacer manejable el cumulo de información recogida durante la investigación y 

presentar los resultados en función de los objetivos propuestos. 

 

7.1 Reacciones e impactos: 

 

Respecto a las reacciones que se presentaron en  los habitantes discriminado por edad, 

grupo poblacional (urbano, rural, etnias)y organizaciones sociales, ligado a ello los impactos que 

sufrieron los habitantes de Mocoa en la avalancha nos permite hacer un análisis sobre cuáles 

fueron los más golpeados y el tipo de afectación, se evalúan además la manera como cada uno 

hizo frente a la tragedia, descritos asi: 

 

En los Ancianos y ancianas unos presentan respuestas más relevantes como la pérdida 

de la esperanza, otros se aferran en la unión familiar y hacen parte activa de los asuntos del hogar 

y apoyo en el cuidado de los más pequeños. En los adultos/as  como respuesta a lo sucedido  

unos tratan de controlar la situación hacia ellos mismo y su familia (esposa, hijos, padres), otros 

presentan conductas altruistas, con reacciones de alerta y auxilio propiciando ayuda, muestran el 

afán por atender y brindar voces de esperanza, sin importar la razón social, etnia, creencias, 

mitigar el dolor reflejado, avizorando siempre ante cualquier alarma u emergencia.  En los 

Jóvenes (H/M) se identifica con más predominio la solidaridad, y su actuar de manera inmediata, 

mientras en  Niños y niñas prevalece el interactuar a través del juego y la solidaridad por otros 

niños y ancianos, realizan cartas con mensajes y dibujos de aliento a damnificados, otros como 

respuestas iniciales presentan afectación con las historias que escuchan de los adultos y las 

imágenes que ven en las noticias, relejan el deseo permanente de obtener la seguridad y 

confianza de sus padres o adultos responsables.  
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Desde las Organizaciones Étnicas: como respuesta dada por los miembros de los 

organismos sociales étnicos se puede evidenciar la receptividad de la población afectada y la 

participación en el empoderamiento para recobrar los hogares que necesitan todos los 

damnificados, sus habitantes, sus líderes y todos los pueblos indígenas inmersos.  Así mismo 

desde las organizaciones sociales (donde está inmersas el área urbana y rural) como respuesta 

dada se unificaron fuerzas, aflora la espiritualidad como parte de la ayuda y del compartir en 

minimizar el dolor, se brindó acciones como ofrecer una voz de aliento, todos involucrados en un  

clamor de asistencia, socorro y amparo, estabilización y atención de las familias, un mismo 

sentimiento de solidaridad y optimismo, comprometidos en una misma causa.   

 

En Ancianos y ancianas comprendidas entre las edades de 55 a 80 años,  predomina el 

miedo, acompañado de ansiedad y dolores físicos musculares,  así como la negación e 

incredulidad ante lo ocurrido,  se detecta también que en los adultos/as; hombres y mujeres entre 

las edades de 25 a 55 años, impera el susto, angustia, desesperación, alteración, y nerviosismo. 

Mientras que en los Jóvenes Hombres y Mujeres en edades de 13 a 25 años, prepondera la 

resistencia a creer en lo sucedido, acompañado de caos, descontrol y desconfianza social, 

evidenciándose además que para los  niños y niñas entre las edades de 8 a 12 años, aflora el 

miedo a la separación, y el aterrorizamiento.  

   

Por otro lado desde las organizaciones sociales donde se encuentran inmersos población 

étnica, ubicadas en zonas rurales y urbanas) se presentaron: Efectos en salud colectiva y social, 

así como desespero y caos,  desde las organizaciones públicas sobresale caos, Confusión, 

Impotencia porque la mayoría de instituciones no estaban lo suficientemente equipadas y 

preparadas para atender una emergencia de esta magnitud. 

 

Los impactos que sufrieron los habitantes de Mocoa, a raíz de la tragedia reflejan el 

sufrimiento y la afectación, los más significativos y relevantes fueron traumas psicológicos  y 

emocionales y síntomas físicos, y que varía dependiendo de la edad, grupo poblacional (afro, 

etnia, colono) y ubicación (rural, urbanos). Cabe resaltar que los impactos generan traumas 

individuales y colectivos que Erickson define como “golpe a los tejidos básicos de la vida social 
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que daña los vínculos que unen a las personas y deteriora el sentido de comunidad que 

prevalece”. 

 

Así mismo desde las organizaciones sociales se presentan Traumas psicológicos y 

sociales a nivel colectivo, Efectos en salud colectiva y social.   Erickson en su artículo “Trauma 

y comunidad”. Propuso en 1976 el concepto de trauma social para designar el “ ethos-o cultura 

grupal, para él las experiencias traumáticas se abren camino de forma tan profunda en la 

estructura de la comunidad afectada  que termina por proveerla de su estado de ánimo y de su 

temperamento prevaleciente, por dominar su imaginario y su sentido del ser, por cuidar la forma 

en la que sus miembros se relacionan los unos con los otros, pero los cambios que  sufren los 

damnificados no solo es un cambio de identidad y de modo de relacionarse con otro sino que 

también es un cambio en la perceptiva del mundo.  Con ello podemos determinar que toda 

tragedia, genera un impacto y ese impacto un trauma individual que se aflora al contexto, la 

comunidad y que según como cada uno de los individuos los experimenta de diferente manera.  

 

 

7.2. Mocoa soñada 

 

Relacionado con las expectativas de futuro sobre la reconstrucción de la ciudad que 

tiene cada actor, cada organización, teniendo en cuenta su edad, su grupo poblacional, su etnia, 

su ubicación ( rural-urbana)respecto a lo que se ha realizado, lo que se han avanzado, se destacan 

imaginarios comunes se  puede evidenciar lo siguiente:  

 

En los Ancianos y ancianas se enmarcaron sus expectativas en una lucha por la vida, 

pese a la edad, y los traumas prevalece el empuje, la recuperación, y la reconstrucción dela 

ciudad soñada, emerjo el reforzamiento de unión familiar, con vecinos, amigos, así mismo se dio 

pie al acogimiento espiritual, y el afrontar la adversidad.  

 

En los Adultos/as, prevalece la lucha por derechos, que develan esperanza, sueños, 

resaltando interés en la reconstrucción de una nueva ciudad. Contenidos alentadores desde la 

experiencia, las realidades, de procesos de enseñanza para mejores aprendizajes.  En los Jóvenes 
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(H/M entre13 a 25 años; resaltan contenidos alentadores desde la experiencia, las realidades, de 

procesos de enseñanza para mejores aprendizajes, así mismo en los Niños y niñas, presentan 

interés e inquietud por ver una ciudad bella, lejos de la inseguridad y la tragedia. 

 

Desde las Organizaciones Étnicas; La experiencia de los pueblos indígenas con sus 

respectivas organizaciones, desde sus saberes y tradiciones apoyó a cada una de los miembros de 

su comunidad, los atendían, acogían, escuchaban y brindaban voz de aliento a sus hermanos 

indígenas.  Así mismo el recuperar varias afectaciones en su territorio, logrando una buena 

recuperación y restauración. 

 

Desde las organizaciones sociales las expectativas de reconstrucción de la nueva ciudad, 

se proyectan en recibir y brindar información eficaz e integración rápida en redes de apoyo social 

e informal, permitieron reducir las conductas de miedo, tristeza, reforzar el afrontamiento 

adaptativo, avizorar el impacto postraumático y  mantener creencias positivas sobre la ciudad, 

afloro el servicio, la participación comunitaria,  social,  y la capacidad organizativa.  

 

En las organizaciones públicas: desde el apoyo colectivo y la expectativa de 

reconstrucción de la ciudad, y después de las respuestas inmediatas en las fases de atención 

como: evacuación, rescate, albergue, alimentación, rehabilitación, evaluación, también se avanzó 

en control de amenazas inmediatas así como implementación de sistema alertas tempranas, 

proceso de identificación y, evaluación para  minimización de riego,  y control de factores de 

vulnerabilidad. 

 

7.3. Imaginarios comunes 

 

De estas expectativas se generan un imaginario común predominante en todos los 

grupos poblacionales y organizaciones sociales es la reconstrucción  de la nueva ciudad, y un 

futuro próspero, seguido de  reubicación de la ciudad en zonas seguras,  así mismo coinciden en 

la  importancia que construyan un programa en salud mental en  municipio con atención 

especializada. En los Jóvenes (H/M) sueñan en la protección, en la que cada habitante tenga su 

vivienda, se aprovechen los suelos y espacios, ser partícipes de una nueva generación que vive 
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en una ciudad segura y productiva, mantener viva la esperanza de una posible reconstrucción de 

una nueva ciudad.  Los Niños y niñas desde su ingenuidad y alegría, expresan su deseo de ver un 

ciudad bonita, con espacios de recreación y la ayudad hacia las personas 

 

Desde las Organizaciones Étnicas; sociales y entidades públicas, coinciden que una de 

las alternativas de solución ante la tragedia es que desde los entes departamentales, municipales 

y locales, se articulen con las políticas públicas, planes de desarrollo municipal, y plan de 

ordenamiento territorial, donde se construyan proyectos focalizados en todos los grupos 

poblacionales. Además  desde la colectividad y la articulación de organizaciones sociales, 

consideran que para la reconstrucción de la ciudad es importante elaborar un adecuado plan de 

actuación basado en prevención y educación, estableciendo nuevas directrices y formas de 

actuación eficaces para cada situación, de educación para prevenir, mejorando la coordinación y 

preparación para emergencias, estudio de las previsiones y análisis concretos de los riesgos de 

que suceda un tipo de catástrofe en un área geográfica determinada.  

 

También consideran que se deben adoptar medidas de prevención necesarias para evitar 

o reducir esos riesgos, planificación de la acción adecuada, Implementar sistemas de emergencia 

primarios y redundantes, colocar sistemas de alarma, mayor articulación interinstitucional, 

planificación del desarrollo integrado en un proceso multidisciplinario y multisectorial que 

incluye el establecimiento de normas y estrategias de desarrollo, Proyectos de inversión social 

con financiamiento y ejecución. 

 

Además desde las organizaciones públicas: Partiendo de la expectativa desde la inter-

institucionalidad y el imaginario común, consideran que es de vital importancia para la 

reconstrucción en la ciudad construir una herramienta que, permita tomar medidas, mitigar los 

riesgos, y elaborar estrategias de prevención de manera adecuada; y por otro, futuras 

generaciones conozcan las tragedias ocurridas, recibir entrenamiento profundo en procedimiento 

de respuesta a desastres y emergencias,  recibir planes de emergencia de respuesta, 

entrenamiento y simulacro.  Proponer soluciones innovadoras, establecer líneas claras de 

autoridad, y escoger los líderes de emergencia adecuadas, igualmente afrontar y  potencializar su 
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atención en articulación con otras  entidades públicas y privadas que realizan labores misionales 

de socorro.  

 

7.4. Potencialidades 

 

Una vez identificados las reacciones, las respuestas, las expectativas y sus imaginarios 

comunes, se identifican  las potencialidades, igualmente al identificar las percepciones de los 

habitantes sobre la Mocoa soñada, desde los diversos grupos generacionales y poblacionales, 

para reinventar la nueva ciudad, se encuentran relatos que permiten hacer lectura del cómo 

algunas personas han logrado la superación de situaciones difíciles en momentos de poca 

esperanza, y han escalado hasta querer alcanzar cada día mayores logros, relatos de re 

significación, lucha por la vida, y derechos, que develan esperanza, sueños, resaltando interés en 

la reconstrucción, de una nueva ciudad.  

 

En los Ancianos y ancianas se evidencia potencialidad como el alto sentido de 

perseverancia, de ánimo para salir adelante, venciendo la adversidad económica, y  la 

enfermedad,  en los adultos/as  resaltan las potencialidades como las conductas altruistas, así 

como la capacidad de resiliencia, demostrando lucha aunque exista dolor, para reinventar la 

nueva ciudad.   Logran adaptarse bien ante las tragedias, en los jóvenes (h/m); resalta en ellos la 

capacidad de resiliencia, el interés para su desarrollo y superación lo cual está asociado a que 

tiene red de apoyo sea la familia, escuela o comunidad, que les permíteme seguir teniendo 

expectativas de ser ciudadanos de bien con conductas socialmente aceptables, así mismo en los 

niños y niñas: capacidad para adaptación 

Desde las Organizaciones Étnicas; potencialidad que se destaca la capacidad de 

organización oportuna e inmediata, iniciativa, decisión, y apoyo equitativo indiscriminado. 

Organización Zonal Indígena del Putumayo (OZIP). 

 

Desde las organizaciones sociales (donde está inmersas el área urbana y rural):se rescata 

potencialidad como capacidad de  organización, toma de decisiones, organización y liderazgo 

Asociación de Mujeres Tejedoras de Vida, Asociación de Juntas Comunales  de Mocoa, Aso-

juntas. 
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Desde las organizaciones públicas se destaca como potencialidad principal la 

Interinstitucionalidad, Se identificaron capacidades de liderazgo, eficiencia, calidez humana, 

Igualdad, en la fase primera de atención, la respuesta vital fue el valor agregado, resaltando la 

cuantificación, organización-recepción, identificación, evacuación, traslado, protección y 

búsqueda, aspectos que resaltan dentro del marco de las potencialidades, acompañado de obras 

sociales e intervención profesional.   En la segunda fase de estabilización, el potencial destacado 

fue la intervención oportuna en las áreas de salud, educación, agua, alcantarillado, vivienda, 

capacitación, aspectos básicos para mejorar la calidad de vida del mocoano. En la tercera fase de 

recuperación y reconstrucción se resalta el apoyo y responsabilidades administrativas. 
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8. CONCLUSIONES 

La investigación permitió  identificar, a través de los relatos información primaria y 

secundaria, desde la historia inicial del municipio de Mocoa hasta la actualidad. Parte de este 

trabajo queda soportado en las 40 entrevistas y relatos desde todos los actores sociales.  Así 

mismo, se evidencia que a pesar  que las instituciones no estaban lo suficientemente equipadas y 

preparadas para atender una emergencia de esta magnitud pero pudo afrontar y  potencializar su 

atención en articulación con otras  entidades públicas y privadas que realizan labores misionales 

de socorro, entre los cuales figuran: Organizaciones sociales, Líderes comunales, habitantes, 

Entidades del Estado, como ICBF, policía, Ejercito Nacional, Alcaldía Municipal, Unidad de 

Gestión De Riesgos (UNGR), comunidades: afros, indígenas, colonos, periodistas, maestrantes. 

Mediante este trabajo de investigación estableció la receptividad  de la población 

afectada y la participación en el empoderamiento para recobrar los hogares que necesitan todos 

los damnificados, y los habitantes del común, líderes comunales, las organizaciones de las 

comunidades afros, indígenas, colonos; es una de las potencialidades que más se destaca, así 

como la alta capacidad de toma de decisión en la búsqueda de solución de problemas desde la 

comunidad y el estado. 

Como resultado de la investigación nos arroja la capacidad del hombre poder afrontar 

las situaciones adversas, y a pesar de sufrir emocionalmente. Si bien este instrumento de  

investigación  puede ser una herramienta en la reconstrucción de la nueva Mocoa con la 

participación y visión de los habitantes sobre un territorio con historia. 

 

Se identifica la capacidad de resiliencia, los mocoanos, sueñan con la reconstrucción de 

la nueva ciudad y un futuro próspero. Entendida la resiliencia como la capacidad para afrontar la 

adversidad y lograr adaptarse bien ante las tragedias, los traumas, las amenazas o el estrés 

severo. “Es el convencimiento que tiene un individuo en superar los obstáculos de manera 

exitosa sin pensar en la derrota a pesar de que todas las expectativas estén en contra,  ya que 

gracias a la perseverancia y confianza puede surgir un comportamiento ejemplar en una situación 
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de incertidumbre con un resultado altamente positivo (E.Machacon, 2011: aspectos vividos Nov-

Dic 2010). 
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9. TALLERES DE INTERVENCIÓN SOCIAL 

NOMBRE O TÍTULO DEL TALLER: Potencialidades de los habitantes de Mocoa para 

reinventar la ciudad luego de la avalancha de 2017 

 

OBJETIVO: Socializar los resultados de la investigación: ‘Potencialidades de los habitantes de 

Mocoa para reinventar la ciudad luego de la avalancha de 2017’ a los actores que intervinieron 

en el proceso de construcción de la tesis. 

PARTICIPANTES: Estudiantes universitarios Facultad de Psicología Corporación 

UNIMINUTO, Niños y niñas de las Instituciones Educativas Santa María Goretti, Pio XII y 

Ciudad Mocoa, Fray Placido, presidente de las Juntas de acción comunal barrio los Laureles, 

defensa Civil, Cruz Roja, Alcaldía, ICBF, Gobernación, Unidad de Gestión de Riego, Policía,  

Concejo municipal, Diputados, INPEC, Institución educativa Fray Placido (programa de 

adultos), 

 

METODOLOGÍA: Acción participativa. (Taller de participación y movilización social). 

 

DESARROLLO: 

 

El taller de Intervención se realizó en dos fases, un primer taller con actores 

participantes y un segundo momento con jovenes y comunidad, acto de sanación, para ellos se 

realizó taller con niños y niñas de diferentes Instituciones educativas, Plan de reforestación y 

acto conmemorativo Elaboración de duelo, a continuación se describe cada una de las 

actividades; 

 

1. Taller con niños y niñas de las Instituciones Educativas Santa María Goretti, Pio XII y 

Ciudad Mocoa, Fray Placido, grados cuarto y quinto de primaria. 

 

El objetivo de esta actividad fue conocer desde su nivel de escolaridad, como soñarían 

la nueva Mocoa, mediante actividad lúdica “dibujando mis sueños de la nueva ciudad” y otro 

grupo de niños se le tomaría entrevista semiestructurada para conocer “mis voces de sueños de la 

nueva ciudad”. 
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La primera parte de la actividad. “dibujando mis sueños de la nueva ciudad” 

 

Se seleccionó las instituciones educativas Santa María Goretti, Pio XII y Ciudad Mocoa, 

Fray Placido, grados 4- 5, de primaria, 9 – 10, de Bachiller, para realizar el taller lúdico con el 

objetivo de Conocer desde su nivel de escolaridad, como soñarían la nueva Mocoa, mediante 

actividad lúdica “dibujando mis sueños de la nueva ciudad”(la nueva Mocoa). 

 

La actividad se realizó durante los días 21,22 y 23 de marzo del 2018, con gran éxito se 

logró que 140 niños (as) dibujaran la ciudad de sus sueños, el 25% de los niños escribieron sobre 

la ciudad de su sueño como por ejemplo “quiero ver a la nuevas Mocoa, con personas alegres 

y mucho cuidado con nuestra naturaleza, corazón alegre! Sin caras tristes- MOCOA 

SOMOS TODOS” Katherine rosero 9B. 

 

Se utilizó la técnica de entrevista con los niños,  ellos expresaron sus ideales de la 

ciudad  que quieren, durante la grabación de un ade las voces se escuchó una voz sosolloza, al 

recordar el desastre natural, refería “quiero a Mocoa….”,  Un 20% de los niños dibujan la ciudad 

en medio del dolor y desesperanza. 
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Foto No 1. Pendón que se realizó con 21 dibujos de los niños y niñas, se selecciona las 

dibujos y mensajes que muestran en su contenido,  representatividad para apoyar el proceso de la 

Reinvención de ciudad, identificándose potencialidad en los niños y niñas. 
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Foto No 2: Muestra representativa de los mensajes y dibujos realizados por los niños y niñas. 
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Foto No 3. 

 

Foto No 3. Momento que los niños y niñas de la Institución Educativa Ciudad Mocoa y 

Santa Maria Goretti, realizan sus dibujos y escriben sus mensajes. 

 

2. Plantación de Árboles por la Memoria (Reforestación simbólica). 

 

A través de esta plantación de árboles nativos de la región, se buscó mantener vivo 

el recuerdo de todas aquellas personas víctimas de la furia de la naturaleza ocurrida el pasado 31 

de Marzo de 2017.  Esta plantación representa un espacio de reflexión de transformar la memoria 

en vida. La naturaleza nos invita a mantener en los corazones el recuerdo de tantos y tantas que 

lucharon por tener un mejor estilo de vida.  El barrio a reforestar fue los Laureles, se contó con el 
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acompañamiento y apoyo de  entidades como Corpoamazonía, Defensa civil, Cruz roja, policía 

ambiental, INPEC, Estudiantes UNIMINUTO. 

 

Se logró plantar  1. 450 árboles de chiparos, y cedro. Durante la siembra la profesional de 

Corpoamazonía dio las directriz y asistencia técnica del cómo lograr una siembra exitosa, 

recalcando el cuidado y la actitud. 

 

Foto No 4. Entrega de los arboles (chiparos) a estudiantes de la Institución Fray Placido 

(Programa de adultos), quienes participan activamente en la reforestación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 5. Entrevista realizada a la Técnico de Corpoamazonia, la señora Ermelinda, 

quien manifiesta la importancia de sembrar y el cuidado a la naturaleza. 



106 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 6. Apoyo de la Policía nacional, quienes están realizando limpieza de la zona a 

reforestar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 7. Acompañamiento de miembros del INPEC, quienes realizan actividad de 

limpieza de los espacios a reforestar como Siembra de árboles Chiparos. 
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Foto No 8. Entrevista al funcionario de la Defensa Civil Andrés Bastidas, quien 

manifiesta interés en participar de eventos como el que se lleva a cabo, por el sentido social, que 

estas actividades ameritan, además se vincula, para realizar aporte a la naturaleza y honor a la 

memoria de las Victimas de la Avalancha de 2017. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 9. Actores participantes del plan de reforestación, miembros de la Defensa Civil, Policía 

nacional, estudiantes Uniminuto Facultad de psicología, estudiantes Fray Placido. 
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3. Acto Simbólico cierre de duelo: este ejercicio de participación social permite visibilizar 

las propuestas de los niños y jóvenes universitarios, sobre la ciudad que sueñan y piensan, 

aportando a la Reconstrucción anhelada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 10. Apertura de la tercera fase, acto conmemorativo, elaboración y cierre de 

duelo, presentación realizada por los estudiantes de la maestría Conflicto, territorio y Cultura 

Deicy Lorena Bahos y Miller Burgos, se da inicio presentando el objetivo del ejercicio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 11. Participación de estudiantes de la facultad de Psicología de UNIMINUTO, 

quinto semestre, muestran a través de una poesía reflexiva, propuesta de escucha hacia los 

mensajes y dibujos realizados por los niños y niñas. 
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Foto No 12. Lorena Bahos, da conocer dos pendones; uno que tiene mensajes de 

agradecimiento a todas las Intituciones, organizaciones y comunidad que con actitud altruista 

aportó solidariamente durante el desastre. 

 

 

 

 

Foto No 13. Miembros del INPEC, funcionarios de la Gobernación del Putumayo, 

miembro de la Cruz Roja, docentes y estudiantes UNIMINUTO, jóvenes, miembro de 

comunidad LGTBI, Miembro Asociación Afro, y comunidad en general, se da inicio a la 

conmemoración de ciudad construida por un Mandala, que representa la entrega de si mismo, se 

invita a la reflexión. 
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Foto No 14. Asistencia del señor Alcalde José Antonio Castro, y primera dama del 

Municipio la señora Adriana Jiménez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Foto No 15. Cierre de la elaboración de duelo, se utiliza velas y voces de los niños, con 

sus propuestas y mensajes 
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Este taller aportó a la reconstrucción de una nueva ciudad, pensada e imaginada desde 

los niños y jóvenes, ideas que se pueden plasmar en proyectos nuevos de investigación. 

 

Se continúa describiendo el taller de intervención que se adelanto con los actores 

participantes del trabajo de tesis. Para ellos se realizaron 4 actividades, cada actividad 

complementaria y articulada para lograr el fin propuesto. 

 

PARTICIPANTES: 

 

Brigadier General ejército Nacional Tube Armando Aranguren Rodríguez comandante Brigada 

N. 27 

Coronel: José Francisco Bustamante de la Cruz jefe de estado Mayor Brigada N. 27 

Capitán Alejandro Ospina Brigada 27 de Selva 

Sargento mayor Brigada 27 de Selva 

Sargento mayor Brigada 27 de Selva 

Sargento primero Brigada 27 de Selva 

Sargento viceprimero Brigada 27 de Selva 

Cabo primero Brigada 27 de Selva 

Cabo segundo Brigada 27 de Selva 

Alexander Africano: Sargento derechos Humanos policía nacional 

Niña: Tatiana Inchima de 9 años 

Niña: Briyiht juliana herrera rosero de 7 años 

Adolescentes: Nicolás García de 17 años 

Adolescente: Yesid Adrián Mosquera Sotelo 16 años 

Adolescente: Daniel cerro de 17 años 

Adolescente Alejandra Cerón 18 años de edad 

Señora Clemencia Pianda de 84 años de edad 

Diego Fernando Herrera: Padre de Familia-Habitante 

Walter Riaño: Alcaldía Municipal 

Francisco Sierra: Organización Zonal indígena OZIP 

Carlos Meneses: Organización Zonal indígena OZIP 
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Carlos córdoba: Defensa Civil 

Adelina Jiménez: Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 

Andrés Palacios: instituto colombiano de Bienestar familiar 

Ericka Figueroa: j instituto colombiano de Bienestar familiar 

Jesús Gonzales: Comunicador radio Waira 

Miller Burgos: Estudiante Maestría Universidad Surcolombiana 

Milena Trujillo: Docente Maestría conflicto, territorio y cultura USCO 

Gema Trujillo: Docente Maestría conflicto, territorio y cultura    USCO 

Geovany Muñoz: Docente Maestría conflicto, territorio y cultura USCO 

 

LUGAR: Auditorio ICBF Regional Putumayo 

 

HORA DE INICIO: 4:00 pm  HORA DE FINALIZACIÓN: 7:00 pm 

 

METODOLOGÍA. 

 

El desarrollo de la metodología de este taller se seleccionó técnicas interactivas que 

retoman la Investigación Acción Participativa “como la posibilidad de llevar a las personas, a los 

grupos y a las comunidades a un conocimiento más profundo de su realidad social, a partir de la 

generación de conocimientos que guían su práctica hacia la modificación de esa realidad, en un 

proceso que permite ubicar el contexto histórico, económico, social y cultural, acercándose al 

origen de las situaciones y fenómenos sociales para comprenderlos y explicarlos”1. 

 

Así mismo se proyectó que los participantes “mantengan un compromiso activo con su 

medio social, en su territorio y grupo, al igual que emprendan practicas colectivas y democráticas 

que fortalezcan la conformación de redes, vínculos, identidades y solidaridades, siendo posible 

impulsar proyectos y propuestas que permitan transformar lo social. De esta forma, los sujetos 

que participaron se encontraron en igualdad de condiciones, construyendo relaciones abiertas y 

                                                             
1 En: Técnicas Interactivas para la investigación social cualitativa. Andrea Quiroz Trujillo, Ángela María Velásquez 
Velásquez, Beatriz Elena García Chacón y Sandra Patricia González Zabala.  
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dinámicas que les permitió el diálogo y la comunicación creativa entre todos los que hacen parte 

de los procesos sociales”2. 

 

Inicialmente se Dispuso el salón en el auditorio del Instituto colombiano de Bienestar 

Familiar “Jesús Eduardo madroñero”.  Se colocaron las sillas del salón en círculo, en las paredes 

del salón se pegaron algunos relatos de la investigación y algunas fotografías de Mocoa, con una 

perspectiva de esperanza y resiliencia. Posteriormente la facilitadora realizo presentación del 

taller a todos los participantes, posteriormente, se invitó a todos los asistentes a sentarse en 

círculo y se les explico los objetivos del taller, las actividades que se van a realizar y el tiempo en 

el que se espera se realicen cada una de las actividades planeadas. Se promueve la participación 

como elemento fundamental del encuentro. 

 

Se utilizó la técnica del árbol de potencialidades, en la cual, a través de la 

representación de un árbol, donde el tronco, las raíces y las ramas ayudan a analizar un problema 

y a entenderlo en toda su magnitud, mirándolo como un todo interrelacionado, capaz de 

entenderse y transformarse. A partir de esta técnica los sujetos manifiestan sus percepciones 

sobre una situación o problema determinado, realizando un análisis a profundidad a partir de la 

identificación de los componentes de dicha problemática y sus relaciones, posibilitándose la 

construcción colectiva”3. 

 

 

 

DESARROLLO: Con este ejercicio se logró realizar la 

socializar los resultados de la investigación, 

problematizarlos, analizarlos y proyectar alternativas de 

transformación, sueños, anhelo o esperanzas. 

A cada uno de los participantes se le entregó un fruto de 

papel(naranja) en la cual en la parte de atrás tenían los 

relatos cortos, de los diferentes actores que hicieron 

                                                             
2 Ibid. 
3 Ibid. 
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parte dela investigación, Cada relato estará relacionado con: Los impactos, Las expectativas de 

futuro sobre la ciudad , Los imaginarios comunes , Las potencialidades 

 

RELATOS INMERSOS EN LA INVESTIGACION: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EXPLICACION PROCESO DE INVESTIGACION 
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EXPLICACION DESARROLLO DEL TALLER 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cada uno de los participantes leyó y analizo el relato que le correspondió y debían 

establecer en dónde se ubican esos relatos dentro del árbol, teniendo en cuenta que en la raíz 

estarían los problemas de una situación, en el tronco se ubican los efectos o consecuencias y en 

las ramas potencialidades, así como las alternativas o posibles soluciones. Posteriormente, uno 

de ellos pasando al frente de todo el auditorio expone su análisis, sus reflexiones sus sueños, 

anhelos o propuestas y le da un nombre a la potencialidad que descubre desde su ´propio punto 

de vista. 

 

Cada uno, presento al colectivo los testimonios que le correspondieron, los ubicaron en 

el árbol y presentaron los frutos que construyeron, para que se integren también. Luego de que 

todos los participantes realizaron este ejercicio, se propició un análisis de las exposiciones, se 

agruparon los relatos y los frutos por temas, con el fin de encontrar relaciones y analizar a 

profundidad la situación. Para ello se utilizarán preguntas orientadoras cómo ¿Cuáles son las 

potencialidades de Mocoa luego de la avalancha? ¿Cuáles son los retos? ¿Por qué́? 

 

Finalmente, se propuso al grupo reflexionar sobre el trabajo realizado, que aspectos en 

común encontraron, cómo se relaciona esta técnica con las propias vivencias y se plantearon los 

ejes de análisis a los cuales se llegaron, las relaciones y cruces entre los aspectos más relevantes. 
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Se develaron las formas de interacción de los sujetos con la situación problema y los nuevos 

sentidos y comprensiones a los cuales se llegaron. 

se socializaron los resultados de la investigación relacionados con los impactos, las respuestas, 

las expectativas de futuro sobre la ciudad, los imaginarios comunes y las potencialidades. 

 

PARTICIPACION DE LOS ACTORES: 

 

Inicialmente hace su participación un representante de la DEFENSA CIVIL DE 

MOCOA, Carlos Córdoba, el relato que le correspondió fue: “y mire, gente enterrada entre el 

barro, y los ayude a sacar llevándolos al hospital”. Jefferson Aranda, 24 años-(Estudiante 

universitario). Enmarcado en la investigación en RESPUESTAS DADAS. 

 

Respuesta: “La potencialidad que veo en este relato es el COMPROMISO Y LA 

SOLIDARIDAD, pese a ser un muchacho joven ayudo a otros ante la emergencia. 

Desde la defensa civil actuamos con vocación auxiliando, ayudando sin pedir nada a cambio, 

comprometidos con la causa”. 
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Participación del coronel: José Francisco Bustamante de la Cruz jefe de estado Mayor 

Brigada N. 27 EJERCITO NACIONAL, el relato que le correspondió fue:“Acá como el barrio 
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quedo tan mal pues, he salido adelante, yo tengo mi ventica de empanadas aquí mismo en la casa 

y arriendo unas piezas, para ayudarme en algo y salir adelante” Clemencia Pianda 75 años. 

Enmarcado en la investigación en ALTO SENTIDO DE PERSEVERANCIA, DE ÁNIMO 

PARA SALIR ADELANTE, VENCIENDO LA ADVERSIDAD ECONÓMICA, Y 

ENFERMEDAD. 

 

Respuesta: “Al leer este relato me doy cuenta que pese a que la señora clemencia es 

una anciana de 75 años, y que en esa edad hay poca fuerza y limitaciones, ella lucha y sigue 

adelante, ayudándose a sí misma y su familia, mientras otros jóvenes, adultos, desgastan su vida 

y no le dan valor a sus vidas, es un gran aprendizaje que nos deja la señora, la potencialidad que 

veo es PERSEVERANCIA Y SUPERACION. 

 

Participación del Adolescente Yesid Adrián Mosquera Sotelo 16 años, estudiante del grado 11. el 

relato que le correspondió fue: 

 

 

 

 

 

“ 

 

 

 

 

 

Desde las 12 de la noche hasta las 5 de la mañana dándole nunca había ocurrido, un 

grupo no llegaba y el otro ya estaba listo y decían vamos a entrar vamos a entrar y los otros 

decían nosotros todavía podemos déjenos seguir entonces como les iba a decir no entonces se 

subieron y no se quedó ninguno de los soldados y se fueron a seguir cargando gente”. Sargento 

Pedraza-ejército Nacional, ). Enmarcado en la investigación en RESPUESTAS. 
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Respuesta: “Yo pienso que todos ayudaron sin importar quién era quien yo veo LA 

UNION Y EL COMPAÑERISMO, y así fuimos todos, con lo que podía ayudamos y como joven 

sé que tengo que salir adelante llenándome de valor para no dejarme decaer”. 

 

La intervención de adolescente: Daniel cerro de 17 años, estudiante de la institución educativa 

pio Xii de Mocoa, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Relato leído y analizado: “un mes eso es algo que el ejército hacemos una práctica de 

esas mensual como un simulacro un plan de reacción usual frente a eso, cada mes hacemos eso 

hacemos todos los planes por ejemplo un día hacemos un plan de reacción otra semana un plan 

de emergencia otra semana hacemos un plan” ejército nacional. Enmarcado en la investigación 

en: Expectativas De Futuro Sobre La Ciudad 

 

Respuesta/ el ejército esta prevenido porque esto no está previsto, pero si sabe qué hacer 

ante situaciones de emergencia, Yo estaba dormido, me levante asustado, estaba en bóxer, mi 

papa me dijo Levántese que se no entró el agua, al ratico llego la policía y cogimos todo hacia el 
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ITP ,  una señora me dijo que nos dirijamos al puente metálico, otros que vamos hacia la loma, 

no sabíamos que hacer, nosotros no estábamos esperanzados, no hay que esperanzarse. Toca 

seguir adelante. Nos dirigimos al puente metálico, (Adolescente llora ante la situación de 

recordar toda la situación por la cual atravesó el día de la avalancha.) SUPERACION Y 

PERSEVERANCIA 

 

Participación del Brigada N. 27 Ejercito Nacional, el relato que le correspondió fue: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Mocoa seria bonita si tuviera buenas calles que tengan lo que necesita las personas no 

hay un terminal, no hay una plaza de mercado, la nueva Mocoa me la imagino con buen 

alcantarillado acueducto, con un hospital de más capacidad que hubiera bastantes, escuelas,  

Gilberto López 62 años. Enmarcado en la investigación en  RECONSTRUCCIÓN DE LA 

NUEVA CIUDAD Y UN FUTURO PRÓSPERO.: imaginarios comunes: 

 

Respuesta: Con los recursos que llego para la reconstrucción, un sueño que tienen todos 

los mocoanos para lograr eso toca trabajar en equipo gobierno nacional, local,  las entidades para 

que el pueblo pueda ver su sueño anhelado, contar con los recursos para reconstrucción,  tener su 
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hospital, plaza de mercado, y con ello se logra con la ARTICULACION 

INTERINSTITUCIONAL  Y TRABAJO EN GRUPO. 

 

TATIANA INCHIMA DE 9 AÑOS DE EDAD 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Relato de Tatiana en investigación: “Yo me sueño ver Mocoa como en Pasto, bonita que 

respeten los semáforos, yo me imagino Mocoa que sea bonita, que tenga parques de recreación, 

de diversión, que haya para los niños, adultos que allá amor, para las personas y niños que 

perdieron todo, quiero que ellos tengan una casa y tengan buena salud, yo los ayudaría a darles 

comida a los niños y ancianos porque ellos tienen hambre”. Tatiana Inchima, 9 años, 2018. 

Inmersa en la investigación en: VISION DE LA NUEVA MOCOA: imaginarios comunes 
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Participación de ORGANIZACIÓN INDIGENA ZNAL DEL PUTUMAYO -OZIP, Francisco 

Sierra: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“La experiencia de los pueblos indígenas con sus respectivas organizaciones, desde sus 

saberes y tradiciones apoyaba a cada uno de los miembros de su comunidad, los atendía, acogían, 

escuchaban y brindaban vos de aliento a sus hermanos indígenas.” Líder Indígena OZIP. 

“inmediatamente después de los sucesos de la avalancha, autorizaron para que fueran 

acondicionados varios espacios, en pasillos, en dormitorios para atender a las familias más 

afectadas. allí también se aprovisionaban las ayudas que llegaban para ellos. Desde el tercer día 

de la avalancha, se acondicionaron en la parte de afuera del edificio de la sede el montaje de una 

olla comunitaria, esta cocina se sostuvo por varias semanas y dieron comida a cientos de familias 

que para el momento era la necesidad más apremiante de las personas. Líder indígena OZIP, 

inmersas en la investigación en: Receptividad de La población afectada y la participación con 

Empoderamiento. 
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Respuesta: el valor que yo le doy a todo lo que la organización hizo por todos sus 

pueblos y etnias es de UNION, TRABAJO EN EQUIPO Y HUMANISMO 

 

Participación de Alexander Africano: Sargento derechos Humanos Policía Nacional 

quien manifiesta:   “Hay mucha información fluctuante de las posibilidades un nuevo episodio 

porque la naturaleza es incierta sin embargo hay, gente retornando al caudal donde paso tragedia, 

es importante que se deje un documento plasmando todo lo que respecta a potencialidades, 

capacidades, pero no ha y que dejar aparte recomendaciones para que hacer o Como hacer para 

que no se vuelva a repetir una tragedia de estas. 

 

Más allá de las horas de mitigación y forestación, canalizar en san Antonio la taruca, 

embotellarla para que no se vaya a repetir una tragedia de estas. Disminuir impacto ambiental, 

Cada que llueve en Mocoa hay información por redes, a pesar de solidaridad, también hay gente 

que se aprovecha de ellos,   falta capacidad logística, el ciudadano sabe, pero seguimos en el 

cuento, proveer de profesionales, Apoyo psicosocial, se agregaría la ayuda infraestructura y 

protección para que sea un complemento.  Más que proveer de profesionales psicosocialmente, 

emocionalmente, complemento integral para el ciudadano. 

 

Respuestas: DEBILIDADES, MEJORAR LA PARTICIPACION CIUDADANA 

CUMPLIMIENTO OPORTUNO INFRAESTRUCTURA VS APOYO EMOCIONAL. 

 

Participación de walter Galvis: representante de alcaldía municipal manifiesta: mejores 

oportunidades para los ciudadanos y articulación institucional post-tragedia. 

 

RESULTADOS: En el transcurso de este ejercicio se sistematizaron los análisis, las opiniones y 

las conclusiones respecto a la participación de cada uno, Para eso, se utilizó una matriz para este 

fin: POTENCIALIDADES ENCONTRADAS POR LOS ACTORES: Apoyo, Trabajo En 

Equipo, Unión, Humanismo, Superación, Compromiso , Perseverancia, Fraternidad, 

Proactividad, Solidaridad, Compañerismo, Articulación Institucional, Emprendimiento, 

Sacrificio , Resiliencia, Vocación 
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Debilidades Encontradas En Los Actores Respecto a La Reconstrucción De la Ciudad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mejorar La Participación Ciudadana, Mejores Oportunidades, Cumplimiento Oportuno 
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Se realiza una correlación entre las potencialidades descritas por cada uno delos actores 

y los resultados de la investigación. Donde se identifica que los abonados por los diferentes 

actores partir de sus interpretaciones están muy relacionadas y de la mano con las encontradas en 

los resultados de la investigación. 
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ANEXOS 

 

TABLAS 

 

Tabla No 1. Relación de documentos consultados sobre eventos naturales ocurridos en 

la Quebrada Taruca y Rio Sangoyaco. 

 

 

DOCUMENTO  

AUTOR(

ES) 

 

AÑO

S 

 

CONTENIDO RESUMEN 

Informe de Comisión al 

Putumayo 

HIMAT Bogot

á 

1983 

Reconocimientos a sitios que sufrieron 

deslizamientos producto de las intensas 

precipitaciones. 

Informe Técnico de 

comisión a los siguientes 

sitios: Hormiga – Ríos 

Guamuez Mocoa- san 

Antonio y Mocoa Rio 

Mocoa. Intendencia del 

Putumayo 

HIMAT Bogot

á 

1986 

Reconocimiento a sitios críticos que          

sufrieron inundaciones y deslizamientos, 

Producto de las intensas precipitaciones y 

desbordes de los ríos Mocoa, Guamuez y 

Sangoyaco. 

 

Plan de ordenamiento y 

manejo delas cuencas de 

los ríos san miguel en los 

límites de Ecuador y 

Colombia. Estudio de 

reconocimiento de 

amenazas naturales. 

Sergio 

Mora C. 

Bogot

á 

1987 

Evaluación de las amenazas naturales que 

existen en las dos cuencas. se identificaron los 

peligros que representa la sismicidad 

vulcanismo, inestabilidad de laderas y las 

inundaciones sobre las líneas vitales, actividad 

productiva y recursos naturales 

Informe de comisión 

regional no.10 Mocoa 

Putumayo 

HIMAT Bogot

á 

1990 

Inspección a las obras civiles construidas sobre 

el rio Mulato, Sangoyaco, y Rumiyaco, ya que 

estas están siendo  socavadas por los materiales 

de arrastre de dichas corrientes de agua. 
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Plan de ordenamiento de 

la microcuenca del rio 

mulato. Diagnostico 

Biofísico y 

socioeconómico. 

Equipo 

Técnico 

Corpoama

zonia 

Moco

a 

1995 

Caracterizar los diferentes aspectos biofísicos, 

usos actual del suelo y socioeconómico del 

microcuenca del rio Mulato. 

Desarrollo Hidroeléctrico 

cuenca del alto Caquetá. 

Estudio de factibilidad 

Etapa a Perfectibilidad 

ISAGEN, 

EPSA, 

EMCALI, 

ICEL e 

INTEC 

S.A 

Bogot

á 

1996 

Caracterización general de la zona en diferentes 

aspectos de las dimensiones físicas, biótica y 

social con el propósito de iniciar el proceso de 

planeación para el desarrollo de la hidroeléctrica 

de la cuenca alta del rio Caquetá. 

 

Acciones de 

reforestación y control de 

erosión en el marco del 

plan de Ordenamiento de 

la microcuenca del rio 

Mulato 

Peñafiel 

Ligia 

Stella 

Moco

a 

1996 

La problemática  existente radica en la mala 

calidad del agua calificadas no aptas para el 

consumo humano y además los altos índices de 

avenidas torrenciales, a que esta expuesta la 

comunidad. 

Plan de ordenamiento 

Microcuenca Taruca 

Sangoyaco ( documento 

en discusión) 

Corpoama

zonia y 

Ministerio 

del Medio 

Ambiente 

Moco

a 

1996 

Diagnóstico de los aspectos biofísicos y 

socioeconómicos de la microcuenca Taruca y 

Sangoyaco. 

Estudio geomorfológico 

e hidrológico regional de 

la cuenca del rio Mocoa 

y evaluación detallada de 

un sitio crítico. 

INGEOM

INAS 

Bogot

á 

 

1997 

Descripción de las formas del relieve de la 

cuenca del rio Mocoa y como estas están 

influenciando en el bienestar de la población 

asentada en esta cuenca. 

Avance en la 

zonificación de amenazas 

naturales y antrópicas en 

el Municipio de Mocoa 

Botina 

Manuel y 

Guerrero 

Aida 

Moco

a 

1999 

Se describe de manera general las amenazas 

naturales y antrópicas que están afectando al 

Municipio de Mocoa y plantean algunas 

recomendaciones. 
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Departamento del 

Putumayo 

(ITP) 

Formulación del plan de 

ordenamiento territorial. 

Municipio de Mocoa 

Departamento del 

Putumayo 

Corpoama

zonia, 

Alcaldia 

de Mocoa 

Ministerio 

del Medio 

Ambiente 

Moco

a 

1999 

Descripción de los aspectos: económicos 

políticos, sociales y ambientales del Municipio 

de Mocoa 

Plan básico de 

ordenamiento territorial  

Municipio san miguel 

agreda de Mocoa 

HILEA 

LTDA 

Consultor

es 

Ambiental

es 

Moco

a 

2003 

Se define los usos para el suelo urbano y de 

expansión urbana, se establecen las 

reglamentaciones urbanísticas correspondientes 

y se dictan algunas disposiciones en suelo 

suburbano y suelo rural. 

 

Evaluación preliminar 

del estudio ambiental del 

cauce principal dela 

microcuenca de la 

quebrada la Taruca. 

William 

Velazco 

Rengifo 

2003 Define      las      características generales de la 

Quebrada.  Taruca en su cauce  principal   y  las 

áreas de influencia relacionada con la geología, 

geomorfología, parámetros hidráulicos que 

permiten identificar el riesgo asociado a la 

amenaza por desbordamiento y a la 

vulnerabilidad de los elementos expuestos. 

Diagnóstico ambiental de 

alternativas variante san 

francisco - Mocoa 

Instituto 

Nacional 

de Vías e 

Hidromec

ánicasLtd

a 

 Presenta la información de todos los aspectos, 

para evaluar las alternativas de trazado de los 

corredores para la construcción y operación de la 

vía, así como también la viabilidad técnica 

ambiental de dichas alternativas. 

Fuente: Informe. Análisis de amenazas y vulnerabilidad geológica en la cuenca de la quebrada 

taruca y Sangoyaco para el área rural, sub-urbana urbana de la población de Mocoa – 

Corpomazonia -2003 (p. 14, 15). 
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Tabla 2: Barrios conformados por familias desplazadas. 

 

Fuente:  Sánchez Steiner (2012), Migración forzada y reconfiguración territorial urbana en 

Colombia. Caso de Mocoa Ciudad Refugio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nombre del 

Barrio 

ViaGuadual

es 

La Floresta San 

Miguel 

Emaus Cinco de 

Enero 

Seis de 

Enero Año de origen 200

0 

200

2 

199

9 

200

2 

200

3 

20

03 Relación de 

propiedad 

Terreno 

noPropi

o 

Terreno 

propio 

Terreno 

propio/ no 

propio 

Terreno 

propio 

Terreno 

no 

propio 

Terren

o no 

propio  

Carácter y 

descripción de 

la ocupación 

Ocupación 

espontánea 

de una 

franja de 

vía pública 

y de 
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ENTREVISTA #1  MUJERES TEJEDORAS DE VIDA 

 

Lo hicimos con varios municipios y la movilización que hicimos si ustedes van entrando aquí a 

la oficina, ven una serie de fotos fue una movilización que hicimos en retorno al placera pesar de 

amenazas y cosas pues hay decidimos hacerla y participamos más de mil personas y aquí 

estábamos apoyando a mujeres víctimas de violencia sexual  y en este caso nos apoyo Yineth 

Bedoya la periodista ella estuvo acá con nosotras y se hizo un trabajo muy fuerte. En lo que 

concierne a la avalancha yo pienso que absolutamente nadie estaba preparado ni nosotras 

mismas, a nosotras nos cogió bailando, estábamos celebrando. Estaban aquí? aquí estaba una 

chica que lanzo un CD, apenas se estaba vinculando a la organización, entonces nos fuimos con 

Zereida a ver un evento porque ella nos ha apoyado también, entonces le dije al director venga 

estamos con unas mujeres víctimas de violencia sexual y en su mayoría merecemos que nos 

apoye en la serenata y todo lo demás y el dijo listo no te preocupes. Y gracias a Dios nos 

reunimos porque generalmente cuando uno se va a donde el amigo o la amiga a echar chisme y 

se nos hubiera dispersado las mujeres, entonces nos reunimos aquí y cantamos, bailamos un rato 

y ya, y las mujeres se fueron para el hotel y luego nos quedamos nosotras aquí, y llovía 

impresionante yo en mi vida nunca había visto llover así, es que era un aguacero terrible y uno 

en la noche no veía lo que estaba pasando , y nos fuimos al hotel y al otro día, me toco dejar mi 

moto aquí porque me toco irme para el hotel cuando volví por la moto ya iba muy cerca a llegar 

cuando escuche que la gente gritaba avalancha, y eso yo lo dimensiono como cuando sueltan 

esas corralejas y corre la gente para arriba y para abajo. Pero eso fue a la madrugada!?es que la 

avalancha fue a las once y cuarenta y cinco, pero ya ahora en reporte yo les puedo compartir, 

fotos y videos que tenemos es de ver como llovía y comienza la avalancha a las once y cuarenta 

y cinco pero fueron tres partes ósea una avalancha y otra y otra, entonces fueron tres impactos 

difíciles, luego yo preocupada me fui para el hotel y les dije a mis compañeras que decían que 

había una avalancha, y ya nos toco quedarnos en el hotel durmiendo de a dos compañeras juntas 

porque ya no podíamos volver a las casas que ya estaban inundadas, entonces le dije a Zereida 

que, que irá a pasar y me perdí en donde estaba y yo pensaba “será que va a pasar un rio por acá? 

será que saco a ms compañeras? Qué hago?” 

Entonces comencé a llamar y me decían que por allá ya estaban inundadas, entonces le dije a 

Zereida que no hagamos pánico quedemos acá tranquilas, me preocupe cuando mire un barranco 
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en frente del hotel y me pregunte si estaba lejos, y al mismo tiempo sonaban las piedras bum 

bum bum’ y se empezaron a descargar los celulares entonces yo iba a salir y me decían usted que 

va a salir así mojada y entonces dije ahora que hago, la energía se fue a eso de las doce y 

empezaron a sonar las alarmas de los bomberos y la familia de Zereida también Vivian hay cerca 

y Zereida era la única fortaleza que tenia por que la tenia al lado, todas las demás estaban 

llorando y no veíamos la dimensión de lo que estaba pasando me llego un mensaje de Laura que 

decía estaba lloviendo y a la jefe de nosotras casi se la lleva la avalancha y ya al otro día nos 

dimos cuenta de lo que había pasado a eso de las 10 de la mañana, cuando ya nos pudimos mover 

y mi compañera victoria me dijo como te parece que se murió tal persona, hasta ahora no nos ha 

llegado noticia de que si alguna de nuestras compañeras de la organización le haya pasado algo, 

entonces seguí caminando y miraba la gente afuera con cobijas así como después de un 31 de 

diciembre y yo me preguntaba que estará pasando, y entonces comenzamos a caminar con mi 

compañera de una lado para otro y cuando íbamos subiendo hacia el hospital, era impresionante 

ver la gente embarrada, golpeada en las calles, y de repente me encontré un zapato y pensé en 

ayudar a las mujeres, pero yo no soltaba el zapato, cuando se lo mostré a Nancy ella me dijo 

suelte eso! entonces con cuidadito en un andén donde no lo fueran a dañar, entonces nos fuimos 

para el hospital, hay nos dieron unos chalecos de mediadoras para la paz por que nosotras 

habíamos hecho donde un diplomado de eso, y en el hospital no dejaban entrar a nadie, la gente 

desesperada en la puerta, al final pude entrar con mi jefe diciendo que éramos tejedoras de vida y 

queríamos ayudar, no había agua, los pisos embarrados, además se perdieron los familiares de un 

amigo y una de ellas apareció y en la búsqueda de las demás encontró nueve personas, comenta 

la gente que en la avalancha sacaban vivos y los muertos seguían nos preocupamos por unas 

compañeras y cuando fuimos al sector donde ellas Vivian, no había nada ni las casas y nos 

fuimos a la morgue y había mucha gente hay, demasiados niños por eso me quede impactada y 

quede sin voz como por casi tres horas. 

Nos preocupamos por las mujeres de otros departamentos que estaban acá, la gente llegaba a 

pedirnos ayuda por la pérdida de los familiares, además les decíamos a las mujeres que no 

dejaran a los niños solos y dos días después nos dolía decirles eso y las miraba bajar unas 

escaleras y corría a abrazarlas y ellas me decían en llanto “mi familia, son siete, son dos, son 

cuatro, no quedo nadie” y yo les decía tranquila hay que seguir adelante y les daba fortaleza. 
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La avalancha nos cogió en chancletas y así fui al san Agustín y niños nos reclamaban por tomar 

fotos pero luego nos abrazaban porque sabían que entendíamos su dolor, yo dejaba pegarme de 

ellos porque querían desahogarse de su dolor 

Me dio mucho dolor cuando se me acerco una madre y un padre y me dijo: “así es mi hijo y lo 

único que sabe decir es papa me avisan si lo ven en el hospital o donde sea” y les dimos fortaleza 

de encontrarlo como sea y ellos siguieron buscando y todas nosotras cargábamos esos dolores. 

Les decíamos a las personas que había que organizarse. Yo presentí ocho días antes una 

avalancha y el día que iba a suceder me preocupe y llame a mi mama y le dije que se saliera del 

san Agustín y ella salió a tiempo con mis hermanas y al instante empezó la avalancha y varios se 

salvaron por mi aviso. 

Yo tengo el video cuando empezó a llover y yo les decía a la gente que olía a barro, otra gente 

decía que ni iba a pasar nada pero yo presentía algo malo y ahí fue que yo llame a mi mama y en 

ese momento se salió mucha gente del san Agustín, al rato llego Ocoro y se sentó y yo le 

pregunte ¿Ocoro que paso? Y no respondía y le pregunte a otra compañera y me dijo: si vieras la 

mano de muertos que habían. 

Al otro día lavaban a los muertos y les tomaban fotos para que los identificaran y en el 

videobeam la gente observaba e iban diciendo quien era su familiar, y la gente se iba 

desmayando y además lloraban. Una psicóloga nos ayudaba a apoyar a los familiares una amiga 

Gloria Flores de Bogotá que tiene una fundación que se llama trabajo digno, de voz a voz con 

nuestra directora Fátima se reunieron en el parque a pedir ayuda para la gente y llegaba 

demasiada ayuda y colaboramos a mucha mujeres gestantes. La policía, fuerza aérea nos ayudo 

con carros y helicópteros para las cosas que llegaban. Comenzamos a ayudar a buscar gente para 

dar las ayudas por que aun hay ayudas guardadas. Además un día me pidieron ayuda para 

empacar unas cosas de los jóvenes de la universidad del cauca, me dieron las once de la noche 

mientras iba para la casa y en el parque había 30 personas sin saber a dónde ir. Entonces me 

devolví a donde los jóvenes para que ayudaran a las personas del parque. 

Falta mucho todavía y nosotras medianamente hemos ayudado, íbamos a barrios donde no había 

luz ni agua y en una casa habían de 30 a 40 personas además los supermercados estaban cerrados 

los primeros días, pensamos que los dueños habían fallecido por lo que no habrían y había gente 

que quería ir a saquear los supermercados, en el cementerio mucha gente esperando sus 

familiares, hubieron confusiones en las entregas de los cuerpos, y con las personas que las 
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ambulancias se llevan para villa garzón y otros municipios, mientras había más gente 

desaparecida, Fátima nos llamo para recibir más ayudas que habían llegado desde Bogotá, la 

gente desaparecida no eran la de los albergues sino de los barrios, además la mayoría era 

desplazada y en los patios colocaban plásticos para acampar. 

Como no había gente registrada, una abogada nos mando a comprar un block para anotar 

nombres de desaparecidos aunque se pararon las búsquedas, se abogo para un nuevo permiso y 

se logro. 

Un señor me conto que salió con la esposa y ella se devolvió a cerrar la puerta y la avalancha la 

alcanzo y al hijo lo alcanzo a rescatar del cabello y mientras buscaba a su esposa encontraba 

brazos de las personas por todo donde iba, mientras tanto mucha gente se encomendaba a Dios y 

sus santos pidiendo ayuda. 

Logramos abrir una cuenta para recibir ayudas y poder ayudar y dar lo que de verdad se necesita, 

se hicieron sancochos, empanadas y se recogió un poco más de dos millones, otras empresas 

regalaron una planta eléctrica para cargar los celulares y poder comunicarse con los familiares, 

de Perú nos mandaron una planta solar, también llego comida, ropa, agua, filtros. 

A mucha gente se le entrego reporte de las ayudas que se entregaron, no nos quedamos con el 

activismo y entregamos balance de todo lo que se hizo, en eso hubo mucha ayuda de parte de 

nuestra jefe para que todo saliera bien, también se logro dar informe de todo lo que sucedía en 

los barrios para que se lograran mas proyectos y ayudas. 

Gente decía: el rio se llevo a mis patrones ahora no tengo con que sustentarme, en estos 

momentos los niños comen el doble. 

A nosotras no nos importaba el reconocimiento lo que más nos importaba era que la comunidad 

estuviera bien, y el gobierno no dejaba entregar más ayudas y tocaba pedirles permiso , aparte de 

eso estaban los que se robaban las cosas y esos eran la gente que no necesitaba nada y llegaban 

por ayudas, yo me paraba en las reuniones y les decía a los de gestión de riesgo que ellos no 

hacían nada solo hablaban y no ayudaban, que lo que tocaba hacer era ir a mirar cómo estaba la 

gente, los niños y ver qué es lo que está pasando con las comunidades.  

En toda tragedia hay un tiempo, mientras llegaban las ayudas, la alianza respondía con las 

necesidades y con las ayudas, el gobierno dijo que después de un tiempo ya no se recibía nada 

para ayudar y que los albergues eran temporales.  
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En la avalancha murió un cantante, se derrumbo un edificio muchas madres gestantes se 

dirigieron al bienestar a pedir ayudas ya que no habían ayudas en otros lados, por eso decimos 

que aun estamos para recibir ayudas por que la situaciones permanente, para las madres gestantes 

pedimos leche, pañales y ropa para los niños también que toco seguir atendiendo con las juntas 

de acción comunal por que ellos tienen registro de que esas personas si Vivian hay y otros datos 

más. 

La alianza no tenemos recursos pero pedimos ayuda a las demás personas para que nos apoyen y 

así emocional, física y económicamente seguir ayudando a construir redes para ayudar a las 

mujeres por que el gobierno deja de ayudar durante un tiempo. 

Un día nos llegaron 15 mujeres que las habían mandado a pedir pañales y leche, enseguida 

llamamos a otros grupos para poder ayudarles, trabajamos también con las mujeres para sacarlas 

de las cocaleras luego de la avalancha y esperamos que en el gremio nos vaya bien. 

Hacer también que la memoria no juera en los muros de la verdad que se le hace homenaje a las 

mujeres asesinadas y desaparecidas, 45 días antes de la avalancha inauguramos un muro en puras 

tapas de gaseosa en puerto asis en homenaje a las mujeres, fue algo muy bonito lo que se logro, y 

en el grupo antes de hacer algo así, socializamos para saber que piensan las demás compañeras, y 

respetar los trabajos de cada una, con el muro de la verdad se quiere lograr que no se olvide lo 

que fue el proceso de los nuevos escenarios de paz brindados a las mujeres, y contar lo que fue la 

lucha de las mujeres en el conflicto, contar y no olvidar. 

Que creen ustedes de la avalancha para la gente que no sabe y no esta acá que miran la televisión 

y las redes sociales? 

Que necesita el municipio aparte de lo material y económico para que sigan sus sueños’ 

Lo primero que se debe saber es la verdad, y que medicina legal, cruz roja en su totalidad debe 

de cruzar información con los familiares de los desaparecidos, nosotras la tejedoras de vida les 

decimos a los familiares que ellos mismos deben hacer el censo que sería lo más real, lo otro 

seria hacer un trabajo psicosocial porque me contaba una muchacha que mando a la mama a 

colon a un centro psiquiátrico por la afectación de la avalancha, además decir la verdad de los 

muertos por que no solo fueron 350 como dice el gobierno, en los barrios afectados, la gente de 

ahí habla de casi 1500 muertos, y los censos existen porque no hay la capacidad de atender las 

necesidades, ya que esto se debe hacer con responsabilidad, como se decía antes este es un 

proceso permanente y hay que hacer llamados nacionales e internacionales para que apoyen. 
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Ahorita hay gente sin vivienda, niños vulnerables, necesitamos respuestas rápidas para las 

necesidades y el gobierno se ha quedado corto en eso, la preocupación de ahora es que  va a 

pasar después de que la montaña quedo en pedazos, de que se puede esperar después de lo que 

sucedió. 

Una reflexión, putumayo a superado y viene superando el conflicto armado y ahora está pasando 

a una delincuencia común que hoy en día se inicia por las condiciones de vulnerabilidad. Los 

impactos se los mirara durante el año, por el desempleo y con respecto a la violencia se mira en 

panfletos las amenazas a lideres por parte de paramilitares. 

Hay que hacerle ver al gobierno que el putumayo es de nosotros, no se otras personas que vienen 

de otras partes. La alianza tiene las puertas abiertas y se les tiene un compromiso a las personas y 

seria que nos comenten de que manera van a apoyar al departamento, en su reconstrucción de 

paz y de Mocoa, agradecerles por contarnos su manera de ayuda para el departamento y para 

Mocoa, sean bienvenidos con sus comentarios de apoyo. 

Nosotros tenemos compañeros que nos dicen que las cifras que dan en las noticias no son reales, 

las cifras son mayores, nuestra idea es construir un libro con capítulos para recoger todo lo que 

en las noticias no sale.  

Estando acá la maestría nos sirve para que tengamos apoyo para el municipio, es mas nuestro 

director de maestría también se sensibiliza con la situación, los que estudian con nosotros son 

Miriam, Miller Burgos, Lorena Bahos, como grupo estamos pensando en la región, por que 

Colombia se ha construido desde Bogotá y tenemos interés por todos. Iremos a recorrer zonas 

afectadas para asociarnos a la verdadera realidad y no quedarnos con lo que dicen los medios de 

comunicación, ya que a partir de esta visita estaremos mucho más pendientes de la construcción. 

Los capítulos del libro mencionado antes serian una respuesta institucional, donde recogemos 

reacciones de la comunidad, nosotros como organización social de mujeres sabemos que la 

recuperación no solamente es material sino emocional y espiritual, y eso no lo tiene en cuenta 

otras organizaciones, tenemos que pensar que somos cuidadoras pero también tenemos que 

cuidarnos entre nosotras y a nuestras familias en varios contextos por que nosotras las mujeres 

hemos levantado el territorio durante el conflicto armado y nadie ve lo que nos cuesta luchar a 

diario para superar el conflicto. 

El director de la maestría tiene contacto con una psicóloga argentina que hace recuperación 

emocional atraves del arte, y por eso es la idea de traer talleres acá y que la psicóloga asista para 
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darnos una mano. También hay posibilidad de que haiga otros espacios para mas talleres. Ahora 

el tema es el de la coca por que le ayuda a fortalecer, lo mismo el manbil para las malas energías, 

y el tabaco para quitar lo que  uno no puede contener. 

Es clave saber que para un proceso de estos es necesario la protección y un alineamiento para 

saber a dónde se tiene que llegar. 

Tuve un dolor en la espalda los compañeros me aplicaron el tabaco y eso me ayudo, con eso me 

di cuenta que lo anterior de verdad sirve, todo lo que le ha servido a la alianza hay que 

reconocerlo y respetar las tradiciones étnicas por lo de la coca, esto no solo es delincuencia, ya 

que es ancestral y se le da un buen uso. Por eso hay una empresa que transforma la coca en uso 

comestible, dulces, galletas para que la gente conozca los nuevos y buenos usos de la coca, 

además esta tiene un 100 % de calcio para los huesos y coyunturas. Por ejemplo cuando tomas 

yaje uno siente el poder de Dios y luego el de la tierra cuando ella gime y dice que no la 

destruyas y que la cuides porque es una vida, yo pienso que cuando se le saca el petróleo es 

como sacarle la sangre a la tierra. 

La misma naturaleza nos enseña que ella está viva y ahora en temas políticos la mujer es libre de 

participar y hacer campaña así como los hombres. 

Les voy a dar el programa de radio para que nos escuchen www.maguare también 

www.maguareenvivo en facebook MUJERES TEJEDORAS DE VIDA. Tenemos tres programas 

de radio de la avalancha, invitamos al ejercito, cruz roja, ITP por sus apoyos y hoy que 

rescataron animalitos. 

Mi lema es “los que quedamos vivos, quedamos para servir” y por eso pienso que ha sido un 

trabajo incansable, si antes servimos ahora nos duplicamos para servir, gracias por el tiempo que 

nos dieron para contar esto. 

También hacemos intercambios en cauca, Nariño en la organización, Alejandra Mile 

coordinadora de ruta del cauca, secretaria de gobierno allá, para la próxima va a ser candidata a 

la gobernación y en los intercambios también nos ayudamos con comida y transporte. 

Gracias por el tiempo. 

 

 

 

 

http://www.maguare/
http://www.maguareenvivo/
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ENTREVISTA  # 2 EJERCITO NACIONAL.: CORONELL PEDROZO 

 

Yo soy el comandante de este batallón, el batallón es de Mocoa cuando , se presentó la alarma de 

auxilio nosotros tenemos varios planes varios programas que hacemos todo el año para preparar 

arlos para eventos no solo de esos también de incendio, terremoto puede ser un ataque con 

cilindros, puede ser un ataque de la guerrilla nosotros tenemos unos planes de acción contra 

ataque contra siniestros planes de todo y constantemente en un mes eso es algo que el ejército 

hacemos una práctica de esas mensual como un simulacro un plan de reacción usual frente a eso, 

cada mes hacemos eso hacemos todos los planes por ejemplo un día hacemos un plan de reacción 

otra semana un plan de emergencia otra semana hacemos un plan contra siniestro contra 

terremotos de acuerdo a unos tiempos a un formato que hay uno lo llena lo firma se toma fotos y 

eso  

nosotros en realidad salimos desde las 12 de la noche y hemos puesto desde la 5 de la mañana, 

llegaron los soldados que estaban agotados comieron algo y volvimos a salir y yo ya tenía otro 

grupo esperando ósea nosotros estábamos comunicando por radio y decía alístenme el otro grupo 

porque estos manes están muertos, es que vaya a la avalancha y salve gente y es que lo físico 

coronel les dije vayan a desayunar vayan a comer algo porque estamos desde las 12 de la noche 

hasta las 5 de la mañana dándole. 

 Nunca había ocurrido entonces llegamos y pasamos acá y ya estaba el otro grupo listo y si ya 

estaban listos y decían vamos a entrar vamos a entrar y los otros decían nosotros todavía 

podemos déjenos seguir entonces como les iba a decir no entonces se subieron y no se quedó 

ninguno de los soldados y se fueron a seguir cargando gente. Hay vainas que dicen un niños es 

que a mí me salvo un señor, un señor salió de la nada y me saco y donde está el señor yo no sé 

quién fue eso es algo raro había una señora que decía que una niña la salvo y le dijo señorita 

venga yo le ayudo y dijo y ya no estaba. 

yo entre con unos lentes de visión nocturna ,se escuchaba gente que lloraba todo mundo pero es 

que no se veía ni las manos y a las 12 de la noche una oscuridad total todo el cielo nublado 

teníamos era linternas cuando un niño por halla en un árbol por ahí yo le pongo unos 2 metros o 

3 metros pero yo no sé cómo el niño estaba haya yo creo que al papa se lo llevo la avalancha y 

yo creo que lo tiro hacia arriba y el niño como sea se agarró del palo unas 3 o dos horas hasta que 

llego el soldado a rescatarlo entonces nosotros lo alumbramos con láser y el soldado buscándolo 
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todos esperando que llegara otra avalancha y nos llevara a nosotros,  pero esa es nuestra misión 

mire que es la única institución que uno dice que la vocación es hasta dar la vida va a mirar si los 

de Coca-Cola se van a meter haya mire hay estaba la defensa civil ella no quiso entrar de aquí a 

que ellos se reúnen de aquí a que entren y cuando vieron que se creció más 2 o 3 nosotros 

entramos porque éramos 80 entramos todos motivados y gritando entonces ellos se metieron , es 

que la verdad son unas historias muy berracas , es que mejor mañana le cuento listo mi coronel  

Muchas gracias  

 

ENTREVISTA # 3 JUAN PABLO PEÑA HABITANTE 

 

¿Cómo es tu nombre? ¿Mi nombre? Mi nombre es juan pablo peña, ¿juan pablo cuántos años 

tienes? Tengo 27 años, ¿juan pablo de dónde eres? Yo soy de Florencia Caquetá, ¿Cuánto llevas 

acá en Mocoa? Llevo 24 años, ¿llegaste acá a Mocoa? Desde los 3 años, ¿y donde vivías? Yo 

vivía en Puerto Leguizamo  Putumayo, mi mamá era nativa de Puerto Leguizamo y mi papá era 

florenciano, mmm y cuando llegaste aquí a Mocoa ¿Cuántos años tenías? Cuando llegue aquí a 

Mocoa tenía 3 años, ¿3?, sí señor, mmm bueno, juan pablo cuéntame cómo fue ese momento de 

la avalancha, ¿tu donde te encontrabas?, pues la verdad, la verdad pues yo como soy consumidor, 

¿sí?, si estábamos en la parte que hizo más daño, pues yo  estaba en ese momento, estaba allá en 

la parte del mercado, y eso se agarró el aguacero pues y empezaron a llenarse las calles de agua y 

yo de por si pues no me ha gustado andar mucho así en la calle yo siempre he tenido mi 

cambuche, ah, sí me entiende y yo vivía en el parque de la guitarra, ¿sí? En esos días yo vivía ahí 

y hacia aseo ahí y pues mantenía el parque, entonces como mire que estaba tanto el aguacero yo 

cogí y me fui, me fui al parque, pues como a una parte alta, entonces llegue allá y pues yo lleve 

mi dosis, empecé a fumar allá y cuando se empezó a escuchar los gritos, la gente queriéndose 

subir por el parque, las motos las querían subir por ahí, eso bajaban carros, los árboles, ah 

juepucha, sí señor, entonces yo pues allá me asuste porque eso empezó a quebrar árboles, en la 

parte de aquí del tercer puente, el de arriba donde está la licorera, del puente para acá hizo un 

remolino digamos como una hectárea de remolino, ush juepucha, revolvía ahí arboles carros, 

como una licuadora, gente, y aja en la parte de abajo pues se tapono eso de los árboles y todo eso 

y empezaron a sacar gente eso es, ustedes ayudaron en la parte de acá de la independencia, 

golpearon puertas, ¿ayudaron a salvar cierto?, a alertar la gente, obvio, si, ¿cómo fue esa parte?, 
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Pues la verdad, nosotros somos personas que ósea no nos dejan llegar a la gente, ajam, ¿si me 

entiende?, sí claro, entonces es porque ellos piensan que de pronto uno les va a hacer daño o 

algo, pero al contrario, uno estaba en él, entonces pues los señores agente pues a nosotros nos  

tenían más bien como amontonados, a la policía los tenia, si señor que porque de pronto robos 

que tal, ¿si me entiende?, ajam, entonces nosotros más estuvimos por acá por el sector de la parte 

alta, claro que pues algunos recogieron cosas de la avalancha y todo eso, ¿ustedes se imaginaron 

que de pronto era una avalancha o simplemente era una creciente normal como sabe crecer el 

rio? La verdad fue muy inesperado, la verdad eso fue inesperado no se esperó ese momento fue 

la lluvia y empezó a tronar y a traquear los árboles y a rugir ese rio y las piedras bajaban, piedras 

inmensas, los carros, la gente gritaba, algunas lloraban, ¿en medio del lodo? En medio de si, 

fueron muy pocas las personas que se salvaron, incluso yo también tuve un pariente, mi hijo y mi 

suegra, y esto ¿no les alcanzaste a decir nada? la verdad ellos Vivian por la parte del san miguel,  

donde pegó más fuerte, ¿si me entiende? Sí, entonces la verdad no tuve tiempo de ni siquiera, eso 

fue la noticia después, esa fue la noticia después que me dieron. 

Ahora todo de ve por la parte de la independencia desolado, así como se siente uno pro dentro, 

ya que aunque nos han ofrecido oportunidades de salir adelante y salir de este vicio uno no lo 

deja por terco, pero yo me pongo a pensar que estoy joven y quiero salir de esto y ser una 

persona de bien ya que en esa avalancha no perdimos a vida.  

 

ENTREVISTA  # 4 ENTREVISTA POLICIA  NACIONAL: INTENDENTE ALEXANDER 

AFRICANO 

La noche del 31 de marzo del 2017 a través de nuestro sistema integrado de información la línea 

123 sistema de referencia se entraron a recibir unas llamadas sobre unos posibles inundaciones 

en un barrio particular que es el barrio naranjito, el naranjito queda ubicado a la salida a pasto de 

hecho unos de los acueductos hídricos también causo un desastre de la sobresal azul que es el rio 

mulato. 

Haya colapso inicialmente todo el sistema de alcantarillado es decir como la primera evidencia 

que nosotros tuvimos conocimiento, después de las diez y media u once de la noche se 

empezaron a recibir llamadas a diestra y siniestra colapso la línea de agencia 123, que es como 

un tema de los cuales yo le quiero comentar, esa línea es muy difícil es publica es de fácil acceso 

pero cuando digamos surge una capacidad es cuando uno empieza a mirar que es necesario 
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valerse de un talento humano de hace arto venimos trabajando con el tema del 123 el tema de las 

cámaras osea muchos bases que nos permitan en tiempo real estar enlace  Con lo que fue que  

sucedido ya que en tiempo atrás por ejemplo se había hecho un presupuesto para retomar el tema 

de video cámaras el tema del uno abastos . 

Consecuentemente a las 10:30 de la noche ya estábamos colapsados pero inicialmente el punto 

de partida para nosotros como policía generalmente tenemos cubrimiento en todo el municipio 

fue el barrio el naranjito para mi es el epicentro del drama el de la posterior tragedia a eso de las 

11 o 11:30 de la noche ya estábamos colapsados en línea de atención ya los policías estaban en 

un lado en el otro estaban en diferentes sitios y pesábamos que se trataba de un simple 

inundación porque aquí normalmente cuando se inunda en la ciudad de Mocoa en barrios como 

el naranjito , o el peñón, usted puede recurrir a redes sociales van a encontrar que el policía es el 

que se mete haya a destapar las cañerías porque colapsan y hay varios que previo a la tragedia 

han colapsado en términos de ola invernal osea se han inundado y la policía ayudan junto con los 

demás organismos de socorro del municipio. 

A las 11 de la noche prácticamente todos los hombres de la policía nacional disponibles y que 

estaban haciendo un sistema de asistimiento de primer grado notablemente a mirar y a ver qué 

era lo que estaba sucediendo el señor Coronel Rojas Bonilla junto con el sud comandante se 

ponen al frente de la situación hay es cuando empezamos como a percibir un poco la magnitud 

de la tragedia digamos hay unos momentos en que nadie habla de tragedia hay un espacio de 

tiempo donde está muerto sin saber si fue una inundación o que fue lo que paso  

Cuando empieza a colapsar el sistema 123 y adicionalmente se va la luz, entonces dijimos algo 

extraordinario está pasando y por ultimo cuando se va la luz es un sistema de alerta por que 

automáticamente irse la luz en un municipio es un sinónimo de inseguridad entonces las personas 

se tienen que mover más, al irse la luz empezamos a tener inconvenientes ya se empiezan a 

reportar muertos inicialmente 10 , 15 , 5 el número empezó a subir la cantidad de muertos 

cuando ya las patrullas empiezan a darse cuenta de lo que verdad está sucediendo ya 

prácticamente nos damos de cuenta que es una magnitud de tamaño imposible   

-¿A qué hora pasa exactamente la avalancha por Mocoa? 

Yo creería que la avalancha paso a las 11 de la noche o 11:30, lo que sucede señor amigo es lo 

siguiente, sucede es que un fenómeno como lo que sucedió en Mocoa tiene unos pasos, digamos 

esta entendido que el epicentro de la avalancha como tal de acumulación de aguas es una zona 
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que está por encima de los 1.500 metros sobre la altura del mar pero los trópicos han dicho que 

cuando sucede eso hay unos digamos pre avisos , lo que primero baja es agua y esa agua fue la 

que inundo los barrios digámoslo así , más el nivel de precipitación que había en el momento 

digamos en realidad esa noche de acuerdo y cambios posteriores informa que hubo la 

precipitación de  por cierto una precipitación demasiado alta pero algunos académicos de acá de 

la zona determinaron que ese nivel era normal cuando llueve arto digamos un poco para 

redondear el asunto la preocupación en Mocoa putumayo y casi que en el putumayo entero es el 

mes de octubre estos meses son relativamente tranquilos osea con oleada invernar pero lo 

delicado es octubre por que los niveles de precipitación. Cuando empiezas a hablar de una 

avenida torrencial y circulan que el nivel de precipitación fue por algunos académicos se dieron 

la tarea de detectar eso y decir que prácticamente no ocurriría no sería demasiado como lo 

querían hacer ver, entonces esa noche como le vengo diciendo nosotros estábamos 

acostumbrados ese tema de precipitación de lluvia  y de retención de aguas de alcantarillas 

públicas y vuelvo y le repito si usted mira las redes sociales van a encontrar que los policías son 

los que primero llegan haya y nos han hecho incluso recibir reconocimiento social 

-¿Por qué usted dice reconocimiento social? 

Porque antes de la avalancha ya los policías se metieron autónomamente a destapar el 

alcantarillado porque de alguna manera aparte de la cultura de la ilegalidad no se ha podido 

llegar a un acuerdo contra las basuras y lo en el colapso de un alcantarillado normalmente en 

primera medida, entonces normalmente el plica es el que va con su uniforme va y se mete haya 

es el que hace todo. 

Concentrémonos en la noche del 31 de marzo, cuando ya colapso los dos elementos que yo le 

digo la línea de emergencia empezamos a darnos cuenta que el problema era difícil y peor aun 

cuando eso de las 11:30 de la noche nos reportan que no de nuestros vehículos de arrastrado por 

una de las avalanchas, es que la avalancha se dividió en cuatro partes que fue Mulato, en 

Sangoyaco que fue arriba en el puente nuevo que dejo el presidente y otra quebradita mas haya 

que es donde tu bajas , aquí hay que tomar cuatro puntos de referencias fueron 4 puntos que 

atravesaron la ciudad  en ultimas fueron dos quebradas las que se salieron , la verdad las 

quebradas que se crecieron fueron la Taruca y el conejo que afecto los afluentes hídricos del 

mulato y el sangoyaco como primera medida pero también afecto otras quebradas,  la quebrada 

ultima no recuerdo el nombre de esa quebrada pero hay es una fuente hídrica lo que no se 
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denomina quebrada fue lo que paso por el Carmen ósea los puntos de afectación son estos vera: 

el mulato que es de donde recibimos la primera llamada pero hasta ese momento desconocíamos 

lo que estaba sucediendo dos el Sangoyaco que es aquí el centro de la ciudad donde afecto 

El progreso hacia arriba, San miguel lo pinos todo el san Fernando el tres que fue una 

ramificación que bajo por el barrio el Carmen y la numero cuatro es la que afecto un lugar que 

queda después del puente nuevo o prácticamente en ese puente nuevo, esa del puente nuevo 

reventó también muy seguramente afecto a personas y a familias pero más adelante del puente 

hubo otra que fue la que se llevó los restaurantes que estaban ahí no sabemos si fueron personas 

hay pero fue una afectación, digamos que lo que paso hay que tenerlo claro Aquí es el epicentro 

arriba es la montaña es decir la vereda San Antonio aquí viene, cuando llega aquí a un punto  

Usted se encuentra una finca que es la del Medico Riascos que esa finca es celebre y la 

queremos, yo por lo menos que me la tiro de ambientalista queremos tomarla como escenario por 

que este señor tiene una finca un estadero y lo que hizo el señor fue sembrar árboles reforestar 

bajo unas condiciones atmosféricas que le permiten ser fuertes entonces cuando la creciente 

súbita llega acá ella se estrella y se va por los lados exactamente.  

Le digo una cosa compañero para que usted tengan en cuenta si esto no hubiera estado acá la 

magnitud del impacto hubiera sido peor porque hay si se pierde medio Mocoa, donde esta finca 

no este acá incluso yo pienso que este señor es un referente de lo que hace la naturaleza, donde 

este señor no este acá todo lo que es la zona eléctrica, se lleva la cárcel y hubiéramos tenido mas 

de 400 personas muertas solo la cárcel, entonces vera vamos al primero, el primero fue el 

mulato, el segundo fue el sangoyaco el impacto puede ser al mismo tiempo, el tercero fue el 

Carmen el cuarto fue el puente y el quinto es aquí donde yo voy a almorzar en esos restaurantes 

y todo esto va a terminar aquí en el rio Mocoa si me entiende eso es lo que deben tener claro 

ustedes. 

Aquí es donde yo le digo que la policía nacional se da cuenta de todo este fue el más fuerte el 

sangoyaco , porque afecto san Fernando, la esmeralda, es donde nosotros se nos pierde uno de 

nuestros hombres la creciente que baja por ahí y por acá arrastra un vehículo policial y de alguna 

manera el esfuerzo inicial se centró hay en recuperar estos dos  hombres que era de la policía de 

infancia y adolescencia esta creciente los arrastro más o menos 150 metros a llegar aquí al rio el 

vehículo lo encontramos acá con ayuda de la comunidad lo sacar lo pudimos arrastrar, ese 
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vehículo quedo destruido totalmente, ese hueco que esta hay en esa cesta de basura fue como se 

saca un policía prácticamente 

Ese vehículo demuestra todo lo que paso con la policía, entonces 11 empezamos a sacar de la 

avalancha inmediatamente empezamos todo el personal como en acuartelamiento y atención, 

Esta corriente que bajaba acá la del Carmen se arrastró un vehículo nuestro con dos hombres en 

su interior entonces estábamos en disposición para salvar inicialmente y mirar a ver que había 

pasado esta patrulla se ha verificado precisamente una familia que fe arrastrada por la corriente 

súbita, cuando nos dimos cuenta fue que no solo arrastro a la gente sino también a los policías y 

llegando aquí al rio nos damos a la tarea de empezar a sacarlos, y hasta que por fin logramos 

sacar uno con vida el patrullero Cuaba y el que murió , primero empezamos a pensar que solo era 

desaparecido es el patrullero Ospina él era el conductor del vehículo entonces este muchacho que 

queda vivo está totalmente rasguñado, estropeado nos dice no es que el intento salvar una familia 

sobre todo unos niños que iban hay que iban siendo arrastrados por la avalancha y él se salió del 

carro y  también se lo llevo este muchacho lo encontramos casi que un día y medio después sobre 

villagarzon. 

Cuando ya encontramos esto las patrullas de policía lo que hacen es empezar a ayudar a las 

personas que estaban pidiendo auxilio inclusive a todos los policías que conocieron historias o 

que salvaron vidas por que fueron muchos.  

Yo me di a la tarea de cuantificar cuántas vidas humanamente pudimos salvar por que fueron 

muchísimos, policías que arriesgaron sus vidas, policías que incluso contrayendo las ordenes en 

ese momento era salvar vidas pero no arriesguen las de ustedes pero sé por qué conozco a mis 

policías hubieron policías muy usados muy atrevidos de buena manera lo digo que salvaron vidas 

salvaron niños. 

Digamos que esa noche se puso en juego la vocación policial otros que no estaban disponibles o 

en permiso llegaron otros que no lograron llegar, porque no sabíamos lo que estaba sucediendo 

pero todos los policías de Mocoa estuvimos en acuartelamiento y llegamos y empezamos a mirar 

cual era el tema, perdidas solo un compañero. 

Entonces la gente normal por su condición y así ha sido siempre, dado un ejemplo atropellan un 

perrito y a quien llaman? 

A la policía, la gente empezó a llegar acá y traer los niños acá y nosotros tenemos una sala de 

atención médica pero para atender citas y una sala de primeros auxilios ese es el sistema de 
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sanidad nuestro ese sistema prácticamente fue uno de los primeros alberges que se desarrollaron 

en el marco de la tragedia tuvimos ancianos, tuvimos mujeres as de 150 personas  heridos niños , 

huérfanos, desamparados, de todo, y hay empezamos toda nuestra atención pos avalancha otros 

policías como en el caso mío nos dedicamos a media noche a ayudar , yo personalmente estuve 

en el hospital y allí ya me hice una idea de lo que había pasado y empezamos a recibir muertos 

por lado y lado la atención mas de nosotros era de control y más de mirar por que hay empezaron 

allegar también informaciones, digamos que la ciudad se divide en dos el sector norte y el sector 

sur por que prácticamente el puente que nos interconectaba colapso, había un puente que es el 

puente que conduce al terminal de transportes que fue el único que quedo pero el miedo de la 

gente a que se derrumbara, el puente de la independencia el temor de que la gente no pasara, 

cuando se mira que la situación era muy grave la ciudad se dividió en dos por eso es que el 

primer alberge llega aquí por que era imposible , y a pesar de eso la policía trasladaron a 

personas que llegaron supremamente heridas al hospital, en esas horas de la madrugada cada uno 

atiende una crisis porque es una crisis porque la mayorías de calles estaban ríos completos de ahí 

desde las 11:30hasta que llega la luz del día, el desempeño directo de los hombres que estaban de 

turno que eran como 30 policías directamente ayudando, auxiliando recuperando y 

adicionalmente que unos policías por su situación de régimen interno duermen aquí en las 

instalaciones del comando que son más de 50 o 70 policías que inmediatamente reaccionamos y 

acatamos las ordenes que estaba dando el señor comandante que hay que reconocer que desde 

primer momento estuvo al frente de la situación. 

 El comandante fue los que están aquí presentes inicialmente para enviarlos donde podamos 

enviarlos los que no pueden llegar, permanecieron en sus barrios en sus casas salvaguardando a 

su familia para primero formar acá todos y buscamos la manera de llegar, por eso hubimos 

policías que fuimos al hospital ayudando porque hay también llegaron informaciones y digamos 

porque mucha gente así como llegaron personas aquí a averiguar por las familias a este casi qué 

primer alberge mucha gente fue al hospital a preguntar por la suerte de los heridos otros a 

preguntar por la suerte de los desaparecidos y necesitábamos tener el orden en el hospital por que 

haya solamente hay un celador pero hace falta control porque ellos están en su cuento de salud. 

La gente se quería meter la gente estaba aterrorizada, quería saber sobre sus sobrinos quería 

saber cada que llegaba una ambulancia la gente intentaba saber si era su familiar cada que 

llegaba un muerto la gente quería saber si era su familiar 
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Entonces fueron dos sitios que prácticamente colapsaron como también colapsa el cementerio 

Normandía por que fue mucha la gente que se agolpo haya. 

Ya al otro día cuando ya se evaluó la situación y ya tenemos más de 100 o 150 muertos hay en el 

hospital como en el cementerio ya no daba la capacidad para tener tanto muerto, yo jamás en mi 

vida ya llevo 22 años trabajando en la policía, jamás había visto una centena de muertos. 

Tanto muerto que llegaba que uno ya hasta estaba como preocupado porque cada que sonaba una 

ambulancia tocaba hacer el control sobre la gente que quería pararla, había un desespero 

absoluto, y la preocupación uno de que la ambulancia anda a una velocidad alta, ya la gente por 

la misma condición desesperada, ese fue un control la verdad muy fuerte. 

Ya al siguiente día cuando ya puede uno humanamente ya el comando decide pedir un auxilio a 

nivel central y a ese orden de ideas llegan más policía de infancia el 10 por ciento de cada 

estación los trajimos acá pero ya teníamos la certeza de que el mando institucional frente a los 

medios de comunicación nos iba a enviar un apoyo nosotros tenemos una fuerza que está 

especialmente formados para eso y automáticamente al otro día ya estaban acá en vía aérea, 

ayudando también todo el tema de riesgos y todo el tema también de identificación de cadáveres.  

Al segundo día el mando institucional dispone también enviar una serie de profesionales 

psicosociales es decir aquí tuvimos trabajadores sociales tuvimos antropólogos teníamos una 

serie de profesionales en diferentes grados que yo nunca había visto  ellos llegaron, les comento 

algo curioso yo miraba un uniforme azul y miraba intendente Jaime por ejemplo no estaban 

uniformados pero eran profesionales de la policía. 

Segundo o tercer día empieza a llegar todo un apoyo psicosocial y después de la primera semana 

ya llegaron otros grupos de ayuda, ya para ayudar a mitigar ya por ejemplo a la segunda semana 

llega una sesión de carabineros con mujeres que se dedicaron más que todo abordar los niños a 

distraerlos un poco a llevarles algo a los sitios donde estaba la gente albergada no como alberge 

oficial sino en las ollas comunitarias, inicialmente la ayuda directa de rescate de los policías, 

posteriormente la ayuda psicosocial y una tercera fase mental con carabineros , aquí se acomodó 

a todo mundo nos tocó al piso, unas 400 personas llegaron, la policía en atención primaria 

mandando unos mercados, la policía nacional tiene una oficina de obras sociales a nivel nacional 

que la maneja la esposa del comandante hace como su parte a nivel nacional, también se 

empiezan a recibir unas ayudas directamente de obras sociales desde la gestora social y 

empezamos a repartir remesas comidas , la policía nacional estuvo repartiendo 15 días, nosotros 
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hicimos una olla comunitaria en la esquina del comando donde vive el señor comandante del 

departamento hay se hizo una olla, el sí sabe del cuento porque él fue cocinero mayor con otro 

muchacho que estaban disponibles ,segundo a policía que tuvieron afectaciones y que perdieron 

todo y tres a la comunidad en general y la comunidad que llegaba hay se la daba todos y 

aprovechaban su comida en  Y adicionalmente en horas del día se les daba una remesa en general 

lo que humanamente se le regalaría. 

Primer día fue el tema de atención apenas amaneció se encontraron todos acá ayudar al tema de 

recuperación de cuerpos ayudan dando a recuperación de personas de cuidar el hospital el 

cementerio , digamos que el primer episodio es de atención y reacción ya el segundo día llega el 

apoyo psicosocial y el tema de obras sociales también entregas ayudas humanitarias por parte de 

la gestora social y por parte de la policía  y al tercer día empieza a llegar otro complemente que 

es el tema de carabineros como de atención a los jóvenes a los niños , y más o menos duro 20 

días la entrega de ayudas , lo que fue la olla comunitaria duro como 25 días . 

En ese tema de las ayudas en el día de hoy no lo hacen, nosotros tenemos algunas ayudas que nos 

han llegado de las unidades de policía porque casi todos los comandantes de las policía eso hay 

que tener en cuenta ósea a nivel interno de policía hicimos recolecta, por ejemplo un camión del 

meta que llegaba y automáticamente se repartía, se repartía casi nosotros directamente  unos 

coordinados por la oficina de gestión de riesgos  en algunos alberges pero cuando habían algunas 

seres que habían ayudas. 

Lo que pasa que el alberge principal estuvo en manos del ejército nacional y del colegio María 

Goretti ,hay había un buen control por parte de ellos  por condiciones de infraestructura permitió 

el máximo de ayudas humanitarias  y no tanto que le hayan quitado la gobernación si no que 

entro un momento en el que el gobierno dice ya termino una fase porque no se técnicamente 

como se llame pues se suspende ya la entrega de ayudas y eso le genero a la comunidad un 

impacto social muy fuerte , porque le genero impacto social a la gente por que debo decirle de la 

manera más respetuosa,  se hizo el tema de censos como que se inicia un presento en cabeza de 

los presidentes de acción comunal y al a ver colapsado Mocoa pero no solo fue que colapso su 

sistema hídrico si no también energético transporte tuvimos ocho días , la red de internet la 

banda ancha todo eso también una de esas corrientes  una de estas dos daño una también que 

venía por el piso una fibra óptica también la levanto , hubo mucha gente que se sumó a la 

tragedia sin ser dignificada  se crearon más ollas comunitarias en donde prácticamente ellos 



151 
 

pedían comida , cuando uno se empieza a dar cuenta de esto nos damos cuenta que esto está mal  

porque no todos ellos son dignificados y deciden hacer eso . 

Cuando el presidente Santos dice ya no más Colombia ya no más ayudas  por que la solidaridad 

colombiana fue muy buena,  se desbordo inclusos fue tan desbordadas que empezamos a sentir 

como cierta atención por la cantidad de ayudas que mandaban para nosotros también un referente 

importantes fue que hubo delincuentes del Huila  la gente que vino fue a hacer vandalismo en 

medio de la tragedia eso también fue un control sobre eso también se empezó a hacer un control 

sobre las vías de toda Mocoa , sobre el puente metálico sobre la de pasto , determinar cuántas 

personas venían ,que hacían, que traían ayudas pero precisamente  hubo un episodio 

precisamente que lo ven en noticias que en Cali que traían alimentos se encaletaran unos kilos de 

marihuana entonces son momentos que las personas utilizaban para movilizar drogas para 

movilizar contrabando ahí fue donde nos toca hacer un control bastante fuerte frente a ese tema , 

y cuando el presidente dice que no más ayudas el temor de la comunidad y de las ollas 

comunitarias , como digo mucha gente se benefició lo digo respetuosamente de las ollas 

 Comunitarias que eran mentiras sin ser afectados salía garantizada su comida si , y ahí se 

empezaron a generar comentarios de esa gente diría yo.  

En ese momento por ejemplo dado que tenemos como 20 mil damnificados hay una polémica 

ahorita que es que por ejemplo los presidentes de junta se sienten moderados que le dicen sea 

consientes usted no es dignificado y la gente le contesta “usted no sea sapo” vamos a ser un 

lenguaje técnico no importa hemos daños mucho el sistema social porque pensamos que entre 

más lloremos más nos van a dar pero ahí es donde toca entrar a configurar o entrar a indagar si le 

falta o no le falta por ejemplo hoy estamos a un mes y 12 días , en este momento la policía 

nacional ya hemos entrado en una fase de  la policía nacional por ejemplo saco un listado de 

cuantos policías estuvieron afectados nosotros tuvimos un policía fallecido un hijo de un policía 

que también falleció  de traslado a pasto que también estuvo desaparecido tenemos tres policías 

con pérdida de vivienda propia que tuvieron su casa y que la perdieron totalmente por que el rio 

se la llevo, 32 policías que tuvieron su casa en arriendo y fueron afectados 17 policías que 

perdieron enseres cosas de sus casas, otros que perdieron lotes que tenían propiedades en esos 

lugares un negocio perdido de un policía también uno que perdió un vehículo bueno etcétera, un 

lesionado que estuvo junto, digamos que todo esto maso menos que le acabamos de contar nos 

da un total de 131 afectados directos a los policías, en este momento después de la tragedia la 
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policía nacional está concentrada básicamente en salvaguardar lo que aún  queda de algunas 

viviendas que fueron abandonadas bien sea por el miedo que una existe o bien sea por que las 

familias no se sabe dónde están,   no nos interesa si no tenemos dueño y dos estamos también 

apoyando el tema de desaparecidos oficialmente tenemos 68 desaparecidos algunos son los que 

están en fotos , en el tema de desaparecidos nosotros hacemos una mesa de desaparecidos por 

que en ese momento llegamos y aquí sí quiero como que hagamos un paréntesis sobre eso , desde 

el mismo momento en que pasa el hecho la oficina de derechos humanos  en cabeza del suscrito 

desarrolla una acción personal que es mitigar un poco el dolor de estas familias y para eso 

ponemos a disposición la emisora de la policía nacional , la emisora también surtió un papel 

importante en esa tragedia la emisora fue por donde hablo el presidente hablo el gerente de aguas 

Mocoa el ministro de defensas los diferentes ministros llamaron a la gobernadora al alcalde 

estuvimos en la calle también la policía desplego un equipo técnico de comunicaciones 

periodistas para cubrir el evento eso se me olvidad a veces pero también hizo parte del apoyo que 

tuvo a bien la dirección general de enviarlo y altos tres días de desarrollado el hecho la gente 

comienza a preocuparse por sus desaparecidos y se creó una red social de personas desaparecidas 

, los derechos humanos como le digo solidaria empezamos en las redes sociales todos esos 

anuncios que ustedes ven con el ánimo también de crear una base de datos también a quien a 

parecía a quien no aparecía  nos hemos encontrado con situaciones difíciles situaciones también 

como decimos nosotros de aprovechamiento gente que se quiso hacer pasar como desaparecida 

para evitar algo un caso por ejemplo un señor que vino de Bogotá el tipo aprovechando que el 

desplego de medios de comunicación fue total el tipo aprovecho para hacer un llamado a sus 

hijos yo me puse a la tarea de averiguar un poco sobre eso un día vino la señora la mama de los 

niños a  decir no ese señor no tiene por qué estar hay ellos están conmigo en el ecuador , el tipo 

tenía razón él pensó que los hijos estaban acá pero digamos uno humanamente queriendo ayudar 

entonces el hombre todo agresivo que su hijos estaban e el ecuador le dijimos de le gracias a 

Dios que sus hijos estuvieron por haya , al rato me llama y me dice agente policía cuál es su 

grado? 

Son partes del oficio , entonces hicimos la red y la gente se identificó mucho con ese muro es de 

alguna otra forma de darle respuesta a su desaparecido ósea haya alguien que le interesa mi 

familia y la otra que la gente ha visto es que la institución está en el cuento no está alejada del 

tema esos son los que me han pedido los papeles para hacer un gran mural de desaparecidos 
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incluso de los pocos que eh guardado fotos y ya los compartimos con cruz roja a pesar de que yo 

los dejo hay claro que la ruta inicial es cruz roja y así sucesivamente estamos trabajando en la 

mesa de desaparecidos por que digamos ellos la articulación como policía para ir sacar los 

cadáveres e ir a adicionar el lugar tomar las fotografías de rigor otro tema tuvimos también un 

componente de apoyo  policía judicial del puerto de la necropsia le ayudaron al CTI nosotros y el 

CTI había colapsado nosotros le pusimos toda la policía judicial nuestra y adicionalmente 

trajimos policía judicial de otros departamentos . 

El tema de los desaparecidos hemos estado muy de la mano por que hace ha sido y es tema que a 

mí me preocupa porque sus familiares quieren buscar sus desaparecidos hasta el último día por 

que se articulan acciones para buscar en la palizadas pero recientemente hemos hallado 3 o 4 

cadáveres en total estado de descomposición prácticamente ya eran esqueletos entonces el tema 

hay es mirar si realmente algunos que hemos encontrado, un niño que encontramos en el barrio 

los pinos el niño se pudo identificar por que los familiares dijeron esa es la pantaloneta y esa es 

la camiseta del niño , Andrés Felipe  pero también hubo otro que también por su condición y 

todo eso , entonces que hicimos los de la mesa fuimos a la gobernación que nos emprestaran una 

pajarita que de donde le llegue información empieza a buscar información lo que también 

miramos por redes sociales era el tema de los rescatistas también ecuatorianos que su momento 

también  les dijeron no ustedes ya  no tuvieron cierto conflicto con ellos por eso es que hay unos 

eventos que toca hablarlos porque son oficiales y otros que no son oficiales en el tema de ayuda 

psicosocial por ejemplo lo escuche por voces profesionales del área psicosocial que manifestaron 

que aquí no hubo una institución o una persona que articulara todo lo de ayudas psicosocial por 

ejemplo el ICBF tuvo muchos psicólogos voluntarios sociólogos trabajadores sociales que 

vinieron, hubo gente que con su propio esfuerzo un grupo que venía de Cali  y prácticamente si 

ayudando pero como a la pesca  pero el tema de la ayuda psicosocial lo digo respetuosamente no 

hubo una articulación que dijera usted es psicólogo? O cuantos psicólogos tenemos y que alguien 

hubiera dicho vamos a ayudarle aquí a estas personas usted se encargas de los desaparecidos 

usted se encarga de los muertos usted me ayuda con los familiares vamos a hacer estas 

actividades vamos a trabajar el luto, entonces dicho por ellos no hubo una articulación directa un 

orden en tanto desorden no hubo quien liderara eso tan importante se trató de hacer pero hay si 

falto liderazgo, pudo a ver habido pero no hubo. 
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-en este momento ustedes están apoyando el tema de seguridad y de la mesa de desaparecidos el 

aporte de nosotros es con lo de la pajarita y la policía judicial y hacer barrido la emisora si es 

muy importante porque atreves de la emisora empezamos a hacer invitaciones por ejemplo el 1 

de mayo la policía nacional organizo una misa campal  

El PMU último fue hoy a las 7 de la mañana se hacen en el 5 piso de la policía nacional  

-¿A futuro cual es el trabajo que está proyectando la policía? , Y segundo de alguna manera cual 

ha sido la percepción que ha tenido la población de Mocoa de la policía a partir de la avalancha , 

bueno estamos en el tema de estabilización y reconstrucción y el tema de la proyección a futura 

como la ve usted  

En este momento nosotros estamos desarrollando un documento que se llama lecciones 

aprendidas y nos vamos a reunir digamos que es un poco que el documento indica el antes el 

pasado y el después de eso tendríamos que sacar unas conclusiones de los diferentes ángulos 

puntos de vista apoyos que tuvimos para poderles realmente decir que fue lo que realmente se 

aprendió y los aspectos por mejorar a nivel interno pero yo le quiero dar un matiz externo para 

los policías de otros departamentos que puedan estar en esta misma situación y de hecho la 

practica pública y la política tienen que cambiar por ejemplo el tema del 123 eso no solamente 

falla aquí en muchos escenarios de riesgo de acciones antrópicas . 

 

ENTREVISTA # 5 DEISY LORENA ANDRADE TOVAR-HABITANTE MOCOA 

 

Buenos días, MI NOMBRE ES DEISY LORENA ANDRADE TOVAR, TENGO 28 AÑOS, 

estoy aun soltera, trabajo como MAESTRA DE la PRIMERA INFANCIA, fui damnificada por 

la avalancha, con toda mi familia. 

Usted donde nació, hace cuanto vive en Mocoa? 

NACI EN PUERTO ASÍS EL 25 DE OCTUBRE DE 1989, VIVO HACE 7 AÑOS AQUÍ EN 

MOCOA,  

La noche de la tragedia usted se encontraba en Mocoa, que hacia? LA NOCHE  EN LA QUE 

OCURRIÓ LA TRAGEDIA  SI ME ENCONTRABA   EN LA CIUDAD DE MOCOA. 

Como usted miro el actuar, el reaccionar de las personas, estado, medios, instituciones? 

Ese dia yo vivía EN EL BARRIO SAN  MIGUEL  Y ME ENCONTRABA HAY,  LA 

REACCIÓN DE MI FAMILIA Y  LA COMUNIDAD NO  FUE LA ADECUADA NO 
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ESTÁBAMOS PREPARADOS PARA ENFRENTAR ESTE ACONTECIMIENTO,  DEBIDO 

A QUE NO SE TENÍA UN CONOCIMIENTO PREVIO DE CÓMO ACTUAR ANTE ESTA 

SITUACIÓN, LOS ENTES DE SOCORRO ACTUARON DESPUÉS DE QUE YA HABÍA 

OCURRIDO LA TRAGEDIA  AYUDANDO A CADA UNA DE LAS PERSONAS QUE 

HABÍAMOS SOBREVIVIDO para mí fue muy duro todo esto, porque perdí mi casa, 

afortunadamente todos en mi casa están vivos, pero perder a mis amigos vecinos, es una 

situación que aún no he podido superar i entender, uno miraba a todo el mundo correr, para alla y 

para aca, pero si mire y sentí que la gente fue muy buena, que a todos nos daba dolor ver tanta 

destrucción y sobre todo tantos muerticos. 

Si en sus manos estuviera la posibilidad de reconstruir una nueva Mocoa, una nueva ciudad, uste 

que propuesta haría? 

SI EN MIS MANOS ESTUVIERA EL  RECONSTRUIR UNA NUEVA  MOCOA LO 

PRIMERO QUE HARÍA ES REUBICAR A CADA UNA DE LAS PERSONAS damnificadas, 

BRINDÁNDOLES UNA VIVIENDA DIGNA EN LO MÁS PRONTO POSIBLE, COMO  

TAMBIÉN CREAR UNA SEGURIDAD ANTICIPADA DE LOS LUGARES CON POSIBLES 

RIESGOS Y CAPACITAR A LA POBLACIÓN DE QUE HACER  CÓMO ACTUAR SI SE 

LLEGARA PRESENTAR OTRO ACONTECIMIENTO COMO ESTE, CREANDO PUNTOS 

DE ENCUENTRO SEGUROS  PARA ATENDER ESA CLASE DE CALAMIDADES.  

TAMBIÉN RECONSTRUIR CADA UNA DE LAS VÍAS DE LA CIUDAD, INVIRTIENDO 

EN ZONAS RECREATIVAS E INSTALACIONES  PARA LA PRESTACIÓN DE SERVICIO 

PARA LOS NIÑOS Y NIÑAS Y ASI CADA UNA DE LAS COSAS QUE O EXISTEN EN  MI 

CIUDAD.  

Deisy, después de escucharme sobre lo que pretendemos con este libro, cuál sería su porte, 

revisando sus fortalezas y desde su rol como maestra? 

 

DESDE MI PROFESIÓN COMO MAESTRA DE PRIMERA INFANCIA MI APORTE SERIA 

EDUCAR A LOS NIÑOS Y NIÑAS Y PADRES DE FAMILIA  EN EL CUIDADO DE 

NUESTRO MEDIO  AMBIENTE, DANDO PAUTAS DE CÓMO REALIZARLO  Y LA 

IMPORTANCIA DE HACERLO.    
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ENTREVISTA JUAN PABLO PEÑA 

¿Cómo es tu nombre? ¿Mi nombre? Mi nombre es juan pablo peña, ¿juan pablo cuántos 

años tienes? Tengo 27 años, ¿juan pablo de dónde eres? Yo soy de Florencia Caquetá, ¿Cuánto 

llevas acá en Mocoa? Llevo 24 años, ¿llegaste acá a Mocoa? Desde los 3 años, ¿y donde vivías? 

Yo vivía en Puerto Leguizamo  Putumayo, mi mamá era nativa de Puerto Leguizamo y mi papá 

era florenciano, mmm y cuando llegaste aquí a Mocoa ¿Cuántos años tenías? Cuando llegue aquí 

a Mocoa tenía 3 años, ¿3?, sí señor, mmm bueno, juan pablo cuéntame cómo fue ese momento 

de la avalancha, ¿tu donde te encontrabas?, pues la verdad, la verdad pues yo como soy 

consumidor, ¿sí?, si estábamos en la parte que hizo más daño, pues yo  estaba en ese momento, 

estaba allá en la parte del mercado, y eso se agarró el aguacero pues y empezaron a llenarse las 

calles de agua y yo de por si pues no me ha gustado andar mucho así en la calle yo siempre he 

tenido mi cambuche, ah, sí me entiende y yo vivía en el parque de la guitarra, ¿sí? En esos días 

yo vivía ahí y hacia aseo ahí y pues mantenía el parque, entonces como mire que estaba tanto el 

aguacero yo cogí y me fui, me fui al parque, pues como a una parte alta, entonces llegue allá y 

pues yo lleve mi dosis, empecé a fumar allá y cuando se empezó a escuchar los gritos, la gente 

queriéndose subir por el parque, las motos las querían subir por ahí, eso bajaban carros, los 

árboles, ah juepucha, sí señor, entonces yo pues allá me asuste porque eso empezó a quebrar 

árboles, en la parte de aquí del tercer puente, el de arriba donde está la licorera, del puente para 

acá hizo un remolino digamos como una hectárea de remolino, ush juepucha, revolvía ahí arboles 

carros, como una licuadora, gente, y aja en la parte de abajo pues se tapono eso de los árboles y 

todo eso y empezaron a sacar gente eso es, ustedes ayudaron en la parte de acá de la 

independencia, golpearon puertas, ¿ayudaron a salvar cierto?, a alertar la gente, obvio, si, ¿cómo 

fue esa parte?, Pues la verdad, nosotros somos personas que ósea no nos dejan llegar a la gente, 

ajam, ¿si me entiende?, sí claro, entonces es porque ellos piensan que de pronto uno les va a 

hacer daño o algo, pero al contrario, uno estaba en él, entonces pues los señores agente pues a 

nosotros nos  tenían más bien como amontonados, a la policía los tenia, si señor que porque de 

pronto robos que tal, ¿si me entiende?, ajam, entonces nosotros más estuvimos por acá por el 

sector de la parte alta, claro que pues algunos recogieron cosas de la avalancha y todo eso, 

¿ustedes se imaginaron que de pronto era una avalancha o simplemente era una creciente normal 

como sabe crecer el rio? La verdad fue muy inesperado, la verdad eso fue inesperado no se 
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esperó ese momento fue la lluvia y empezó a tronar y a traquear los árboles y a rugir ese rio y las 

piedras bajaban, piedras inmensas, los carros, la gente gritaba, algunas lloraban, ¿en medio del 

lodo? En medio de si, fueron muy pocas las personas que se salvaron, incluso yo también tuve un 

pariente, mi hijo y mi suegra, y esto ¿no les alcanzaste a decir nada? la verdad ellos Vivian por la 

parte del san miguel, donde pegó más fuerte, ¿si me entiende? Sí, entonces la verdad no tuve 

tiempo de ni siquiera, eso fue la noticia después, esa fue la noticia después que me dieron. 

Ahora todo de ve por la parte de la independencia desolado, así como se siente uno pro 

dentro, ya que aunque nos han ofrecido oportunidades de salir adelante y salir de este vicio uno 

no lo deja por terco, pero yo me pongo a pensar que estoy joven y quiero salir de esto y ser una 

persona de bien ya que en esa avalancha no perdimos a vida.  
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ENTREVISTA EJERCITO NACIONAL.: CORONELL PEDROZO 

 

El video de la que ya vino el ministerio de defensa a hacer esto, lo que ustedes están 

haciendo ya vino el ministerio de defensa hacerlo como decir esa investigación o esa indagación 

suministrada toda esa información. Yo soy el comandante de este batallón el batallón es de 

Mocoa cuando el batallón cuando se presentó la alarma de auxilio nosotros tenemos varios 

planes varios programas que hacemos todo el año para preparar arlos para eventos no solo de 

esos también de incendio, terremoto puede ser un ataque con cilindros, puede ser un ataque de la 

guerrilla nosotros tenemos unos planes de acción contra ataque contra siniestros planes de todo y 

constantemente en un mes eso es algo que el ejército hacemos una práctica de esas mensual 

como un simulacro un plan de reacción usual frente a eso, cada mes hacemos eso hacemos todos 

los planes por ejemplo un día hacemos un plan de reacción otra semana un plan de emergencia 

otra semana hacemos un plan contra siniestro contra terremotos de acuerdo a unos tiempos a un 

formato que hay uno lo llena lo firma se toma fotos y eso  

Nosotros somos de una maestría y queremos sacar el libro en Diciembre y presentarlo el 

borrador y dentro del libro se aborden unas novelas y se complemente ya para el aniversario 

digamos para el 1 de abril del próximo año ya tenerlo el libro lo que nos importa a nosotros 

realmente es que reflejemos en ese libro la gente sienta lo que realmente se vivió no queremos 

situaciones así de aislar y separar de la realidad no interesa eso, una aceración de la gente que 

genere un impacto social y muchas instituciones acá dieron su vida yo le mando un link de un 

video que le explica maso menos lo que paso pero en realidad es un tema bien extenso, nosotros 

en realidad salimos desde las 12 de la noche y hemos puesto desde la 5 de la mañana llegaron los 

soldados que estaban agotados comieron algo y volvimos a salir y yo ya tenía otro grupo 

esperando ósea nosotros estábamos comunicando por radio y decía alístenme el otro grupo 

porque estos manes están muertos es que vaya a la avalancha y salve gente y es que lo físico 

coronel les dije vayan a desayunar vayan a comer algo porque estamos desde las 12 de la noche 

hasta las 5 de la mañana dándole nunca había ocurrido entonces llegamos y pasamos acá y ya 

estaba el otro grupo listo y si ya estaban listos y decían vamos a entrar vamos a entrar y los otros 

decían nosotros todavía podemos déjenos seguir entonces como les iba a decir no entonces se 

subieron y no se quedó ninguno de los soldados y se fueron a seguir cargando gente. Hay vainas 

que dicen un niños es que a mí me salvo un señor, un señor salió de la nada y me saco y donde 
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está el señor yo no sé quién fue eso es algo raro había una señora que decía que una niña la salvo 

y le dijo señorita venga yo le ayudo y dijo y ya no estaba yo entre con unos lentes de visión 

nocturna se escuchaba gente que lloraba todo mundo pero es que no se veía ni las manos y a las 

12 de la noche una oscuridad total todo el cielo nublado teníamos era linternas cuando un niño 

por halla en un árbol por ahí yo le pongo unos 2 metros o 3 metros pero yo no sé cómo el niño 

estaba haya yo creo que al papa se lo llevo la avalancha y yo creo que lo tiro hacia arriba y el 

niño como sea se agarró del palo unas 3 o dos horas hasta que llego el soldado a rescatarlo 

entonces nosotros lo alumbramos con láser y el soldado buscándolo todos esperando que llegara 

otra avalancha y nos llevara a nosotros pero esa es nuestra misión mire que es la única institución 

que uno dice que la vocación es hasta dar la vida va a mirar si los de Coca-Cola se van a meter 

haya mire hay estaba la defensa civil ella no quiso entrar de aquí a que ellos se reúnen de aquí a 

que entren y cuando vieron que se creció más 2 o 3 nosotros entramos porque éramos 80 

entramos todos motivados y gritando entonces ellos se metieron , es que la verdad son unas 

historias muy verracas , es que mejor mañana le cuento listo mi coronel muchas gracias . 

 

ENTREVISTA ICBF: ANDRES PALACIOS 

 

En el ICBF desde que sucede la tragedia, inicia un proceso de atención a sus 

colaboradores y población objeto, horas después de la tragedia, dieron raciones alimentarias, 

para los niños, niñas y adolescentes, con las respectivas móviles realizaron atención en crisis, 

desde el nivel nacional del ICBF, se envió personal para fortalecer la atención en crisis. 

 

Se tomaron medidas como autorizar la entrega de bienestarina a niños y niñas menores 

de 10 años, las etnias indígenas, no fueron a albergues sociales, por lo tanto las móviles iban 

hasta donde ellos estaban ubicados para atender a los niño, niñas y adolescentes, no hay niños en 

orfandad.  Dentro de la avalancha perdimos un hogar infantil el de los pinos. 

 

Como instituciones del estado nadie está preparado para atender una emergencia de gran 

magnitud, no existían protocolos o que le digan el paso a paso del que hacer frente a cada evento 

en particular, frente a fallecidos, ha desaparecido, la dificultad alta en la oferta institucional que 

tiene el departamento, se colapsó La capacidad humana que tenía cada institución, ya desde el 31 
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marzo y 1 de abril de la madrugada,  las 5 am se activó la mesa de emergencias en el marco del 

sistema nacional de gestión de Riesgos que es la institución competente para asumir y articular 

toda la institucionalidad, esa es la instancia que se crea para atender la emergencia,  

 

Se hablaba de una cifra general de fallecidos, todos estaban afectados puesto que la 

institución inicio su atención desde la media noche, icbf  con ejército, policía, trabajaba 

articuladamente,  icbf empezó su atención específicamente en atención los niños y población 

objetivo, Se llamó al personal a trabajar en día no hábil no laboral, se lamo a profesionales 

psicosociales para que puedan apoyar atención en crisis en hospital, para el reconocimiento de 

sus seres queridos fallecidos, ante mosaico de fotografías que realizo el  CTI. Con el dolor de la 

tragedia en mí mismo, en familiares, amigos compañeros de trabajo, vecinos etc, los daños 

físicos, emocionales y materiales, pasaron a un segundo plano con el fin de dar cumplimiento al 

deber y la funciones impartidas desde la dirección de la institución, lo que creó afectaciones en el 

estado emocional y físico de los funcionarios. 

 

Icbf desde instituciones del estado fue la primera que inicio la atención a niños, niñas y 

adolescentes, familias, fue muy oportuno en dar respuesta aunque no se tengan protocolos para 

este evento,  las dificultades que  se identificaron en el marco de la articulación del sistema de 

gestión de riesgos, fueron los celos  institucionales y   celos estatales para unir   un poco la 

atención y la intervención de la cooperación internacional, él fue un agente valiosísimo para 

atender la urgencia,  el puesto de mando unificado con gestión de riego de  se prestó a los dos 

días, la gente tenía que comer, hacer atención, acompañamiento. 

 

La gente tenía que hacer la atención, acompañamiento icbf decidió paralelamente a ese 

puente de mando, articular paralelamente con acción contra el hambre  asistencias, que es la que 

maneja, se articuló asistencias humanitarias, inmediatamente se activaron unidades móviles que 

se tienen en putumayo, tipo 3 de la tarde ya se tenía un registro sobre las personas que estaban en 

albergue de ITP. 

 

Esa es una zona alta, segura, las  unidades móviles hicieron un trabajo muy fuerte con 

las familias, organizado, sacaron un censo general de cuantos niños niñas y adolescentes, 
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familias eso permitió con sociedad civil mover alimentos frazadas, con acción contra el hambre 

ya que la  emergencias se presentan ante la necesitada de alimentos,  agua. 

 

Era el albergue de ITP mas concentraba damnificados, los primeros días no se activó el 

sistema nacional de riesgos, una vez se activó eso, desde el puesto de mando unificado se 

empezó a garantizar asistencia alimentaria, en el primer puesto de mando unificado, hicieron un 

reporte de personas concentradas en albergue.  

 

al segundo día se contaron con dos unidades más, en total se activaron  16 unidades 

móviles (quienes generalmente atienden en territorios rurales dispersa a población víctima de 

desplazamiento) diferentes regionales, ellas realizaron constatación de derechos, asistencia en 

albergues, se organizaron albergues  

 

Como instituto, hay unos  aprendizajes, esto fue un desastre ambiental y humanitario, 

desde el nivel nacional el ICBF, desde el segundo día se contó con la dirección nacional, para  

articular la institución y la protección de los niños, la sede nacional asumió a participación y 

liderazgo en el puesto de mando unificado, el icbf tenía claridad que aunque ellos venían como 

respaldo no podían desfigurar la directora regional 

Se fue posesionando el tema de niñez,  y que daban datos de personas, por censo y 

después se empezó a discriminar niños y niñas, logro esto el instituto frente atenciones. 

Adecuamos un albergue de madres lactantes y gestantes, era oficial se  realizó unas 

atenciones diferenciales, estado de gestación, madres lactantes que estaban solas, y que hayan 

perdido perdida de muchos familiares, se instalaron en institución educativa, se contaba con una 

unidad móvil en atención y equipo psicosocial externo, verificando las necesidades que iban 

surgiendo puesto que la gente estaba muy afectada. 

 

Fue un ejercicio muy difícil, complejo porque la gente se concentró donde se sentía 

segura en ITP, icbf desde el primer día ya tenía una caracterización general de cuantos tenia 

niños, niñas y adolescentes. 

El censo oficial de damnificados es competente era la unidad de riesgos. Autorizados 

para general ese dato y le da categoría a la persona si es víctima o no  
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Icbf el censo fue difícil al tercer día la genta albergada se movía de un lugar a otro, 

siendo complejo este censo, población rotante. 

 

En comunidades indígenas el tema ha sido complejo, la orden de presidencia fue atender 

albergues oficiales, las comunidades indígenas no se ubicaron en albergues oficiales….en las 

mesas de crisis internas realizada en ICBF se hacía un balance de atenciones diarias. Y 

afectación desde las diversas áreas, primera infancia, protección sistema nacional. 

El hogar infantil del barrio los pinos que tenía cupo para 120 niños desapareció 

totalmente arrasado por la avalancha,  

El tema de primera infancia para el instituto es muy importante porque básicamente el 

70  del instituto se concentra en primera infancia y los que realizaron el acompañamiento fueron 

de primera infancia, además de Psicólogos, jurídicos, nutricionistas para ver a posibilidad de 

ampliación de cobertura, se realizó ampliación de cupos con una alimentación de un valor 

nutricional en un 100% 

Cobertura de 720 a 1020, La respuesta del instituto fue inmediata mientras que los niños 

que se estaban concentrados en alberges los operadores se les solicitaba que llevaban los 

alimentos preparados al albergue o en las casas donde se encontraba el niño. 

 

A las dos semanas se logra dar actividad de funcionamiento de algunos CDI, se 

habilitaron otros espacios en zonas seguras y altas, el cdi que hay en pepino, al lado del albergue 

se amplió, para que sean atendidos los niños. 

 

La unidades móviles través de sus equipos psicosociales hicieron, realizaron atención a 

los niños niñas adolescentes y familias damnificadas posteriormente a los albergues no oficiales, 

inmediatamente después de ese requerimiento se adecuaron 4 unidades móviles que realizaban 

constatación de derechos de albergues indígenas y de lactantes y gestantes. 

 

Se logró cubrir el 100 por ciento de los albergues no oficiales, se prestaba atención 

psicosocial , se tomaba talla peso,  en caso de prestarse alguna vulneración de derechos, los 

psicosociales de icbf hacían la remisiones  directas a los demás agentes del sistema nacional del 

bienestar como salud educación, para garantizar protección. 
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Logramos atender alrededor de 1200 personas de comunidades indígenas, en cuanto a 

complementos alimentarios  la dirección nacional habilito bienestarina liquida, esta se suministró 

desde el día que llego, Para que tengan algún completo alimentario 

 

Con el tema de agua se habilitaron tanques, filtros, para los niños de 0 a 5 años que son 

muy vulnerables a enfermedades en los CDI. 

 

Hay algunos casos  que se relacionan fallecimiento de ambos padres, sin embargo desde 

ICBF no se tiene niños en orfandad, Aparte de las 4 defensorías de familia que se tienen de 

centro zonal de Mocoa, se habilitaron 4 más defensorías más provenientes de cauca, Nariño, 

meta, en el proceso administrativo de restablecimiento de derechos. 

 

El procedimiento, las remisiones, las familia, no aceptan la perdida de sus seres 

queridos, las remisiones parten del sistema de salud, icbf acompañó los caso especiales donde la 

madre estaba muy afectada de salud y al no haber otro cuidador, el niño quedaba bajo protección 

de icbf y se ubicó familia posteriormente, se le asignaba un familiar cercano, abuela, abuela, 

ningún niño quedaba solo y sin garantizarle sus derechos. 

 

El desconocimiento de los medios sobre las rutas, protocolos, dificulta la imagen y 

actuaciones de instituciones,  

Se vieron afectadas, familias, la catástrofe fue muy grande, la capacidad institucional de 

municipio y departamento. Con lo poco que se tenía, es una catástrofe peor que todas, el estado o 

estaba preparado para ello. 

Hubo pérdidas tanto de niños y docentes de diferentes unidades de cdi que teníamos 

activas. 

Las familias están en negación de la perdida,  nosotros solicitamos de manera oficial 

quien debe remitir reporte es medicina legal, icbf tuvo encuentro con ellos solicito de los niños 

muerto la fecha y fiscalía instalación de denuncias y desaparecidos, se habitó un punto para que 

la gente reporte si el niño estaba o no desaparecido. 
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En medio de la catástrofe  hay mucha gente sepultada,  la búsqueda estuvo activa varios 

días, se amplió por la cantidad de desaparecidos. 

 

Las cifras oficiales niños  fallecidos, 120 niños, personas fallecidas 330, persona 

desaparecidas 71,  en este momento el icbf, se encuentra con dos unidades móviles en albergue 

oficial como es de la vereda el pepino que queda salida vía pasto, en coordinación con cruz roja, 

se realiza promoción de derechos a través de juegos, integración familiar, se atienden todas sus 

necesidades básicas, los niños de primera infancia se trasladan a la jornada de atención de 8 

horas , en el caso de identificarse alguna anormalidad inmediatamente el equipo psicosocial 

traslada el caso a la defensoría de familia para la realización de proceso de restableciendo 

derechos. 

 

La sede de ICBF, la planta no abastecía de energía a todas las oficinas, no se tenía 

energía agua, y en pocas oficinas trabajaban hasta 40 personas, debido a la demanda escaseaba el 

trasporte. 

Se activó para la urgencia asistencia alimentaria inmediata, valle del guamuez  puerto 

asís enviaron 3 camionadas de agua, ropa, 

Los desaparecidos es difícil, logara cobertura a 100% de pi, no logramos cupos  por 

temor de los ares en enviar sus hijos a los cdi. 

La cooperación internacional  activo una esa de emergencia, retorno niño y niñas, 

psicólogos expertos, cooperación para hacer intervenciones focalizadas, equipo local de 

coordinación, cada agencia tiene  la línea de protección así como GTP, partiendo del marco de la 

ley , sociedad civil y ONG también forman parte del SNBF,  a través de cancillería,  

 

Puesto mando seccionaba dos veces al día, 7 am -4 pm. Después una vez al día,  

después una vez al día cada dos días. 

 

Pasan a fase de reconstrucción, el gobierno delego a lleras para esta reconstrucción 
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Momentos atención, estabilización de la situación, reconstrucción,  en la intervención 

del gobierno nacional, reconexión de energía en algunos puntos, agua, carro tanques, 

reconstrucción de acueducto.  Surte de agua algunos sectores. 

 

 La imagen de icbf a nivel regional siempre ha sido positiva, en instancia de 

participación una de las instancias que hace presencia en las zonas más apartadas es icbf. 

 

La solidaridad es un acto de humanidad, como actúa ante una persona que está en 

desventaja, la solidaridad desde el nivel nacional y local ante esta tragedia es tangible, llegaron 

toneladas de ayuda humanitaria y recursos captados de nivel nacional e internacional, recursos 

destinados para viviendas y compra de lotes. 

 

Cada organismo de cooperación tiene un mandato, hay en territorio ellos activaron su 

mandato, precedencia uso la alerta, unicef, organismos de cooperación,    

 

Todos partimos del ejercicio de la sensibilidad, de sentir la emergencia y dolor de las 

personas,  uno lo vuelve más solidario, esa cosa lo vuelve y así como puede mover, la gente 

desde la sociedad civil, comerciantes que abrieron sus lugares de abastecimiento y entregaron 

agua, zapatos etc.. el nivel de solidaridad fue alto.  Gran capacidad de comprender y actuar  un 

impacto en la vida de los demás seres humanos. 

 

A nivel externo, al octavo día casi todo colapsamos, porque todo fuimos cuidadores, 

pero nadie pensaba en el cuidador,  todos los funcionarios del instituto entre centro zonal y 

regional eran jornadas de 5 am a media noche, agotamiento, sin energía, sin agua, poca 

alimentación, casi no daba hambre, solo sed.   Se hizo una olla comunitaria interna para poder 

alimentarnos,  

 

Desde los demás municipios se recibieron alimentos, frazadas, colchonetas, Chevrolet 

entrego leche en tarro de alto valor nutricional, la gente de Mocoa donaba alimentos, pañales, 

preguntaban or niños y se canalizaban a los albergue,  
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El segundo día cuando  puesto mando, lista de requerimientos para atender emergencia, 

a fuerza física del ejército fue valiosa, para estas emergencias. Búsqueda rescate, cruz roja, 

secretaria de salud, activo vacunación para evitar brotes entre hepatitis, educción y todos los 

cooperantes.  Llegaron cooperantes OIM , ACNUR , cire, PENUD, CHILDREN, Aldeas 

Infantiles, MERCY COPR, Corporación Infancia y Desarrollo.  Agencia expertos psicólogos,  

 

Cuando empezó a funcionar puesto de mando todo mundo exponía sus necesidades, 

eficiente realmente. 

 

Las ayudas llegaron a los albergues, se recibían en icbf, se canalizaban a todos 

albergues, a través de unidades Móviles, albergue gestantes, se realizaba constatación de 

derechos se entregaban y se realizaba el ejercicio de verificación de necesidades , icbf asumió 

coordinación de albergue de gestantes, y unidad de riesgo asumió  el puesto de mando unificado, 

suministraba energía, colchonera , fresadas,  paneles de energía a través de ministerios de la 

astic,  desde el  ministerio de cultura se hizo una articulación con el sistema y la policía de 

infancia , icbf, ministerio de cultura. Promover espacios de  juegos, de lectura, música, arte, 

porque es importante, 

Las personas muy agradecidas por cómo se estaba brindando las ayudas, pañales se 

recibieron muchos, se brindó bastantes remesas y alimentos,  

 

Para el apoyo en la reconstrucción de Mocoa, desde ICBF se ha propuesto  como 

coordinadores dinamizar la mesa departamental de familia, infancia y adolescencia, se realizara 

una mesa conjunta departamental y municipal, donde se realizara un diagnóstico, si como líneas 

de atención, llevarlas a un plan de acción en la fase de reconstrucción,  sea llevada a política 

pública en escenario de plan de desarrollo  para que sea incorporado para que se lleven a cabo 

programas para niños y adolescentes. 

 

Se necesita acciones que generen impacto, para la fase de reconstrucción, se propuso 

construir dos centros de desarrollo infantil para Mocoa, infraestructuras de cdi, porque 

actualmente en Mocoa los niños de los programas de primera infancia se atienden en casas donde 

se  pagan arriendo. 
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Se van a mejorar condiciones para la atención  saneamiento básico, agua potable  que 

nunca había tenido el municipio, oportunidad de la nueva Mocoa como ciudad. 

 

Desde el contexto histórico de la ciudad, el desarrollo del  capital de putumayo no ha 

sido equiparable a otros procesos, con la cultura política tradicional no ha permitido el desarrollo 

de la capital del putumayo. 

 

 

Buena tardes, agradezco tu participación y la aceptación a esta entrevista, como te había 

comentado por teléfono, la intención es abonar un grano de arena desde nuestro ejercicio 

profesional, el escribir este libro  

Quisiera conocer un poco de ti, que nos cuentes y des a conocer tu nombre, sobre lo que 

haces? 

Mi nombre es  IVAN DARIO JAIMES ORDUZ , identificado con cedula 1102362439 

de Piedecuesta Santander , resido en la Calle 8 Carrera 8-55 Barrio Centro Mocoa, en este 

momento vivo en Unión Libre, tengo  27 años, soy del Municipio de Guaca Santander, que más 

le cuento, soy Ingeniero de Sistemas y soy Patrullero Policía Nacional, donde ocupo el cargo de 

Técnico de Telemática Policía Nacional  

 

¿Hace Cuánto vive en Mocoa Putumayo? 

 

Llevo viviendo aproximadamente  2 años, 10 meses en el municipio de Mocoa. 

 

¿Usted en la Noche de la tragedia natural se encontraba en la ciudad de Mocoa? 

 

Si efectivamente me encontraba viviendo en esa ciudad, en el barrio las acacias cerca al 

coliseo de la Américas.  

 

¿Qué percepción observo usted de las personas, Instituciones y organizaciones 

durante y después del desastre Natural del pasado 1 de abril?  
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Es claro durante el desastre se observó una gran preocupación, tristeza, desesperación 

por parte de las personas ya que durante la noche de la tragedia la ciudad quedo a oscuras, todos 

corrían a lugares seguros y se observaba a las familias, salir de sus casas preocupados a causa del 

ruido que ocasionaba el  rio Mulato localizado cerca de donde vivía, el cual generaba temor por 

la cantidad de sedimentos que arrastraba, así como el olor a lodo que por todas partes. 

 

También en ese momento las instituciones como la Policía Nacional, bomberos, defensa 

Civil, ejercito y demás entidades reaccionaron Inmediatamente, tal como se fue todos querían 

ayudar a las personas atrapadas en el desastre, pero era una situación difícil en ese momento ya 

que nadie sabía que estaba pasando en toda la ciudad, la cual estaba dividida por tres ríos 

importantes que la cruzaban. 

 

En el amanecer del 1 de abril, se observó toda la magnitud de la tragedia, las personas, 

las instituciones, las organizaciones, periodistas todos querían ayudar, es así que todos y cada 

uno contribuyo de manera directa e indirecta en pro de los damnificados y victimas del desastre 

natural, por mi parte no soy de esta ciudad pero las ganas de ayudar surgían después de ver tanta 

tristeza,  siendo las 9 horas de ese mismo día toda Colombia se enteraba de lo que estaba 

pasando incluida mi familia y la solidaridad de todo el pueblo colombiano no se hizo esperar, las 

ayudas empezaron a llegar, de esta manera pude observar que un pueblo y/o sociedad de 

personas sufre algún acontecimiento como este, sufre una transformación total y brota la 

voluntad de ayudar, auxiliar, socorrer de abrir o extender los brazos de quien los necesitan, 

observe y note que en ese momento las cosas materiales, los lujos, los cargos, los estratos, el 

dinero no importa nada lo que importa es la vida más que nada. 

 

¿Si estuviera en mis manos la posibilidad de reconstruir la ciudad de Mocoa, como 

sería esta, y que aportes le daría?  

 

Si la reconstrucción de la ciudad de Mocoa, estuviera en mis manos y contara con todos 

los recursos lo haría de la siguiente manera: 
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Primero buscaría el mejor lugar de construcción de la nueva ciudad, haria pruebas a 

escala de este lugar, examinaría el terreno en la superficie y en el subsuela verificaría los ríos y 

en caso de que exista riesgos tomaría la mejor forma de evitarlos, prohibiría la construcción de 

viviendas en las rubieras del rio, con el fin de evitar desastres naturales, Buscaría toda la 

tecnología de punta que exista a mi alcance y ubicaría todo tipo de sensores de alertas tempranas 

en cuanto al aumento del nivel de los ríos, sismos y demás posibles alteraciones naturales. 

 

Las vivienda serian a prueba de sismos y autosuficientes es decir en caso de un desastre 

natural como el que paso, la escases de agua, de energía y servicios básicos eran escasos, y con 

casas como estas aprovecharíamos el agua lluvia, la luz solar en incluso el gas natural, Utilizaría 

la mejor Ingeniería disponible para diseñar una ciudad inteligente, con todos los servicios 

aprovecharíamos todos los recursos naturales, y seriamos autosuficientes, también construiría 

centros educativos, hospitales de tercer y cuarto nivel donde la gente no tenga que desplazarse a 

otras ciudades, haría los mejores puestos vehiculares y peatonales para evitar el colapso de estos 

en caso de algún evento natural, con grandes parques naturales y apoyaría 100% a las 

instituciones y organizaciones que se encuentran al servicio de la ciudadanía, para el apoyo de 

desastres como (bomberos y defensa civil); En fin me gustaría construir una ciudad futurista con 

todo, suficiente para que todas las personas que viven en ella tengan una vida sin riesgos, sin 

necesidades de servicios básicos. 

 

Yo como funcionario de la Policía Nacional aportaría a esta nueva ciudad en su 

organización y en la educación ciudadana, ayudaría a las personas directamente y evitaría la 

vulneración de los derechos de los ciudadanos, aplicando la ley aquellas personas que incumplan 

y alteren la convivencia ciudadana en la nueva ciudad.   

  

 

Después de escucharme sobre lo que pretendemos con este libro, cuál sería su porte, 

revisando sus fortalezas y desde su rol como como funcionario de la Policía Nacional? 

 

¿Qué le aporto al Libro?, Creo que es importante que se vea en el libro, que no solo 

los ciudadanos y los habitantes de estos barrios fuimos afectados, en realidad fue todo el 



170 
 

departamento, instituciones, gremios, entidades, comunidades aledañas, Colombia en general etc. 

Ya que como policía y miembro de una institución fue muy doloroso vivir una  situación de esta 

magnitud, y sufrimos la pérdida de un compañero, el cual murió y dio su vida por salvar a otras 

personas. 

 

Es Importante la opinión de cada una de estas personas y que se conozca la realidad de 

los que sucedió, que podemos mejorar y cómo podríamos evitar estos acontecimientos naturales.  

 

 

 

Audios #3 Leonel fotógrafo 

Escribiendo tengo una novela por publicar iba a presentar esa novela y se presentó este 

proceso, cada vez que se presenta una situación de estas yo he analizado todos los puntos de 

vistas y mucha gente hizo negocio con nosotros, ahora me doy cuenta de por que la guerra es 

negocio, cada vez que sucede esto viene los medios de comunicación de un lado para otro, la 

economía en varios aspectos, hay gente que le saca provecho a esto, otros como los artistas 

hacemos el trabajo de corazón como de sensibilización, e visto cantantes con sus letras y ya las 

están cantando entorno a la avalancha, ya que he visto como tres o cuatro y también poemas, yo 

soy fotógrafo y e hecho videos, fotografías, los he documentado ya que la coyuntura se presta 

para fluir. 

Y así en la parte adriática podemos dar una realidad de las cosas, ahora lo que hago es 

recopilar historias de sobrevivientes, gente que vivió en carne propia lo que sucedió ese dia, los 

que lograron salir, otras personas que perdieron el conocimiento y al otro día despertaban en el 

hospital, o incluso con el lodo en el cuello gente que los encontraba sin poder hablar con la mano 

arriba esperando ayuda, y muchos duraban así hasta el otro día que ya los encontraban y los 

llevaban al hospital para que ahora cuenten la historia.., y así tengo más historias. 

- Ustedes quieren saber de esas historias o conocer mi experiencia en todo lo 

que he venido haciendo?  

- Algunas preguntas específicas, tenemos temas por tocar, preguntas 

específicas, conocerte, que te motivo, conocer la reacción de la gente y sus necesidades. 
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- Bueno! Yo soy Leonel Morales, estudie ingeniería de sistemas, en el paso 

del tiempo no fue lo mío y me incline por la parte artística, hace seis años dejé los 

sistemas y ahora soy fotógrafo, decidí irme tras un sueño, una pasión por que antes era un 

hobbie y después una pasión que dio fruto y una rentabilidad que no me la daba la 

ingeniería de sistemas. 

Cogí una cámara y me dediqué a hacer fotografías siempre me ha gustado el campo 

de las artes, hace 5 años escribí una novela, como una biografía en el que cuento el proceso 

de reciliencia o lo que yo llamaría una superación personal atreves de la medicina tradicional 

del yaje, yo tuve un proceso de decadencia hace un tiempo atrás una crisis emocional muy 

fuerte, atreves de la medicina tradicional y lo espiritual me fue ayudando a sacar lo que yo 

tenía y me dio a conocer talentos que los fui poniendo en práctica como la fotografía, luego 

la escritura, entonces empecé a escribir ese libro de toda la historia que me pasó de ese 

periodo de decadencia hasta ir superando. Ya terminé la novela todavía no la público por el 

proceso que pasó de la avalancha de ese 31 de marzo que fue muy duro para todos los que 

vivimos acápor qué por aquí cerca de mi casa pasa una quebrada y se inundó todo, nos tocó 

subir muebles, recoger cosas fue un momento en dónde nos levantamos yo estaba enfermo 

desde la noche anterior, mi compañera estaba ese día en una fiesta y cuando ella llegó ya 

estaba lloviendo, y me dijo: leo se entrando el agua, yo dije: pero como? Imposible y cuando 

fuimos a ver, por las paredes se estaba entrando el agua y sorprendidos pensamos que se 

había tapado el canal y no fue asi, lo que estaba pasando era que estaba lloviendo como 

nunca y la lluvia era muy intensa, no era normal, mientras mi compañera trataba de tapar las 

goteras y poner a llenar baldes escuche una bulla y abrí la puerta y todos los vecinos estaban 

sacando el agua de sus casas, mire que el agua bajaba como río por la calle, entonces me puse 

una capa y botas y saque agua con una escoba, dure más de 15 minutos y empezó a bajar 

lodo y más agua, y le dije a mi compañera que saliéramos por que todo era incontrolable y la 

luz se fue mientras estábamos sacando el agua, y salimos hacia el ITP que era la parte más 

alta, y mientras los vecinos de quedaban pero nos regresamos por qué no podíamos pasar por 

la calle de hay arriba, luego llamé a mi hermana a preguntarle cómo estaba y me dijo, que por 

hay cerca ya ha usado pasado la avalancha y que en San Miguel había un desastre que se 

había llevado casas y personas, todo ese proceso se dio hasta la una de la mañana, nosotros 

tristes, pues yo enfermo no podía ayudar, la demás gente a esa hora fueron a ayudar a 
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rescatar personas fue imposible dormir escuchando audios de personas que pedían ayuda y 

nos pusimos a orar, luego más tarde tome mi cámara y a 100 metros se empezó a notar la 

devastación tan grande, ya no habían casas, amigos, negocios, fue doloroso ver todo el 

pueblo en ruinas, ese día hice fotografías, en San Miguel el desastre fue más grande, solo 

habían piedras, desolación y gente aprovecho para sacar las cosas de las viviendas que 

quedaron abiertas. 

Me olvide que estaba enfermo y por el sol de ese día me dio recaída y al otro día no 

me pude ni levantar era una gripe muy fuerte, y quería salir a ayudar, pero ya al tercer día 

ayude, amigos que llamaban a personas de Bogotá, Cali, y más de uno se vino con cosas o las 

mandaban, yo hay tengo para entregar, entonces me fui con mi compañera a los barrios 

donde hacían cocinas para alimentar a todas las personas de cada uno de los sectores. Fue 

increíble ver la solidaridad de los colombianos, los medios si mostraron eso que hasta lo 

compararon con un segundo armero y llegaron muchas cosas que ayudaron a abastecer a 

muchas familias aunque algunas no llegaban, yo me he puesto a identificar o investigar y la 

gente me dice: mire yo tengo esta comida pero no tengo en que cocinar, ni estufa, ni ollas ni 

cucharas ni nada…y para eso se hizo gestión. 

Esos primeros días fueron duros pensando que la montaña otra vez se volvería a 

derrumbar por eso nos fuimos a donde la suegra o donde mi mamá a la tebaida, por 15 días 

por qué la amenaza era constante con las fuertes lluvias, poco a poco se va superando pero en 

la mente queda grabado ese tipo de situaciones de como la gente sacaba sus cosas y uno 

hablando con esas personas que tenían sueños, decían yo no viví la avalancha en realidad 

pero si la soñé, y otros siguen soñando. 

Me entreviste con una señora que vivía en el alto Putumayo donde hubo una 

inundación que estaba en el techo y aún así tenía el agua hasta el cuello ese día no rescataron 

a todos cuando un día bajo un señor en una moto diciendo cójanse todos que viene una 

avalancha yo lo primero que hice fue correr hacia un costado y la avalancha se llevó varias 

casas fueron tres casos la señora ha sufrido 3 avalanchas la segunda ahí mismo se salvó con 

su familia eso es impresionante en el barrio San Miguel pasan dos ríos y por eso cuando la 

gente fue a buscar camino para salvarse el puente de uno de los ríos ya no estaba para subir a 

la montaña pues la avalancha se lo había llevado la gente corría para un lado y para otro y las 

mamás cogían a sus hijos más pequeños y se olvidaban de los otros y los niños gritaban 
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mamá y corrían y en ese momento Se fue la luz y los niños no sabían A dónde corría todas 

las casas del barrio San Miguel desaparecieron la gente buscaba casas de dos pisos en la 

primera y segunda avalancha las personas de esas casas sobrevivieron pero a la tercera se 

bajó con más lodo piedras y palos se llevó todo casas niños y adultos es por eso que Los 

afectados que sobrevivieron dicen que son mas de 350 los muertos porque fueron 7 barrio los 

arrastrados por la avalancha y solamente el barrio San Miguel tenía 1500 a 2000 habitantes y 

es ahí donde se ve El engaño detrás de la información de los medios y ahí el gobierno le 

conviene minimizar el impacto para no verse comprometido se dice que ya sería una 

negligencia habiendo más de 1500 muertos ya que la avalancha estaba anunciada y la unidad 

de riesgo lo sabía Y no hizo nada enestos cargos Sólo hay gente pasajera que están por un 

tiempo para figurar ahí sin interés de ayudar entonces por eso a ellos no les conviene mostrar 

una cifra tan alta Porque pueden haber demanda ya que había un estudio de parte de 

corpoamazonia donde no se equivocaron mostrando en el croquis los barrios que serían 

afectados incluso donde vivo había riesgo pero la avalancha se desvío ahí las demandas son 

ganadores y es mucha la plata Que el gobierno debería pagar y es un compromiso muy 

grande para ellos aparte de lo mal que quedan Y además el presidente como se acabo de 

ganar un premio Nobel de la paz No le quedaría bien Por eso informaron lo que no era y 

dieron información incorrecta eso dolió en todas las personas que tenían a sus familiares 

desaparecidos la gente como ha manifestado esa indignación por medio de las redes sociales 

se hizo una marcha que no la documentaron los medios porque no les importaba Fue una 

gran marcha organizada por estudiantes de gran magnitud había gente que defendía al 

presidente y ahí llega van rescatistas de todas las unidades y los medios muestran lo que les 

interesa simplemente por eso causó indignación la imagen del presidente subió por haber 

visitado el municipio ya que había estado decaído de su imagen con su visita se visualizó 

mucho más y otra gente lo miro de otra manera la gente de los albergues con sus necesidades 

que manifiestan frente a estos hechos manipulante impotencia hay varias que me han hecho 

llorar en ese momento pero hay una de una señora indígena que la mamá se salvó ella 

presintió ese día y que el día estaba raro fue donde el hijo y cenaron y se fue a la casa y se 

preocupó porque empezó a llover y escuchó un sonido muy fuerte y Ella salió y al abrir la 

puerta vio que las nietas ya iban corriendo y ella entró cogió un bolso y la Biblia y salió y dio 

un paso y se llevó la casa y empezó a correr la hija de ella vivía en San Miguel con 8 meses 
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de embarazo y en el momento del suceso se tomó de la mano con su esposo al ver que no 

tenían salvación en ese momento pasó la avalancha y se lo llevó pero más abajo fueron 

saliendo del lodo con vida y lo rescataron y a la señora no le pasó nada en el vientre y hace 

12 días tuvo el bebé y él está sana eso me conmovió mucho y le ayude a la señora y publique 

en redes sociales que necesitaba ayuda y gracias a eso el bebé tiene cuna una silla pañales 

leche ropa es una gran bendición que el niño esté vivo otro caso la señora que era vecina de 

la señora de la Biblia se la llevó la avalancha y por ratos perdió la conciencia cuando la 

recuperaba rezaba y pedía perdón la mayoría de sobrevivientes A quién es el entrevistado me 

han contado que a última hora pedían perdón a Dios Y esta señora iba hablando y la 

avalancha la dejó en plena montaña y asustada atrapada entre piedras y lodo y no se podía 

mover y siguió llorando y de repente sintió que alguien la empujó de Debajo de los pies y ya 

salió pero no sabía para dónde coger a las 12 de la noche y se levantó descalza y desnudas y 

hasta las 5 de la mañana escuchó que pasaban más personas llegó hasta una casa donde se 

desmayó y la bañaron y ahora está bien estas son historias desgarradoras de gente que logró 

sobrevivir con esfuerzo hay otra historia de un muchacho que por su carácter logró sobrevivir 

y el llegó tarde esa noche y cuándo sintió que le tocaron la puerta y era la mamá de los hijos 

del hermano de ella le dice que hay que salir que todo se está inundando Y entonces ella 

cogió la niña y se fue para arriba y se olvidó del niño que quedó llorando Entonces el tío de 

los niños corrió detrás del niño y cuando él vio que la muchacha se devolvió porque a 15 

metros venía una ola gigante de la avalancha Yo me metí a una calle y cuándo vio que la 

avalancha cogió a la muchacha y la golpeó contra la casa de una esquina y la niña cayó en el 

piso y el muchacho ahí se asustó y escogió la casa más central y rompió el techo y lo subió a 

todos y ayuda a otros dos niños cuando el muro que se llevó dos casas que estaban ahí cerca 

la última casa fue la de ellos y en ese momento él se empezó a proteger llevó al niño un 

momento y luego lo soltó la avalancha lo arrastró casi 300 m y pensó que era el fin del 

mundo y pido perdón en el momento en que la casa donde estaba él se estaba yendo y se fue 

la familia todo lo que él tenía nadie se salvó Qué siente alguien que ya no le queda su familia 

después de tanto esfuerzo por sobrevivir pero ya no le queda nadaEsa es la historia de mi 

amiga de Ecuador que quiso irse allá en la avalancha ya que depende de sus padres y su 

hermana era su confidente y ahora se siente sola no come no duerme y espera morir porque 

ya no tiene a su familia la corporación uniminuto de Dios está con una psicóloga que van a 
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trabajar con 100 familias indígenas identificadas del Cabildo de José Homero y están acá 

Ivana focalizar el personal porque la corporacionuniminuto de Dios es la que hace donación 

de casas para las personas con mayores necesidades la persona que reciba la casa de parte de 

minuto de Dios no recibe del gobierno ayer se fueron hacer estudios unos estudiantes míos 

para prestar atención psicosocial eso sería importante para mi amiga por lo que está mal y 

para muchas personas más que lo necesita Pues por la parte espiritual ayuda a muchas 

personas a colocar y se hace en lo que no se ve hablar con Milagros aquellas personas que 

están vivas miran que por un propósito sobrevivieron o por un cambio para después de la 

avalancha y hay gente que vive en el presente esperando lo que venga Hay gente que espera 

la ayuda del gobierno y otros que se aprovechan sin tener necesidades o hay gente que no 

quiere ningún tipo de ayuda porque en ese momento sólo quieren pasar el Duelo hay un 

cambio colectivo por ejemplo en Armenia se levantaron después de la tragedia porque 

cuando hay fuerza colectiva la comunidad se levanta más fácil Entonces cómo se relaciona la 

gente afectada con la que no donde se mira la fuerza colectiva la fuerza colectiva se ven 

todos los lados por ejemplo con una publicación en Facebook y la gente llama para ayudar y 

ahí se mira la interacción y se deja los estratos aún lado hay casos de desplazados que no 

saben qué hacer de niño sin padre sin saber si seguir estudiando o no como la gente de San 

Miguel o de las veredas para los meses que siguen está complicado la situación los primeros 

días hay muchos medios de comunicación y luego se olvida y vienen los problemáticas y por 

ejemplo ahora mocoa no vale nada Y eso se lo miran los negocios en el precio de los 

arriendos nadie verá invertir por ahora a mocoa la crisis económica va a ser muy complicado 

la ayuda del gobierno no abastecerá mucho tiempo evite Mostrar fotos de cadáveres para no 

ser amarillista documente el Día de las velitas y la misa en San Miguel con la comunidad de 

uniminuto el padre dio ánimo para que las personas se aferran a la parte espiritual y saber que 

todo sucede con un propósito aquí la reacción de los niños con mucha inocencia Me contaba 

una señora de un jardín que todoslos niños después de la avalancha en los días que siguieron 

solamente jugaban con respecto a lo sucedido tengo un dibujo que quiero que lo percibas 

desde la fotografía y yo desde la parte psicológica como para argumentar la experiencia viene 

la doctora Mónica los próximos días ella es especialista en arte terapia una manera para 

ayudar a sobresalir a personas con Duelo y nos viene a preparar Y hacer que existan unas 

personas aparte de la Universidad 
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 Muchas gracias 

ENTREVISTA #1  MUJERES TEJEDORAS DE VIDA 

Lo hicimos con varios municipios y la movilización que hicimos si ustedes van 

entrando aquí a la oficina, ven una serie de fotos fue una movilización que hicimos en retorno al 

placera pesar de amenazas y cosas pues hay decidimos hacerla y participamos mas de mil 

personas y aquí estábamos apoyando a mujeres víctimas de violencia sexual  y en este caso nos 

apoyo Yineth Bedoya la periodista ella estuvo acá con nosotras y se hizo un trabajo muy fuerte. 

En lo que concierne a la avalancha yo pienso que absolutamente nadie estaba preparado ni 

nosotras mismas, a nosotras nos cogió bailando, estábamos celebrando. Estaban aquí? aquí 

estaba una chica que lanzo un CD, apenas se estaba vinculando a la organización, entonces nos 

fuimos con Zereida a ver un evento porque ella nos ha apoyado también, entonces le dije al 

director venga estamos con unas mujeres víctimas de violencia sexual y en su mayoría 

merecemos que nos apoye en la serenata y todo lo demás y el dijo listo no te preocupes. Y 

gracias a Dios nos reunimos porque generalmente cuando uno se va a donde el amigo o la amiga 

a echar chisme y se nos hubiera dispersado las mujeres, entonces nos reunimos aquí y cantamos, 

bailamos un rato y ya, y las mujeres se fueron para el hotel y luego nos quedamos nosotras aquí, 

y llovía impresionante yo en mi vida nunca había visto llover así, es que era un aguacero terrible 

y uno en la noche no veía lo que estaba pasando , y nos fuimos al hotel y al otro día, me toco 

dejar mi moto aquí porque me toco irme para el hotel cuando volví por la moto ya iba muy cerca 

a llegar cuando escuche que la gente gritaba avalancha, y eso yo lo dimensiono como cuando 

sueltan esas corralejas y corre la gente para arriba y para abajo. Pero eso fue a la madrugada!?es 

que la avalancha fue a las once y cuarenta y cinco, pero ya ahora en reporte yo les puedo 

compartir, fotos y videos que tenemos es de ver como llovía y comienza la avalancha a las once 

y cuarenta y cinco pero fueron tres partes ósea una avalancha y otra y otra, entonces fueron tres 

impactos difíciles, luego yo preocupada me fui para el hotel y les dije a mis compañeras que 

decían que había una avalancha, y ya nos toco quedarnos en el hotel durmiendo de a dos 

compañeras juntas porque ya no podíamos volver a las casas que ya estaban inundadas, entonces 

le dije a Zereida que, que irá a pasar y me perdí en donde estaba y yo pensaba “será que va a 

pasar un rio por acá? será que saco a ms compañeras? Qué hago?” 

Entonces comencé a llamar y me decían que por allá ya estaban inundadas, entonces le 

dije a Zereida que no hagamos pánico quedemos acá tranquilas, me preocupe cuando mire un 
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barranco en frente del hotel y me pregunte si estaba lejos, y al mismo tiempo sonaban las piedras 

bum bum bum’ y se empezaron a descargar los celulares entonces yo iba a salir y me decían 

usted que va a salir así mojada y entonces dije ahora que hago, la energía se fue a eso de las doce 

y empezaron a sonar las alarmas de los bomberos y la familia de Zereida también Vivian hay 

cerca y Zereida era la única fortaleza que tenia por que la tenia al lado, todas las demás estaban 

llorando y no veíamos la dimensión de lo que estaba pasando me llego un mensaje de Laura que 

decía estaba lloviendo y a la jefe de nosotras casi se la lleva la avalancha y ya al otro día nos 

dimos cuenta de lo que había pasado a eso de las 10 de la mañana, cuando ya nos pudimos mover 

y mi compañera victoria me dijo como te parece que se murió tal persona, hasta ahora no nos ha 

llegado noticia de que si alguna de nuestras compañeras de la organización le haya pasado algo, 

entonces seguí caminando y miraba la gente afuera con cobijas así como después de un 31 de 

diciembre y yo me preguntaba que estará pasando, y entonces comenzamos a caminar con mi 

compañera de una lado para otro y cuando íbamos subiendo hacia el hospital, era impresionante 

ver la gente embarrada, golpeada en las calles, y de repente me encontré un zapato y pensé en 

ayudar a las mujeres, pero yo no soltaba el zapato, cuando se lo mostré a Nancy ella me dijo 

suelte eso! entonces con cuidadito en un andén donde no lo fueran a dañar, entonces nos fuimos 

para el hospital, hay nos dieron unos chalecos de mediadoras para la paz por que nosotras 

habíamos hecho donde un diplomado de eso, y en el hospital no dejaban entrar a nadie, la gente 

desesperada en la puerta, al final pude entrar con mi jefe diciendo que éramos tejedoras de vida y 

queríamos ayudar, no había agua, los pisos embarrados, además se perdieron los familiares de un 

amigo y una de ellas apareció y en la búsqueda de las demás encontró nueve personas, comenta 

la gente que en la avalancha sacaban vivos y los muertos seguían nos preocupamos por unas 

compañeras y cuando fuimos al sector donde ellas Vivian, no había nada ni las casas y nos 

fuimos a la morgue y había mucha gente hay, demasiados niños por eso me quede impactada y 

quede sin voz como por casi tres horas. 

Nos preocupamos por las mujeres de otros departamentos que estaban acá, la gente 

llegaba a pedirnos ayuda por la pérdida de los familiares, además les decíamos a las mujeres que 

no dejaran a los niños solos y dos días después nos dolía decirles eso y las miraba bajar unas 

escaleras y corría a abrazarlas y ellas me decían en llanto “mi familia, son siete, son dos, son 

cuatro, no quedo nadie” y yo les decía tranquila hay que seguir adelante y les daba fortaleza.  
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La avalancha nos cogió en chancletas y así fui al san Agustín y niños nos reclamaban 

por tomar fotos pero luego nos abrazaban porque sabían que entendíamos su dolor, yo dejaba 

pegarme de ellos porque querían desahogarse de su dolor 

Me dio mucho dolor cuando se me acerco una madre y un padre y me dijo: “así es mi 

hijo y lo único que sabe decir es papa me avisan si lo ven en el hospital o donde sea” y les dimos 

fortaleza de encontrarlo como sea y ellos siguieron buscando y todas nosotras cargábamos esos 

dolores. Les decíamos a las personas que había que organizarse. Yo presentí ocho días antes una 

avalancha y el día que iba a suceder me preocupe y llame a mi mama y le dije que se saliera del 

san Agustín y ella salió a tiempo con mis hermanas y al instante empezó la avalancha y varios se 

salvaron por mi aviso. 

Yo tengo el video cuando empezó a llover y yo les decía a la gente que olía a barro, otra 

gente decía que ni iba a pasar nada pero yo presentía algo malo y ahí fue que yo llame a mi 

mama y en ese momento se salió mucha gente del san Agustín, al rato llego Ocoro y se sentó y 

yo le pregunte ¿Ocoro que paso? Y no respondía y le pregunte a otra compañera y me dijo: si 

vieras la mano de muertos que habían. 

Al otro día lavaban a los muertos y les tomaban fotos para que los identificaran y en el 

videobeam la gente observaba e iban diciendo quien era su familiar, y la gente se iba 

desmayando y además lloraban. Una psicóloga nos ayudaba a apoyar a los familiares una amiga 

Gloria Flores de Bogotá que tiene una fundación que se llama trabajo digno, de voz a voz con 

nuestra directora Fátima se reunieron en el parque a pedir ayuda para la gente y llegaba 

demasiada ayuda y colaboramos a mucha mujeres gestantes. La policía, fuerza aérea nos ayudo 

con carros y helicópteros para las cosas que llegaban. Comenzamos a ayudar a buscar gente para 

dar las ayudas por que aun hay ayudas guardadas. Además un día me pidieron ayuda para 

empacar unas cosas de los jóvenes de la universidad del cauca, me dieron las once de la noche 

mientras iba para la casa y en el parque había 30 personas sin saber a dónde ir. Entonces me 

devolví a donde los jóvenes para que ayudaran a las personas del parque. 

Falta mucho todavía y nosotras medianamente hemos ayudado, íbamos a barrios donde 

no había luz ni agua y en una casa habían de 30 a 40 personas además los supermercados estaban 

cerrados los primeros días, pensamos que los dueños habían fallecido por lo que no habrían y 

había gente que quería ir a saquear los supermercados, en el cementerio mucha gente esperando 

sus familiares, hubieron confusiones en las entregas de los cuerpos, y con las personas que las 
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ambulancias se llevan para villa garzón y otros municipios, mientras había más gente 

desaparecida, Fátima nos llamo para recibir más ayudas que habían llegado desde Bogotá, la 

gente desaparecida no eran la de los albergues sino de los barrios, además la mayoría era 

desplazada y en los patios colocaban plásticos para acampar. 

Como no había gente registrada, una abogada nos mando a comprar un block para 

anotar nombres de desaparecidos aunque se pararon las búsquedas, se abogo para un nuevo 

permiso y se logro. 

Un señor me conto que salió con la esposa y ella se devolvió a cerrar la puerta y la 

avalancha la alcanzo y al hijo lo alcanzo a rescatar del cabello y mientras buscaba a su esposa 

encontraba brazos de las personas por todo donde iba, mientras tanto mucha gente se 

encomendaba a Dios y sus santos pidiendo ayuda. 

Logramos abrir una cuenta para recibir ayudas y poder ayudar y dar lo que de verdad se 

necesita, se hicieron sancochos, empanadas y se recogió un poco más de dos millones, otras 

empresas regalaron una planta eléctrica para cargar los celulares y poder comunicarse con los 

familiares, de Perú nos mandaron una planta solar, también llego comida, ropa, agua, filtros. 

A mucha gente se le entrego reporte de las ayudas que se entregaron, no nos quedamos 

con el activismo y entregamos balance de todo lo que se hizo, en eso hubo mucha ayuda de parte 

de nuestra jefe para que todo saliera bien, también se logro dar informe de todo lo que sucedía en 

los barrios para que se lograran mas proyectos y ayudas. 

Gente decía: el rio se llevo a mis patrones ahora no tengo con que sustentarme, en estos 

momentos los niños comen el doble. 

A nosotras no nos importaba el reconocimiento lo que más nos importaba era que la 

comunidad estuviera bien, y el gobierno no dejaba entregar más ayudas y tocaba pedirles 

permiso , aparte de eso estaban los que se robaban las cosas y esos eran la gente que no 

necesitaba nada y llegaban por ayudas, yo me paraba en las reuniones y les decía a los de gestión 

de riesgo que ellos no hacían nada solo hablaban y no ayudaban, que lo que tocaba hacer era ir a 

mirar cómo estaba la gente, los niños y ver qué es lo que está pasando con las comunidades.  

En toda tragedia hay un tiempo, mientras llegaban las ayudas, la alianza respondía con 

las necesidades y con las ayudas, el gobierno dijo que después de un tiempo ya no se recibía 

nada para ayudar y que los albergues eran temporales.  
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En la avalancha murió un cantante, se derrumbo un edificio muchas madres gestantes se 

dirigieron al bienestar a pedir ayudas ya que no habían ayudas en otros lados, por eso decimos 

que aun estamos para recibir ayudas por que la situaciones permanente, para las madres gestantes 

pedimos leche, pañales y ropa para los niños también que toco seguir atendiendo con las juntas 

de acción comunal por que ellos tienen registro de que esas personas si Vivian hay y otros datos 

más. 

La alianza no tenemos recursos pero pedimos ayuda a las demás personas para que nos 

apoyen y así emocional, física y económicamente seguir ayudando a construir redes para ayudar 

a las mujeres por que el gobierno deja de ayudar durante un tiempo. 

Un día nos llegaron 15 mujeres que las habían mandado a pedir pañales y leche, 

enseguida llamamos a otros grupos para poder ayudarles, trabajamos también con las mujeres 

para sacarlas de las cocaleras luego de la avalancha y esperamos que en el gremio nos vaya bien. 

Hacer también que la memoria no juera en los muros de la verdad que se le hace 

homenaje a las mujeres asesinadas y desaparecidas, 45 días antes de la avalancha inauguramos 

un muro en puras tapas de gaseosa en puerto asis en homenaje a las mujeres, fue algo muy bonito 

lo que se logro, y en el grupo antes de hacer algo así, socializamos para saber que piensan las 

demás compañeras, y respetar los trabajos de cada una, con el muro de la verdad se quiere lograr 

que no se olvide lo que fue el proceso de los nuevos escenarios de paz brindados a las mujeres, y 

contar lo que fue la lucha de las mujeres en el conflicto, contar y no olvidar. 

Que creen ustedes de la avalancha para la gente que no sabe y no esta acá que miran la 

televisión y las redes sociales? 

Que necesita el municipio aparte de lo material y económico para que sigan sus sueños’ 

Lo primero que se debe saber es la verdad, y que medicina legal, cruz roja en su 

totalidad debe de cruzar información con los familiares de los desaparecidos, nosotras la 

tejedoras de vida les decimos a los familiares que ellos mismos deben hacer el censo que sería lo 

más real, lo otro seria hacer un trabajo psicosocial porque me contaba una muchacha que mando 

a la mama a colon a un centro psiquiátrico por la afectación de la avalancha, además decir la 

verdad de los muertos por que no solo fueron 350 como dice el gobierno, en los barrios 

afectados, la gente de ahí habla de casi 1500 muertos, y los censos existen porque no hay la 

capacidad de atender las necesidades, ya que esto se debe hacer con responsabilidad, como se 
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decía antes este es un proceso permanente y hay que hacer llamados nacionales e internacionales 

para que apoyen. 

Ahorita hay gente sin vivienda, niños vulnerables, necesitamos respuestas rápidas para 

las necesidades y el gobierno se ha quedado corto en eso, la preocupación de ahora es que  va a 

pasar después de que la montaña quedo en pedazos, de que se puede esperar después de lo que 

sucedió. 

Una reflexión, putumayo a superado y viene superando el conflicto armado y ahora está 

pasando a una delincuencia común que hoy en día se inicia por las condiciones de 

vulnerabilidad. Los impactos se los mirara durante el año, por el desempleo y con respecto a la 

violencia se mira en panfletos las amenazas a lideres por parte de paramilitares. 

Hay que hacerle ver al gobierno que el putumayo es de nosotros, no se otras personas 

que vienen de otras partes. La alianza tiene las puertas abiertas y se les tiene un compromiso a 

las personas y seria que nos comenten de que manera van a apoyar al departamento, en su 

reconstrucción de paz y de Mocoa, agradecerles por contarnos su manera de ayuda para el 

departamento y para Mocoa, sean bienvenidos con sus comentarios de apoyo. 

Nosotros tenemos compañeros que nos dicen que las cifras que dan en las noticias no 

son reales, las cifras son mayores, nuestra idea es construir un libro con capítulos para recoger 

todo lo que en las noticias no sale.  

Estando acá la maestría nos sirve para que tengamos apoyo para el municipio, es mas 

nuestro director de maestría también se sensibiliza con la situación, los que estudian con nosotros 

son Miriam, Miller Burgos, Lorena Bahos, como grupo estamos pensando en la región, por que 

Colombia se ha construido desde Bogotá y tenemos interés por todos. Iremos a recorrer zonas 

afectadas para asociarnos a la verdadera realidad y no quedarnos con lo que dicen los medios de 

comunicación, ya que a partir de esta visita estaremos mucho más pendientes de la construcción. 

Los capítulos del libro mencionado antes serian una respuesta institucional, donde 

recogemos reacciones de la comunidad, nosotros como organización social de mujeres sabemos 

que la recuperación no solamente es material sino emocional y espiritual, y eso no lo tiene en 

cuenta otras organizaciones, tenemos que pensar que somos cuidadoras pero también tenemos 

que cuidarnos entre nosotras y a nuestras familias en varios contextos por que nosotras las 

mujeres hemos levantado el territorio durante el conflicto armado y nadie ve lo que nos cuesta 

luchar a diario para superar el conflicto. 
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El director de la maestría tiene contacto con una psicóloga argentina que hace 

recuperación emocional atraves del arte, y por eso es la idea de traer talleres acá y que la 

psicóloga asista para darnos una mano. También hay posibilidad de que haiga otros espacios para 

mas talleres. Ahora el tema es el de la coca por que le ayuda a fortalecer, lo mismo el manbil 

para las malas energías, y el tabaco para quitar lo que  uno no puede contener. 

Es clave saber que para un proceso de estos es necesario la protección y un alineamiento 

para saber a dónde se tiene que llegar. 

Tuve un dolor en la espalda los compañeros me aplicaron el tabaco y eso me ayudo, con 

eso me di cuenta que lo anterior de verdad sirve, todo lo que le ha servido a la alianza hay que 

reconocerlo y respetar las tradiciones étnicas por lo de la coca, esto no solo es delincuencia, ya 

que es ancestral y se le da un buen uso. Por eso hay una empresa que transforma la coca en uso 

comestible, dulces, galletas para que la gente conozca los nuevos y buenos usos de la coca, 

además esta tiene un 100 % de calcio para los huesos y coyunturas. Por ejemplo cuando tomas 

yaje uno siente el poder de Dios y luego el de la tierra cuando ella gime y dice que no la 

destruyas y que la cuides porque es una vida, yo pienso que cuando se le saca el petróleo es 

como sacarle la sangre a la tierra. 

La misma naturaleza nos enseña que ella está viva y ahora en temas políticos la mujer es 

libre de participar y hacer campaña así como los hombres. 

Les voy a dar el programa de radio para que nos escuchen www.maguare también 

www.maguareenvivo en facebook MUJERES TEJEDORAS DE VIDA. Tenemos tres programas 

de radio de la avalancha, invitamos al ejercito, cruz roja, ITP por sus apoyos y hoy que 

rescataron animalitos. 

Mi lema es “los que quedamos vivos, quedamos para servir” y por eso pienso que ha 

sido un trabajo incansable, si antes servimos ahora nos duplicamos para servir, gracias por el 

tiempo que nos dieron para contar esto. 

También hacemos intercambios en cauca, Nariño en la organización, Alejandra Mile 

coordinadora de ruta del cauca, secretaria de gobierno allá, para la próxima va a ser candidata a 

la gobernación y en los intercambios también nos ayudamos con comida y transporte. 

Gracias por el tiempo. 

 

ENTREVISTA 2  

http://www.maguare/
http://www.maguareenvivo/
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Buenos días, agradezco tu participación y la aceptación a esta entrevista, como te había 

comentado días anteriores, la intención es abonar un grano de arena desde nuestro ejercicio 

profesional, 

Quisiera conocer un poco de ti, que nos cuentes y des a conocer tu nombre, sobre lo que 

haces? 

Mi nombre es Natalia Janeth Romo Fajardo, tengo  23 años, trabajo como  Auxiliar 

pedagógico en un Centro de desarrollo infantil, estudio licenciatura en Pedagogía infantil y ya 

estoy en 7 semestre. 

Usted donde nació, hace cuanto vive en Mocoa? 

Naci en Mocoa Putumayo, y siempre he vivido acá.  

La noche de la tragedia usted se encontraba en Mocoa, que hacia?  

Si yo estaba acá pero no fui perjudicada directa de la avalancha, si se me partió el 

corazón ver como mi pueblito en el cual crecí en cuestión de horas un  cambio de manera tan 

drástica. 

Como usted miro el actuar, el reaccionar de las personas, estado, medios, instituciones? 

La noche de la tragedia recuerdo que  me encontraba cerca del lugar  por el cual paso la 

avalancha, y si Pude apreciar la reacción inmediata de  las autoridades, bomberos defensa civil, 

hospital y civiles, los cuales ayudaban en el rescate de las personas y hasta en la recuperación de 

cadáveres..  

¿ si en sus manos estuviera la posibilidad de construir una nueva Mocoa, nueva ciudad, 

como seria? 

Reconstruiría  a mi ciudad Mocoa en un lugar seguro , con un sistema básico de 

acueducto alcantarillado y servicios públicos de calidad,  en conjunto con las juntas de acción 

comunal para ver primordialmente las necesidades de los habitantes, planear una ciudad moderna  

y desarrollo, en el cual los principales beneficiados sean sus habitantes, fomentar en colegios, 

con un nivel excelente en docentes para  asegurar y garantizar un buen nivel educativo. Mocoa  

una ciudad   rodeada por ríos y montañas, las cuales se han ido acabando y un objetivo principal 

seria la reforestación de estas fuentes de vida. 

Natalia, después de escucharme sobre lo que pretendemos con este libro, cuál sería su 

porte, revisando sus fortalezas y desde su rol como auxiliar pedagógica, y estudiante? 
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Como estudiante mi aporte al libro seria  un capitulo de investigación a los avances 

reales en la reconstrucción de Mocoa  que realmente han hecho las entidades, conocer la historia 

de las personas que a pesar de perderlo todo solo recibieron unas pocas ayudas y ahora están 

olvidadas, y que paso con los niños que aparecieron como sobrevivientes y aun no se 

reencuentran con sus familias. 

Desde la oficina de desarrollo social, y como la unidad de gestión de riesgo maneja 

también las ayudas de presidencia, se entregaron ayudas que enviaban todos los colombianos a 

nivel nacional de la mayoría de los departamentos,  ayudas que se entregaron con apoyo del 

ejército nacional, con el mayor Torrado se coordinaba todas las entregas y ayudas realizadas a 

través de actas, muchos damnificados se beneficiaron de estas ayudas 

todos los colombianos que se vincularon a apoyar a Mocoa porque fueron muchísimas 

las ayudas que llegaron, entre víveres, toallas, cobijas, juegos de sabanas, tendidos, losa, ropa, 

zapatos, ósea todo llego de todo llego aquí a Mocoa y todo se entrega atreves del ejercito por que 

no se entregaba como solo gobernación.  

Se presentó el flagelo de que se entregaba ayudas en un barrio y se identificaba a la 

gente  pero cuando se llegaba a otro barrio, esa misma persona estaba pidiendo, era una situación 

muy difícil de controlar,  muchas de ellas se dedicaron a recibir ayudas y a guardar.  

Se presentaban algunos inconvenientes tales como cuando se entregaban ayudas desde 

gobernación, alcaldía, cruz Roja, gestión de riesgo, resulta que todos llegaban a los mismos 

puntos, partiendo de ello desde la unidad de gestión de riesgo se dividió por sectores y cada uno 

cada uno respondía por su sector para así poder saber y tener un control de que las ayudas 

llegaron a todos y de esa forma le pudieron llegar las ayudas equilibradas alas mayoría de 

población damnificada. 

Mucha gente que llegó a Mocoa a brindar sus ayudas y no quiso articularse con ninguna 

de las instituciones, manifestando que solo querían entregar ellos mismos y directamente, solo 

solicitaban el direccionamiento de algunos barrios, mucha gente se dedicó a entregar así, muchos 

venían con alimentos no precederos como plátano yuca, papa etc, a estos se los  direccionaba 

para que realicen su aporte en las ollas comunitarias que se habían instalado en muchos bario y 

sectores de la ciudad,  

Así mismo La comunidad regalo mucha ropa usada, zapatos  y a través dela iglesia y 

comunidad de hermanas ubicadas en el alberge del colegio Goretti, estas se la entregaban a los 
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damnificados que más necesitaban, Así mismo comida para perros fue increíble la cantidad de 

donación que se tuvo. 

 

ENTREVISTA POLICIA  NACIONAL: INTENDENTE ALEXANDER AFRICANO 

La noche del 31 de marzo del 2017 a través de nuestro sistema integrado de información 

la línea 123 sistema de referencia se entraron a recibir unas llamadas sobre unos posibles 

inundaciones en un barrio particular que es el barrio naranjito, el naranjito queda ubicado a la 

salida a pasto de hecho unos de los acueductos hídricos también causo un desastre de la sobresal 

azul que es el rio mulato. 

Haya colapso inicialmente todo el sistema de alcantarillado es decir como la primera 

evidencia que nosotros tuvimos conocimiento, después de las diez y media u once de la noche se 

empezaron a recibir llamadas a diestra y siniestra colapso la línea de agencia 123, que es como 

un tema de los cuales yo le quiero comentar, esa línea es muy difícil es publica es de fácil acceso 

pero cuando digamos surge una capacidad es cuando uno empieza a mirar que es necesario 

valerse de un talento humano de hace arto venimos trabajando con el tema del 123 el tema de las 

cámaras osea muchos bases que nos permitan en tiempo real estar enlace  Con lo que fue que  

sucedido ya que en tiempo atrás por ejemplo se había hecho un presupuesto para retomar el tema 

de video cámaras el tema del uno abastos . 

Consecuentemente a las 10:30 de la noche ya estábamos colapsados pero inicialmente el 

punto de partida para nosotros como policía generalmente tenemos cubrimiento en todo el 

municipio fue el barrio el naranjito para mi es el epicentro del drama el de la posterior tragedia a 

eso de las 11 o 11:30 de la noche ya estábamos colapsados en línea de atención ya los policías 

estaban en un lado en el otro estaban en diferentes sitios y pesábamos que se trataba de un simple 

inundación porque aquí normalmente cuando se inunda en la ciudad de Mocoa en barrios como 

el naranjito , o el peñón, usted puede recurrir a redes sociales van a encontrar que el policía es el 

que se mete haya a destapar las cañerías porque colapsan y hay varios que previo a la tragedia 

han colapsado en términos de ola invernal osea se han inundado y la policía ayudan junto con los 

demás organismos de socorro del municipio. 

A las 11 de la noche prácticamente todos los hombres de la policía nacional disponibles 

y que estaban haciendo un sistema de asistimiento de primer grado notablemente a mirar y a ver 

qué era lo que estaba sucediendo el señor Coronel Rojas Bonilla junto con el sud comandante se 
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ponen al frente de la situación hay es cuando empezamos como a percibir un poco la magnitud 

de la tragedia digamos hay unos momentos en que nadie habla de tragedia hay un espacio de 

tiempo donde está muerto sin saber si fue una inundación o que fue lo que paso  

Cuando empieza a colapsar el sistema 123 y adicionalmente se va la luz, entonces 

dijimos algo extraordinario está pasando y por ultimo cuando se va la luz es un sistema de alerta 

por que automáticamente irse la luz en un municipio es un sinónimo de inseguridad entonces las 

personas se tienen que mover más, al irse la luz empezamos a tener inconvenientes ya se 

empiezan a reportar muertos inicialmente 10 , 15 , 5 el número empezó a subir la cantidad de 

muertos cuando ya las patrullas empiezan a darse cuenta de lo que verdad está sucediendo ya 

prácticamente nos damos de cuenta que es una magnitud de tamaño imposible   

-¿A qué hora pasa exactamente la avalancha por Mocoa? 

Yo creería que la avalancha paso a las 11 de la noche o 11:30, lo que sucede señor 

amigo es lo siguiente, sucede es que un fenómeno como lo que sucedió en Mocoa tiene unos 

pasos, digamos esta entendido que el epicentro de la avalancha como tal de acumulación de 

aguas es una zona que está por encima de los 1.500 metros sobre la altura del mar pero los 

trópicos han dicho que cuando sucede eso hay unos digamos pre avisos , lo que primero baja es 

agua y esa agua fue la que inundo los barrios digámoslo así , más el nivel de precipitación que 

había en el momento digamos en realidad esa noche de acuerdo y cambios posteriores informa 

que hubo la precipitación de  por cierto una precipitación demasiado alta pero algunos 

académicos de acá de la zona determinaron que ese nivel era normal cuando llueve arto digamos 

un poco para redondear el asunto la preocupación en Mocoa putumayo y casi que en el putumayo 

entero es el mes de octubre estos meses son relativamente tranquilos osea con oleada invernar 

pero lo delicado es octubre por que los niveles de precipitación. Cuando empiezas a hablar de 

una avenida torrencial y circulan que el nivel de precipitación fue por algunos académicos se 

dieron la tarea de detectar eso y decir que prácticamente no ocurriría no sería demasiado como lo 

querían hacer ver, entonces esa noche como le vengo diciendo nosotros estábamos 

acostumbrados ese tema de precipitación de lluvia  y de retención de aguas de alcantarillas 

públicas y vuelvo y le repito si usted mira las redes sociales van a encontrar que los policías son 

los que primero llegan haya y nos han hecho incluso recibir reconocimiento social 

-¿Por qué usted dice reconocimiento social? 
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Porque antes de la avalancha ya los policías se metieron autónomamente a destapar el 

alcantarillado porque de alguna manera aparte de la cultura de la ilegalidad no se ha podido 

llegar a un acuerdo contra las basuras y lo en el colapso de un alcantarillado normalmente en 

primera medida, entonces normalmente el plica es el que va con su uniforme va y se mete haya 

es el que hace todo. 

Concentrémonos en la noche del 31 de marzo, cuando ya colapso los dos elementos que 

yo le digo la línea de emergencia empezamos a darnos cuenta que el problema era difícil y peor 

aun cuando eso de las 11:30 de la noche nos reportan que no de nuestros vehículos de arrastrado 

por una de las avalanchas, es que la avalancha se dividió en cuatro partes que fue Mulato, en 

Sangoyaco que fue arriba en el puente nuevo que dejo el presidente y otra quebradita mas haya 

que es donde tu bajas , aquí hay que tomar cuatro puntos de referencias fueron 4 puntos que 

atravesaron la ciudad  en ultimas fueron dos quebradas las que se salieron , la verdad las 

quebradas que se crecieron fueron la Taruca y el conejo que afecto los afluentes hídricos del 

mulato y el sangoyaco como primera medida pero también afecto otras quebradas,  la quebrada 

ultima no recuerdo el nombre de esa quebrada pero hay es una fuente hídrica lo que no se 

denomina quebrada fue lo que paso por el Carmen ósea los puntos de afectación son estos vera: 

el mulato que es de donde recibimos la primera llamada pero hasta ese momento desconocíamos 

lo que estaba sucediendo dos el Sangoyaco que es aquí el centro de la ciudad donde afecto 

El progreso hacia arriba, San miguel lo pinos todo el san Fernando el tres que fue una 

ramificación que bajo por el barrio el Carmen y la numero cuatro es la que afecto un lugar que 

queda después del puente nuevo o prácticamente en ese puente nuevo, esa del puente nuevo 

reventó también muy seguramente afecto a personas y a familias pero más adelante del puente 

hubo otra que fue la que se llevó los restaurantes que estaban ahí no sabemos si fueron personas 

hay pero fue una afectación, digamos que lo que paso hay que tenerlo claro Aquí es el epicentro 

arriba es la montaña es decir la vereda San Antonio aquí viene, cuando llega aquí a un punto  

Usted se encuentra una finca que es la del Medico Riascos que esa finca es celebre y la 

queremos, yo por lo menos que me la tiro de ambientalista queremos tomarla como escenario por 

que este señor tiene una finca un estadero y lo que hizo el señor fue sembrar árboles reforestar 

bajo unas condiciones atmosféricas que le permiten ser fuertes entonces cuando la creciente 

súbita llega acá ella se estrella y se va por los lados exactamente.  
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Le digo una cosa compañero para que usted tengan en cuenta si esto no hubiera estado 

acá la magnitud del impacto hubiera sido peor porque hay si se pierde medio Mocoa, donde esta 

finca no este acá incluso yo pienso que este señor es un referente de lo que hace la naturaleza, 

donde este señor no este acá todo lo que es la zona eléctrica, se lleva la cárcel y hubiéramos 

tenido mas de 400 personas muertas solo la cárcel, entonces vera vamos al primero, el primero 

fue el mulato, el segundo fue el sangoyaco el impacto puede ser al mismo tiempo, el tercero fue 

el Carmen el cuarto fue el puente y el quinto es aquí donde yo voy a almorzar en esos 

restaurantes y todo esto va a terminar aquí en el rio Mocoa si me entiende eso es lo que deben 

tener claro ustedes. 

Aquí es donde yo le digo que la policía nacional se da cuenta de todo este fue el más 

fuerte el sangoyaco , porque afecto san Fernando, la esmeralda, es donde nosotros se nos pierde 

uno de nuestros hombres la creciente que baja por ahí y por acá arrastra un vehículo policial y de 

alguna manera el esfuerzo inicial se centró hay en recuperar estos dos  hombres que era de la 

policía de infancia y adolescencia esta creciente los arrastro más o menos 150 metros a llegar 

aquí al rio el vehículo lo encontramos acá con ayuda de la comunidad lo sacar lo pudimos 

arrastrar, ese vehículo quedo destruido totalmente, ese hueco que esta hay en esa cesta de basura 

fue como se saca un policía prácticamente 

Ese vehículo demuestra todo lo que paso con la policía, entonces 11 empezamos a sacar 

de la avalancha inmediatamente empezamos todo el personal como en acuartelamiento y 

atención, Esta corriente que bajaba acá la del Carmen se arrastró un vehículo nuestro con dos 

hombres en su interior entonces estábamos en disposición para salvar inicialmente y mirar a ver 

que había pasado esta patrulla se ha verificado precisamente una familia que fe arrastrada por la 

corriente súbita, cuando nos dimos cuenta fue que no solo arrastro a la gente sino también a los 

policías y llegando aquí al rio nos damos a la tarea de empezar a sacarlos, y hasta que por fin 

logramos sacar uno con vida el patrullero Cuaba y el que murió , primero empezamos a pensar 

que solo era desaparecido es el patrullero Ospina él era el conductor del vehículo entonces este 

muchacho que queda vivo está totalmente rasguñado, estropeado nos dice no es que el intento 

salvar una familia sobre todo unos niños que iban hay que iban siendo arrastrados por la 

avalancha y él se salió del carro y  también se lo llevo este muchacho lo encontramos casi que un 

día y medio después sobre villagarzon. 
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Cuando ya encontramos esto las patrullas de policía lo que hacen es empezar a ayudar a 

las personas que estaban pidiendo auxilio inclusive a todos los policías que conocieron historias 

o que salvaron vidas por que fueron muchos.  

Yo me di a la tarea de cuantificar cuántas vidas humanamente pudimos salvar por que 

fueron muchísimos, policías que arriesgaron sus vidas, policías que incluso contrayendo las 

ordenes en ese momento era salvar vidas pero no arriesguen las de ustedes pero sé por qué 

conozco a mis policías hubieron policías muy usados muy atrevidos de buena manera lo digo que 

salvaron vidas salvaron niños. 

Digamos que esa noche se puso en juego la vocación policial otros que no estaban 

disponibles o en permiso llegaron otros que no lograron llegar, porque no sabíamos lo que estaba 

sucediendo pero todos los policías de Mocoa estuvimos en acuartelamiento y llegamos y 

empezamos a mirar cual era el tema, perdidas solo un compañero. 

Entonces la gente normal por su condición y así ha sido siempre, dado un ejemplo 

atropellan un perrito y a quien llaman? 

A la policía, la gente empezó a llegar acá y traer los niños acá y nosotros tenemos una 

sala de atención médica pero para atender citas y una sala de primeros auxilios ese es el sistema 

de sanidad nuestro ese sistema prácticamente fue uno de los primeros alberges que se 

desarrollaron en el marco de la tragedia tuvimos ancianos, tuvimos mujeres as de 150 personas  

heridos niños , huérfanos, desamparados, de todo, y hay empezamos toda nuestra atención pos 

avalancha otros policías como en el caso mío nos dedicamos a media noche a ayudar , yo 

personalmente estuve en el hospital y allí ya me hice una idea de lo que había pasado y 

empezamos a recibir muertos 

por lado y lado la atención mas de nosotros era de control y más de mirar por que hay 

empezaron allegar también informaciones, digamos que la ciudad se divide en dos el sector norte 

y el sector sur por que prácticamente el puente que nos interconectaba colapso, había un puente 

que es el puente que conduce al terminal de transportes que fue el único que quedo pero el miedo 

de la gente a que se derrumbara, el puente de la independencia el temor de que la gente no 

pasara, cuando se mira que la situación era muy grave la ciudad se dividió en dos por eso es que 

el primer alberge llega aquí por que era imposible , y a pesar de eso la policía trasladaron a 

personas que llegaron supremamente heridas al hospital, en esas horas de la madrugada cada uno 

atiende una crisis porque es una crisis porque la mayorías de calles estaban ríos completos de ahí 
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desde las 11:30hasta que llega la luz del día, el desempeño directo de los hombres que estaban de 

turno que eran como 30 policías directamente ayudando, auxiliando recuperando y 

adicionalmente que unos policías por su situación de régimen interno duermen aquí en las 

instalaciones del comando que son más de 50 o 70 policías que inmediatamente reaccionamos y 

acatamos las ordenes que estaba dando el señor comandante que hay que reconocer que desde 

primer momento estuvo al frente de la situación. 

 El comandante fue los que están aquí presentes inicialmente para enviarlos donde 

podamos enviarlos los que no pueden llegar, permanecieron en sus barrios en sus casas 

salvaguardando a su familia para primero formar acá todos y buscamos la manera de llegar, por 

eso hubimos policías que fuimos al hospital ayudando porque hay también llegaron 

informaciones y digamos porque mucha gente así como llegaron personas aquí a averiguar por 

las familias a este casi qué primer alberge mucha gente fue al hospital a preguntar por la suerte 

de los heridos otros a preguntar por la suerte de los desaparecidos y necesitábamos tener el orden 

en el hospital por que haya solamente hay un celador pero hace falta control porque ellos están 

en su cuento de salud. 

La gente se quería meter la gente estaba aterrorizada, quería saber sobre sus sobrinos 

quería saber cada que llegaba una ambulancia la gente intentaba saber si era su familiar cada que 

llegaba un muerto la gente quería saber si era su familiar 

Entonces fueron dos sitios que prácticamente colapsaron como también colapsa el 

cementerio Normandía por que fue mucha la gente que se agolpo haya. 

Ya al otro día cuando ya se evaluó la situación y ya tenemos más de 100 o 150 muertos 

hay en el hospital como en el cementerio ya no daba la capacidad para tener tanto muerto, yo 

jamás en mi vida ya llevo 22 años trabajando en la policía, jamás había visto una centena de 

muertos. 

Tanto muerto que llegaba que uno ya hasta estaba como preocupado porque cada que 

sonaba una ambulancia tocaba hacer el control sobre la gente que quería pararla, había un 

desespero absoluto, y la preocupación uno de que la ambulancia anda a una velocidad alta, ya la 

gente por la misma condición desesperada, ese fue un control la verdad muy fuerte. 

Ya al siguiente día cuando ya puede uno humanamente ya el comando decide pedir un 

auxilio a nivel central y a ese orden de ideas llegan más policía de infancia el 10 por ciento de 

cada estación los trajimos acá pero ya teníamos la certeza de que el mando institucional frente a 
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los medios de comunicación nos iba a enviar un apoyo nosotros tenemos una fuerza que está 

especialmente formados para eso y automáticamente al otro día ya estaban acá en vía aérea, 

ayudando también todo el tema de riesgos y todo el tema también de identificación de cadáveres.  

Al segundo día el mando institucional dispone también enviar una serie de profesionales 

psicosociales es decir aquí tuvimos trabajadores sociales tuvimos antropólogos teníamos una 

serie de profesionales en diferentes grados que yo nunca había visto  ellos llegaron, les comento 

algo curioso yo miraba un uniforme azul y miraba intendente Jaime por ejemplo no estaban 

uniformados pero eran profesionales de la policía. 

Segundo o tercer día empieza a llegar todo un apoyo psicosocial y después de la primera 

semana ya llegaron otros grupos de ayuda, ya para ayudar a mitigar ya por ejemplo a la segunda 

semana llega una sesión de carabineros con mujeres que se dedicaron más que todo abordar los 

niños a distraerlos un poco a llevarles algo a los sitios donde estaba la gente albergada no como 

alberge oficial sino en las ollas comunitarias, inicialmente la ayuda directa de rescate de los 

policías, posteriormente la ayuda psicosocial y una tercera fase mental con carabineros , aquí se 

acomodó a todo mundo nos tocó al piso, unas 400 personas llegaron, la policía en atención 

primaria mandando unos mercados, la policía nacional tiene una oficina de obras sociales a nivel 

nacional que la maneja la esposa del comandante hace como su parte a nivel nacional, también se 

empiezan a recibir unas ayudas directamente de obras sociales desde la gestora social y 

empezamos a repartir remesas comidas , la policía nacional estuvo repartiendo 15 días, nosotros 

hicimos una olla comunitaria en la esquina del comando donde vive el señor comandante del 

departamento hay se hizo una olla, el sí sabe del cuento porque él fue cocinero mayor con otro 

muchacho que estaban disponibles ,segundo a policía que tuvieron afectaciones y que perdieron 

todo y tres a la comunidad en general y la comunidad que llegaba hay se la daba todos y 

aprovechaban su comida en  Y adicionalmente en horas del día se les daba una remesa en general 

lo que humanamente se le regalaría. 

Primer día fue el tema de atención apenas amaneció se encontraron todos acá ayudar al 

tema de recuperación de cuerpos ayudan dando a recuperación de personas de cuidar el hospital 

el cementerio , digamos que el primer episodio es de atención y reacción ya el segundo día llega 

el apoyo psicosocial y el tema de obras sociales también entregas ayudas humanitarias por parte 

de la gestora social y por parte de la policía  y al tercer día empieza a llegar otro complemente 
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que es el tema de carabineros como de atención a los jóvenes a los niños , y más o menos duro 

20 días la entrega de ayudas , lo que fue la olla comunitaria duro como 25 días . 

En ese tema de las ayudas en el día de hoy no lo hacen, nosotros tenemos algunas 

ayudas que nos han llegado de las unidades de policía porque casi todos los comandantes de las 

policía eso hay que tener en cuenta ósea a nivel interno de policía hicimos recolecta, por ejemplo 

un camión del meta que llegaba y automáticamente se repartía, se repartía casi nosotros 

directamente  unos coordinados por la oficina de gestión de riesgos  en algunos alberges pero 

cuando habían algunas seres que habían ayudas. 

Lo que pasa que el alberge principal estuvo en manos del ejército nacional y del colegio 

María Goretti ,hay había un buen control por parte de ellos  por condiciones de infraestructura 

permitió el máximo de ayudas humanitarias  y no tanto que le hayan quitado la gobernación si no 

que entro un momento en el que el gobierno dice ya termino una fase porque no se técnicamente 

como se llame pues se suspende ya la entrega de ayudas y eso le genero a la comunidad un 

impacto social muy fuerte , porque le genero impacto social a la gente por que debo decirle de la 

manera más respetuosa,  se hizo el tema de censos como que se inicia un presento en cabeza de 

los presidentes de acción comunal y al a ver colapsado Mocoa pero no solo fue que colapso su 

sistema hídrico si no también energético transporte tuvimos ocho días , la red de internet la 

banda ancha todo eso también una de esas corrientes  una de estas dos daño una también que 

venía por el piso una fibra óptica también la levanto , hubo mucha gente que se sumó a la 

tragedia sin ser dignificada  se crearon más ollas comunitarias en donde prácticamente ellos 

pedían comida , cuando uno se empieza a dar cuenta de esto nos damos cuenta que esto está mal  

porque no todos ellos son dignificados y deciden hacer eso . 

Cuando el presidente Santos dice ya no más Colombia ya no más ayudas  por que la 

solidaridad colombiana fue muy buena,  se desbordo inclusos fue tan desbordadas que 

empezamos a sentir como cierta atención por la cantidad de ayudas que mandaban para nosotros 

también un referente importantes fue que hubo delincuentes del Huila  la gente que vino fue a 

hacer vandalismo en medio de la tragedia eso también fue un control sobre eso también se 

empezó a hacer un control sobre las vías de toda Mocoa , sobre el puente metálico sobre la de 

pasto , determinar cuántas personas venían ,que hacían, que traían ayudas pero precisamente  

hubo un episodio precisamente que lo ven en noticias que en Cali que traían alimentos se 

encaletaran unos kilos de marihuana entonces son momentos que las personas utilizaban para 
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movilizar drogas para movilizar contrabando ahí fue donde nos toca hacer un control bastante 

fuerte frente a ese tema , y cuando el presidente dice que no más ayudas el temor de la 

comunidad y de las ollas comunitarias , como digo mucha gente se benefició lo digo 

respetuosamente de las ollas 

 Comunitarias que eran mentiras sin ser afectados salía garantizada su comida si , y ahí 

se empezaron a generar comentarios de esa gente diría yo.  

En ese momento por ejemplo dado que tenemos como 20 mil damnificados hay una 

polémica ahorita que es que por ejemplo los presidentes de junta se sienten moderados que le 

dicen sea consientes usted no es dignificado y la gente le contesta “usted no sea sapo” vamos a 

ser un lenguaje técnico no importa hemos daños mucho el sistema social porque pensamos que 

entre más lloremos más nos van a dar pero ahí es donde toca entrar a configurar o entrar a 

indagar si le falta o no le falta por ejemplo hoy estamos a un mes y 12 días , en este momento la 

policía nacional ya hemos entrado en una fase de  la policía nacional por ejemplo saco un listado 

de cuantos policías estuvieron afectados nosotros tuvimos un policía fallecido un hijo de un 

policía que también falleció  de traslado a pasto que también estuvo desaparecido tenemos tres 

policías con pérdida de vivienda propia que tuvieron su casa y que la perdieron totalmente por 

que el rio se la llevo, 32 policías que tuvieron su casa en arriendo y fueron afectados 17 policías 

que perdieron enseres cosas de sus casas, otros que perdieron lotes que tenían propiedades en 

esos lugares un negocio perdido de un policía también uno que perdió un vehículo bueno 

etcétera, un lesionado que estuvo junto, digamos que todo esto maso menos que le acabamos de 

contar nos da un total de 131 afectados directos a los policías, en este momento después de la 

tragedia la policía nacional está concentrada básicamente en salvaguardar lo que aún  queda de 

algunas viviendas que fueron abandonadas bien sea por el miedo que una existe o bien sea por 

que las familias no se sabe dónde están,   no nos interesa si no tenemos dueño y dos estamos 

también apoyando el tema de desaparecidos oficialmente tenemos 68 desaparecidos algunos son 

los que están en fotos , en el tema de desaparecidos nosotros hacemos una mesa de desaparecidos 

por que en ese momento llegamos y aquí sí quiero como que hagamos un paréntesis sobre eso , 

desde el mismo momento en que pasa el hecho la oficina de derechos humanos  en cabeza del 

suscrito desarrolla una acción personal que es mitigar un poco el dolor de estas familias y para 

eso ponemos a disposición la emisora de la policía nacional , la emisora también surtió un papel 

importante en esa tragedia la emisora fue por donde hablo el presidente hablo el gerente de aguas 
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Mocoa el ministro de defensas los diferentes ministros llamaron a la gobernadora al alcalde 

estuvimos en la calle también la policía desplego un equipo técnico de comunicaciones 

periodistas para cubrir el evento eso se me olvidad a veces pero también hizo parte del apoyo que 

tuvo a bien la dirección general de enviarlo y altos tres días de desarrollado el hecho la gente 

comienza a preocuparse por sus desaparecidos y se creó una red social de personas desaparecidas 

, los derechos humanos como le digo solidaria empezamos en las redes sociales todos esos 

anuncios que ustedes ven con el ánimo también de crear una base de datos también a quien a 

parecía a quien no aparecía  nos hemos encontrado con situaciones difíciles situaciones también 

como decimos nosotros de aprovechamiento gente que se quiso hacer pasar como desaparecida 

para evitar algo un caso por ejemplo un señor que vino de Bogotá el tipo aprovechando que el 

desplego de medios de comunicación fue total el tipo aprovecho para hacer un llamado a sus 

hijos yo me puse a la tarea de averiguar un poco sobre eso un día vino la señora la mama de los 

niños a  decir no ese señor no tiene por qué estar hay ellos están conmigo en el ecuador , el tipo 

tenía razón él pensó que los hijos estaban acá pero digamos uno humanamente queriendo ayudar 

entonces el hombre todo agresivo que su hijos estaban e el ecuador le dijimos de le gracias a 

Dios que sus hijos estuvieron por haya , al rato me llama y me dice agente policía cuál es su 

grado? 

Son partes del oficio , entonces hicimos la red y la gente se identificó mucho con ese 

muro es de alguna otra forma de darle respuesta a su desaparecido ósea haya alguien que le 

interesa mi familia y la otra que la gente ha visto es que la institución está en el cuento no está 

alejada del tema esos son los que me han pedido los papeles para hacer un gran mural de 

desaparecidos incluso de los pocos que eh guardado fotos y ya los compartimos con cruz roja a 

pesar de que yo los dejo hay claro que la ruta inicial es cruz roja y así sucesivamente estamos 

trabajando en la mesa de desaparecidos por que digamos ellos la articulación como policía para 

ir sacar los cadáveres e ir a adicionar el lugar tomar las fotografías de rigor otro tema tuvimos 

también un componente de apoyo  policía judicial del puerto de la necropsia le ayudaron al CTI 

nosotros y el CTI había colapsado nosotros le pusimos toda la policía judicial nuestra y 

adicionalmente trajimos policía judicial de otros departamentos . 

El tema de los desaparecidos hemos estado muy de la mano por que hace ha sido y es 

tema que a mí me preocupa porque sus familiares quieren buscar sus desaparecidos hasta el 

último día por que se articulan acciones para buscar en la palizadas pero recientemente hemos 
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hallado 3 o 4 cadáveres en total estado de descomposición prácticamente ya eran esqueletos 

entonces el tema hay es mirar si realmente algunos que hemos encontrado, un niño que 

encontramos en el barrio los pinos el niño se pudo identificar por que los familiares dijeron esa 

es la pantaloneta y esa es la camiseta del niño , Andrés Felipe  pero también hubo otro que 

también por su condición y todo eso , entonces que hicimos los de la mesa fuimos a la 

gobernación que nos emprestaran una pajarita que de donde le llegue información empieza a 

buscar información lo que también miramos por redes sociales era el tema de los rescatistas 

también ecuatorianos que su momento también  les dijeron no ustedes ya  no tuvieron cierto 

conflicto con ellos por eso es que hay unos eventos que toca hablarlos porque son oficiales y 

otros que no son oficiales en el tema de ayuda psicosocial por ejemplo lo escuche por voces 

profesionales del área psicosocial que manifestaron que aquí no hubo una institución o una 

persona que articulara todo lo de ayudas psicosocial por ejemplo el ICBF tuvo muchos 

psicólogos voluntarios sociólogos trabajadores sociales que vinieron, hubo gente que con su 

propio esfuerzo un grupo que venía de Cali  y prácticamente si ayudando pero como a la pesca  

pero el tema de la ayuda psicosocial lo digo respetuosamente no hubo una articulación que dijera 

usted es psicólogo? O cuantos psicólogos tenemos y que alguien hubiera dicho vamos a ayudarle 

aquí a estas personas usted se encargas de los desaparecidos usted se encarga de los muertos 

usted me ayuda con los familiares vamos a hacer estas actividades vamos a trabajar el luto, 

entonces dicho por ellos no hubo una articulación directa un orden en tanto desorden no hubo 

quien liderara eso tan importante se trató de hacer pero hay si falto liderazgo, pudo a ver habido 

pero no hubo. 

-en este momento ustedes están apoyando el tema de seguridad y de la mesa de 

desaparecidos el aporte de nosotros es con lo de la pajarita y la policía judicial y hacer barrido la 

emisora si es muy importante porque atreves de la emisora empezamos a hacer invitaciones por 

ejemplo el 1 de mayo la policía nacional organizo una misa campal  

El PMU último fue hoy a las 7 de la mañana se hacen en el 5 piso de la policía nacional  

-¿A futuro cual es el trabajo que está proyectando la policía? , Y segundo de alguna 

manera cual ha sido la percepción que ha tenido la población de Mocoa de la policía a partir de 

la avalancha , bueno estamos en el tema de estabilización y reconstrucción y el tema de la 

proyección a futura como la ve usted  
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En este momento nosotros estamos desarrollando un documento que se llama lecciones 

aprendidas y nos vamos a reunir digamos que es un poco que el documento indica el antes el 

pasado y el después de eso tendríamos que sacar unas conclusiones de los diferentes ángulos 

puntos de vista apoyos que tuvimos para poderles realmente decir que fue lo que realmente se 

aprendió y los aspectos por mejorar a nivel interno pero yo le quiero dar un matiz externo para 

los policías de otros departamentos que puedan estar en esta misma situación y de hecho la 

practica pública y la política tienen que cambiar por ejemplo el tema del 123 eso no solamente 

falla aquí en muchos escenarios de riesgo de acciones antrópicas . 

- Quienes están elaborando ese documento 

Lo estoy elaborando yo planeación derechos humanos y comunicación estratégicas al 

segundo punto cual es la percepción positiva totalmente ayer tuvimos última reunión con 

presidentes de junta eso nos ha acercado más a la comunidad por que la comunidad ha entendido 

cual es nuestro papel no solamente de lo prevenido operativo control sino también la parte 

humana de los policías la comunidad fue consciente del riesgo en que estuvimos los policías de 

lo magno que fue nuestra voluntad poniendo vehículos también , logística transporte , también 

evacuamos niños en los aviones de la policía nacional familias enteras , por 2 o 3 días después se 

declara alerta sobre el hepatitis B  por el tema de cadáveres el tema de olores. 

Yo me eh hecho una crónica en mi red social uno en este recorrido puede aportar cosas 

importantes como una policía que amamanto un niño o dos porque también estaba en estado de 

gestación hubo un policía que dijo que no podía tener hijos yo quiero, habiendo tantos niños 

huérfanos tengo posibilidad de adoptar uno, tuvimos alberge canino tuvimos más de 300 el 

alberge de perritos se convirtió en una romería porque la gente los niños querían ir a ver como se 

recuperaban  

No esperar a que pase la crisis si no buscar alternativas y como entrar a esos lazos de la 

policía y la comunidad  

 

         

________________________________________ 

pero en ultimas fueron dos quebradas las que se salieron , la verdad las quebradas que se 

crecieron fueron la Taruca y 
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el conejo que afecto los adfuentes hidricos del mulato y el sangoyaco como primera 

medida pero tambien afecto otras quebradas 

 la quebrada ultima no recuerdo el nombre de esa quebrada pero hay es una fuente 

hidrica lo que no se denomina quebrada fue  

lo que paso por el Carmen osea los pntos de afectacion son estos vera: el mulato que es 

de donde recibimos la primera llamada  

per hasta ese momento desconociamos lo que estaba sucediendo dos el Sangoyaco que 

es aqui el centro de la ciudad donde afecto 

el progreso hacia arriba, San miguel lo pinos todo el san fernando el tres que fue una 

ramificacion que bajo por el barrio 

el carmen y la numero cuatro es la que afecto un lugar que queda despues del puente 

nuevo o practicamente en ese puente nuevo  

esa del puente nuevo rebento tambien muy seguramente afecto a personas y a familias 

pero mas adelante del puente hubo otra 

que fue la que se llevo los restaurantes que estaban hay no sabemos si fueron personas 

hay pero fue una afectacion, digamos  

que lo que paso hay que tenerlo claro  

Aqui es el epicentro arriba es la montaña e decir la vereda San Antonio aqui viene, 

cuando llega aqui a un punto  

usted se encuentra una finca que es la del Medico Riascos que esa finca es celebre y la 

queremos , yo por lo menos que me la tiro  

de ambientalista queremos tomarla como esenario por que este señor tiene una finca un 

estadero y lo que hizo el señor  

fue sembrar arboles reforestar bajo unas condiciones afmosfericas que le permiten ser 

fuertes entonces cuando la creciente 

subita llega aca ella se estrella y se va por los lados exactamente.  

Le digo una cosa compañero para que usted tengan en cuenta si esto no hubiera estado 

aca la magnitud del impacto ubiera sido peor 

por que hay si se pierde medio mocoa, donde esta finca no este aca incluso yo pienso qe 

ste señor es un referente de lo que 
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hace la naturaleza, donde este señor no este aca todo lo que es la zona electrica , se lleva 

la carcel y hubieramos tenido mas 

de 400 personas muertas solo la carcel  

entonces vera vamos al primero, el primero fue el mulato, el segundo fue el sangoyaco 

el impacto puede ser al mismo tiempo 

el tercero fue el carmen el cuarto fue el puente y el quinto es aqui donde yo voy a 

alamorzar en esos restarantes y todo esto va a terminar 

aqui en el rio mocoa si me entiende eso es lo que deben tener claro ustedes. 

Aqui es donde yo le digo que la policia nacional se da cuenta de todo este fue el mas 

fuerte el sangoyaco , pr que afecto  

san fernando la esmeralda, es donde nosotros se nos pierde uno de nuestros hombres la 

creciente que baja por hay y por aca 

arrastra un vehiculo policial y de alguna manera el esfuerzo inicial se centro hay en 

recuperar estos dos  hombres que era de la  

policia de infancia y adolecencia esta creciente los arrastro mas o menos 150 metros a 

llegar aqui al rio el vehiculo lo encontramos  

aca con ayuda de la comunidad lo sacar lo pudimos arrastrar, ese vehiculo quedo 

destruido totalmente, ese hueco que esta hay en  

esa cesta de basura fue como se sac a un policia practicamente 

Ese vehiclo demuestra todo lo que paso con la policia, entonces 11 empezamos a saer de 

la avalancha inmediatamente empezamos  

todo el personal como en acuartelamiento y atencion 

Esta corriente que bajaba aca la del carmen se arrastro un vehiculo nuestro con dos 

hombres en su interior entonces 

estabamos en dispocision para salvar inicialmente y mirar haber que habia pasado esta 

patrulla se a verificado precisamente 

una familia que fe arrastrada por la corriente subita, cuando nos dimos cuenta fue que 

no solo arrastro a la gente sino tmaien a los  

policias y llegando aqui al rio nos damos a la tarea de empezar a sacarlos, y hata que por 

fin logramos sacar uno con vida  
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el patrullero Cuaba y el que murio , primero empezamos a pensar que solo era 

desaparecido es el patrullero ospina el era el  

conductor del vehiculo entonces este muchacho que queda vivo esta totalmente 

rasguñado, estropeado nos dice no es que el intento  

salvar una familia sobre todo unos niños que iban hay que iban siendo arrastrados or la 

avalancha y el se salio del carro y  

tambien se lo llevo este muchacho lo encontramos casi que un dia y medio despues 

sobre villagarzon. 

cuando ya encontramos esto las patrullas de policia lo que hacen es empezar a ayudar a 

las personas que estaban pidiendo auxilo 

inclsive a todos los plicias que conocieron historias o que salvaron vidas por que fueron 

muchos  

Yo me di a la tarea de cuantificar uantas vidas humanamente pudimos salvar por que 

fueron muchisimas , policias que arriesgaron sus vidas  

policias que incluso contrayendo las ordenes en ese momento era salvar vidas pero no 

arriesgen las de ustedes pero 

se por que conozco a mis policias hubieron policias muy usados muy atrevidos de buena 

manera lo digo que salvaron vidas salvaron  

niños. 

Digamos que esa noch se puso en juego la vocacion policial otros que no estaban 

disponibles o en permiso llegaron  

otros que no lagraron llegar, por que no sabiamos lo que estaba sucediendo pero todos 

los policias de 

 

Buenos días, MI NOMBRE ES DEISY LORENA ANDRADE TOVAR, TENGO 28 

AÑOS, estoy aun soltera, trabajo como MAESTRA DE la PRIMERA INFANCIA, fui 

damnificada por la avalancha, con toda mi familia. 

Usted donde nació, hace cuanto vive en Mocoa? 

NACI EN PUERTO ASÍS EL 25 DE OCTUBRE DE 1989, VIVO HACE 7 AÑOS 

AQUÍ EN MOCOA,  
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La noche de la tragedia usted se encontraba en Mocoa, que hacia? LA NOCHE  EN LA 

QUE OCURRIÓ LA TRAGEDIA  SI ME ENCONTRABA   EN LA CIUDAD DE MOCOA. 

Como usted miro el actuar, el reaccionar de las personas, estado, medios, instituciones? 

Ese dia yo vivía EN EL BARRIO SAN  MIGUEL  Y ME ENCONTRABA HAY,  LA 

REACCIÓN DE MI FAMILIA Y  LA COMUNIDAD NO  FUE LA ADECUADA NO 

ESTÁBAMOS PREPARADOS PARA ENFRENTAR ESTE ACONTECIMIENTO,  DEBIDO 

A QUE NO SE TENÍA UN CONOCIMIENTO PREVIO DE CÓMO ACTUAR ANTE ESTA 

SITUACIÓN, LOS ENTES DE SOCORRO ACTUARON DESPUÉS DE QUE YA HABÍA 

OCURRIDO LA TRAGEDIA  AYUDANDO A CADA UNA DE LAS PERSONAS QUE 

HABÍAMOS SOBREVIVIDO para mí fue muy duro todo esto, porque perdí mi casa, 

afortunadamente todos en mi casa están vivos, pero perder a mis amigos vecinos, es una 

situación que aún no he podido superar i entender, uno miraba a todo el mundo correr, para alla y 

para aca, pero si mire y sentí que la gente fue muy buena, que a todos nos daba dolor ver tanta 

destrucción y sobre todo tantos muerticos. 

Si en sus manos estuviera la posibilidad de reconstruir una nueva Mocoa, una nueva 

ciudad, uste que propuesta haría? 

SI EN MIS MANOS ESTUVIERA EL  RECONSTRUIR UNA NUEVA  MOCOA LO 

PRIMERO QUE HARÍA ES REUBICAR A CADA UNA DE LAS PERSONAS damnificadas, 

BRINDÁNDOLES UNA VIVIENDA DIGNA EN LO MÁS PRONTO POSIBLE, COMO  

TAMBIÉN CREAR UNA SEGURIDAD ANTICIPADA DE LOS LUGARES CON POSIBLES 

RIESGOS Y CAPACITAR A LA POBLACIÓN DE QUE HACER  CÓMO ACTUAR SI SE 

LLEGARA PRESENTAR OTRO ACONTECIMIENTO COMO ESTE, CREANDO PUNTOS 

DE ENCUENTRO SEGUROS  PARA ATENDER ESA CLASE DE CALAMIDADES.  

TAMBIÉN RECONSTRUIR CADA UNA DE LAS VÍAS DE LA CIUDAD, INVIRTIENDO 

EN ZONAS RECREATIVAS E INSTALACIONES  PARA LA PRESTACIÓN DE SERVICIO 

PARA LOS NIÑOS Y NIÑAS Y ASI CADA UNA DE LAS COSAS QUE O EXISTEN EN  MI 

CIUDAD.  

Deisy, después de escucharme sobre lo que pretendemos con este libro, cuál sería su 

porte, revisando sus fortalezas y desde su rol como maestra? 
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DESDE MI PROFESIÓN COMO MAESTRA DE PRIMERA INFANCIA MI 

APORTE SERIA EDUCAR A LOS NIÑOS Y NIÑAS Y PADRES DE FAMILIA  EN EL 

CUIDADO DE NUESTRO MEDIO  AMBIENTE, DANDO PAUTAS DE CÓMO 

REALIZARLO  Y LA IMPORTANCIA DE HACERLO.    

NOSOTROS TAMBIEN CONTAMOS 

 

Mis padres me llamaron Miller Cesar Burgos Jacanamejoy, nací para el año 1979; en la 

vereda llamada colonia nueva, del Municipio de Villa garzón en el Putumayo, quienes  me 

dieron vida se llamaba  Fabio Manuel Burgos (qepd) y Carmen Jacanamejoy ; mi padre es 

colono de origen nariñense – sandona desde muy pequeño lo traen al putumayo específicamente 

al  municipio de puerto guzmán según me conto que parte de su niñez  y juventud fue en medio 

de selva y grandes ríos caudaloso – Caquetá y putumayo alrededor de una familia indígena inga, 

hablaba el idioma inga cuando tomaba chicha o anduche mi papa también contaba que tenia 

familia en mocoa e inclusive mi abuela paterna vivio en Mocoa según lo que le contaron  él la 

descendencia de mi padre siempre fue de piel blanca  de una estatura de 1.70-1-80 era una 

mezcla de rara por que en la familia de mi padre hay monos , de ojos acules , verdes e inclusive 

de un acento paisa referente a mocoa “ cuando yo salía a mocoa a vender yuca a mocoa desde 

puerto Caicedo, gracias a mi padre aprendi a cultivar la tierra, antiguamete predominada los 

ingas, donde primero se asentaron fue en pueblo viejo pero poco a poco esto se fue poblando de 

gente blanca como españoles en compañía de la inquisición religiosa de otras ciudades del país 

como Cali Popayán, poco a poco se fueron desplazando los indígenas y los colonos se 

apoderaron de las tierras. Parte de eso recuerdo decía mi padre sobre la guerra del Perú, mirando 

pasar los soldados en carros viejos entonces el hablaba de Mocoa, está cubierta por cinco ríos, 

pepino, Mulato, Rumi yaco, Sangoyco, este río se puede crecer y pueden ocasionar daños, eso 

me conto, Mocoa fue habitada por indígenas que luego los desalojaron de sus tierras.  Cuando yo 

tenía como 12 años venía a Mocoa y siempre encontraba varios indígenas lo curioso era que 

siempre hablaban el idioma y vestían sus atuendos como cusmas chaquiras, para las demás 

personas del común era raro…poco a poco Mocoa avanzaba .. mi padre tenía una finca de 11 

hectáreas sobre el rio guineo, que para el año 84 inicia la bonanza cocalera, mi padre era una 

agricultor, pero también trabajo en las petroleras de ese entonces como la wester , gcl, de 
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cocinero, cuando tenía como 9 años  por primera vez me subi en un helicóptero y que cosa  uffff 

que adranalina. 

 

y mi madre es indígena Camëntsä Biyâ, de Sibundoy, según me conto que desde su 

niñez llego al medio putumayo – cruzaba por Moca hasta llegar a Puerto caicedo en una vereda 

llamada campo bello recorrió  dos caminos uno por sacha mates el antiguo camino ancestral de la 

ruta del imperio inca del Perú, por este camino en la actualidad de realiza la construcción de la 

variante Mocoa -  san Francisco. El otro recorrido lo hizo por la actual vía Mocoa pasto llamada 

trampolín de la muerte, su nombre se le debe a los centenares de personas que han fallecido por 

distintos accidentes de tránsito, esta vía está construida sobre espesas montañas con una altura de 

aproximadamente 2.400 msnm quienes han pasado por esta conocen el verdadero peligro que 

corrieron sus vidas. Para la época era solo un camino de herradura que solían andar a caballo los 

franciscanos y los caminaban a pie llevando a la espalda los españoles, según le relataba mi 

abuelo esteban…referente a mi raza indígena y procedencia somos únicos y originales como de 

sibundoy…  

Retomando mi relato, recuerdo mi infancia de una niño que solio crecer en medio la 

naturaleza, grandes arbustos, caudalosas aguas de los ríos putumayo y guineo, cerca de mis 7 

años ya podía nadar, pescar y ayudar a mi padre en labores del campo y hasta tome remedio 

(yage)…mi educación primaria la hice en la escuela de la vereda la joya y villa flor y el bachiller 

lo hice en el colegio José Antonio galán del Municipio de Puerto Caicedo, para ese entonces en 

el año 1998, donde los brotes de la violencia entre los grupos armados de la ultra derecha y los 

grupos subversivos y narcotraficantes en esta zona, se comenzaban a mirar sus acciones  de la 

guerra. Mi segunda formación académica la hice en Sena de puerto asís en el año 2000, como 

técnico profesional en contabilidad y finanzas. ¡Algo horroso que contar! Llegue a puerto asís el 

año 1999 donde el monstruo de la violencia azotaba la capital comercial del putumayo, todos los 

días mataban gente negros blancos indígenas, era eso como una epidemia que cobija a quien se 

pareciera en su camino… miran las personas que aparentaba ser campesino, o usaba poncho, 

tenía botas de caucho etc. etc., eran presa fácil de la balas de cubrían sus cuerpo, antes de salir la 

finca donde me crecí y que considero que fue mi grande tesoro de mi niñez y parte de 

adolescencia, ahí lo tenía todo , no vivíamos como adinerados pobres si no como ricos sin dinero 

que esconder o guardar , era una maravilla terrenal, paz y mucha tranquilidad. ¡Todo esto fue una 
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película de terror que jamás soñé verla en vivo y en directo… es más! De tanto ver morir la gente 

y mirar personas asesinadas perdí el miedo a los muertos, por antes de eso si les tenía miedo a 

ellos los muertos…. Pero lo más cruel de esa epidemia mortal! Fue que nunca  pensé que nos 

fuera a tocar! ¡Pero nos llegó! Perdí mi segundo hermano Richard de apenas 33 años, muerto en 

manos de los paracos en el año 2001… lo terrible de este episodio de dolor y miedo fue que a mí 

me tocó vivirlo en carme propia, yo iba con él en un taxi, y por cementerio nos abordaron dos 

tipos y nos bajan del taxi con pistola en la cabeza nos bajaron…. a mi hermano lo mataron detrás 

de mi mientras entraba a una casa vecina… a refugiarme… paso eso y la situación familiar 

cambio mi padre en la finca todo era peligroso, no duro mucho el dolor, pero a causa de ser 

agricultor y defensor de la naturaleza y vivir sin  hacerle daño a nadie , por la disputa del poder 

entre los grupos armados de ultraderecha – paramilitar y las guerrillas nos desplazan de la finca 

para el año 2003, nos tocó dejar todo botado desde las gallinas los perros, etc. etc. todo los 

cultivos de yuca plátano, chontaduro , mi papa sembraba vida! no le gusto nunca cultivar coca!!  

¡Hace aproximadamente 16 años llegamos a Mocoa nos brindaron una casa en el barrio 

Miraflores, mi padre era muy reconocido por ser un luchador de la naturaleza y no le gustaba la 

política, fue un cambio brusco!  como si sacaran a un pez del rio y lo metieran a un acuario de 10 

cm* 8cm… el arraigo por la tierra es y será siempre mi herencia de mi padre como agricultor y 

mi madre como indígena. 

Referente al tema indígena me llamo la atención de mi familia el mas arraigado a esta 

identidad cultural he sido yo, por conocer mi raíces y también el tema de mis derechos por ser 

diferentes a los demás por ser indígenas,  recuerdo algo que me decía  el abuelo esteban, no era 

de sus preferencias por ser inquieto…  

Ha pasado mucho tiempo ahora soy padre de mi hija Luna Sofía, siempre le influyo el 

tema indígena quiero que mi hija aprenda hablar nuestra propia lengua kamentsa es nuestro 

primer idioma no el español. Me gusta mucho estudiar  hice mis dos carreras profesionales como 

administrador y  contador he  hecho otros cursos técnicos y ahora esta maestría en conflicto 

territorio y cultura me llamo mucho la atención esta formación! diría he aprendido los dos 

conocimientos el tradicional de ser indígena y el de occidente en lo académico dos formas de ver 

el mundo y tratarlo de vivirlo en este mundo globalizado donde a todos no quieren meter en un 

solo cuento … 
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Para el año 2001, Mocoa era un epicentro de albergue de todo tipo de personas 

desplazadas del medio y bajo putumayo de la misma forma de departamentos como; caqueta, 

cauca e inclusive Nariño y Huila, parte de ello nosotros hacemos parte de este cruel y desafiante 

fenómeno del desplazamiento y guerra que nos tocó vivir sin ser culpables del porque los otros 

peleaban, muchas familias ocuparon tierras con el afán de poder subsistir ante tal cambio tan 

brusco. Grandes personas protagonista que nos dieron la mano el dr Jorge devia y el Medico 

Caro y el dr Ivan guerreo entre otros! Siempre nos ayudaron  Muchos se apostaron a vivir sobre 

las riveras de los ríos, en veredas, en barrios e inclusive sobre las vías de los barrios la esmeralda 

y san miguel, resultado de esto aumenta la población considerablemente en Mocoa, se crearon 

nuevos barrios como san miguel, san Fernando laureles entre otros que recuerdo por donde paso 

el segundo fantasma del terror natural ocasionado por el mismo hombre en busca de satisfacer su 

necesidad material. De ese tiempo acá mire cómo ha mutado las acciones del gobierno en ayudar 

a todas las personas de este problema travez de sus programas asistencialistas, primero se llamó 

Acción social,,,,, ahora se llama programa de víctimas, ¡pero en el fondo todo es igual solo lo 

diferente es el nombre no ayudan en nada que beneficie! ¡Solo conquistan su ideal para 

convertirlas en personas dependientes del gobierno pidiendo lismona estatal!  

¡La vida está llena de cosas bonitas, como está lleno el campo de verdes arbustos agua 

limpia, en fin, un paraíso!  

-Mi segundo susto! La avalancha-¡ 

Me entere de lo que aún no creo que haya pasado la avalancha! Víctor mi cuñado me 

llamo como a las 12.20 pm del pasado 1 de abril me dice que si yo sé de la avalancha y que 

Nancy no me contesta! Que hay una avalancha súper grande el decía que Mocoa está lloviendo 

muy duro. En seguida le colgué el teléfono y comencé a llamar ¡imposible nadie me respondía y 

a los grupos de wasap de la policía comenzó a llegar audios desesperantes, insiste llamando a  mi 

familia nadie respondía , eso es terrible siempre piensa lo malo que pudo haber ocurrido, pasado 

unos minutos me contacte con milena una prima, me comento que si era avalancha! Pero que 

Nancy estaba bien ya había salido del barrio los prados y estaría en un albergue en el itp, pero de 

la demás familia no sabía nada, ¡el rio mulato también se salió de doña Carmen no se nada! ¡Le 

colgué el teléfono, y los audios aumentaban en el grupo del wasap de la policía eran voces de 

desesperación pidiendo ayuda! “nos estamos inundando ayuda por favor un helicóptero – Laura 

Montoya. Nuevamente hago contacto con victor” dile a Nancy que se salga rápido que viene una 
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avalancha grande y puede llevarse esos barrios que se salga por favor ! mi desesperación fue 

horrible sin saber nada de mi hija ni de mi mama! fueron momentos de no pensar si no actuar  

tome mis cosas de la habitación tome taxi al terminal- llame a Miriam la compañera de estudio le 

dije que en Mocoa llovió duro y hay avalancha , llama a su hijo y su familia…. ¡Eran como la 

1am Sali en heliconia rumbo a Mocoa, y los audios eran cada vez más aterradores, ya no eran 

audios eran video, uffffffff terrible pensé que la furia de la naturaleza había terminado media 

moco! Recordé lo que mi padre conto… “Mocoa esta bañada por varios ríos y puede ocurrir algo 

si no cuidan y siembran arboles” (…) hasta ese entonces logre terner comunicación con Jenny la 

madre de  mi Hija  Luna, le dije mira salga de ahí hay una avalancha muy grande que puede 

llevarse todo eso, por favor salgase de ahí salva a mi hija aunque sea , ella responde si por acá 

esta todo rebotado y no hay luz, ella vive junto al hospital jose maria hernandez, la quebrada que 

pasa por detrás del hipital esta debordado, hay mucha buya , pero no se, por favor salva mi 

hija!!... la comunicación se corto el celular apagado…… de mocoa a Neiva son 7 horas de viaje 

pero esas horas se convierten en un calvario….las horas pasan como pasan los año lento y los 

audios enturdecen mis oídos aumenta el desespero por saber de mi familia que había pasado…. 

Hasta que por  fin llegamos al puente metalico eran como las 8am del pasado 1 de abril, fui el 

primero en bajarme del bus , no sabia si correr o caminar  pasos agigantados solo quería saber si 

mi familia hija estaban bien! Metros mas adelante noo encontré la primera destrucion me 

impresiono mucho uffffffff  una quebrada tan pequeña que la podía saltando  se crecío y bajo un 

rio como el putumayo de grande , ya había casa destruidas habían carros llantas arriba, no habi 

via el puente de la via nacional estaba destruido, la entrada del barrio el Carmen era un completo 

lodasal, mi mente no alcanzaba a dimensionar el tamaño de la tragedia,  Yo avanzaba avanzaba 

el objetivo era llegar a ver mi familia con vida, hasta que por fin descanse abraze a mi hija estab 

bien con vida , gracias Dios mio, pero triste por la demás personas que habían fallecido…todo  

era un caos muchos cadáveres en carros el hospital no había por donde pasar, escenas de nunca 

olvidar imágenes de nunca borrar y dolor de nunca superar…¡Me gusta mucho el campo arraigo 

esa herencia vivir en el pueblo fue muy duro, no soñé con vivir en un bosque de cemento!   

 

Relato de Miriam Soto López 

Por los años 1974, hace 43 años, recordando mi infancia, niñez y adolescencia las 

cuales viví en la Ciudad de Mocoa, putumayo, mis padres tuvieron nueve hijos, en aquellos 
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tiempos, las familias eran numerosas, fui la octava de nueve hermanos, seis hombres y tres 

mujeres. Mi madre una campesina como la mayoría de las mujeres de los pueblos pequeños, 

tenía el conocimiento de la vida, de la experiencia de sus abuelos, no necesitaban ir a la escuela, 

para saber cómo dirigir el hogar y a sus hijos. Había nacido en el municipio Nariñense de 

Tuquerres, por asuntos internos de la familia, de los abuelos y las mismas expectativas del 

putumayo, siendo muy joven, se vino sola, a la selva putumayense.  

Mi padre, al igual que mi madre, vino al Putumayo con expectativas de mirar que 

pasaba, como les iba a ir en este nuevo territorio. Provenía del departamento de Caquetá, su 

origen era de familia huilense y Caqueteña, trabajaba como visitador médico, en aquellos 

tiempos se trabajaba de acuerdo a la geografía del territorio, era en medio de la selva y la 

abundancia de agua de los ríos, era una forma de subsistir y ayudar en los asuntos de la salud, 

con sus vacunas y exámenes  a la población.  

La situación que se vivía aquellos tiempos, va paralela, a lo que cuentan nuestros 

abuelos que a finales del siglo XIX y a lo largo del siglo XX, de la cual un gran número de 

colonos procedentes de distintas regiones del país se asentó en el departamento del putumayo, 

llamados y entusiasmados por distintas bonanzas, la de la quina, el caucho, las maderas y las 

pieles, y que jalonaron grandes migraciones posteriormente, por el petróleo y la coca. Los 

primeros que llegaron fueron campesinos y trabajadores de distintas partes de los municipios de 

Nariño, posteriormente del cauca, Valle del Cauca, Tolima, Caquetá, Cundinamarca, Meta, 

Huila.  

Cuando mi madre se instaló inicialmente, fue en la zona rural del municipio de  

Villagarzón, en la vereda la Castellana, vivía en una casa de tabla, recuerdo que se levantaba a 

ordeñar y darnos a tomar la espuma de la primera leche del ordeño. Fueron épocas donde se 

aprendió a conocer la naturaleza, a comprender la importancia de la producción de alimentos 

para todos los ciudadanos, fueron años de comprensión del campo.  

Después de algunos años se trasladó a vivir a la ciudad de Mocoa, por las distintas cosas 

de la vida, incluyendo al amor y los afectos, en su vida convivió con tres  compañeros, 

incluyendo a mi papá. De la primera relación son mis tres primeros hermanos mayores que hoy 

cuentan con sesenta y uno, cincuenta y ocho, y cincuenta y cuatro años de edad; después con otro 

compañero, resultaron mis otros tres hermanos de cincuenta, cuarenta y ocho y cuarenta y seis 

años de edad.  
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Por aquellos tiempos, es difícil imaginar la capacidad de esas mujeres, que son miles, 

que dejadas por sus compañeros de viaje, y abandonadas, tenía, que coger a sus hijos, trabajar y 

sacarlos adelante. Con la responsabilidad en solitario de los seis hermanos y separada de sus 

anteriores dos compañeros, sin la ayuda económica de nadie, asumió la tarea, como madre 

cabeza de hogar, luchar por sacar adelante a su familia. Se desplazó a vivir de la zona urbana de 

Villagarzón a la zona urbana de Mocoa, recordamos que la distancia de estos dos Municipios es 

de 16 kilómetros, inicialmente se ubicó en el Barrio Miraflores. Mis hermanos mayores para ese 

entonces ayudaban trabajando como vendedores ambulantes y así aportaban ingresos a la casa, 

fue así como mi madre conoció al último amor de su vida, al señor, Isidro Soto,  de esa relación 

nacimos tres hijos, Javier que hoy tiene cuarenta y cuatro años, Miriam de cuarenta y tres, y 

Ricardo de cuarenta y un años. Mi madre vivió con mi padre hasta cuando yo tenía la edad de 6 

años, por temas de infidelidades paternas se separaron, lo cual mi madre también asumió la 

responsabilidad como madre cabeza de hogar, inicio trabajando en un colegio como aseadora, 

donde duró trabajando hasta pensionarse. 

De mi infancia un recuerdo que tengo en mi mente,  cuando tenía cinco años recuerdo 

que solíamos salir con mi madre y hermanos a lavar ropa al rio Mocoa, que queda cerca al barrio 

y a cada uno nos asignaba ropa para lavar, nos bañábamos y jugábamos con mis hermanos en 

este río sin problemas, sin peligros, así mismo jugábamos en las tardes o noches con los amigos 

cercanos del barrio a la lleva, a la vuelta Colombia, al yermis, y a las muñecas, mi mama nos 

organizaba entre mis hermanos menores y nos turnaba para arreglar la casa y hacer el almuerzo 

después de llegar de la escuela. 

Recuerdo a Mocoa como territorio privilegiado, en abundancia en flora y  fauna,  sus 

ríos una delicia para la pesca y el baño recreativo. La producción de frutas era diversa, se vendía 

en la plaza de mercado,  productos como el chontaduro, arazá, copoazu, y pomorrosos,  así como 

la recordada uva caimaron, esta era nuestra fruta preferida con mis hermanos en la niñez, que la 

disfrutábamos subiéndonos a los grandes árboles en los cuales crece  la uva.   

De igual forma por las múltiples influencias foráneas y de la región, es muy difícil 

hablar de una sola y definida gastronomía mocoana, pero sin duda alguna el  tacacho, es un 

delicioso puré de plátano verde con trozos de chicharrón y el sancocho de gallina hecho en leña, 

en las preparaciones se utilizaba mucho el achote, recetas que se acompañan con el plátano y la 

yuca, Entre las bebidas apetecida era el sirope (zumo de caña con hielo y limón).  



208 
 

Así mismo desde la época de los abuelos, en Mocoa, el sector primario siempre ha 

predominado, los cultivos de yuca, plátano, caña de azúcar, piña y naranja, en una proporción 

mediana y  de manera reducida existe la porcicultura, avicultura y piscicultura. En menor escala 

se explotan minas de oro de aluvión, cobre y material para la construcción. En cuanto al turismo 

poco a poco van ganando terreno, dado el incremento de inmigrantes y la enorme biodiversidad 

del bosque tropical que circunda la ciudad y que atrae cada vez a más visitantes, activando así 

una importante cadena productiva, generadora de empleo y progreso. 

Relatan nuestros abuelos que los  primeros pobladores, no indígenas del Medio, donde 

se ubica a Mocoa, y Bajo Putumayo vinieron atraídos por la promesa de fortuna que por décadas 

significaron los bosques y las selvas, con sus quinas, cauchos y decenas de especies maderables. 

También recuerdo, que disfrutaba recolectando la gran variedad de insectos, las grandes 

hormigas congas que le llamábamos, que formadas en filas se acentuaban debajo de piedra o 

sitios desocupados o en cualquier esquina del barrio, y como no olvidar las mariposas de todos 

los colores y tamaños, que realice para el colegio. 

La bella ciudad de Mocoa está ubicada geográficamente por varios ríos y quebradas, 

que la rodean entre ellos el rio Mocoa, Sangoyaco, Mulato,  quebrada Taruca, el Conejo entre 

otras. Además limita al sur con el municipio de Villagarzón y Puerto Caicedo, al oriente con el 

municipio de Puerto Guzmán y el Departamento del Cauca, al norte con el Departamento del 

Cauca y al occidente con el municipio de San Francisco.  Al igual que el barrio donde viví 

además es un sector ubicado geográficamente al sur del municipio de Mocoa, en zona de alto 

riesgo por sus ríos y quebradas, que lo rodean, río Mocoa al sur y oriente el río Sangoyaco, al 

occidente el barrió Rumipamba, atravesando por la quebrada la Taruca al norte.   

Era un barrio muy sano, como lo era Mocoa por aquellos tiempos, calmado, lleno de 

vegetación, una vecindad unida e integrada comunitariamente para realizar obras comunitarias. 

Se podía ir a bañar a los ríos limpios y fructuosos en bosques sin ningún problema, ni 

prevención, Las familias solían en las tardes con sus sillas a sentarse a hablar puesto que no 

había luz permanente en el pueblo. Se podía dejar la puerta de la casa abierta, y no había 

dificultades con ladrones o algo parecido.  Hasta las motos se las podía dejar afuera y no había 

inconveniente.   

De niña, frecuentábamos disfrutar de la belleza y magnitud de montañas y bosques que 

rodean a Mocoa, que nos representa la esperanza que siempre nos ha animado, para salir 
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adelante, y ser cada día mejores, de empuje, salir del conformismo y pensar en la construcción de 

una ciudad mejor.  

Solíamos además visualizar en los días de sol, la ciudad, observándose un cielo 

resplandeciente, radiante de color azul, así como sus bellos y frondosos ríos, resaltando el amor 

por el trabajo de los mocanos, la esperanza para salir adelante  y amor por la región, puesto que a 

pesar de la violencia que siempre nos ha rodeado, somos de empuje, tolerantes y resolvemos con 

calma nuestros conflictos sociales y las tragedias.  De cierto modo los sueños se fueron 

volviendo realidad.  

Pese a ello, mi madre era muy estricta, rígida, utilizo el castigo físico para instruirnos en 

normas y reglas en el hogar y en la escuela. Pese a ser un madre cabeza de hogar nunca nos faltó 

la comida y alimento, ni escuela ni el sustento diario, nos enviaba muy asedados al colegio y nos 

llevaba el refrigerio, hasta eso mis hermanos mayores tomaron caminos de trabajos particulares, 

a excepción del mayor que sufrió un accidente en el rio que atraviesa la inspección de puerto 

limón, municipio de Mocoa, se fracturo la columna y quedo parapléjico de por vida. 

Todos los días nos íbamos caminando desde la casa a la escuela y así sucesivamente con 

el trascurrir de los años hasta terminar el colegio en 1990,  curse los cinco años de primaria y seis 

de secundaria en el Colegio Santa María Goretti de Mocoa, institución inaugurada el 15 de 

Octubre de 1.933, Colegio de Hermanas Franciscanas que ante la necesidad de un colegio en la 

ciudad de Mocoa,  el Vicario Apostólico de Sibundoy Fray Placido Camilo Crous, resuelve crear 

el Colegio Femenino de Bachillerato SANTA MARIA GORETTI.  Religioso, recuerdo que 

todos los días antes de entrar a clase nos hacían  crear fila de organización, tomar distancia y 

hacernos rezar un padrenuestro y una canción a la virgen.  Volviéndose en la década de los 90, le 

permitió a colegio seguir fortaleciéndose, al punto que hoy en día es una institución mixta y 

cuenta con jornadas tanto diurna como nocturna.   

Todos los domingos mi madre nos enviaba a Misa, junto a mis hermanos menores, a 

veces íbamos motivados, otras veces obligados, me gustaba ir a la única iglesia que había en ese 

entonces frente al parque principal de Mocoa llamado Parque General Santander y con mis 

hermanos después de misa nos gustaba dar unas dos vueltas al parque, jugar, reír y comer crema, 

en el  día después de salir del colegio me gustaba con algunas amigas coger las pepas y pelar, 

aquellas que botan las palmas de aceite que permanecían en el parque. 
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Mi época de adolescencia anhelaba que llegara el mes de enero para celebrar la fiesta y 

/o carnavales de blancos  y negros en Mocoa,  esta es una festividad que se realiza desde 1970, 

influenciado por el Carnaval de negro y blancos del departamento vecino de Nariño,  quienes 

trajeron sus costumbres y tradiciones al Putumayo, se presentan y premian carrozas, comparsa, 

se realizan actividades artísticas y teatrales que celebran la multiculturalidad de esta ciudad, y 

 para amenizar la fiesta, se presentan grupos musicales de la región y orquestas de talla nacional, 

el día 5 de enero se celebra el carnaval arrojando pintura, cosmético, tinte negro y de variedad de 

colores y el 6 arrojando polvos blancos, harina, careoka y toda clase de elemento en la cual 

pueda ser embadurnado toda persona que aflore a gozar del carnaval.   

Mi madre y mis dos hermanos menores tuvimos el fortunio, y sin tener las mejores 

condiciones económicas, nos fue muy bien en el colegio, mi hermano Javier se ganó la beca de 

honor en todo el departamento como mejor bachiller, yo siempre ocupe los dos primeros puestos 

en el Colegio y mi hermano Richar aprobó muy bien sus exámenes de estado, el cual a la fecha 

nos convirtió en profesionales y orgullo para nuestra madre. Que nos sacó sola en todo lo que 

pudo. 

Una situación desagradable e inesperada para mi vida fue la muerte de mis padres, mi 

madre murió de 80 años hace 4 años y mi padre hace 5 años de 76 años, el fallecimiento de 

madre creo en mí una gran depresión, puesto que nos dejó excelente legado de lucha, 

persistencia, tolerancia y trabajo con responsabilidad. Casi 40 años de vida en el  barrio junto a 

ella, mujer luchadora y guerrera (Q,E.P.D). 

Dentro de los recuerdos que tengo de mi barrio, la independencia, donde viví la mayor 

parte de mi infancia, niñez y adolescencia, fue fundado en 1970, por cinco  familias provenientes 

del barrio san Agustín, puesto que fueron reubicadas debido a que por vivir a la orilla del rio 

Mocoa, una fuerte creciente arrebato sus casas. Se ubicaron en este sector la familia Montilla, 

Navarro, González, Jojoa y Timaran. El sector era un solo callejón, los demás predios del lugar 

eran pertenecientes a un solo dueño, el señor Parménides López, quien fue vendiendo sus lotes y 

es así que poco a poco fueron construyendo algunas familias sus casas. 

Así mismo existió en Mocoa el Club de Leones que es una fundación el cual ayuda a 

familias de escasos recursos, pobres y cabeza de hogar, entre ellos mi mama fue favorecida en el 

plan de vivienda de este Club, mi madre tenía que pagar 200 pesos mensuales por cinco años y 
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salió favorecida en el barrio independencia junto  a otras familias más, como la familia Pianda y 

López. 

Nos gustaba participar de las festividades, bazares, mingas, rifas, para recoger fondos 

para el alcantarillado de sus calles, hay una capilla que fue gestionada por el comité de damas 

grises de esa época y el apoyo de comunidad, el puente que comunica al barrio con el centro era 

de guaduas ya para el 1985 construyeron el nuevo puente, la cancha fue construida por apoyo de 

la misma comunidad hace 35 años, quedando un polideportivo, igualmente se realizó el salón 

comunal que en muchas ocasiones se ha convertido en préstamo o  para que funcione hogar 

infantil en beneficio de todos los niños de 0 a 5 años. 

Todo el empuje de la gente a través de las  gestiones y actividades de sus habitantes y el 

papel de la junta en arreglo de sus calles, alcantarillado, capilla, polideportivo, salón comunal, ya 

para los años 80 la mayoría de las familias se dedicaban a oficios de obreros rasos, manejo de 

maquinaria, aserradora, vendedores ambulantes, profesor, obrero de construcción,  trabajadores 

de licorera y la Intendencia.  Otras dedicadas a labores domésticas en caso de mujeres , y 

trabajos esporádicos sostenibles para el diario, ventas y comercio informales de comida rápida, 

venta de chatarrería, para los hombres como albañilería, recolección de arena, generadoras de 

bajos recursos económicos, satisfaciendo básicamente las necesidades primarias de sus hijos 

Toda la tranquilidad del barrio y por ende del municipio , se fue perdiendo puesto que  

como la mayoría de sus habitantes eran población vulnerables, fluctuante, de escasos recursos, se 

empezó a evidenciar problemas sociales de inseguridad, que afectaban tanto a los habitantes 

como a los visitantes;  

La mayoría de estos actores se empezaron a enfrentar a situaciones tales como no contar 

con centro de salud, escuelas, espacios lúdicos y adecuados para el buen uso del tiempo libre, 

algunos de los casos motivados por la falta de fuentes de empleo que generen ingresos necesarios 

para alimentarse y sufragar sus necesidades básicas y en otras ocasiones motivadas por el hecho 

de realizar trabajos fáciles ilegales de obtención de recursos sin esfuerzo.  

Se presenta micro tráfico y consumo de este, el barrio es uno de los receptores de 

población victima que vienen de otros municipio de putumayo y departamentos del país, así 

como personas de otros departamento que llegan y se radican en el barrio para continuar con su 

consumo y volverse indigente, habitante de calle, ahora actualmente y como nos relatan los 
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habitantes más veteranos del barrio hay alrededor de unos 60 personas que consumen sustancias 

psicoactivas, entre hombre y mujeres de los 18 a 40 años. 

 Abonado a esto el narcotráfico por los años 60 y se desarrolló en los años 80, surgió y 

todo su poder a través del dinero del tráfico de drogas, fortaleció a los actores armados, las 

guerrillas y los narcotraficantes que fue un flagelo que enfrento a estado por la cual se dio una 

nueva regulación social a través de la constitución política de Colombia de 1991. Recuerdo que 

con el inicio del micro tráfico, y según comentaba mucha gente de la vecindad, los vendedores 

camuflándose a través de tiendas y ventas informales, se fueron esparciendo, llegando su 

comercialización a otros barrios aledaños.  

Como también evoco episodio de violencia, cuando apenas tenía 7 años, el 12 de marzo 

de 1981, ocurrió la toma por parte de la guerrilla M-19 que existía para ese entonces, según me 

cuentan familiares y conocidos, los guerrilleros irrumpieron por dos frentes, por el sector del 

matadero y el barrio San Agustín, de esta toma quedaron muertos y heridos, atacaron el cuartel 

de la policía, asesinaron al vigilante del Banco Popular, recuerdo además que todo tuvo lugar en 

las primeras horas de la mañana, cuando todos los habitantes iniciábamos las actividades 

cotidianas. 

Así como también entre la edad de 10 y 15 años, por los años 85, era continuo el sonar 

de los disparos que se escuchaban en las noches, de las cuales junto a mi madre y hermanos nos 

refugiábamos en un solo cuarto y nos colocábamos a rezar. Con la noticia de que al día siguiente 

ya escuchábamos el asesinato de una persona. 

A la edad de 16 años, en 1990, recuerdo que todos estábamos contentos porque había un 

encuentro cultural y deportivo en el pueblo con mucha gente de Pitalito, puesto que después de 

mucho tiempo se había hecho realidad la iniciación del proyecto de la carretera Mocoa Pitalito, 

que saco del aislamiento geográfico a Mocoa y le abría paso al comercio, para que nos 

pudiéramos desplazar más rápido a otras ciudades como la soñada Bogotá para muchos 

adolescentes de esa época.  Así mismo para que los enfermos que se remitían se trasladaran de 

manera rápida a otras ciudades por esta vía.   

Solo existía la vía pasto –Mocoa, la hoy llamada “trampolín de la Muerte” ,por el mal 

estado en la que está creada en una cordillera central, sin las más mínimas condiciones, está 

situada en altura, tiene tramos muy estrechos en los que tan solo puede transitar un vehículo, 

tiene caídas de más de 300 metros, cuando llueve es intransitable y además continuamente se 
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presentan derrumbes de tierras.  via corta, sin pavimentar, muy extensa, debido a sus malas 

condiciones, permanentemente se presentan accidentes, los carros se salen de la vía y se caen al 

abismo.   

En esta carretera, ocurrió para esa mismo año y época, una gran tragedia, exactamente 

en el mes de julio donde salen los estudiantes y maestros de vacaciones de mitad de año, un 

derrumbe de gran magnitud en un sitio llamado “murallas”, dejo muchos vehículos particulares, 

de servicio público, ambulancias etc, al lado y lado de la carretera, esperando que descarguen el 

barro de dicho derrumbe, cuando de repente con un fuerte sonido se volvió una gran avalancha 

que sepultó a centenares de personas, en su mayoría provenientes de putumayo y Nariño.  Ahí 

falleció mucha gente conocida del pueblo y de la familia. 

 A raíz de esa tragedia pude evidenciar la solidaridad y apoyo de todos los habitantes de  

Mocoa, puesto que siendo una estudiante nos dábamos cuenta de toda esta tragedia, escuchando 

radio y noticias, y a través de mi hermano Javier que cursaba grado once y pertenencia a la Cruz 

Roja Colombiana en Mocoa, siendo socorrista los trasladaban a oficios de rescate en dichas 

murallas ante dicha tragedia  y nos contaba los horrores, el dolor y las condiciones en las que 

encontraban los cuerpos, así como la solidaridad que tenían todos los pobladores en cuanto al 

apoyo a los damnificados y sobrevivientes.    

Por otro lado, la fatídica tragedia del 31 de Marzo me encontraba en la ciudad de Neiva, 

en mis compromisos como estudiante de maestría, aquella noche a las 11 y 30 de la noche, recibí 

una llamada de mi compañero de estudio en la cual me dice “llama a tu hijo que acaba de pasar 

una gran avalancha en Mocoa y tu barrio queda ahí muy cerca por donde paso”.  Con el palpitar 

que sentimos las madres y con todo el miedo del mundo, empiezo a márcale a mi hijo y no 

contesta, las líneas estaban congestionadas, al llamar a mi hermana mayor me comenta todo lo 

referente a la tragedia y riesgo por la cual tuvieron que afrontar al pasar por el puente del barrio 

independencia junto a mi hermano mayor discapacitado, sobrinos y  un cuñado, solo pasaron 5 

minutos cuando la fatal avalancha pasó por el puente del barrio, desesperada porque mi hijo 

tampoco me contesta, como tampoco a la novia ni a la familia de esta.  Desesperado solicito a 

una vecina que fuese hasta la casa y lo despertara dado lo riesgos que habían  otra posible 

avalancha, al  principio se negó por el miedo que habitaba en ella y por el agua bajando por las 

calles,, lloviendo, sin luz y con la importancia de lo que estaba sucediendo. 
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Realice mi maleta como puede, y de manera precipitada fui hasta el terminal de Neiva y 

a las 12 de la noche, viajamos con las horas más largas ante la tragedia que ya la estaban 

mencionado mucho por las redes sociales. Wassat. Facebook.  En mi viaje me di cuenta que 

estaba en piyama, factor que paso a un segundo plano puesto que mi prioridad era saber sobre mi 

hijo mi familia y mi gente. 

Llegando ya a Mocoa a las ocho de la mañana, pude evidenciar la magnitud de  la 

tragedia, caras de tristeza, de horror, de desespero, de impotencia, mucha gente desestabilizada y 

con el trauma de que se iba a presentar otra avalancha. 

Mi vecina, sin embargo lo fue a despertar y evidentemente ese día como cosa rara mi 

hijo un adolescente ya de 16 años, se había quedado dormido muy temprano, no siendo muy 

común en él un día viernes fin de semana. La gracia divina actúo para que el estando solo no se 

desesperara sin rumbo alguno. 

Los primeros ocho días, después de la avalancha fueron muy traumáticos, puesto que al 

siguiente día,  el 1 de abril, desde ICBF, junto con otras instituciones como policía, iglesia, se 

reforzó con equipos de psicólogos para el apoyo en el hospital, en atención en crisis para el 

reconocimiento de sus seres queridos fallecidos, ante mosaico de fotografías que realizo el  CTI, 

con el dolor de la tragedia en mí mismo, en familiares, amigos compañeros de trabajo, vecinos 

etc, los daños físicos, emocionales y materiales, pasaron a un segundo plano con el fin de dar 

cumplimiento de mi deber y de las funciones impartidas desde la dirección de la institución 

donde laboro, lo que hizo que tanto a mi como a mis demás compañeras nos afectara aún más 

nuestro estado emocional y físico. 

 

Por otro lado, el barrio independencia donde viví, me crie y forme, había desaparecido 

cuatro manzanas a la redonda, llevándose consigo el sueño de muchos, hoy después de 6 meses, 

fortalecidos sus demás habitantes para salir adelante con empuje, amor y valentía.  

 

 

Maria, Yo estoy escribiendo un libro sobre la avalancha pero estoy recopilando historias 

como de años anteriores- de esta?- si usted hace Cuánto vive acá en San Antonio Cuántos años 

tiene usted -67 -y es de acá de mocoa -Pues yo era de las mesas nací allá y me vine de 14 años 

mi esposo si era de acá mis papás son de la unión Pero ellos se crearon se crearon acá a los 14 
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años se vino acá San Antonio y tiene 67 -aquí ha de ser unos 35 años -usted Recuerda lo de la 

primera avalancha- la primera nos contaba mi esposa ellos vivían allá abajo en una casita que 

está al borde de la carretera bien allá abajo empezó ellos vivían ahí y dice que estaba pescando 

con el tío cuando se empezó a llenar la quebrada en ese tiempo el monte era bajito cada año 

bajaba creciente osea sólo río crecido era harta agua pero tampoco se salía cada año en el mes de 

junio Tenía que estar pendiente cuando miramos que crecía la quebrada teníamos que estar pilas 

me conversaba el que se había salido estamos arriba y pilas que se salga por ahí mismo pero 

ahora se salió por acá arriba por esa casa que hay por la tienda y Antes había salido por más 

abajo por una curvita ahí había una casa y por ahí sin duda era plano no era gordo solo plano se 

bajó la quebrada por ahí se había bajado grande porque se había llevado esa casa con la señora y 

una niña sólo había esa casa sólo ella murió -y en ese tiempo que le contaba su esposo-  eso me 

contaba que se había salido por ahí y se había llevado a esa señora con las niñas en este tiempo 

dicen que eran potreros más o menos en qué año sería eso pues la gente decía que de lo que bajó 

es avalancha a los 60 años volví a bajar y pasa que uno no se ha prevenido entonces decían eso 

que a los 60 años volvió a bajar qué Claro que a los 60 años pero siempre se avalancha va eso 

sólo crecía y crecía se veía que sí que si era un cerro por eso era cada año que bajaba pero 

después ya dejó de bajar y las ya las crecientes ya fue como demorandose Claro porque siempre 

hubo avalancha porque me acuerdo cuando estaba en sexto séptimo 20 estudiantes nosotros 

veníamos tipo seis y media que salimos del colegio nos Veníamos a pie llovió durísimo y 

llegamos mojaditos llegamos nos quitamos el uniforme y mojados la última bajo en piedra sentía 

como que era zumbar piedras de una volqueta Yo por eso ya no sentí yo estaba despierta la 

avalancha de ahora no la sentí estaba rezando y me paré y cuando sentí ese trueno tenía miedo 

era porque era un rayo y no sentí esa quebrada y yo dije que es que bramaba y había sido aquí 

que ya se salía porque Eso suena como cuando están zumbando piedras de una volqueta así 

suena y yo no sentía y eso fue Bloom y fue un rayo y decían que tembló y me levanté y miré la 

ventana y me dio como ese mareo y me tapé y dije luego me levanto de ahí siguió lloviendo 

durísimo y me paré sin duda había sido que el bramido que se vino con ese mundo de agua y las 

piedras grandes fue temblor y yo decía que era yo que estaba mareada el agua había bajado 

limpia después ya bajó lodo y había una neblina Blanca- más o menos qué horas eran- las 11 -mi 

hija se había acostado y se había dormido y la levanté y abrí la puerta y le dije Póngase botas que 

está quebrada se salió 
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ENTREVISTA SECRETARIO GOBIERNO MUNICIPAL: 

De la gestión del riesgo principal un plan de contingencia que se tenía afecto la 

propuesta que había fue lo último que había de los monitoreo si como te decía el trabajo de 

nosotros sea aun proyecto macro sobre el tema del impacto social de la catástrofe de alguna 

manera , en el caso de nosotros de alguna manera queremos estudiar todo el tema de la respuesta 

oficial sobre el tema institucional que habido en torno a ese hecho de alguna otra manera tiene 

que visibilizar también frente a tanto comentario tanta información que va y viene sobre todo a 

nivel nacional la idea de nosotros es que el libro salga de aquí a septiembre y que obviamente 

obtenga todo como es en ese sentido usted como secretario de gobierno tiene que ver con todo lo 

que está sucediendo alrededor con el tema de la respuesta oficial. 

Acá hay una persona encargada la coordinadora de la Gestión del riesgo, pero quien 

sabe si los pueda atender porque estos días están complicados. A nivel nacional esto lo ha 

manejado Bogotá, lo que pasa que la plata no la van a dejar manejar así tan fácil pues 

generalmente esto es del orden nacional de todas maneras se manejan unos recursos se manejan 

acá digamos que legalmente de los fondos está encargado el comité institucional y de 

contratación, a capacidad técnica, La alcaldía a dado recursos con lo que tiene para los 

parámetros hasta dónde puede llegar y de otra forma se puede llamar la atención. 

Básicamente por la alcaldía de Mocoa cual ha sido la respuesta oficial por parte de la 

alcaldía, lo primero son unas bases si usted requiere información más precisa le puede dar 

Adriana pero de acá primero es atención humanitaria y mantenimiento para la recuperación de la 

ciudad y pues la capacidad se desborda el estado ahí entra a apoyar la capacidad del 

departamento y si ya no puede entra la nación esto es el procedimiento que se hace.  Han 

pensado en modificar, claro ya se está haciendo y al plan de desarrollo claro todo eso ya cambio, 

claro eso cambia por que los enfoques de plan de desarrollo van a cambiar porque se tienen que 

enfocar más y darle prioridad al desastre al día de hoy que llevamos un mes y 12 días en que se 

encuentra la alcaldía como respuesta oficial al tema, ahorita lo que está haciendo es lo que le 

dijimos proyectos.  

Cuando tú me decías yo estuve hablando nosotros fuimos a Neiva yo estuve hablando 

con el director en Neiva usted me decía son 3 pasos primero es la atención a la catástrofe ya se 

agotó entonces lo segundo es la estabilización de la situación están a medias porque todavía 

faltan no se han estabilizado porque todavía hay los alberges se estabiliza del todo cuando se está 
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arrendado. Por ejemplo desde la primera semana ahora lo de los alberges, hasta ahora la casa del 

alcalde se ha planteado, escuchamos que hubo una reunión de unos congresistas que vinieron 

para acá y estuvo el gerente de la reconstrucción de Mocoa y decían que le iban a reconstruir la 

casa sobre 65 metros cuadrados si además él tiene derecho y deberíamos.  

De aquí cuanto se espera para pensar en el tema de la reconstrucción, usted sabe que no 

depende tanto de nosotros depende de los recursos y eso lo está manejando directamente la 

nación Flipe pedrero te puede dar información es de la unidad de gestión del riesgo. 

En que consiste el tema de la estabilización en el tema de subsidio en el tema de 

reubicar la gente que quedo sin casa si en la cuestión laboral en el tema de los desaparecidos la 

comunidad hacia grafitis que decían son más de mil no los escondan el gobierno los quiere 

esconder eso lo tienes que hablar con el de la fiscalía el te da la información real de los que están 

desaparecidos y muertos oye la comunicación con el tema del gobierno con el tema de la 

reconstrucción es con el ministro se maneja directamente con la gobernación con un organismo 

tripartito el alcalde hace parte como de la fundación de la reconstrucción , pues hasta hora todo 

está en un caos , pues cuando él tenga tiempo y el presidente este alado digamos que ya estamos 

en la tercera fase .  

Que me dices que es el PMU es el puesto del mando unificado cuando hubo la última 

reunión con el PMU hable con Adriana Bueno pues muchísimas gracias  

 

ENTREVISTA SECRETARIA DESARROLLO SOCIAL: SANDRA TERAN 

 

Que entramos hacer nosotros como desarrollo social , como la unidad de gestión de 

riesgo maneja también las ayudas de presidencia nosotros como desarrollo social hicimos y 

entregamos ayudas que mandaron los colombianos es decir la que mando Manizales , Cali , 

Nariño, entonces todas esas ayudas las entregamos nosotros con el ejército nacional , yo le di el 

nombre del mayor Torrado con quien coordinamos todas las entregas ayudas recibimos atreves 

de actas entregamos a la gente atreves de actas ayudas muchísimas realmente muchísimas la 

gente no puede decir que no recibió ayudas porque aquí en Mocoa recibió muchas ayudas , en lo 

que yo le decía en las preguntas realmente no hay más palabras para decirles gracias a los 

colombianos que se vincularon a apoyar a Mocoa por realmente son muchísimas las ayudas que 

llegaron, yo le mostraba fotos de un coliseo que nosotros no podíamos caminar de la cantidad de 
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ayudas eran muchísimas ayudas y  víveres todo llegaron toallas, cobijas, juegos de sabanas 

tendidos losa ropa zapatos ósea todo llego de todo llego aquí a Mocoa y todo eso lo entregamos 

nosotros atreves del ejercito por que no entregamos como gobernación solos, porque eso se 

presta para que la gente diga que la gobernación se robó porque si ustedes han escuchados audios 

por ahí es que se están robando que no nos dieron que no me entregaron que yo no recibí nada y 

yo le aseguro que voy a un barrio y yo le entrego actas de que nosotros le entregamos a ese 

barrio usted va a llegar y la gente le va a decir a mí no me dieron nada porque eso paso. Por qué 

pasa eso porque también hay mucho dolor lo que yo le explicaba a la gente hay mucha 

susceptibilidad entonces uno no puede entrar a juzgar a criticar porque hay un dolor hay una 

pérdida de familias de todo lo que tú has construido en toda tu vida y llego la avalancha y se lo 

llevo mire lo que yo le explicaba lo material se puede recuperar pero nadie recupera la vida de un 

hijo, del esposo, de la mama, del papa, son cosas que no se pueden recuperar, entonces pasaba 

que usted le entregaba usted entregaba en un barrio entonces uno ya aprendía a identificar a la 

gente  entonces uno llegaba al otro barrio y el mismo estaba pidiendo entonces como lo saco yo 

como le digo a usted yo a usted ya le entregue ayer  no porque usted tiene dolor y es mas es 

porque lo necesita si entonces la gente como hubo mucha ayuda la gente se dedicó a recibir 

ayudas a guardar y a guardar porque va a llegar el momento en que , por ejemplo ahorita 

nosotros ya no estamos entregando ayudas hace cuanto entonces la gente donde nosotros 

entregamos las ayudas que está haciendo  

-¿Hasta cuando entregaron ayudas por ejemplo ustedes? 

Hace como 3 semanas yo ya deje de entregar, ya nosotros ya lo que llego y con el 

ejército entregamos hasta lo último si y ya dejamos de entregar porque ya no recibimos más 

ayudas ósea el ejército no recibió más el ejército no recibe si no está con nosotros, nosotros sin el 

ejército, trabajamos en equipo si trabajamos muy en equipo con el ejercito  

-Quien esa entregando las ayudas que faltan? 

Unidad de gestión de riesgos ellos, igual a nosotros no nos volvieron a llegar todo de la 

unidad de gestión de riesgos. 

Que paso se presenta un inconveniente cuando entregamos ayudas es que estaba 

entregando gobernación, alcaldía, cruz Roja, gestión de riesgo entonces resulta que todos 

llegamos a los mismos putos entonces que hizo la unidad de gestión de riesgo dijo dividamos a 

Mocoa en tantos puntos usted le entrega a este sector, usted le entrega a este sector cada uno 
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responde por un sector para que podamos saber que las ayudas llegaron a todos entonces eso 

también se hizo, entonces nos articulamos todos los que estábamos entregando ayudas y 

empezamos a hacer eso entonces a todo mundo le llegaron las ayudas había mucha gente que 

vino aquí a Mocoa por eso digo que hubieron muchísimas ayudas y no quiso articularse con 

ninguna de las instituciones entonces decían no yo solo quiero entregar por ejemplo a mí me 

llamo municipio de San miguel estamos aquí pero queremos entregar nosotros dígame a que 

barrios me direcciona a donde , entonces le decía váyase a la independencia, váyase al san 

miguel , váyase a los pinos ósea váyase a los puntos si y entregue mucha gente se dedicó a 

entregar hay mucha gente que venía con alimentos no precederos como plátano yuca que la gente 

los campesinos a donde direccionamos a esa gente a las ollas comunitarias porque si ustedes 

todavía observan hay muchas ollas comunitarias  entonces nosotros direccionamos a las ollas 

comunitarias por qué , que paso como hubo mucho desempleo la gente no encontró que hacer 

entonces la gente dijo hagamos ollas  entonces ustedes miramos ollas comunitarias y nosotros 

dejábamos agua, arroz, aceite también les llevábamos a las ollas comunitarias ósea nosotros 

llevamos a todos los puntos eso fue lo que nosotros hicimos  

-Entonces la situación de alimentos ya está normalizada?    

Yo la verdad no sabría decirle nosotros ya entregamos, el que tiene el control el que 

sabe cómo lo están manejando la unidad de gestión de riesgos ellos si siguen entregando , pero 

que vengan aquí a buscarnos no nunca  

–En el tema de la atención por parte de la secretaria de desarrollo social en el tema 

psicosocial no hubo un aporte por parte tuya’ 

No la unidad de gestión de riesgos, es que todo lo manejan ellos si saben por qué 

vinieron un equipo profesional llegaron psicólogos trabajadores sociales eso todo te lo puede 

decir la unidad de gestión de riesgos que yo que si llego apoyo psicosocial por ejemplo hubo un 

apoyo psicosocial cuando estaban entregando los cadáveres si entonces había un apoyo 

psicosocial acompañando a las familia, por que imagina uno es soportar el dolor y más como uno 

pudo visualizar los cuerpos deteriorados golpeados , era impresionante ver los cuerpos si 

entonces hubo un apoyo psicosocial para eso en ICBF en los alberges también se tuvo un apoyo 

psicosocial pero todo eso te lo puede decir unidad de gestión de riesgo. 

La gente dio ropa usada por que era momento de la emergencia entonces uno empezó 

como sacar demos, cuando nosotros fuimos a entregar muchas ayudas por que hicimos nosotros 
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con la ropa usada se las entregamos a las monjitas porque nosotros ubicamos el alberge en el 

colegio Goretti entonces como es un colegio de monjas entonces nosotros que hicimos con la 

ropa era ropa usada se la entregamos a las monjas por que las monjas no le ponen problema si yo 

voy como gobernación y entrego entonces la gente pero mire lo que la gobernación nos está 

trayendo ropa usada claro se robaron la ropa. Entonces que optamos nosotros entregarle la ropa a 

las monjitas entonces las monjitas se la daban a la gente y la gente no le ponía problema si eso 

hicimos la ropa usada los zapatos usados todos se los entregamos a la monja vino a la voluntaria 

de Bucaramanga fue amiga mía ella dijo no yo te vengo ayudar ella se encargó de lo usado se 

llevó todo lo usado se lo llevo al parque y le empezó repartir a la gente pero porque era ella pero 

nosotros como institución no lo pudimos hacer era una estrategia para poder sacar había mucha 

gente que quería lo usado pero si iba yo y se los entregaba no lo recibía encambio a otra persona 

si entonces eso también lo hicimos. Comida para perros increíble cantidad lo que yo le explicaba 

a el le amostraba registro fotográfico hubo de todo, todos hicimos un trabajo totalmente 

articulado. 

 

Por qué mire  que cada quien piensa diferente  no, o sea   tiene sus cosas de comentarle 

lo que vivió ese día de lo que pasaron  y eso si es cierto que si usted le va a preguntar a  alguien 

que no está afectado va a estar bien tranquilo que están, cuando ya se dieron cuenta es que ya 

había pasado todo esto,  el presidente de la junta a él no le  afecto? El sí miraba si llover   y 

cuando bajaba él se puso pilas  pero ahí  ya después de que había pasado a un que por ahí pasaba 

una quebradita   pero como que ahí no pasaba nada , usted no conoce por que le llaman taruca a 

la quebrada del porque el nombre ? mmm taruquita es, taruca, taruquita  es esa la quebrada por 

que la otra es el conejo  taruquita así le pusieron, yo  no sé por qué será eso como así que nombre  

, porque le dicen taruca quien le coloco,?  A qué se debe el nombre o tiene un significado? 

Remigio usted no sabe que por que le pusieron taruca taruquita, que dicen quien le puso el 

nombre o por que se llama eso ¿ claro eso debe ser los fundadores , si eso los más metidos de la 

de aquí la de aquí la grande la que bajo la inmensa es la taruquita , taruca la taruquita es la otrica 

eso a sido entonces taruca es la grande y la taruquita es la quebradita , no se sabe, pero acá le 

dicen taruca por eso decían taruca taruqita  decían en el noticiero , entonces la de allá es la que 

salió  acá es la taruquita , no sabe por acá alguien que lleve muchos años como los grandes que 

ellos puedan como decir por ejemplo yo le coloque el nombre a esa quebrada por esto , eso debe 
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ser  que ya le colocaron ellos , claro por nosotros como le digo 25 años que vivimos por acá y 

eso ya se llamaba porque yo me acuerdo que me decían para que se amañan  tome un poquito de 

agua de la taruca  y ya no se van más de acá del putumayo jajajaja y amañados por acá vendían 

un poco de lotes, ahora si ya no hay nada , esto si estaba urbanizado le cuento usted no 

encontraba un lote de 7 millones , ya valía 12 , 13 millones  un lote y ahora no nadie está 

vendiendo, nadie hace caso quien va a comprar acá, como le digo puede estar un tiempito bien , 

pero deja eso y después vuelve  otra vez eso dicen que eso está perdido, tú conoces alguien de 

acá de san Antonio que sea bien mayorcito? Mayorcito para darle el nombre? No don… nativo, 

nativo? Es de apellido el mayorcito de acá don Sebastián Ordoñez si o don Olegario maya él es 

nativo el vivir acá arriba el sí pero el mejor dicho es viviente propios de acá don Oliverio maya, 

don Sebastián Ordoñez , el como que había venido muchachito de Nariño, ellos son nariñenses, 

pero el vino jovencito , ahora esta mayorcito,  ellos si ya son nativos, y ellos donde se los ubica 

él vive a lados de la quebrada , de allá de donde usted salió ? para arriba o para acá , él se le llevo 

el galpón la huerta casera, que raro por eso digo yo las coincidencias de que uno se quiera ir , me 

contaba el otro día estaba con la mujer allá por ahí en el centro y yo le digo usted va a restablecer 

la huerta , viera no eso se lo llevo todo el galpón y quedo la casita ahí se les entro el agua y vea 

ellos quedaron se les salió una parte el si es nativo de acá don Olegario don Sebastián Ordoñez , 

como le digo él había venido joven de allá don ese señor sigue viviendo ahí mismo ¿ vea esos 

mayores terquitos a ellos no los sacan ni agarrotes para otro lado yo digo ahí no más vivo dijo 

eso es pura mentiras y ahí siguen viviendo , por seria don Sebastián , más arriba aquí toda la 

gente es de Nariño cierto?, si la mayoría es nariñense de Nariño son de varios  municipios de 

ancuya, de Samaniego, de sandona  de todo lado a qui la mayoría uno que otro son de Caquetá, 

de por abajo putumayo ajam ,  si don Olegario quien es otro por aquí don lucho Benavides es 

también es otro el que le estoy comentando pues bien viejito viejito no es pero si es bien mayor, 

el es nativo pusieron trapiche todo ero ellos son nativos de acá él le puede dar una buenas 

indicaciones de lo que ustedes necesitan, le puedo hacer una pregunta de qué entidades  tu 

recibiste de que entidades vinieron aca de todo lado ni se sabían de dónde venían si eso si es 

cierto ni se sabía de dónde venían,  nosotros llegaban la mujer de la presidencia de la republica 

ella si vino acá abajo y acá arriba ,  vinieron y otros así la cruz roja que hacia la cruz roja , la cruz 

roja venía a dar remesa daba remesa la cruz roja  ¿ si así que otra parte , la cruz roja colanta vino 

a dejar leche vino a dejar , aquí había un resguardo , si se desapareció el cabildo está ubicado en 
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otro lado la muerte de la niñita la encontraron muertica el cabildo esta ubicado en otro lado, ahí 

les pega un solazo ahí como decir una ola  de la avalancha , que vino y para donde se irían ellos, 

ellos como que están en no me recuerdo, Neiva algo así escuche yo, por ala es que están el 

cabildo el cabildo inga , y la niña estaría sola ¿? O qué?.. que la niña dicen que la abuela como ya 

miraron a ala mama,   empezaron a ver el agua la abuela que dijo ayúdeme a buscar un libro para 

llevar  los libros y se pone a buscar los libros , y pobrecita la niña en a oscuras  no ayudando a 

buscar un libro y que dijo présteme el bolso  y eso era lo que comentaron no se si será verdad si 

será mentira , y ella se había puesto la abuela a buscar los libros y que la acompañe  la niña 

entonces que la niña de ver eso  ya miro el alboroto la niña se fue y oscuro no se sabe dónde se 

metió entonces la abuela al llamarla ya no la encontró y ya no la encontró , y que los otros 

ayudándole por afuera y ya no la encontró y la empezó a llamar y a llamar y encharcada de agua 

y la niña se desapareció , la niña salió y la arrastro que si la abuela sale también , ella la niña de 

pronto por ir a salir a salvarse callo a lo más profundo eso dicen eso le cuento eso es en final las 

proyectos que injusticia un proyecto de cuatro millones de pesos para lo que quiera pedir para 

pollos para gallinas ya sea guadaña para el campo , lo que quiera pedir a tope de cuatro millones 

imagines ya fue la reunión acá y los que no fueron nos quedamos por fuera ahorita salieron unos  

beneficiario pero no todos , imagínese y esas ayuditas son buenas de todas maneras  no sé qué 

fue lo que paso   la cruz roja  a anotado agente que si anotan unos , a noten a todos  pero algunos 

que tienen de donde  y han entrado al programa ahorita viene una ayuda de la corporación … 

coorpoamazonia? Si coorpoamazonia, que iban a dar por seis meses un bono de 48mil pesos por 

persona,  por lo menos digamos a qui somos 4 de los 4 nos llegan mensual, vallan  a reclamar a 

la 20  para ir a reclamar remesita asea de alimento por seis meses , se va a reclamar remesita y 

esa ayudita y luego de ahí van hacer un proyecto  para sembrar arboles Dios quiera que ahí 

entremos , si ahí estamos ahorita vienen varios proyectos , vienen ahorita van a venir buenas 

ayudas  dicen para a ca el sector rural va hacer beneficiado , ya están llegando, en todo lado y 

ahorita como están la corrosión se benefician los más grandes de los proyectos que sacan a uno 

lo contentan de una migaja que le dan , y esto pa tanto para ustedes y ellos se cogen por eso mire 

como esta ese pobre hospital los vivarachos que se cogen la plata en el camino y a uno pobre lo 

contentan con y hay varios que se vienen a proyectar que se va hacer un proyecto y lo hacen 

firmar yo es dije no vamos firmando por gusto , porque a uno lo emboban y ellos sacan los 

proyectos con ese poco de firmas , diga si no es así? Ahoritica Dios quiera que haya gente que 
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también pero a uno lo contentan con poquito y recoja la firma y listo ellos quedan bien toman 

fotos y listo y lo aprueban  

Como te llamas- luis sierra-cuantos años tienes?- 30- de donde eres? –de guzman- hace 

cuantoe estas aca? Once años- luis el dia de la tragedia donde te encontrabas- hay debajo del 

puente- como se llama el puente? – nose, como se llama este puente, el rio? -  sandoyaco- el dia 

de la avalancha ustedes jugaron un papel importante, en el rescate golpearon las puertas para 

salvar las vidas, como fue que hicieron eso?- pues ese dia miramos que estaba lloviendo y el rio 

se crecio muy rápido, el agua se salio a la carretera y las cunetas se taparon- pero ustedes sabían 

qe eso era alguna avalancha – no, yo no sabia – y cuando les golpeaban la puerta de la casas de la 

gente- ah si, la gente gritaba pero si a la mayoría les decíamos – si?  Y que les decían? – que el 

rio se estaba creciendo mucho  y había rebosado cuando anadamos por aca teníamos los pies, el 

agua nos llegaba a la rodillas- cuantos compañeros de ustedes se los llevo la avalancha? – a tres – 

como se llamaban ellos o como les decían? – mayami, la chava, y la mujer del mayami , paola  la 

gente de aquí de las otras casas que no alcanzaron a salir – ustedes donde se refugiaron?- 

nosotros empezamos a subir hacia arriba a la plaza del mercado y nos salvamos de chimba por 

que al pasar de lado a lado el agua nos tumbaba- si? – nos quedamos allí encerados y no siguió 

lloviendo y ya mermo – pero a tu a cuantas personas les golpeaste la puerta de la casa? – uh! 

Pues a la mayora de la gente – y luego ustedes en que pudieron ayudar mas en esa tragedia tan 

grande? – le dabamos la mano a la gente a niños todo los que estaban aca en la calle – ustedes en 

ese momento como estaban? – estábamos despiertos por que siempre mantenemos por hay- y las 

personas que se los llevo estaban en los cambuches? – si estaban al otro lado- a ustedes los 

consideran como héroes en esta tragedia por que ayudaron a salvar gente, no? – no, pero la 

mayoría de gente ya no nos tratan asi, algunos en vez de agradecer por lo que nosotros hicimos, 

nos quieren sacar del pedazo nosotros no vivimos en los solares de ellos, vivimos en la calle. –y 

como fue la reacción de ese momento cuando vieron que bajaba la avalancha a toda, llena de 

palos y todo? – no pues la gente que alcanzo a salir se salvo, y los que no alcanzaron a salir, 

pailas se murieron – y hace cuanto estas aquí’ – once años- quieres dejar un mensaje frente a esta 

avalancha? – no yo no, pues si que la gente este presente, a tener que estar preparados de pronto 

como dicen que va a venir otra. – tu como ves la reconstrucción? Después de la avalancha – no, 

eso a meterle ganas a la gente que quedo sin nada en la calle a nosotros pailas – no les ayudaron? 

No les dieron alguna ayuda después?- no nada – ni comida? – ah si, comidita si, y la policía vino 
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ac a bañarnos una sola vez, vinieron a colaborarnos – y luego ya no? – si de vez en cuando han 

estado viniendo algunas personas – de pronto hay alguna otra persona que nos quiera dar una 

entrevista asi?.... 
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